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Дорогие читатели! 
Перед вами — книга о человеке, для которого наша республика стала 

смыслом всей жизни. Юрий Алексеевич Спиридонов, первый Глава Респу-
блики Коми, чей талант яркого руководителя и мудрого политика в пол-
ной мере раскрылся на этой северной земле. 

Юрий Алексеевич был удивительной личностью. В любой области, 
будь то производство, законотворчество, управление, наука, он стремился 
дойти до сути, быть профессионалом. Вступив в должность Главы, когда 
страна и общество столкнулись с самыми серьёзными вызовами, Юрий 
Алексеевич последовательно и принципиально отстаивал интересы жите-
лей и Республики Коми. Он олицетворял собою лучшие черты государ-
ственного деятеля, стремился делать то, что другим не под силу, никогда не 
пасовал перед трудностями и не опускал руки. Был всегда и везде честен с 
людьми. Был человеком широкой души, ценил дружбу и семью. 

Эпоха Спиридонова — это время становления современной Республи-
ки Коми, это время, когда приходилось брать ответственность за непопу-
лярные решения и оставаться верным своим человеческим убеждениям.  

Юрий Алексеевич стал достойным преемником своего учителя Ивана 
Павловича Морозова, долгие годы руководившего республикой на посту 
первого секретаря Коми обкома КПСС. В 2023 году в честь 85-летия со дня 
рождения за особые заслуги перед республикой Юрий Алексеевич Спири-
донов награждён государственной наградой — орденом Ивана Павловича 
Морозова (посмертно). 

Мне приятно осознавать, что в нашем обществе укрепляется стремле-
ние осмысления наследия Юрия Алексеевича Спиридонова и понимание, 
что он сделал для настоящего и будущего Республики Коми. 

Уверен, что новая книга «Ю. А. Спиридонов и его время» послужит 
делу сохранения памяти. Живой памяти о выдающемся человеке. 
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Уважаемые читатели!
В 2023 году мы отмечаем 85  лет со дня рождения первого Главы Ре-

спублики Коми. Известно, что большое видится на расстоянии. Но и мы, 
современники Юрия Алексеевича Спиридонова, можем оценить его роль 
в укреплении законодательной власти Республики Коми потому, что были 
очевидцами всех тех событий, которые выпали на его долю. Уже тогда был 
виден масштаб его личности, внушало уважение его умение принимать 
важные и взвешенные решения, брать ответственность на себя.

Юрий Алексеевич приехал в нашу республику в 1964 году и прожил здесь 
в общей сложности 46 лет. Коми стала его второй родиной, его любимым  
краем, в развитие которого он вкладывал всю свою душу. 

1990-е годы — время, когда Юрий Алексеевич вступил в должность Пред-
седателя Верховного Совета Коми АССР, — было трудным и противоречивым. 
Он не просто являлся «первым лицом» региона, но активно боролся за  ин-
тересы республики на  федеральном уровне, доказывал, что к  Северу нельзя 
применять общие подходы. Будучи яркой, неординарной личностью, смелым 
и ответственным руководителем, Ю. А. Спиридонов пользовался заслуженным 
авторитетом, к нему прислушивались. 

С 1990 по 1994  год Верховный Совет республики принял 117  зако-
нов. Среди них были Декларация о государственном суверенитете, закон 
«О  собственности», блок законов о  земле, позволивших сельчанам по-
новому вести своё хозяйство, «О недрах», «О культуре» и много других. 

В феврале 1994  года была принята новая Конституция Республики 
Коми. Впервые регион самостоятельно отрегулировал целые блоки во-
просов, в том числе связанные с организацией системы власти. Был вве-
дён институт Главы Республики Коми, создан Конституционный Суд. 

Сергей Анатольевич 
УСАЧЁВ 
Председатель 
Государственного Совета
Республики Коми 

Верховный Совет стал именоваться Государственным Советом Респу-
блики Коми. 

С 1994 по 2001 год Ю. А. Спиридонов занимал должность Главы Респу-
блики Коми. В это время много внимания уделялось развитию социальной 
сферы: науки, образования, здравоохранения. Например, был введён в 
строй новый лабораторный корпус академического института в Сыктыв-
каре, построен современный Кардиоцентр, возведён Свято-Стефановский 
кафедральный собор, открыты Гимназия искусств при Главе Республики 
Коми, Коми республиканский физико-математический лицей и  другие 
учебные заведения нового типа. Огромная работа проводилась по форми-
рованию государственной национальной политики региона. 

С 2003 по 2007 год Юрий Алексеевич представлял интересы Коми в Го-
сударственной Думе РФ. Он входил в состав Комитета по природным ре-
сурсам и  природопользованию, считая, что именно там будет наиболее 
полезен родной республике. 

Многое стремительно менялось: государственная власть, устройство 
общества и его приоритеты. Под таким натиском нового не все смогли 
выстоять, понять и  принять назревшие перемены. Ю.  А.  Спиридонову 
это оказалось по силам, и он, по мнению его современников, «удержал 
республику».

«Работайте! В работе счастье», — часто говорил Юрий Алексеевич. Он 
самоотверженно трудился – и учил других делать всё на совесть, причём 
давал возможность работать творчески и самостоятельно, требуя одного: 
преданности своей республике и живущим в ней людям.

Ю. А. Спиридонов достойно прожил свою жизнь и заслужил долгую, 
благодарную память потомков.
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ОТ РЕДКОЛЛЕГИИ 

Памяти первого Главы Республики Коми 
Юрия Алексеевича Спиридонова

Юрий Алексеевич Спиридонов — первый Глава Республики Коми, эпо-
хальная личность, человек, вся жизнь которого является примером безза-
ветного служения своей Родине, своему Коми краю. 

На любом месте работы он достигал высоких результатов и  при  этом 
сам рос профессионально, стремился во  всяком деле дойти до  сути. Его 
знания, опыт, аналитические способности были всегда востребованы на са-
мых сложных, ответственных участках работы. Города его трудовой био-
графии — Ухта, Усинск, Сыктывкар. Но он знал республику досконально, 
каждый уголок, гордился её историей и культурой. Юрий Алексеевич дваж-
ды, в 1994 и 1997 годах, по итогам выборов становился Главой Республики 
Коми. Он единственный представитель Республики Коми, проработавший 
во всех высших законодательных органах государственной власти страны: 
Верховном Совете РСФСР, Верховном Совете СССР, Совете Федерации 
и Государственной Думе Федерального Собрания Российской Федерации. 

Мы помним о переломном и противоречивом времени, на которое вы-
пало руководство Ю. А. Спиридоновым республикой. Мы понимаем, ка-
ких титанических усилий стоило первому Главе и его команде не только 
удержать ситуацию, но и последовательно проводить необходимые соци-
ально-экономические и общественно-политические преобразования, пре-
творять в жизнь смелые и масштабные проекты. Мы учимся у Ю. А. Спи-
ридонова и сохраняем память о нём. 

2018-й — год 80-летия со дня рождения Ю. А. Спиридонова. В честь 
юбилейной даты был проведён ряд значимых общественных и научно-
практических мероприятий, центральным из  которых стала Республи-
канская научно-практическая конференция «Ю.  А.  Спиридонов и  его 
время». Она собрала 1  ноября 2018  года в  большом зале Государствен-
ного Совета Республики Коми соратников Юрия Алексеевича и  его 
близких, учёных и журналистов, представителей власти и студенческую 
молодёжь. С  приветствиями к  участникам конференции выступили 
представители Правительства республики, Председатель Государствен-
ного Совета Н. Б. Дорофеева, член Совета Федерации РФ В. П. Марков, 
депутат Государственной Думы РФ О.  В.  Савастьянова, архиепископ 
Сыктывкарский и Коми-Зырянский Питирим, от Духовного управления 
мусульман — Валиахмад Хазрат (Гаязов). В адрес конференции поступи-

ли обращения соратников Ю. А. Спиридонова: руководителей регионов 
в  1990-е  годы Э.  Э.  Росселя (Свердловская область) и  В.  Н. Степанова 
(Республика Карелия), бывшего министра РФ по делам национальностей 
и  федеративным отношениям В.  А.  Михайлова, председателя Росугле-
профа И. И. Мохначука. 

Знаковыми стали выставки «Ю. А. Спиридонов: человек-эпоха» (Нацио-
нальный музей Республики Коми) и «Юрий Спиридонов: Человек. Политик. 
Организатор» (Музей истории просвещения Коми края Сыктывкарского 
государственного университета им. Питирима Сорокина). Увидела свет но-
вая книга Л. В. Прошак «Юрий Спиридонов: Работайте! В работе счастье». 
Телеканалом «Юрган» был создан документальный фильм «Всегда первый», 
ВГТРК «Коми гор» представила из своих фондов фильм «Святейший Патри-
арх Московский и Всея Руси Алексий II на Усть-Вымской земле». 

Кульминацией стало открытие 1 ноября 2018 года мемориальной доски, 
посвящённой Ю. А. Спиридонову, на здании Администрации Главы Респу-
блики Коми (автор — заслуженный художник России Анатолий Неверов). 

Сохранение исторической памяти и воспитание уважения к прошло-
му — важнейшее направление государственной политики. В этом, 2023-м, 
году Глава Республики Коми В. В. Уйба возглавил оргкомитет, созданный 
его распоряжением в  связи с  85-летием со  дня рождения Ю.  А.  Спири-
донова. Сопредседателем стал председатель Государственного Совета 
С. А. Усачёв. В состав вошли представители законодательной и исполни-
тельной власти, государственных учреждений, науки, СМИ, обществен-
ности, соратники и современники Юрия Алексеевича.

Наследию Ю. А. Спиридонова было уделено большое внимание в рам-
ках мероприятий, посвящённых 85-летию законодательного (предста-
вительного) органа государственной власти Республики Коми. Его роль 
в укреплении законодательной власти была освещена в отдельном разделе 
выставочной экспозиции «Я вас выбираю в  Верховный Совет!», торже-
ственно открытой в  Государственном Совете Республики Коми 21  июня 
2023 года. Пленарные доклады Председателя Госсовета Коми С. А. Усачёва 
и заместителя Председателя В. В. Жиделевой прозвучали на X Юридиче-
ских чтениях «Российское государство и право: вектор развития с опорой 
на традиции» и XVI Всероссийской научной конференции «Политические, 
экономические и  социокультурные аспекты регионального управления 
на Европейском Севере». Более чем в 30 учебных заведениях состоялись 
лекции в рамках «Парламентской недели». 

В течение всего года по всей республике проходит более 160 меропри-
ятий, посвящённых Юрию Алексеевичу. Радует, что большинство из  них 
рассчитано на юношескую и молодёжную аудиторию. Во всех муниципали-
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тетах в память о Ю. А. Спиридонове проходят презентации, часы памяти, 
разноплановые выставки, беседы, конференции, семинары, акции, спортив-
ные мероприятия. 

В дни празднования 102-й годовщины со дня образования Республи-
ки Коми Юрий Алексеевич Спиридонов был награждён государственной 
наградой  — орденом Ивана Павловича Морозова (посмертно). Награду 
торжественно вручил Глава Республики Коми В. В. Уйба вдове Ю. А. Спи-
ридонова Г. И. Медухе. 

Личность Ю. А. Спиридонова, человека государственного мышления, 
лидера, учёного, всегда внутренне организованного, энергичного, умею-
щего как никто вдохновляться от работы, интересна прежде всего в глубо-
кой взаимосвязи с эпохой кардинальных исторических изменений в Рос-
сии и  Республике Коми. Круглый стол «Ю.  А.  Спиридонов и  его время» 
1 ноября 2023 года и призван объединить всех, кому дорога память о пер-
вом Главе республики. Этой же цели служит и настоящая книга.

В неё вошли более 40 воспоминаний его соратников и современников. 
Это члены его команды со времён работы в партийных органах, Верхов-
ном Совете, Правительстве республики, в Государственной Думе РФ. Это 
руководители муниципальных образований и крупных производственных 
объединений, деятели академической и вузовской науки, народного обра-
зования, культуры и искусства. В специальный раздел выделены очерки 
исследовательского характера различного жанра. В Приложении среди до-
кументов помещена работа Ю. А. Спиридонова, опубликованная к 80-лет-
нему юбилею Коми автономии в 2001 году, — «Республика Коми: прошлое, 
настоящее и будущее вместе с Россией». В ней он подводит своеобразный 
итог своей деятельности в период руководства республикой. 

Редколлегия не ставила своей задачей привести публикуемые мате-
риалы к  единому стандарту, стремилась сохранить живые воспоминания 
о Ю. А. Спиридонове, которые связывают авторов с этим неординарным Че-
ловеком. Из них проступает образ Юрия Алексеевича таким, каким он был 
в жизни. Но также вырисовывается и картина того времени, в которое ему 
выпало жить и работать, оставаясь честным перед самим собой и людьми. 

От имени оргкомитета по  подготовке и  проведению юбилейных ме-
роприятий, посвящённых 85-летию со дня рождения Ю. А. Спиридонова, 
и редколлегии выражаем сердечную благодарность всем, кто принял уча-
стие в подготовке и издании книги «Ю. А. Спиридонов и его время». 

Г. И. Габушева, заместитель 
Председателя Правительства Республики Коми

БИОГРАФИЯ 
ЮРИЯ АЛЕКСЕЕВИЧА
СПИРИДОНОВА 
(1 ноября 1938 года – 12 августа 2010 года)

Юрий Алексеевич Спиридонов родился 1 ноября 1938 года в с. Полтав-
ка Полтавского района Омской области. После окончания средней школы 
поступил в Свердловский горный институт им. Вахрушева, который окон-
чил в 1961 году по специальности «горный инженер». 

Трудовую деятельность начал на прииске «Горный» Магаданской обла-
сти, здесь же избирался секретарём первичной комсомольской организа-
ции, председателем профкома прииска. В 1964 году приехал в Коми АССР, 
работал на нефтешахтах Ярегского нефтешахтного управления Ухтоком-
бината горным мастером, инженером рудного отдела, главным инжене-
ром, начальником нефтешахты № 2. В 1967 году вступил в ряды КПСС. 

В  период его руководства шахте за  высокие производственные пока-
затели первой в Ухтокомбинате было присвоено звание «Коллектив ком-
мунистического труда». Наряду с  работой на  производстве преподавал 
на  вечернем отделении Ярегского филиала Ухтинского горно-нефтяного 
техникума. Большое внимание уделял рационализации производствен-
ного процесса, участвовал в  создании и  внедрении на  Ярегском место-
рождении высоковязкой нефти новой технологии теплового воздействия 
на  пласт. Эти разработки в  дальнейшем легли в  основу подготовленной 
и защищённой им в Москве в 1982 году диссертации на соискание учёной 
степени кандидата технических наук. 

В 1975 году Ю.  А.  Спиридонова пригласили на  партийную работу 
в Ухтинский горком КПСС — на должность заведующего промышленно-
транспортным отделом. 

Из воспоминаний первого секретаря Ухтинского горкома КПСС 
Ю. Л. Жестарёва: «Посоветовали присмотреться к кандидатуре молодо-
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го начальника Ярегской нефтешахты Юрия Алексеевича Спиридонова… 
Мне он понравился сразу… Горячий и неравнодушный, что особенно ценно. 
И в деле своём — дока, прямо ас, работу свою от А до Я знает… Я ощутил 
крепкую надёжность этого человека. Надёжность во всех отношениях». 

В 1981 году по  рекомендации первого секретаря обкома партии 
И. П. Морозова Ю.А. Спиридонова избрали первым секретарём Усинского 
райкома КПСС. Это был период бурного промышленного развития респу-
блики и создания нефтегазового форпоста на Европейском Севере стра-
ны. Здесь в полной мере раскрылся организаторский талант Ю. А. Спири-
донова. Он внёс значительный вклад в освоение и обустройство Усинского 
и  Возейского нефтяных месторождений всесоюзного значения, в  строи-
тельство и благоустройство г. Усинска. 

В 1985  году вновь по рекомендации И. П. Морозова Ю. А. Спиридо-
нов был выдвинут и избран на должность второго секретаря Коми обко-
ма КПСС. В составе партийно-советского руководства республики (пер-
вый секретарь обкома И.  П.  Морозов, председатель Совета Министров 
В. И. Мельников) он активно участвовал в подготовке принятого в октя-
бре 1986 года Советом Министров СССР постановления «О мерах по ком-
плексному развитию производительных сил Коми АССР в  1986–1990  гг. 
и в период до 1995 г.» и разработке региональной программы «Интенси-
фикация  –  90». В  1985  году Юрия Алексеевича избрали депутатом Вер-
ховного Совета РСФСР, в 1986 году — делегатом на XXVII съезд КПСС, 
в 1989 году — первым секретарём Коми обкома КПСС. 

В  условиях демократизации общественной жизни и  усиления роли 
Советов Ю.  А.  Спиридонов в  острой конкурентной борьбе 21  января 
1990  года был избран народным депутатом СССР в  Верховный Совет 
СССР XII созыва от Ухтинского избирательного округа № 373 и 4 марта 
1990 года — народным депутатом Верховного Совета Коми АССР XII со-
зыва от Спаспорубского избирательного округа № 140. На первой сессии 
Верховного Совета республики 24  апреля 1990  года он был избран его 
Председателем. 

Период руководства Ю.  А.  Спиридоновым республикой пришёлся 
на самое сложное и драматичное время в российской истории второй по-
ловины XX века. Предпринятые в стране на рубеже 1980–1990-х годов по-
пытки преодоления социально-политического и  экономического кризи-
сов выявили безальтернативность перехода к рыночной модели развития. 
Два острейших внутриполитических кризиса, эпицентром которых была 
Москва, потрясли страну в начале 1990-х годов. События августа 1991 года 
привели к запрету КПСС, обвальному распаду Союза ССР и становлению 
на его обломках новой демократической России. 

В ходе событий сентября–октября 1993 года противостояние высшей 
исполнительной и законодательной ветвей власти завершилось ликвида-
цией «партийно-советской» модели политического развития общества. 
По существу это было разновидностью «революционного насилия», «си-
лового решения» вопроса борьбы за  власть на  федеральном уровне. Её 
итогом стало принятие в декабре 1993 года новой Конституции Россий-
ской Федерации. Особую роль в этих условиях в сохранении политической 
стабильности, а  затем в  эволюционном реформировании общественно-
политической системы на региональном уровне в Коми республике сыграл 
высший орган региональной государственной власти — Верховный Совет 
XII созыва, возглавляемый Ю. А. Спиридоновым. 

Конструктивная деятельность Верховного Совета Коми республики 
в  значительной степени предопределила формирование рыночной эко-
номики и  новых отношений собственности, политического плюрализма 
и  многопартийности, государственное строительство в  системе феде-
ративных отношений. За  период своей деятельности в  1990–1994  годах 
Верховный Совет принял 117  законов («О  собственности», «О  недрах», 
«О  приватизации», «О  местном самоуправлении», «О  государственных 
языках», «О  культуре», «Об  образовании», пакет законов о  земле и  др.), 
17 февраля 1994 года — новую Конституцию Республики Коми. 

Из воспоминаний заведующего юридическим отделом аппарата Вер-
ховного Совета Республики Коми Е. В. Шишкина: «Что творилось вокруг! 
По всем швам затрещали законы, многие из которых стали просто ненуж-
ными, враз устаревшими; зашаталась экономика, стали рушиться пред-
приятия, хозяйства; забастовали шахтёры Инты и  Воркуты; люди вышли 
на площади и улицы городов — митинговали… Такого ранее северная ре-
спублика не знала… Нашей юридической службе приходилось особенно не-
легко. Именно на неё легла вся тяжесть работы в условиях, когда не работа-
ют законы… Спиридонов не давал нам продыху, стоял «над душой», требуя 
от нас чётких и конкретных предложений по созданию новых юридически 
грамотных законов… Возникала такая гора вопросов, что нам по 10–15 раз 
на дню приходилось встречаться со Спиридоновым, чтобы обсудить их. Ра-
бочий день всех заканчивался за полночь… За те четыре года, что мы рабо-
тали с Юрием Алексеевичем в Верховном Совете, а потом, когда он был уже 
Главой Республики Коми, Спиридонов вырос так значительно, что иной раз 
это просто изумляло… За эти сложные годы в нём появилось главное: мас-
штаб государственного деятеля. Он оказался способным на принятие самых 
смелых, самых неординарных решений с полной за это ответственностью». 

Из воспоминаний председателя Комитета Конституционного надзора 
Республики Коми, в 1995–2010 годах — председателя Конституционного 
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суда Республики Коми Ю. В. Гаврюсова: «Спиридонов обладал несомненны-
ми качествами крупного руководителя: менялось общество, формирова-
лось новое законодательство. И во всех этих вопросах тон всегда задавал 
Спиридонов. Ему приходилось учиться новому буквально на ходу и прини-
мать очень ответственные решения… В  лихие 1990-е  годы редко случа-
лось, чтобы Юрий Алексеевич Спиридонов выглядел растерянным и беспо-
мощным. Скорее всего, вообще не  было таких случаев. Даже в  то время, 
когда всё вокруг рушилось и никто толком не понимал, что происходит, 
он держался твёрдо, решительно и  уверенно… До  всего докапывался сам 
с теми настойчивостью и целеустремлённостью, которые были ему всег-
да свойственны». 

В соответствии с  Конституцией Российской Федерации 1993  года 
и Конституцией Республики Коми 1994 года Ю. А. Спиридонов избирал-
ся на альтернативной основе Главой Республики Коми в 1994 и 1997 го-
дах. В 1993 году был избран в первый состав верхней палаты Федераль-
ного Собрания Российской Федерации — Совет Федерации, с 1996 года 
являлся членом Совета Федерации по  должности. Пользовался заслу-
женным авторитетом и уважением на федеральном уровне, среди руко-
водителей регионов, придавал важное значение развитию российско-
го федерализма. Он  — участник подписания Федеративного Договора 
(31 марта 1992 года), инициатор и активный участник разработки «До-
говора о разграничении предметов ведения и полномочий между органа-
ми государственной власти Российской Федерации и органами государ-
ственной власти Республики Коми» (подписан Президентом Российской 
Федерации и Главой Республики Коми 20 марта 1996 года). Ю. А. Спири-
донову принадлежит инициатива создания Ассоциации экономического 
взаимодействия регионов Северо-Запада России, в  Координационный 
Совет которой входили руководители исполнительной власти 12  субъ-
ектов Федерации. Он являлся одним из лидеров Совета глав республик 
при Президенте Российской Федерации. Благодаря его активным усили-
ям Совет Федерации выступил посредником по разрешению острейшего 
кризиса и урегулированию противостояния в Москве в 1998 году шахтё-
ров Печорского и других российских угольных бассейнов и федерально-
го правительства. 

Являясь руководителем республики в 1990-х годах, Ю. А. Спиридонов 
активно содействовал развитию её международных экономических и куль-
турных связей: инициировал вступление республики в Совет Баренцева 
Евро-Арктического региона (БЕАР), поддержал инициативу Финляндии 
по  «Северному измерению» (международный проект Европейского Со-
юза), в рамках Российско-Финляндской Межправительственной комиссии 

была создана Рабочая группа по сотрудничеству Коми с Финляндией, зна-
чительное развитие получили финно-угорские этнокультурные связи, ре-
спублика приняла участие в объявленном ООН Международном десяти-
летии коренных народов. В 1992 году в Сыктывкаре прошёл I Всемирный 
конгресс финно-угорских народов. Республику посетили руководители 
ряда зарубежных стран: Президент Венгерской Республики А. Гёнц (1993), 
Председатель парламента Финляндии Р. Уосокайнен (1996), Президент Ре-
спублики Беларусь А. Лукашенко (1999). 

Опыт управления социально-экономическим развитием северного 
региона в  условиях реформ был обобщён Ю.  А.  Спиридоновым в  его 
диссертации на соискание учёной степени доктора экономических наук, 
защищённой в  2001  году. Он был удостоен звания почётного доктора 
Санкт-Петербургского горного института, являлся действительным 
членом ряда авторитетных общественных научных объединений: Рос-
сийской академии естественных наук (РАЕН), Академии горных наук, 
Международной академии информатики, Международной академии 
наук экологии и безопасности жизнедеятельности, Петровской академии 
наук и искусств. 

В 2003  году, работая главным научным сотрудником Коми НЦ УрО 
РАН, он участвовал в выборах в Государственную Думу Российской Феде-
рации по Сыктывкарскому одномандатному избирательному округу № 18. 
В острой конкурентной борьбе он стал депутатом Государственной Думы 
IV созыва (2003–2007), активно работал в Комитете по природным ресур-
сам и природопользованию. Ю. А. Спиридонов был единственным пред-
ставителем Республики Коми во  всех высших законодательных органах 
государственной власти страны: Верховном Совете РСФСР, Верховном 
Совете СССР, Совете Федерации и  Государственной Думе Федерального 
Собрания Российской Федерации. 

Подводя итог бурному завершению XX  века, Ю.  А.  Спиридонов 
в  2001  году в  сборнике, посвящённом 80-летнему юбилею Коми автоно-
мии, так оценивал значимость этого периода для республики: «Последние 
10 лет — целая эпоха в истории как всей страны, так и нашей республики. 
Это годы сложнейших исторических вызовов и таких же судьбоносных от-
ветов на эти вызовы. Это время, когда на наших глазах в декабре 1991 года 
в одночасье произошло драматическое крушение Союза ССР, когда, извле-
кая уроки из трагических событий октября 1993 года, мы, пожалуй, впер-
вые начали по-настоящему учиться жить по Основному закону страны, 
по её Конституции, которая провозгласила федерализм единственно воз-
можным и исторически выстраданным средством сохранения и укрепления 
целостности подлинно демократической многонациональной и неделимой 
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ВЯЧЕСЛАВ СЕРГЕЕВИЧ БИБИКОВ
Работал в строительных организациях Воркуты, Ухты, Усинска, Сык-

тывкара  (1965–1986), заместитель Председателя Совета Министров 
Коми АССР, председатель Госкомитета Коми АССР по  архитектуре 
и строительству (1986–1994), заместитель Главы Республики Коми, ми-
нистр архитектуры, строительства, коммунального хозяйства и энерге-
тики (1994–2004). 

Наша совместная работа и крепкая мужская дружба с Юрием Алек-
сеевичем Спиридоновым началась в Усинске, где я трудился с 1976 года. 
В это время в республике был образован новый Усинский район, и Усинск 
должен был стать райцентром. Но город ещё предстояло построить. 
Возводить его как центр нефтедобычи было поручено Минтяжстрою 
СССР, в регионе же вся нагрузка легла на объединение «Комитяжстрой» 
во главе с Наумом Ушеровичем Белоцерковским, под руководством ко-
торого я и начал в 1976 году работать в качестве управляющего трестом  
«Усинскстрой». 

Вопросы нефтедобычи, обустройства месторождений, промышленного 
и  гражданского строительства находились на  постоянном контроле Цен-
трального комитета партии и лично первого секретаря Коми обкома Ивана 
Павловича Морозова. Не скрою, горжусь тем, что высокую правительствен-
ную награду республики — почётное звание «Заслуженный работник народ-
ного хозяйства Коми АССР» — я получил именно в Усинске. Это произошло 
на выездном заседании бюро обкома партии, которое проводил И. П. Моро-
зов в октябре 1981 года. 

В этом же году по рекомендации И. П. Морозова первым секретарём 
Усинского райкома КПСС был избран Ю. А. Спиридонов. С его приходом 
кардинально изменилось всё. Он буквально ворвался в Усинск с новыми 
идеями, новыми начинаниями и, главное, с новым сверхответственным от-
ношением к делу. Проблема состояла в том, что в тот период у нефтяников 
дела по добыче шли очень туго, и это, в свою очередь, невольно осложняло 
строителям ввод объектов в  эксплуатацию. Каждый месяц руководство 
союзного Минстроя вынуждено было объясняться в ЦК партии, почему 
сложилась такая ситуация. Юрий Алексеевич принял гениальное реше-
ние, когда собрал заказчиков-нефтяников, членов государственной комис-

России. Это сложное, порой даже жестокое, время всё же не стало лихоле-
тьем для нашего северного края. На великий вопрос «Как нам обустроить 
Россию?» мы дали, не боюсь этой оценки, достойный ответ в Республике 
Коми. Дали сообща, всем миром — в коми Ижме и в древнерусской Усть-
Цильме, в интернациональной, вечно молодой Воркуте и в историческом 
центре коми-зырян Сыктывкаре, в больших и малых городах и весях на-
шего северного российского края». 

В. С. Бибиков (один из друзей и ближайших соратников Ю. А. Спири-
донова ещё со времён совместной работы в Усинске, его заместитель на по-
сту Главы Республики Коми в  1994–2001  годах) вспоминал: «Истинной 
родиной для Спиридонова навсегда стал северный край, Республика Коми. 
Мне думается, он сделал для  неё столько важного и  полезного, сколько 
не смог сделать ни один человек до него. Особенно в годы развала и смуты, 
когда всё вокруг рушилось, а он взял на себя ответственность возглавить 
республику… Он сделал для своего края так много, что всего просто не пе-
речислить. Чего стоят только Кардиологический центр, Республиканский 
стадион, Гимназия искусств, создание Сыктывкарской и  Воркутинской 
епархии, строительство собора Стефана Пермского…». 

Государственная деятельность Ю. А. Спиридонова отмечена многочис-
ленными наградами. Он награждён орденами Трудового Красного Знаме-
ни (1986), Дружбы народов (1993), «За заслуги перед Отечеством» IV сте-
пени  (1998), «Золотой Медалью» Президента Венгерской Республики, 
орденами Русской Православной Церкви Преподобного Сергия Радонеж-
ского (1996) и Святого царевича Дмитрия (1997). Ему присвоено почётное 
звание «Заслуженный работник народного хозяйства Коми АССР» (1988). 
Его имя носит Гимназия искусств при Главе Республики Коми. 

Из очерка советника Главы Республики Коми (1994–1996), полномоч-
ного представителя Президента Российской Федерации в  Республике 
Коми (1997–2000), доктора исторических наук А. А. Попова о Юрии Алек-
сеевиче Спиридонове в книге «Памятуя лишь о благе и пользе России…»: 
представители Коми края в  Российском парламенте».  — Сыктывкар, 
2014. — С. 294–298. 
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сии и однозначно им сказал: «Кто у нас заказчик?». — «Коминефть». — «Вы 
заказчики?».  — «Да, мы заказчики».  — «Вы строите?».  — «Мы строим». 
«Будете нести ответственность, если не введёте объекты в эксплуатацию». 
После этого был сделан решительный поворот в сторону улучшения со-
стояния дел. 

Суток Ю. А. Спиридонову не хватало. Он постоянно был на ногах, по-
стоянно ездил, изучал Усинский район — в плане и сельского хозяйства, 
и геологии, и добычи, и бурения. И, конечно, не оставлял без своего вни-
мания строительство города. В марте 1982 года он собрался ехать на учё-
бу. Меня пригласил и говорит: «Что будете сдавать в первом квартале?». 
Я ему: «Будем сдавать общежитие».  — «Поедем, посмотрим». Поехали. 
Конь не валялся. Зашли внутрь — всё покрыто инеем. «И вы это хоти-
те сдать в  конце марта?».  — «Да, мы хотим сдать». Он уехал. Вернулся 
28 марта. Не успел зайти в кабинет, позвонил мне: «Поехали на общежи-
тие». Приехали — общежитие готово. Он сказал: «Да, вы успели это сде-
лать!». Я это рассказываю к тому, что он очень ценил людей, у которых 
слова не расходились с делом. Это очень важно. Юрий Алексеевич при-
гласил меня, попили чай. И он поделился со мной, что окончил Высшую 
партийную школу, при  этом как бы между делом сообщил: «Защитил 
кандидатскую диссертацию». Я: «Всё за  один месяц!». Он в  ответ: «Да. 
А что вы удивляетесь?». 

У Юрия Алексеевича была феноменальная память, о  чём он никогда 
не распространялся, но это прослеживалось постоянно. Как-то мне рас-
сказывал, что когда уже работал вторым секретарём обкома, на заседании 
секретариата ЦК планировалось рассмотрение вопроса по сельскому хо-
зяйству республики. Секретарь, отвечавший за  это дело, заболел. Иван 
Павлович Морозов заявил: «А  что делать, Юрий Алексеевич, придётся 
ехать вам». — «Да я не в теме, занимаюсь промышленностью, строитель-
ством». — «Я тебя прошу». Юрий Алексеевич сел за подготовку доклада, 
трое суток не давал сельхозникам спать. Поехал на заседание секретариа-
та ЦК, доложил. У него спросили: «Вы отвечаете за сельское хозяйство?». 
«Нет, — сказал, — я отвечаю за промышленность». «Вы так глубоко знаете 
сельское хозяйство!». Такой Юрий Алексеевич. 

Летом 1982 года решением И. П. Морозова и бюро обкома партии я был 
переведён в  Сыктывкар руководителем треста «Бумпромстрой», так как 
на лесопромышленном комплексе сложилась непростая ситуация со сро-
ками пуска бумагоделательной машины (БДМ № 4) фирмы «Валмет». Зада-
чу эту, должен отметить, трест решил. Так вот, провожая меня из Усинска, 
Юрий Алексеевич вручил подарок, который остаётся памятным на про-
тяжении всей моей жизни. Это большое панорамное фото Усинска в кра-
сивом оформлении с надписью: «Не каждому дано так щедро жить, на па-
мять людям города дарить!». Я вообще-то человек не  сентиментальный, 

но до сих пор при воспоминаниях меня охватывают волнение и чувство 
признательности ему. 

Одна из главных его заслуг во время работы в Усинске состоит в том, 
что он создал людям все условия для яркой, творческой, интересной ра-
боты во всех областях жизнедеятельности города, чего до него и в помине 
не было. Причём не только партийными постановлениями, распоряжени-
ями и неустанным контролем, а в большинстве случаев — своим собствен-
ным примером, своим трудом и  своими обширнейшими знаниями, сво-
им отношением к делу, к жизни и к людям. Кроме того, он смог показать 
людям, как они нужны городу, нужны общему делу, что каждый человек 
достоин уважения и заботы. Не знаю, как ему это удавалось, ведь усин-
цы — народ суровый, не избалованный вниманием и не падкий на лесть. 
Они знают цену слову и за версту чуют самую завуалированную фальшь. 
А вот Ю. А. Спиридонову они поверили. И шли за ним. 

В 1985 году он был выдвинут И. П. Морозовым и избран вторым секре-
тарём обкома. А меня, также по рекомендации И. П. Морозова, в 1986 году 
назначили заместителем председателя Совмина по  строительству. Юрий 
Алексеевич с  юмором, свойственным ему, но серьёзно сказал: «Вячес-
лав, вот я посмотрел твой и мой гороскоп и понял, что мы сработаемся». 
И у нас началась совместная работа уже в масштабах всей республики. Мы 
действительно работали душа в душу, понимали друг друга с полуслова. 

В этот период до 1990 года в республике находились в стадии строи-
тельства пять домостроительных комбинатов, заводы щебёночного про-
изводства, было заложено строительство заводов металлоконструкций, 
башенных кранов и т. д. При населении в республике 1 млн 286 тыс. чело-
век такая база стройиндустрии позволила бы в течение пяти лет обеспе-
чить жильём всех жителей региона и снести ветхое и аварийное жильё… 
Если бы удалось завершить строительство этих пяти комбинатов. К сожа-
лению, не получилось в связи с перестройкой и всеми проистекающими 
отсюда последствиями. 

В эти же годы мы много занимались вопросами инженерной подготовки. 
Они неизбежно возникали из существовавшего положения дел. Вспомина-
ется очень холодная зима с 1986 на 1987 год. В Инте было минус 45 градусов. 
Возникла угроза остановки Интинской ТЭЦ, поскольку ушла вода из водо-
хранилища. Я с комиссией срочно вылетел в Инту. Действительно, в водо-
хранилище уровень воды находился на грани, насосы уже захлёбывались, 
поскольку были не в состоянии забирать воду. Определили, что шандорные 
затворы, которые могут освобождать лишнюю воду, не  закрывались. По-
мимо шандоров, произошло выщелачивание бетонной стены, и вода ухо-
дила снизу. Все рядом находились, но не обратили на это внимания. Забили 
всё мешками с песком, вода начала подниматься. Температура в квартирах 
опустилась до плюс 8 градусов, в гостинице спать было невозможно. Ночью 
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снова позвонили: опять ушла вода. Приехали туда — оказалось, забыли лёд 
отколоть со стороны плотины, и шандоры подняло вместе со льдом. Вот та-
кое было состояние.

Многие, конечно, не знают, что в 1988 году руководство Ухты чуть не за-
морозило город. А случилось следующее: сотрудники «Комиэнерго» подали 
тепло по своим трубам длиной 800 м, а разводящие трубы по всему городу 
находились в  ведении «Ухтатеплоканала». Одни не  предупредили, другие 
тепло не приняли, а жилищно-коммунальные организации не среагировали 
и завоздушили весь город полностью. Около 100 домов! Пришлось восста-
навливать всё практически заново. Конечно, надо было принимать срочные 
меры для того, чтобы навести порядок в вопросах энергетики. 

Мы с  Юрием Алексеевичем стали думать, что делать. Выход был 
один — все сети передать в одни руки. Сумели договориться с руковод-
ством «Комиэнерго» о  передаче тепловых сетей до  первого колодца или 
до узла управления. И ныне никто не знает в этих вопросах заботы, осо-
бенно главы городов Сыктывкара, Ухты, Печоры, Инты и Воркуты, сняты 
эти проблемы с повестки дня. 

Ещё была ситуация в энергетике, уже в 1990-е годы. В связи с развалом 
лесной отрасли и лагерей МВД посёлки лесозаготовителей стали практи-
чески бесхозными. Поскольку там были установлены дизельные электро-
станции, стоимость одного кВт составляла около 10  рублей, тогда как 
в городе он стоил 12–15 копеек. Что делать? Юрий Алексеевич велел мне 
найти решение. Пришлось вызвать руководителя «Комиэнерго» Михаила 
Даниловича Косолапова. 

Тогда тарифная политика определялась не  отдельно, как сейчас в  ре-
спублике, а всё находилось в одних руках: был не тарифный комитет, а ко-
миссия по тарифам, которой я занимался. Я М. Д. Косолапову сказал: «Та-
рифы утверждать не будем, пока ты не согласишься. Соглашайся, вези туда 
мазут, вези солярку». И что вы думаете? Надоело возить, и в течение года 
вместо дизелей везде построили линии электропередачи. Правда, мы всё 
это включили в тарифную систему, вопрос закрыли раз и навсегда. 

Необходимо осознавать, что в  1990-е  годы общий экономический 
кризис чрезвычайно остро отразился и на стройиндустрии региона. Но, 
несмотря на это, и промышленное, и гражданское строительство продол-
жалось как за счёт бюджета, так и хозяйствующих субъектов. В 1993 году 
был введён в строй новый завод крупнопанельного домостроения в Сык-
тывкаре. Уже в 2000 году по темпам роста строительства жилых домов ре-
спублика вышла на второе место, а по строительству жилья индивидуаль-
ными застройщиками — на первое место среди регионов Северо-Запада. 

Был построен, оснащён современным медицинским оборудованием 
и в 1997 году открыт передовой на всём Российском Севере Кардиологический 
центр. В 1996 году во время визита Святейшего Патриарха Алексия была про-

ведена символическая закладка собора Стефана Пермского, а  уже в  августе 
2001 года в нём прошла первая служба. Как мы строили и всем миром искали 
средства во время повального безденежья — это вообще отдельная история! 

Строительство кардиоцентра и собора находилось на ежедневном кон-
троле Главы республики. В  1999  году торжественно открылся в  рамках 
празднования Дня Республики Коми новый корпус Гимназии искусств 
при Главе РК, которая была любимым детищем Юрия Алексеевича. 

В эти годы строились и  обновлялись крупные спортивные объекты. 
В  Воркуте введены в  эксплуатацию универсальный спортивно-зрелищ-
ный комплекс «Олимп» и спорткомплекс «Локомотив». Реконструирован 
Центральный стадион в Сыктывкаре, где республика приняла первенство 
мира по хоккею с мячом среди юниоров. 

Усовершенствован Республиканский лыжный стадион, на  котором 
проводились чемпионаты страны по лыжным гонкам, а в 1997 году — этап 
Кубка мира по лыжному ориентированию. Продолжались работы по стро-
ительству нового аэропорта в Сыктывкаре и санатория в Серёгово. Всего 
и не перечислить. 

Особо хочу подчеркнуть роль Ю.  А.  Спиридонова в  разработке пер-
спектив промышленного развития региона, а именно — в создании тако-
го инструмента, как Программа развития экономики Республики Коми. Её 
особый статус в 1993 году был утверждён распоряжением Президента РФ 
(кстати, очередной показатель уважения к  Юрию Алексеевичу на  уровне 
федеральной власти). Были созданы специальный Фонд по её реализации 
и  Администрация. Руководителями дирекции Программы в  ранге мини-
стров были Герман Борисович Николаев, а затем Игорь Борисович Гранович. 

Именно в  рамках реализации Программы предусматривался целый 
ряд масштабных проектов. Её стержнем являлось развитие новой отрас-
ли промышленности  — горнорудной (проект «Бокситы Тимана» и  др.) 
и создание принципиально новой железнодорожной транспортной систе-
мы (проект межрегиональной железной дороги «Архангельск — Сыктыв-
кар — Пермь», или же «Белое море — Коми — Урал», сокращённо «Белко-
мур»). Строительство бокситового рудника состоялось, а вот «Белкомур», 
как, впрочем, и  сама Программа, к  сожалению, со  сменой руководства 
в республике ушли в небытие…

И в  заключение. При  разработке проекта Конституции Республики 
Коми  1994 года Юрий Алексеевич Спиридонов собрал нас, своих сорат-
ников, и  задал вопрос: «Как будем называть высшее должностное лицо 
республики?». Мы, конечно, в ответ — «президентом», ведь в Татарстане 
и Башкортостане уже были президенты. Он думал-думал и сказал: «Нет, 
в России должен быть один Президент. Остальные на территориях долж-
ны быть главами республик».

 Как он далеко и глубоко смотрел! 
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АЛЕКСАНДР ПАВЛОВИЧ БОРОВИНСКИХ
Председатель Интинского городского совета народных депутатов 

(с 1990), председатель Государственного комитета Республики Коми по ге-
ологии и использованию недр (с апреля 1992), министр природных ресурсов 
и охраны окружающей среды Республики Коми (с июля 1994 года до апреля 
2009 года). Депутат Верховного Совета Коми ССР XII созыва (1990–1992). 
Доктор геолого-минералогических наук.

«Главный геолог» — так называли в геологической среде Ю. А. Спири-
донова, и это всегда произносилось с большим уважением. 

С Юрием Алексеевичем мельком познакомился в 1983 году на одном 
из заседаний бюро Коми обкома КПСС, когда я был инструктором отдела 
угольной промышленности (курировал геологическую разведку на твёр-
дые полезные ископаемые, подземные воды и  геологическую съёмку), 
а он — первым секретарём горкома КПСС г. Усинска. Просто оказались 
рядом места в зале. В разговоре я сразу почувствовал его заинтересован-
ное отношение к геологической братии и какой-то флибустьерский аван-
тюризм. Это мне очень импонировало. 

До 1992 года мы больше нигде напрямую не  пересекались. Может 
быть, случилось несколько телефонных разговоров, когда он уже был 
вторым секретарём Коми обкома КПСС, а я — начальником Интинской 
геологоразведочной экспедиции и  параллельными ходами  — членом 
коллектива артели «Печора», занимавшейся добычей россыпного золота 
в  Кожимском горнорудном районе Инты. Затем  — на  больших рассто-
яниях, каждый на  своём месте  — боролись за  сохранение артели «Пе-
чора» знаменитого Вадима Ивановича Туманова, но потерпели фиаско 
и получили «по мордам», каждый на своём уровне. Бороться против ли-
нии ЦК КПСС и союзной прокуратуры могли только чокнутые. К тако-
вым, видимо, мы с ним и относились. Мне сегодня (материал написан 
в 2019 году. — Ред.) ситуация с малым и средним бизнесом напоминает 
разгром артели «Печора». А могли бы жить значительно лучше, сохра-
нив формы организации труда, присущие коллективам, подобным арте-
ли «Печора». 

В конце восьмидесятых грянула перестройка. И  тут уже я и  Юрий 
Алексеевич хлебнули лиха полным ковшом. Я  — на  посту председателя 
Интинского горисполкома и прочих должностях. А он — на посту первого 
секретаря обкома КПСС — Председателя Верховного Совета Республики 
Коми — Главы РК. В это время наши судьбы переплелись в «морской узел». 

Не буду обращать внимание читателей на различные сложные момен-
ты жизни нашего общества, в том числе и Юрия Алексеевича, а раскрою 
лишь его прозорливость и отчаянное постоянство в развитии геологораз-
ведки в Республике Коми. 

В 1992 году Верховным Советом Коми ССР по инициативе Ю. А. Спи-
ридонова был принят закон «О недрах» (на несколько месяцев раньше, чем 
закон «О недрах» РФ), а в системе органов исполнительной власти респу-
блики образован Государственный комитет по геологии и использованию 
недр (Госкомгео).

Встал вопрос о председателе комитета, среди соискателей была и моя 
кандидатура. Я был депутатом Верховного Совета республики и предсе-
дателем Интинского горисполкома, принимал активное участие в разра-
ботке проекта регионального закона «О  недрах». Группа депутатов Вер-
ховного Совета выдвинула меня на эту должность, Председатель Совета 
Министров В. И. Худяев поддержал, но Ю. А. Спиридонов воспротивился. 
Не то чтобы был против, а говорил: «В республике много других достой-
ных профессионалов, надо повременить, посмотреть ухтинских ребят». 
Он был более предрасположен к их школе — «дяди» Васи Абрамова, Фай-
ика Мамедова и других ставивших Юрия Алексеевича на живую геологи-
ческую тропу. От их советов многое зависело. Но В. И. Худяев привёл меня 
на заседание президиума Верховного Совета Коми ССР (тогда был такой 
порядок), и назначение состоялось. В президиуме были мои товарищи-де-
путаты. 

Юрий Алексеевич махнул рукой и  сказал: «Чёрт с  вами. Ваша взяла. 
Согласуйте с Москвой!». И мы с ним окунулись в тяжелейшую организа-
ционную работу. 

С первых перестроечных лет в стране произошла определённая децен-
трализация геологического производства, т. е. Москва поделилась своими 
полномочиями с  регионами. Благодаря характеру и  целеустремлённости 
Ю.  А.  Спиридонова мне первоначально пришлось львиную долю време-
ни проводить в Москве (в Роснедра) с целью согласования ряда процедур, 
а проще говоря, оттяпать у «федералов» ещё часть полномочий. 

Недельные баталии с заместителем руководителя Роснедра В. А. Дву-
реченским (прекрасным человеком, блестящим специалистом и  госу-
дарственником) увенчались успехом. В  кабинете председателя Роснедра 
Виктора Петровича Орлова было подписано соглашение с Коми. Прошу 
учесть, что В. А. Двуреченский и я — из казаков, и обсуждения порой шли 
с «оголёнными шашками»!

С тех пор я уверен, что чиновники должны назначаться из специали-
стов по профилю министерств и ведомств, прошедших все ступени про-
фессионального роста. Нет-нет да и наткнёшься на «своего» из палатки, 
шахты, цеха, фермы и т. д. А это вам не начальник отдела в министерстве 
после десятого класса, не знающий брода. Хотя в наше время это не ред-
кость. 

Впоследствии все эти тернии я прошёл в московских коридорах власти 
при формировании Минприроды РК с его многопрофильностью, потому 
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что Юрий Алексеевич и слышать не хотел о том, что в Москве я не смог 
выполнить его задание. Пыхтел, потел, зверел, ненавидел, но задачи ре-
шал — и получал огромное удовлетворение. Спасибо шефу и другу за тя-
желейший опыт. 

Вернёмся к соглашению с Роснедра. В подписанном варианте многие пол-
номочия в вопросах недропользования были делегированы Республике Коми. 
Был максимально реализован (в данном локальном вопросе) призыв Прези-
дента России Б. Н. Ельцина: «Берите столько суверенитета, сколько сможете 
проглотить», а мы, мол, проконтролируем. В 1990-е годы в республике эффек-
тивно применялся так называемый «второй ключ», а зачастую он оказывался 
главным. 

Именно здесь состоялся первый в России аукцион на получение пра-
ва пользования участком недр с  целью поисков, разведки и  разработ-
ки месторождений углеводородного сырья. Условия были максимально 
прозрачными. Победила тогда никому не  известная компания «Енисей» 
с баснословным по тем временам бонусом в 18 миллионов 600 тысяч дол-
ларов США. Весь платёж поступил в бюджет РК. Сейчас подобное просто 
немыслимо. «Енисей» успешно продолжает работать в Коми и Ненецком 
автономном округе.

Также в  бюджет республики поступало до  105  процентов отчислений 
на  воспроизводство минерально-сырьевой базы, ВМСБ (при  нормативе 
70 процентов — РК, 30 — РФ), так как к 100 процентам собираемых на тер-
ритории РК  средств мы получали ещё дополнительно примерно 5 процен-
тов по федеральным программам. Примечательно, что все средства ВМСБ, 
поступавшие в бюджет РК, направлялись исключительно на нужды геолого-
разведочной отрасли, что было нехарактерно для других субъектов федера-
ции, — благодаря «главному геологу РК» Юрию Алексеевичу Спиридонову. 

Весь этот комплекс мер позволил в 1990-е годы вести планомерное гео-
логическое картирование, открыть ряд месторождений углеводородного 
сырья, твёрдых полезных ископаемых, подземных вод. В результате при-
росты запасов были близки к объёмам компенсации добычи. Была решена 
важнейшая социальная задача — переселение ветеранов геологоразведоч-
ной отрасли с Северов в районы с более благоприятными климатически-
ми условиями. И самое главное — нам удалось сохранить в труднейшие 
времена трудовые коллективы ведущих геологических предприятий с их 
славными традициями, а также способствовать формированию и станов-
лению геологических служб предприятий-недропользователей. 

Республика была донором бюджетной федеральной системы, лидером 
в  геологоразведке и  формировании нормативно-правовой базы страны 
в  вопросах недропользования. Высокие московские комиссии, знакомясь 
с республиканской нормативной базой, констатировали, что при хорошем 
сопровождении разработчикам грозит срок (несоответствие федеральному 

законодательству), но, к счастью, сопровождать было некому. Да и жизнь 
доказала правильность и  необходимость некоторых нормативных актов. 
При корректировке Закона «О недрах» РФ многое было включено в этот за-
кон из нашего.

К сожалению, в нынешних реалиях, при однобоком усилении вертика-
ли власти федеральным центром, субъекты федерации утратили многие 
свои полномочия. Результат налицо — геологоразведочная отрасль разва-
лена. К тому же отменены целевые платежи на ВМСБ, а налог на добычу 
полезных ископаемых (НДПИ) растворился на разных уровнях бюджета. 
Федеральные программы грешат перекосами по регионам и направлени-
ям, а их финансовое обеспечение оставляет желать лучшего. Зачастую фе-
деральные ведомства (Росгеологию) возглавляют непрофессионалы. 

Мы вновь живём надеждами на  лучшие времена, на  то, что Прави-
тельство России с Госдумой поймут, наконец, что наша страна сырьевая 
(не так уж это плохо) и таковой будет ещё многие годы, а потому наша 
общая задача  — извлекать из  этого все полезности ради благополучия 
народа, в том числе и в провинции. 

Святое дело геологов России (с этим был солидарен и Ю. А. Спири-
донов, зачастую выступавший локомотивом в  решении вопросов не-
дропользования)  — озаботиться укреплением минерально-сырьевой 
базы страны. Другого нашим собратьям по  цеху не  дано. Наш девиз 
«Mente et  malleo» («Умом и  молотком», старинный девиз геологов.  — 
Ред.) остаётся в силе. Ему бескорыстно следовал Юрий Алексеевич — 
Главный геолог Республики Коми. 

Я часто вспоминаю такой случай. Засиделся допоздна на работе. Вдруг 
звонок, поднимаю трубку, голос Юрия Алексеевича: «Сань, что делаешь?». 
«Работаю». «Заходи, поползаем». Бегу к  нему, а  у  него уже в  кабинете 
на полу расстелены геологические карты. «Ну что, поползаем?» И мы начи-
наем ползать, намечая новые направления, прикидывая объёмы и во что 
это обойдётся. Так бы ползал и ползал! 

Жаль, что слишком рано выбили его из  седла и  он досрочно ушёл 
в иные миры. К сожалению, следующие Главы Республики Коми были рав-
нодушны к вопросам развития геологоразведочных работ.

ГАЛИНА ВАСИЛЬЕВНА БУТЫРЕВА
Председатель Государственного комитета Республики Коми по делам 

национальностей (1993–1994), министр по  делам национальностей  РК 
(1994–1995), заместитель Главы Республики Коми (1995–1999), главный ре-
дактор литературно-художественного журнала «Арт» (1997–2015). 

 
Это был настоящий цейтнот, но!  — не    в смысле нехватки времени, 

а  нехватки памяти, когда не  можешь вспомнить элементарные вещи… 
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А что без подробностей любые воспоминания? Да ничто! В самый крити-
ческий момент, кажется, мне попалась в руки созданная в 2018 году книга 
Людмилы Прошак «Юрий Спиридонов: «Работайте! В работе счастье…».

Первое, что пришло мне в голову, — эту книгу срочно необходимо расти-
ражировать и подарить каждому школьнику! Или каждому первокурснику 
в каждом училище и вузе республики. Потому что это действительно «книга 
мыслей» — о том, что такое поколение, что такое вера, что такое любовь 
к своей земле и своему дому, что такое власть, что такое национализм.

Если книжный вариант не годится — записать на видео в исполнении 
молодых чтецов, актёров и так далее, ещё вариант — создать аудиокнигу. 
Каждая мысль выстрадана, проверена жизнью, каждая — это его опыт или 
опыт его поколения, который необходимо передать новым поколениям. 
Юрий Алексеевич Спиридонов думал о будущем. Об этом пишут все, кто 
работал с ним тогда, в пресловутые девяностые… Это могу свидетельство-
вать и я. Мне тоже выпала возможность быть рядом, когда им принима-
лись, казалось бы, невозможные, невыполнимые решения: о  строитель-
стве Кардиоцентра, например, или о новом соборе Стефана Пермского…

По всей стране не платили пенсии, а у нас платили. Как?! Как это было 
возможно?! Читаю в книге «Работайте! В работе счастье»: «Чтобы стариков 
поддержать, комбинаций столько было: из  бюджета брал и  платил пенсии, 
а потом восстанавливал из Пенсионного фонда». Спросите людей старшего 
поколения, как выживали без зарплат семьи? За счёт небольших пенсий де-
душек и бабушек…

Сегодня на разных уровнях спорят о  том, что следует развивать 
в стране в первую очередь. Я сама с этим вопросом не раз обращалась 
ко многим своим коллегам. И почти все единогласно отвечали: мол, сна-
чала необходимо развивать экономику, а уже потом заняться культурой 
и образованием.

А  вот мнение Юрия Алексеевича: «Сферы, определяющие перспек-
тиву развития: наука, культура, здравоохранение, образование, новые 
технологии». Ему наверняка приходилось принимать решения, изменяя 
своим приоритетам. Но он так думал и поэтому много занимался наукой 
и культурой.

Вроде же всем понятно, что бескультурье, безнравственность отража-
ются на экономике. А развитая экономика — ещё не панацея от всех болез-
ней общества, физических и духовных. Тем не менее, до сих пор спорят…

Ю. А. Спиридонов просто делал. Иногда вопреки всем несогласным — 
строил, поддерживал, казалось бы, не очень современные идеи… Именно 
в 1990-е годы в республике произошли значительнейшие события в обра-
зовании. Ухтинский индустриальный институт получил статус универси-
тета, открылся Физико-математический лицей. Гимназия искусств стала 
тем, чем является ныне, благодаря решению Ю. А. Спиридонова сделать 

её инновационным учебным заведением при  Главе  РК,  — прежде всего, 
для того, чтобы самые талантливые дети, и городские, и обязательно сель-
ские, могли получить образование по высочайшим стандартам.

Будь на месте Юрия Алексеевича иной человек, вряд ли могло произой-
ти даже такое невеликое событие, как создание литературно-художествен-
ного журнала «Арт» («Лад»). Оно стало возможным, потому что наш Глава 
всегда принимал решения под  личную ответственность. Далеко не  каж-
дый способен на такое. Тем более в 1997 году. Вспомним, сколько изданий 
власть предержащие закрыли после Ю. А. Спиридонова. Да что изданий, 
закрыли старейшее Коми республиканское книжное издательство.

А в эти же 1990-е  годы в  республике проводили презентации книг 
по истории православия. Например, спустя более 70 лет была переиздана 
книга «Зырянский край при Епископах Пермских и зырянский язык». По-
явился уникальный «Историко-культурный атлас Республики Коми», став 
едва ли не первым подобным изданием в Новой России. Этот поистине ти-
танический труд многих представителей науки и  культуры Ю.  А.  Спири-
донов сам вычитывал от  первой до  последней страницы, и  неоднократно 
благодаря его замечаниям вносились ещё какие-то факты из истории, даже 
дореволюционной, края!

Недаром же шутя Юрия Алексеевича называли… да кем только «глав-
ного» не  называли, потому что он действительно прекрасно разбирался 
и в истории, и в искусстве, не говоря уже о геологии и т. п.

Я навсегда запомнила экскурсию в одном из музеев, кажется, Одессы. 
Экскурсовод, наверное, впервые в  жизни встретил такого уровня пред-
ставителя власти, на удивление прекрасно владевшего вопросами истории 
живописи. Было приятно наблюдать за  их беседой уже после экскурсии 
и видеть если не изумление на лицах хозяев музея, то некоторое недоуме-
ние точно — мол, с кем же они разговаривают, с Главой какой-то мало из-
вестной им северной республики или?..

Да, Юрий Алексеевич не просто любил искусство, но и прекрасно раз-
бирался в нём. К тому же у него была память отменная. Если когда-то где-
то что-то его поразило, то уже навсегда. А они с супругой Галиной Иванов-
ной поездили по миру немало. И всегда музеи, театры непременно были 
в программе четы Спиридоновых.

Меня же всегда удивляло в нём то, что Юрий Алексеевич сумел побывать 
едва ли не во всех уголках республики. Но мог бы кто-нибудь, кроме него, 
даже из моих знакомых журналистов, в толпе сыктывкарской первомайской 
демонстрации определить по облику девушек, из какой они деревни? А он, 
случилось однажды, был уверен, что угадал. И я не поленилась, подошла к де-
вушкам, спросила, откуда они — и оказалось, что он прав! В другой раз по-
разил меня тем, что помнил, как звали бабушку, жившую на окраине деревни 
(название не запомнила).
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Он никогда не контролировал, как ты выполняешь его поручения, 
и можно было решить, что он и думать забыл о них. Но точно в назначенный 
час (неделю, месяц, год спустя!) он ждал тебя с ответом… Можно делать, 
а можно не делать, всегда есть два варианта. «Я всегда был на стороне тех, 
кто делает»,  — это он, Ю.  А.  Спиридонов, о  себе. Касалось ли это строи-
тельства Усинска, или создания православной епархии в Коми, или издания 
атласа республики.

Моя родная республика потеряла его дважды: когда в 2001 году не вы-
брала Главой, и в 2010-м, когда Юрия Алексеевича не стало.

ЮРИЙ ВИКТОРОВИЧ ГАВРЮСОВ (1939–2019)1

Председатель Комитета конституционного надзора Коми АССР  / 
Коми ССР / Республики Коми (1990–1995), председатель Конституционно-
го суда Республики Коми (1995–2010). Кандидат юридических наук.

Я был знаком с  Юрием Алексеевичем Спиридоновым, когда работал 
в Коми обкоме КПСС, а он — заведующим отделом Ухтинского горкома 
партии. С тех пор нас связывали не только деловые, но и искренние друже-
ские отношения. И должен сказать, что в этих отношениях меня всегда по-
ражали его откровенность и честность. Но сейчас я хочу показать, каким 
большим государственным деятелем он был.

Прежде всего, велика роль Ю.  А.  Спиридонова в  формировании 
и  развитии конституций Российской Федерации и  Республики Коми. 
До 1993 года в России действовала Конституция 1978 года, принятая Вер-
ховным Советом РСФСР, в соответствии с которой государство объявля-
ли советским и социалистическим, но не правовым. Оно являлось оруди-
ем для построения социализма и коммунизма. 

В 1985  году в стране начался процесс перестройки законодательства, 
в том числе и Конституции. В неё было внесено более трёхсот поправок. 
Наиболее важными являлись учреждение Съезда народных депутатов, ин-
корпорация в Конституцию Декларации прав и свобод человека и граж-
данина, введение поста Президента, установление многопартийности 
и  разделение властей на  законодательную, исполнительную и  судебную. 
Однако исправление Конституции не решило всех проблем. Необходимо 
было принять новую. 

22  июня 1990  года на  I  Съезде народных депутатов РСФСР была об-
разована Конституционная комиссия, председателем которой стал Пред-
седатель Верховного Совета РСФСР Б.  Н.  Ельцин. Через четыре месяца 
проект был готов и опубликован. Однако последующие съезды народных 
депутатов не  приняли Конституцию. Это объясняется противоречиями 

между Верховным Советом и Президентом, которым к этому времени стал 
Б. Н. Ельцин. Спор в основном вёлся по вопросу о форме государственно-
го устройства России: президентская республика или парламентская.

Проект Конституции было решено разработать на Конституционном 
совещании. Перед его открытием (5  июня 1993  года.  — Ред.) состоялось 
заседание рабочей комиссии по доработке Конституции. Большую актив-
ность и гражданскую позицию на этом заседании проявил Председатель 
Верховного Совета Республики Коми Ю. А. Спиридонов, который заявил: 
«Основная задача совещания, это мы определили, и написано у Президен-
та, и мы договорились на региональном Совете глав республик, — отрабо-
тать единый текст. Вот тогда можно говорить о Конституции Российской 
Федерации, а не дёргать народ. Поэтому просьба такая. Надо, может быть, 
сейчас нам не увлекаться обсуждением конкретной Конституции, а завтра 
на  Конституционном совещании закончить тем, чтобы наши эксперты 
сели за работу, а потом представили пусть сырой, но единый текст»2.

На основании Указа Президента от  31 мая 1993  года в  целях обеспе-
чения более широкого участия руководителей субъектов России в рабо-
те Конституционного совещания определялось, что в  работе совещания 
участвуют по  четыре представителя от  каждого субъекта Федерации, 
в  том числе руководители представительного и  исполнительного орга-
нов государственной власти3. В группу представителей Республики Коми 
вошли Ю.  А.  Спиридонов, Председатель Верховного Совета Республики 
Коми; В.  И.  Худяев, Председатель Совета Министров Республики Коми; 
Ю. В. Гаврюсов, председатель Комитета конституционного надзора Респу-
блики Коми; Н.  Т.  Арапов, декан юридического факультета Сыктывкар-
ского университета; В. А. Кузнецова, директор Российского фонда разви-
тия и поддержки предпринимательской деятельности Республики Коми4. 

Организаторы Конституционного совещания полагали, что основой 
для  разработки проекта Конституции должен стать президентский проект, 
разработанный специалистами под  руководством С.  С.  Алексеева. Однако 
участники совещания сразу же заявили, что они самостоятельно будут ра-
ботать над проектом Конституции. Мною как представителем от Республи-
ки Коми был высказан ряд предложений. Подчеркну  — с  учётом мнения 
Ю. А. Спиридонова. 

Уже на первом заседании группы, когда работа велась над главой «Ос-
новы конституционного строя» мною было внесено предложение, чтобы 
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1Очерк подготовлен автором в 2019 году.
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принцип разделения властей использовался не только при формировании 
системы органов государственной власти Федерации, но и органов власти 
её субъектов. Следовательно, должны быть не только федеральные суды, 
но и суды субъектов Федерации, в том числе конституционные (уставные) 
суды5. К сожалению, это предложение не нашло отражения в проекте. Но 
в  последующем Конституционный суд России в  своём постановлении 
по  Алтайскому краю подтвердил необходимость соблюдения принципа 
разделения властей на уровне субъектов Федерации. 

8 ноября 1993  года проект Конституции был направлен Президенту 
Российской Федерации, который провёл заключительное заседание Кон-
ституционного совещания. Он предложил проголосовать за проект. Боль-
шинство проголосовали, но далеко не все. Одобрившим было предложено 
подписать проект. Представители Республики Коми, в  том числе Юрий 
Алексеевич, его не  подписали, полагая, что над  ним надо ещё работать. 
Основной автор президентского проекта Конституции С. С. Алексеев вы-
сказал мнение, что президентский проект испорчен... Он считал, что нуж-
но одобрить только права и свободы человека, а над остальным текстом 
продолжать работу.

Несмотря на  это, разработанный Конституционным совещанием про-
ект Конституции был вынесен на всенародное голосование. В голосовании 
приняли участие 54,8 процента избирателей. За принятие Конституции про-
голосовало 58,4 процента избирателей, принявших участие в голосовании. 
После объявления результатов референдума Юрий Алексеевич призвал на-
селение республики жить по новому Основному закону. 

Принятая Конституция России не идеальна. Идеальных основных за-
конов вообще не существует. По мнению Председателя Конституционного 
суда РФ Валерия Зорькина, российская политическая и правовая системы 
нуждаются в реформировании. При этом он подчёркивал, что необходи-
мы «точечные изменения», поскольку радикальная реформа опасна для 
страны. Среди недостатков нынешней правовой системы он выделил: «не-
достаточно чёткое распределение полномочий между Президентом и Пра-
вительством, нечёткое разграничение полномочий между федеральным 
центром и субъектами, а также крен в пользу исполнительной власти»6.

Одновременно с работой над проектом Конституции Российской Федера-
ции велась работа над проектом Конституции Республики Коми. Председате-
лем комиссии являлся Ю. А. Спиридонов. Работа была достаточно успешной. 
Когда проект был готов, появились предложения принять новую Конститу-
цию. Однако Юрий Алексеевич согласился с мнением, что в то время Кон-
ституцию принимать было нельзя, так как ещё не было новой Конституции 

России. Наша Конституция не  могла противоречить Конституции России. 
Такую ошибку допустила Республика Татарстан. Опередив Россию в приня-
тии Конституции, она была вынуждена принимать новую Конституцию после 
принятия Конституции России.

Текст принятой Конституции Республики Коми оказался достаточно 
удачным, иногда даже более удачным, чем Конституции России. Так, если 
в  Конституции России одна из  глав называлась «Судебная власть», хотя 
в  ней была статья, которая регулировала и  деятельность прокуратуры, 
то в Конституции Республики Коми содержалась глава «Судебная власть. 
Прокуратура». В последующем, через большой промежуток времени, Рос-
сия была вынуждена вносить изменения в свою Конституцию.

Ю. А. Спиридонов играл решающую роль в формировании и успеш-
ном функционировании Конституционного суда Республики Коми. Как 
известно, после Октябрьской революции 1917 года идеи создания органов 
конституционной юстиции были отвергнуты в России. В начале 1918 года 
народный комиссар юстиции П. И. Стучка в статье «Старый, новый суд» 
заявил, что «при  реформировании прежней судебной системы находим 
лишним существование единого толкователя законов и, во всяком случае, 
будем бороться против учреждения суда типа американского, уполномо-
ченного судить даже о конституционности законодательных органов7.

Однако под  давлением общественности на  ЦК КПСС 23  декабря 
1989  года был принят Закон Союза ССР «О  конституционном надзоре 
в СССР», которым предусматривалось создание не только Комитета кон-
ституционного надзора СССР, но и  органов конституционного надзора 
союзных и автономных республик. В Российской Федерации Комитет кон-
ституционного надзора не создавался ввиду столкновений взглядов пре-
зидентов СССР и  РСФСР. Однако комитеты конституционного надзора 
были созданы в Республике Коми, Татарстане, Северной Осетии. По пред-
ложению Ю.  А.  Спиридонова закон «О  конституционном надзоре Коми 
АССР» был принят 26 октября 1990 года и успешно функционировал.

После распада СССР и ликвидации союзного Комитета конституцион-
ного надзора исчезла правовая база существования комитетов конститу-
ционного надзора автономных республик. 31 декабря 1991 года был принят 
Федеральный конституционный закон «О  судебной системе Российской 
Федерации», который создавал правовые основы существования консти-
туционных (уставных) судов субъектов Российской Федерации. На осно-
вании п. 1 ст. 27 этого закона конституционный (уставной) суд субъекта 
Российской Федерации может создаваться субъектом для  рассмотрения 
вопросов соответствия законов субъекта Российской Федерации, норма-
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тивных правовых актов органов государственной власти субъектов Рос-
сийской Федерации, органов местного самоуправления субъектов Рос-
сийской Федерации конституции (уставу) субъектов Федерации, а также 
для толкования конституции (устава) субъекта Российской Федерации.

В соответствии с  этим Федеральным конституционным законом 
Ю. А. Спиридонов как Председатель Верховного Совета нашей республики 
предложил принять решение о  преобразовании Комитета конституцион-
ного надзора в Конституционный суд Республики Коми. Был принят соот-
ветствующий закон Республики Коми, согласно которому состав Конститу-
ционного суда согласовывался Главой РК. Он обладал правом обращения 
в Конституционный суд, и Юрий Алексеевич использовал это право. Отме-
чу, что по его требованию в заседании суда принимали участие заинтересо-
ванные министры республики.

Большая государственная мудрость Юрия Алексеевича проявилась 
при определении наименования высшего должностного лица Республики 
Коми. Несмотря на то, что некоторые республики в составе России опре-
деляли высшее должностное лицо в качестве президента, как Россия, он 
считал, что этого делать нельзя. Президент России по своему правовому 
положению занимает более важное положение, чем высшее должностное 
лицо республики в составе Российской Федерации. Поэтому возглавляет 
Республику Коми Глава.

СВЕТЛАНА ГЕНИЕВНА ГОРЧАКОВА
Директор и  главный режиссёр Государственного театра фольклора 

Республики Коми (1992–1999), министр культуры Республики Коми (1999–
2003). Ныне — художественный руководитель Национального музыкально-
драматического театра Республики Коми (до 2005 — театр фольклора). 

В августе 1989  года на  пленуме обкома КПСС проходили перевыборы 
первого секретаря Коми обкома КПСС. Предыдущий лидер, Владимир 
Иванович Мельников был утверждён министром лесной промышленности 
СССР. Несмотря на то, что гласность и демократизация общества уже стали 
основными политическими лозунгами времени, было очевидно, что выбо-
ры нового первого секретаря Коми обкома КПСС пройдут на безальтерна-
тивной основе. Кандидатура Юрия Алексеевича Спиридонова была заранее 
внесена в бюллетени для голосования. Я тогда была членом обкома. 

Рядом со мной сидел Владимир Васильевич Тимин, писатель и журна-
лист. Мы тихо меж собой обсуждали ход пленума. Многие выступавшие 
затрагивали вопрос о  выборах «одного из  одного», критиковали такое 
положение, но конкретных предложений не поступало. Моя неосмотри-
тельная, по-актёрски эмоциональная и  напористая натура взяла верх 
над  благоразумием, и  в  какой-то момент меня как будто подбросило: 

«Здесь многие говорят о том, что выборы должны быть альтернативными, 
но никто не может или не хочет назвать чью-либо конкретную фамилию. 
Я  предлагаю на  должность первого секретаря обкома КПСС Вениамина 
Саватьевича Осипова». И села. Несколько секунд гробовой тишины, затем 
одновременно — громкие эмоциональные возражения и не менее громкие 
возгласы поддержки… Но «слово — не воробей». Предложение внесено! 
Пока бюллетени переписывались, я подошла к  Вениамину Саватьевичу 
и попросила прощения за то, что, возможно, от моего поступка сейчас ему 
очень неловко. А вдруг никто не проголосует за него? На что он ответил: 
«А ты сама проголосуешь?». — «Да». — «И я тоже. Вот нас уже двое». 

Ю. А. Спиридонов был избран на альтернативной основе в духе пере-
стройки и гласности. За В. С. Осипова было отдано 34 процента голосов. 
Но, думаю, выходка «сумасбродной артистки» запомнилась Юрию Алек-
сеевичу. И  очевидно было, что выходка моя оценена окружающими не 
в плюс для меня. 

Через несколько лет, когда я уже была художественным руководителем 
Театра фольклора, я сумела напроситься к Юрию Алексеевичу, тогда уже 
Главе Республики Коми, на приём. Надеялась, что сумею «выпросить» не-
множко финансирования на оплату поездки театра на фестиваль. Несмо-
тря на то, что Юрий Алексеевич принял меня, он был скорее суров, чем 
любезен. Чем-то он был недоволен. 

В конце приёма я должна была вручить ему футболку с логотипом на-
шего театра. В те времена иметь именные футболки было «вау!». Это была 
наша театральная гордость. Вручая футболку, я раскрыла полу своего пид-
жака и  продемонстрировала, как она выглядит. Юрий Алексеевич вдруг 
спросил: «Это такая же?». — «Да». Он расхохотался… Только потом я по-
няла, что это был глупый поступок. Надо было всё же на  приём к  нему  
прийти, соблюдая «дресс-код», а не в какой-то футболке. Я была недовольна 
собой. Времена были наитруднейшие, и финансирование мы не получили. 
И только потом, став министром культуры, я поняла, что Глава республики 
единолично не распоряжается финансовыми потоками. Деньги надо было 
просить у министра культуры Алексея Семёновича Безносикова. 

В конце 1998  года вынужденный отсев кадров из  сферы культуры 
по  причине безденежья и  низких зарплат раскачал обычно более-менее 
спокойную отрасль, и пошли разговоры о том, что надо менять министра. 
Наверное, это действительно было выходом из  создавшейся ситуации 
«разбушевавшегося моря»: в  ожидании перемен и  в  надежде на  лучшее 
люди хотя бы на время успокоились бы. 

«Сарафанное радио» по  секрету передало мне, что Юрий Алексеевич 
хочет видеть на  должности министра меня. Я  понимала, что недруги  — 
а в культуре их у каждой личности хватает — подсмеиваются надо мной, 
думая, что клюну на  их обманку. Я, как тот сверчок, знала свой шесток, 
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и в ответ подсмеивалась над их тщетными потугами извести меня сплетня-
ми. Тем более что я помнила все свои «выходки» против Ю. А. Спиридонова: 
и на пленуме обкома, где выдвинула ему альтернативу, и работу артистов 
нашего театра и мою работу в качестве доверенного лица Вячеслава Ивано-
вича Худяева, конкурента Ю. А. Спиридонова на выборах Главы республи-
ки, и… футболку. «Сарафанщики» не знали этих подробностей, и мне было 
смешно. 

Через четыре месяца разговоров в  феврале 1999  года меня пригласили 
на встречу к Юрию Алексеевичу. В приёмной находилась народная артистка 
СССР Глафира Петровна Сидорова. Сразу же из своего кабинета вышел ру-
ководитель администрации Главы республики Валерий Иванович Коробов, 
и в один голос, не сговариваясь, они произнесли всего одну фразу: «Не от-
казывайся». Тут же секретарь пригласила меня в кабинет. Предложение было 
озвучено Главой. Душа ушла в пятки. Ему нельзя отказывать, я это понимала, 
но кто я есть сама? Чиновничьей работы не знаю, у меня успешно работаю-
щий, гастролирующий по заграницам театр… Зачем мне это надо? И главное: 
зачем ему это надо? Вокруг столько достойных специалистов. Но уже звучало: 
«И первое задание тебе — выкупить у профсоюзов сцену и зал. Безносикову 
за пять лет не удалось, посмотрим, как ты справишься». И тут же, как обухом 
по голове: «А что? Это выход. Театру нужна сцена». Всё решилось, как говорят, 
в одночасье. 

Председатель Федерации независимых профсоюзов Д.  Б.  Лукашенко 
был трудным переговорщиком  — хитрым, лукавым. Изрядно потрепал 
специалистам министерства нервы — и согласился на бартер: сцену и зал 
в обмен на интинский уголь. Юрий Алексеевич дал добро. Но и тут хитро-
ван Д. Б. Лукашенко сумел обвести вокруг пальца Министерство имуще-
ственных отношений, которое заключало с ним договор. Часть подваль-
ных помещений под сценой осталась в его собственности. Впоследствии 
это обстоятельство неоднократно приводило к  спорам между театром 
и профсоюзами.

В начале моей деятельности на посту министра культуры Юрий Алек-
сеевич часто «инспектировал» меня: на концертах мы сидели рядом, и он 
расспрашивал меня об артистах: «Это кто?... А это?». Слава Богу, кого-ко-
го, а артистов я знала! После одного концерта, уже в фойе филармонии, 
он подозвал к себе и указал на Ольгу Сосновскую, беседовавшую с кем-то 
неподалёку от  нас. Очаровательная Ольга была в  изумительном наряде, 
который только-только входил в сыктывкарскую моду! Это было длинное 
шифоновое платье, вышитое стеклярусом и  пайетками, турецкого про-
изводства. « Сколько стоит?» — спросил. Ну кто же из провинциальных 
театральных деятелей не знает, сколько стоят костюмы?! Ответила: «Мил-
лион. Плюс-минус сто тысяч…». Подозвал Ольгу: «Сколько стоит?».  — 
«Миллион сто тысяч…» Крякнул… молчит… доволен…

С кадрами в  учреждениях культуры был крах! В  Национальном му-
зее, в Училище искусств шла война между работниками и директорами. 
Каждую неделю я приглашала директоров, мы беседовали и искали пути 
налаживания добрых взаимоотношений с  коллективами. Нам было по-
нятно, что всё происходит из-за  безысходного положения женщин как 
хозяек семейств. Детей было нечем кормить, а в культуре в основном ра-
ботают женщины. Хуже всего обстояло дело с кадрами в библиотеках: там 
не бунтовали, просто увольнялись. Специалисты бежали торговать. Благо, 
на рынке появилось множество «предпринимателей» из южных регионов, 
торговавших невесть чем. 

Во время деловой поездки Главы республики в  Кировскую область 
у  меня состоялась встреча с  библиотекарями Кирова. Я  узнала, что они 
получали надбавку к зарплате, поэтому учреждения работали стабильно. 
Решилась на лукавство: во время приёма нашей делегации у губернатора 
рассказывала о развитии своей отрасли и произнесла добрые хвалебные 
слова в адрес губернатора Кировской области, который для поддержания 
отрасли установил ежемесячные выплаты надбавок специалистам библи-
отек. И  тут же добавила, что   наш Глава республики Юрий Алексеевич 
Спиридонов работает сейчас над этой проблемой, и, видимо, вскоре такое 
распоряжение будет принято и у нас. Видели бы вы взгляд министра фи-
нансов Александра Валентиновича Захарова: «Что-то я пропустил?». 

К нашему возвращению домой по моему звонку проект такого распо-
ряжения специалистами Министерства культуры уже был подготовлен 
и внесён на рассмотрение. Конечно, до Главы республики он не дошёл, по-
скольку сразу же был отвергнут Министерством финансов. А. В. Захаров 
был «стойким оловянным солдатиком»! Никакие «пожары», ничьи моль-
бы, ничьи уговоры не могли поколебать его твёрдую уверенность в том, 
что культура должна выживать сама по себе, поскольку пусть маленькую, 
но зарплату получает. Мои доводы, мои примеры, мои улыбки и шутки, 
которые должны были хоть чуть-чуть растопить его лёд, встречали очень 
доброжелательный, но твёрдый молчаливый отказ. Я выходила из его ка-
бинета подавленная. 

И  снова и  снова заставляла своих сотрудников подготовить это же 
распоряжение в новом варианте, где пояснительная записка становилась 
всё длиннее, выразительнее, убедительнее. И  не  разрешала снизить за-
прос надбавок в 60 процентов для учреждений со статусом «националь-
ный», а для остальных — в 50 процентов: «Всё равно откажут, чего там 
пыжиться-изменять!». Наконец, пришёл на  ум хитрый ход: запустить 
в  очередной раз проект распоряжения, когда Александр Валентинович 
будет в командировке. Юрий Алексеевич подписал документ в том виде, 
в каком мы его запустили. Он знал и видел всё вокруг, понимал, что даль-
ше процессы будут необратимы. Когда замминистра культуры Николай 
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Алексеевич Волохов и  начальник организационного отдела Алевтина 
Ивановна Тихомирова зашли в мой кабинет с подписанным распоряже-
нием, я расплакалась: «Тяжела ты, шапка Мономаха».

Труднейшие времена… Но как умел вычленить Юрий Алексеевич глав-
ные проблемы в нашей отрасли! Не все, ох, далеко не все наши просьбы 
и подготовленные нами распоряжения были поддержаны. Но судьбонос-
ные для отрасли — да. В 1999 году Министерство труда РФ и Министер-
ство культуры РФ приняли совместный документ «Положение о театрах 
в Российской Федерации», действующий и сегодня. В рекомендациях было 
предложено всем регионам принять соответствующее положение у себя. 
Нам не удалось пробить его в  Республике Коми. Нет его и  по  сей день. 
Но почему? Потому что в главном для театров разделе «Порядок финан-
сирования» стоят определённые минимальные цифры для сумм, которые 
должны выделяться на театры — от кукольного до театров оперы и балета. 
И хотя само «Положение о театрах в РК» не приняли, но всё же по рас-
поряжению Юрия Алексеевича с 2000 года стали выделять на постанов-
ки и прокатную деятельность театров 50 процентов от рекомендованного 
минимального финансирования. Прошло 20 лет, и до сих пор суммы фи-
нансирования, предложенные тогда Ю. А. Спиридоновым, не изменились. 
Хотя инфляция съела за это время уже половину этих сумм.

Разрушалось на  глазах здание драматического театра им. В.  Савина 
в Сыктывкаре. Я вышла к Юрию Алексеевичу с предложением проекти-
рования и строительства нового здания. Не надеялась ни на что. В 1960–
1970-е  годы уже дважды были подготовлены проекты, но строительства 
не  случилось. Где эти проекты, никто не  знал, о  них уже забыли. Юрий 
Алексеевич выслушал и сказал: «Делай». Через год первый вариант нового 
проекта был готов. Не всё в нём было удачно, и работа над проектом про-
должилась. 

Мне казалось, что Юрий Алексеевич своим долгом считал сделать всё 
возможное, чтобы скрасить для народа его тяжёлые будни. Миллениум! 
В какой изумительный, по-настоящему новогодний царский зал был пре-
вращён зал заседаний на четвёртом этаже резиденции Главы. Это была 
настоящая «ёлка Главы»! Праздник продолжался два дня. На него были 
приглашены не только дети-инвалиды и дети из многодетных семей, но 
и лучшие учащиеся школ, гимназий, победители творческих конкурсов. 
Какой грандиозный маскарадный парад костюмов! К  участию в  маска-
раде привлекли все учреждения культуры: театры, училища и школы ис-
кусств, Технологический колледж и Колледж культуры, Центр народного 
творчества и  Коми культурный центр. Восхищению детей и  всех при-
сутствовавших не было предела. Наверное, это была самая красивая ёлка 
для детей в Сыктывкаре. Видно было, что «именинник» счастлив не ме-
нее детишек.

«Шондiбан» был тогда действительно всенародным праздником! Сте-
фановская площадь не могла вместить всех участников. Со всей республи-
ки, со всех районов собирались хоры и танцевальные коллективы. Народ-
ная «Марьямоль» звучала так, что летела до небес, до самых окраин города. 

Любимым детищем Юрия Алексеевич стала Гимназия искусств. Он 
не пропускал ни одного отчётного концерта. Весной 1999 года отчётный 
концерт проходил в помещении театра на Бабушкина, 4. После концерта 
он подозвал меня к себе, был краток и очень недоволен: «Ничего не вид-
но! Сделай что-нибудь!». Действительно, зал тогда был почти с  обрат-
ным уклоном, и со второго ряда уже плохо было видно, что происходит 
на сцене. Его слова были мной поняты как призыв к действию, и начались 
проектирование и  реконструкция зала. К  сожалению, ремонт затянул-
ся на целых три года, и завершилась реконструкция уже при следующем 
Главе республики. Но Юрий Алексеевич задумал более грандиозное меро-
приятие: в сентябре началось строительство концертного зала Гимназии 
искусств, одного из лучших в Сыктывкаре.

К празднованию 80-летия Республики Коми начали готовиться за год. 
Под  председательством первого заместителя Главы республики Анато-
лия Алексеевича Каракчиева работал оргкомитет. Утверждало постано-
вочную группу праздника Министерство культуры. Юрий Алексеевич 
пристально наблюдал за  работой оргкомитета. Настал день, когда он 
пригласил всех в свой кабинет и ещё раз напомнил о значении этого юби-
лейного праздника. Речь его была тяжела, я бы даже сказала, мрачна. На-
последок он задал вопрос, ни к кому непосредственно не обращённый: 
«Кто такой Андреев, кто он и откуда?». Все молчали. Анатолий Алексее-
вич Каракчиев был информирован, но почему-то молчал. Молчал, низ-
ко опустив над столом голову, и Алексей Кимович Конюхов. Я смотрела 
на него: он же всё знает, ну почему не говорит? Конечно, я не имела права 
«вперёд батьки в пекло лезть», но ситуация была такова, что я решилась: 
«Юрий Алексеевич, я как министр культуры прежде всех отвечаю за этот 
участок, поэтому разрешите мне?». Коротко: «Говори». 

«Вениамин Олегович Андреев — сценарист и режиссёр массовых ме-
роприятий. Я узнала о нём в Волгограде, когда присутствовала на откры-
тии Первого всероссийского фестиваля народного творчества «Салют, 
Победа!». За два праздничных дня в Волгограде им было проведено три 
грандиозных по масштабу мероприятия: праздничный концерт, в котором 
принимали участие московские гости, в том числе Александра Пахмуто-
ва, многотысячный «Реквием» на Мамаевом кургане и народное гулянье 
на берегу Волги. И я не видела тогда в Сыктывкаре режиссёров такого мас-
штаба, которые могли бы объединить в  единое действо профессиональ-
ные силы, народные коллективы и создать грандиозное зрелище для на-
рода. Поэтому был приглашён Андреев. Заместитель Главы республики 
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А.  К.  Конюхов был согласен». Юрий Алексеевич согласился молча. Мои 
доводы, видимо, его убедили. И в течение всего года, где бы ни встречал 
меня, коротко бросал: «По полной!».

Работали все с какой-то истовостью: заведующие отделами культуры, 
руководители народных коллективов, учащиеся детских спортивных, му-
зыкальных и  танцевальных школ, профессиональные артисты. Всей ре-
спублики! Всех районов! Всех городов! Андреев сумел объединить и  за-
жечь всех искрой своего таланта. Директор праздничных мероприятий 
Вячеслав Степанович Майсерик был «в  мыле». На  праздник прилетела 
первый заместитель министра культуры РФ Наталья Леонидовна Демен-
тьева. И вот первый праздничный концерт. Происходившее в зале Театра 
оперы и балета ошеломляло: искрящиеся струи настоящего водного фон-
тана взлетали под потолок сцены, сотни артистов сменяли друг друга: то 
балет, то солисты, то чтецы, и все они были сведены под музыку в единое 
действо, рассказывавшее  об истории Коми. Сцена завораживала. Но глав-
ный сюрприз оказался в финале концерта. В воздухе над зрителями вдруг 
появилась световая радуга, появились буквы, которые свелись в единую 
фразу и… подпись Главы Республики Коми Ю. А. Спиридонова. Это была 
победа постановочного коллектива. 

Утреннее народное шествие на стадионе было грандиозным. Возглав-
ляли шествие каждого района и города руководители муниципалитетов. 
Каждая колонна была фантастически изобретательно оформлена и пред-
ставляла особенность каждого муниципалитета: производственную, 
сельскохозяйственную, общественную и  культурную. Н.  Л.  Дементьева 
призналась, что такую многочисленную и масштабную демонстрацию до-
стижений и особенностей региона она ещё нигде не видела. Мы превзошли 
многих. Затем была проведена демонстрация «подворий» каждого муни-
ципалитета на Стефановской площади, где гулявший праздновавший люд 
мог сам «оторваться»: спеть, сплясать, отведать всяческих яств, поиграть 
в народные игры и посоревноваться. 

Вечером на  праздничном концерте стадион был переполнен, а  когда 
в  финале концерта радуга лазера взлетела в  небо, стадион взревел так, 
что было слышно за несколько километров. Народ Сыктывкара впервые 
увидел завораживающее лазерное шоу. Праздничного подъёма такого мас-
штаба на юбилейных мероприятиях пока больше не было. 

Осенью в Санкт-Петербурге и Москве прошли Дни Республики Коми. 
А. А. Каракчиев вызвал меня и сказал, что надо ехать в Санкт-Петербург 
и договариваться о проведении в Эрмитажном театре концерта звёзд на-
шего Театра оперы и  балета с  оркестром Мариинского театра под руко-
водством В.  А.  Гергиева. Это было нечто! Я узнала, что кто-то из  Коми 
представительства уже безуспешно пытался пробить эту идею. Я не пред-
ставляла, как это можно сделать. Три дня ожидания приёма у  Михаила  

Борисовича Пиотровского. Он начал с того, что задал вопрос, кем я была 
до того, как стала министром. Узнав, что актрисой и режиссёром, он улыб-
нулся и дал согласие на проведение концерта. На главный вопрос «Сколь-
ко?» он ответил: «Для Коми — без оплаты». Я уточнила, что вопрос идёт  
о стоимости  аренды.  И он подтвердил. 

Наши звёзды были счастливы — они пели с оркестром  Мариинского 
театра под управлением В. А. Гергиева! Умел Юрий Алексеевич  создавать 
праздник души не только себе, но и всем, с кем он жил и работал в одном 
краю, в одной республике! 

ВАСИЛИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ ГУТОРОВ
Глава администрации Прилузского района Республики Коми (1991–

2003), депутат Верховного Совета и Государственного Совета Республики 
Коми (1990–1999).

Ю. А. Спиридонов активно формировался как личность в Ухте, Усинске, 
Сыктывкаре. Но «благословил» его государственную деятельность Прилузский 
район, точнее, Лойма и Спаспоруб, избрав в 1990 году депутатом Верховного 
Совета Коми АССР, который избрал его своим Председателем. Чем мне запом-
нился Юрий Алексеевич? Он был настоящим государственником, а это значит, 
что он заботился о жителях республики, укрепляя свой участок государства 
Российского, обладая даром предвидения. Из всего составлявшего его стиль 
работы я бы выделил то, что можно назвать «делай, как я». Для нас, его млад-
ших коллег, он был примером во всём, прежде всего, своим отношением к делу. 
А заседания Верховного Совета и Правительства республики стали настоящей 
школой. Верховный Совет под его руководством принял не только новую Кон-
ституцию Коми, но и целый ряд важнейших для жителей законов. 

Юрий Алексеевич уважал компетентных людей. Он говорил: «Изучай-
те матчасть!». Помню, как он приехал в один район и, зайдя в кабинет  
к руководителю района, не увидел на столе никаких документов и уди-
вился. Устроил экзамен: какой объём капвложений, какой удой на корову 
и т. п. Руководитель района стал лихорадочно искать справки, словом, вы-
глядел весьма глупо. Как он потом признался, это был урок на всю жизнь. 

Скажу честно, Юрий Алексеевич ни разу не сделал мне замечания, вну-
шения и прочего в этом роде. Я стремился работать ответственно, а самым 
болезненным для меня было бы услышать: «Да, Василий, подвёл ты меня!». 
Слава Богу, такого не случилось. 

Юрий Алексеевич уважал профессионалов: тракториста, каменщика, во-
дителя, врача, учителя, любого! Он говорил: «Жизнь делают профессионалы. 
Их мнение может быть не всегда приятно, но именно они делают жизнь!». 

Жители России живут не столько в регионах, сколько — и прежде 
всего — в муниципальных образованиях. Живут, честно говоря, пло-
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хо. Тому есть много причин. Назову лишь две, важные, на мой взгляд. 
Первая причина. Слабость вертикали власти в России. Посудите сами: «вер-

тикаль» упирается в субъект, а ниже — бардак. Постановления Правительства РК 
в  адрес муниципалитетов носят рекомендательный характер: «Рекомендовать 
сделать это, то…». Ну, они ничего и не делают. Юрий Алексеевич внимательно 
изучал опыт работы земств в царской России, а он довольно познавателен, ведь 
даже избранные должностные лица земств утверждались губернатором. То есть 
«вертикаль» работала. Может быть, поэтому в РК до конца 1990-х годов не было 
так называемого «местного самоуправления», а были «местные органы» власти. 
«Вертикаль» власти доходила до каждого села и посёлка. 

Вторая причина. Нынешний Закон РФ 131-ФЗ «Об основах местного 
самоуправления в РФ» неполноценен: у органов местного самоуправления 
много обязанностей, но мало денег. Беда в том, что его разработчики мо-
тивировали его принятие необходимостью вхождения в число западных 
демократических государств. Якобы у них есть местное самоуправление, 
а у нас нет — значит, нет демократии. В то же время серьёзная наука свиде-
тельствует, что демократия наступает через два–три поколения после того, 
когда, к примеру, вводится частная собственность на землю. 

Но даже этот неполноценный закон не работает в республике. Госсо-
вет РК принимает законы об укрупнении поселений. В нашем Прилузском 
районе ликвидировали Верхолузское, Ваймесское, Читаевское поселения. 
Интересы людей не учли, создали для них дополнительные проблемы. 

Так, даже по этому федеральному закону центр поселения должен быть 
расположен на  таком расстоянии, чтобы люди из  самого отдалённого на-
селённого пункта могли бы дойти до администрации поселения и обратно 
пешком в течение рабочего дня. А от Верхолузья до Ношуля, где находится 
администрация поселения, 70 километров бездорожья. Спиридонов такого 
бы не допустил…

Юрий Алексеевич был необычным Главой. Он любил бывать в сёлах и тру-
довых коллективах. Он любил работать, я бы сказал, «вкусно» работать. В то 
время в Прилузском районе было 94 населённых пункта. Так вот, в 93-х он по-
бывал, встречался с людьми, был на фермах, лесосеках, в школах, больницах, 
в поле, на строительстве дорог и т. п. Помню, как мы с ним приехали на лесо-
секу Ношульского леспромхоза. Декабрь, холодно. А погрузчик, что должен 
грузить хлысты, сломался. Директор от расстройства чуть не грыз гусеницу 
трактора. 

Подошли. Юрий Алексеевич поздоровался: «Здравствуйте, Александр 
Иванович!». (До  этого спросил, как зовут механизатора). Тот поздоровался 
в ответ, а во взгляде недоверие: «Что ты понимаешь, начальник?». Ю. А. Спи-
ридонов: «А  вы проверьте гидронасос НШ-46». Поехали дальше. Через час 
возвратились  — работа кипит. Увидев нас, Александр Иванович выскочил 
из кабины. Крепко пожал Юрию Алексеевичу руку: «Спасибо! А я думал, что  

вы не разбираетесь в технике! Спасибо!». Поехали. Я спрашиваю Юрия Алек-
сеевича: «Я, конечно, знаю, что вы грамотный инженер, но откуда вы знаете 
по НШ-46?». А он в ответ невозмутимо: «Когда в Ухте я был заведующим про-
мышленно-транспортным отделом горкома партии, то курировал местный ле-
спромхоз. У нас тоже были в марте «ударные месячники в лесу». Выучился». Вот 
такой Глава! 

А у нас народ такой: подошёл, поздоровался, назвал человека по име-
ни и  отчеству  — он на  90  процентов твой, поговорил «за  жизнь»  — он 
на 95 процентов твой, попрощался, пожал руку, пожелал здоровья и всего 
хорошего — он на 100 процентов твой. 

И последнее. Древние греки говорили: «У  факта надо вырвать оперение 
лжи, чтобы он стал истиной». Это я говорю к тому, что с 2001 года меня люди 
спрашивают, как получилось так, что мы голосовали за Ю. А. Спиридонова, 
а он не стал Главой РК. После известных событий 2015 года в республике всем 
стало ясно, что был гигантский вброс бюллетеней. Мне говорили, что об этом 
писали и центральные средства массовой информации, и ведущие политологи. 

В заключение хочу сказать, что вот уже сколько лет как с  нами нет 
Юрия Алексеевича, а величие его личности растёт, усиливается значение 
его дел для Республики Коми. Я счастлив, что в моей жизни был такой че-
ловек, как Юрий Алексеевич Спиридонов. Спасибо ему за всё.

ГЕОРГИЙ МАГОМЕТОВИЧ ДЗУЦЕВ
Главный врач Вуктыльской центральной районной больницы (1975–

1993), министр здравоохранения Республики Коми  (1993–1994), замести-
тель Главы Республики Коми, министр здравоохранения (1994–2002). Док-
тор медицинских наук.

После окончания в 1969  году Северо-Осетинского мединститута 
я  по  распределению был направлен в  Свердловскую область, где через 
полгода стал главным врачом Центральной районной больницы  (ЦРБ). 
А  в  1975  году по  приглашению министра здравоохранения Коми АССР 
Геннадия Тихоновича Коврижных приехал в республику и возглавил Вук-
тыльскую ЦРБ. Вуктыльское газопромысловое управление вело добычу 
газа, а строительство газопровода «Сияние Севера» объявили Всесоюзной 
ударной комсомольской стройкой. 

В 1975 году была образована новая административно-территориальная 
единица — Вуктыльский район, — и встал вопрос о создании в Вуктыле 
центральной райбольницы. Организовать её и возглавить меня и пригла-
сили. Таким образом, я стал в одном лице прорабом-строителем, админи-
стратором-главврачом и практикующим хирургом. Кстати, в том же году 
на  карте Коми появился ещё и  Усинский район, поэтому мне пришлось 
заниматься организацией ЦРБ и там. В Вуктыле работа шла с полным вза-
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имопониманием с первым секретарём райкома партии Иваном Фёдорови-
чем Кортошкиным.

Своим Вуктыльским периодом жизни я искренне горжусь, здесь я при-
обрёл огромный опыт организатора и работы с людьми. Наша ЦРБ 12 лет 
подряд признавалась лучшей в республиканском соревновании по отрас-
ли, её награждали переходящим Красным Знаменем обкома КПСС, Совета 
Министров и Облсовпрофа. В 1981 году меня удостоили высокой прави-
тельственной награды — ордена Трудового Красного Знамени, и я всегда 
расценивал эту награду не только как личное достижение, но как заслугу 
всего коллектива медиков Вуктыла. 

В период работы в Вуктыле я познакомился и, могу с уверенностью 
сказать, подружился с Юрием Алексеевичем Спиридоновым. У нас сло-
жились личные товарищеские и тесные деловые отношения, когда он был 
на руководящей партийной работе в Ухте, Усинске, а затем в Коми обкоме 
партии. Я сам лично как член обкома партии имел возможность непосред-
ственно судить о выдающихся деловых и человеческих качествах Юрия  
Алексеевича. Патриотизм, порядочность, идейность, служение обществу 
и людям, взаимовыручка — это ценности, которые нас объединяли. 

Судьба моя круто изменилась в 1993 году. В один из субботних дней, 
когда я был в  своём служебном кабинете, раздался телефонный звонок 
от него (уже Председателя Верховного Совета) с предложением переехать 
в Сыктывкар и возглавить как раз в то время создававшийся Фонд меди-
цинского страхования. Ю. А. Спиридонов был для меня непререкаемым 
авторитетом. Ну и,  конечно, предлагавшуюся работу я представлял как 
организатор медицины, понимая, что это необходимо. 

Однако по приезду в Сыктывкар к новому (другому) предложению, оз-
вученному в кабинете Председателя Верховного Совета, я оказался совер-
шенно не готов, и сказать, что я растерялся, это значит ничего не сказать! 
Юрий Алексеевич тоном, не терпящим возражений, заявил, что к моему 
приезду на  ФОМС уже определились с  другой кандидатурой (это был 
Юрий Николаевич Канев, с которым мы затем много лет успешно сотруд-
ничали), а мне необходимо здесь же, в кабинете, дать согласие на долж-
ность министра здравоохранения. 

Дело было в том, что с министром здравоохранения того времени Ев-
гением Васильевичем Епифановым было согласовано, что он возглавит 
дирекцию начавшегося строительства Кардиоцентра. Тем более что он 
был среди инициаторов выдвижения этой идеи и  начала её реализации. 
Словом, предложение войти в  правительство означало, прежде всего, 
огромное доверие со стороны руководства Верховного Совета и Совми-
на республики, но и колоссальную ответственность, которая легла на мои 
плечи. Это совпало с самым сложным периодом в жизни как в стране, так 
и в республике: перестроечная смута, упадок экономики и производства, 

безденежье, задержки в выплате зарплаты, правовой беспредел, рост пре-
ступности, снижение качества медицинских услуг, перебои в лекарствен-
ном обеспечении больниц и  аптек, начавшийся миграционный отток 
из региона квалифицированных медицинских кадров. 

После того как в 1994 году в результате выборов Юрий Алексеевич стал 
Главой республики, он возложил на  меня в  качестве своего заместителя 
всю сферу здравоохранения, целый ряд смежных с этим вопросов, а также 
курирование фондов (пенсионного, медицинского, социального страхова-
ния). Кстати, Кардиоцентр был открыт в 1997 году, несмотря на огульную 
критику оппонентов. Он стал одним из лучших многопрофильных меди-
цинских учреждений в стране, подтверждением чему является его успеш-
ное функционирование уже почти четверть века. 

Хочу обратить внимание на ещё одну острую проблему того времени. 
Став в 1993 году министром здравоохранения республики, я столкнулся 
с тем, что для выполнения поставленных задач требовалось, прежде все-
го, заняться кадровым обеспечением этой сферы. Из четырёх с полови-
ной тысяч врачей, необходимых для региона, не хватало около 1200. В те 
годы по  причине сложной социально-экономической ситуации наблю-
дался массовый выезд жителей республики, в том числе трудоспособных 
квалифицированных специалистов, за её пределы. Эта тенденция затро-
нула и медицинские кадры. Их миграция за пределы республики охва-
тила, прежде всего, северные регионы. К нараставшему дефициту высо-
коквалифицированных медицинских кадров в  Коми прибавился давно 
сложившийся хронический недостаток врачей в сельских районах. 

В то время республика имела квоты по  направлению в  Пермский, 
Ярославский и Архангельский медицинский вузы. Но этого было явно 
недостаточно для того, чтобы хотя бы на 10–15 процентов возместить 
потери врачей различных специальностей, связанные с  миграцией. 
Более того, отмена государственного распределения в  вузах привела 
к  тому, что более половины обучавшихся по  квоте республики после 
получения высшего медицинского образования не возвращались в род-
ной регион. Привлечение же врачебных кадров из других регионов ста-
ло затруднительным в  связи с  отсутствием в  новых условиях привле-
кательных материально-финансовых стимулов. Наконец, осложнились 
условия получения высшего образования за  пределами нашей респу-
блики. Для  большинства родителей это было непросто в  финансовом 
отношении, а также из-за опасений в связи с ухудшением общей кри-
минальной обстановки в  стране. Кроме того, требовалось повысить 
уровень подготовленности абитуриентов, особенно из  сельской мест-
ности, для обучения в медицинских вузах. 

В этой связи мною было предложено Главе республики создать в Коми 
филиал какого-либо медицинского вуза, а также медицинский класс (10–
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11  годы обучения), в  который по  квотам направлялись бы дети из  села, 
а потом по итогам выпускных экзаменов зачислялись бы в этот филиал. 
Проще решалась проблема с  созданием медицинского класса в Сыктыв-
каре, сложнее  — с  открытием филиала. Мы обращались неоднократно 
с предложением открыть филиал в республике к медицинским вузам Ар-
хангельска, Ярославля, Перми, Ижевска, даже Москвы, но, к великому со-
жалению, решения по этому вопросу с ними не достигли. 

Тогда я поехал в  Министерство здравоохранения Российской Фе-
дерации, и  через посредничество министерства мы пришли к  соглаше-
нию с  Кировским медицинским институтом, который тогда возглавлял 
В. А. Журавлёв, об открытии филиала в республике. Суть договорённости 
была такова: мы обучаем в Сыктывкаре наших студентов на первом–вто-
ром курсах, а потом они доучиваются в Кирове, республика же участвует 
в финансировании строительства студенческого общежития Кировского 
мединститута. В  1996  году открылся медицинский класс в  Сыктывкаре 
и состоялся приём в филиал лечебного факультета Кировского медицин-
ского института — сначала на 50 мест, а потом и на 75. А дальше пришлось 
решать массу конкретных вопросов: о  преподавателях этого филиала, 
о помещениях для занятий, о клинической базе и др. 

И здесь я должен отметить выдающуюся роль ещё одного человека 
в успешной реализации этого проекта. Речь идёт о первом директоре фи-
лиала докторе медицинских наук Валентине Владимировиче Гладилове. 
Если бы в этот сложный период он не оказался в поле зрения руководства 
РК и мы не сошлись бы в созидательном стремлении создать базу для выс-
шего медицинского образования в республике, то вряд ли нам удалось бы 
так оперативно всё развернуть. Этот человек сделал всё, что было возмож-
но и невозможно в тех условиях. В. В. Гладилов проявил незаурядные орга-
низаторские способности, и на определённом этапе не он оказался нашим 
помощником, а мы стали его помощниками в начатом деле. 

Главным, конечно, был вопрос преподавательских кадров. Следовало 
определить, кого мы можем использовать для  этого дела в  республике, 
а кого необходимо приглашать из других регионов. А это требовало фи-
нансово-материальных затрат, в  частности, обеспечения приглашённых 
преподавателей жильём. В  ход пошёл переселенческий вариант, а  также 
выделение новых строившихся квартир для принявших решение приехать 
в РК преподавателей. В этом вопросе, как и в целом ряде других, мы имели 
безусловную поддержку со стороны Главы Республики Коми Ю. А. Спири-
донова. Но вот поиск и подбор нужных преподавательских кадров, осо-
бенно для медико-биологических и клинических дисциплин, лёг на пле-
чи Валентина Владимировича. В республике в то время врачей, имевших 
учёную степень по медицинским наукам, практически не было. Усилиями 
В.  В.  Гладилова и  сотрудников Северо-Западного отделения Российской 

академии медицинских наук России ситуация с кадровым обеспечением 
высшего медицинского образования стала качественно меняться, и доста-
точно быстро. 

Благодаря колоссальным усилиям команды, которую собрал Ю. А. Спири-
донов, республика не только выстояла труднейшие времена, но и разработала 
продуманные планы своего развития на перспективу. Сам Юрий Алексеевич 
в этой работе совершенно не щадил себя. Я как врач и как друг считал себя 
обязанным следить за его здоровьем, но делать это было практически невоз-
можно. Он не умел и не хотел ни жить, ни работать, ни чувствовать вполсилы 
и выкладывался до предела. Однако даже такие могучие природные умствен-
ные и физические ресурсы, какие были у Ю. А. Спиридонова, с годами исся-
кают, особенно если расходовать их так широко и полно, напряжённо и эмо-
ционально, как это делал он. Про врачей, положивших свои жизни на лечение 
и спасение людей, говорят: «Светя другим, сгорает сам». Так и Юрий Алек-
сеевич. Для того чтобы «светить» другим, он «сгорел» сам. И я убеждён: его 
личность, его помыслы, его душу народ хорошо понял. Большинство людей 
понимает, что он удержал республику на краю пропасти в самый сложный 
переходный период. Только чего это ему стоило, сколько здоровья, сил, не-
рвов и крови он попортил ради этого, знают очень немногие. Сам он никогда 
не считал нужным распространяться на эту тему. 

Сейчас нынешним поколениям непросто будет дать истинную оценку 
всей масштабности личности Ю. А. Спиридонова. Они мало что знают 
о нём. А надо, чтобы знали. Надо, чтобы помнили. Вся его жизнь этого 
стоит.

ВАСИЛИЙ НИКИФОРОВИЧ ЗАДОРОЖНЫЙ
Ректор Сыктывкарского государственного университета (1995–2012). 

Доктор экономических наук, профессор.

Моя профессиональная жизнь сложилась под влиянием людей, кото-
рых я вспоминаю с уважением и благодарностью. Это учитель математи-
ки Александр Сергеевич Батюк, профессор Владимир Евгеньевич Адамов, 
директор научно-исследовательского института Иван Васильевич Ком-
зин, Валентина Александровна Витязева и Юрий Алексеевич Спиридонов. 
Здесь — о Юрии Алексеевиче.

В конце 1991 года я защитил докторскую диссертацию в Московском 
экономико-статистическом институте, где работал доцентом с 1987 года. 
После защиты вернулся в Сыктывкар. Диссертация посвящена проблемам 
социально-экономического развития городов. Поэтому попросил мэра го-
рода Анатолия Алексеевича Каракчиева принять на  работу советником. 
Он удивился, но взял. Четыре с половиной года проработал замом. В этот 
период и познакомился с Ю. А. Спиридоновым. 

Ю. А. СПИРИДОНОВ И ЕГО ВРЕМЯ  В ВОСПОМИНАНИЯХ СОРАТНИКОВ И СОВРЕМЕННИКОВ



          Ю. А. СПИРИДОНОВ И ЕГО ВРЕМЯ44 45

Когда я пришёл в мэрию, передел власти в городе, да и в республике, 
был в основном закончен. Но на сессиях Совета города было ещё жарко. 
Политикой не  занимался. Моё дело  — экономика. Время было тяжёлое. 
День начинался с  вопросов: сколько денег поступило, сколько бюджет-
ников недополучили зарплату и какую «дырку» надо закрывать в первую 
очередь. Для того чтобы решить проблему неплатежей, внедрили вексель-
ную систему. Наш опыт подхватил Ярославль. Были и другие проекты. Ко-
нечно, Юрий Алексеевич обратил внимание на наши усилия и результаты. 
А. А. Каракчиев перешёл в органы республиканской власти, я продолжал 
работать в администрации города.

В конце 1994  года ко  мне обратился директор филиала Санкт-
Петербургской лесотехнической академии Валерий Александрович Коп-
телов с  предложением возглавить филиал, который к  тому времени был 
реорганизован в Сыктывкарский лесной институт. По каким-то причинам 
он не  мог или не  хотел оставаться директором. Я дал принципиальное 
согласие, поскольку видел потенциал развития вуза. Состоялась встреча 
с ректором академии Владимиром Ивановичем Онегиным, обо всём до-
говорились. Но…

Со слов присутствовавших на совещании у Главы республики, его за-
меститель Галина Васильевна Бутырева сказала о том, что надо решать, кто 
возглавит Лесной институт, при этом назвала мою фамилию. На что Юрий 
Алексеевич ответил, мол, ищите другого, Задорожный нужен в универси-
тете. Вопрос о моей работе в университете мы обсуждали с Главой в мае 
или июне 1995 года, точно не помню. После отпуска в сентябре приступил 
к работе первым проректором, а в ноябре был избран ректором. 

Конечно, не всё было так просто. Сейчас нет смысла вспоминать де-
тали. Отмечу только один штрих. В университете я был не новичок, ра-
ботал и заведующим кафедрой, и деканом, а после возвращения из Мо-
сквы  — профессором по  совместительству. Но в  ректорате сложилась 
своя команда, свои интересы. Понятно, у меня не было времени. Юрий 
Алексеевич предложил назначить исполняющим обязанности. Руковод-
ство республики вышло на  Председателя Госкомитета РФ по  высшему 
образованию Владимира Георгиевича Кинелева. Он согласился, но толь-
ко на один месяц. Вот такое было время. Чувствуете разницу. В итоге ре-
шили идти на выборы. Юрий Алексеевич до самого избрания держал си-
туацию на контроле. Так определилась очередная, теперь уже последняя, 
поворотная точка в  моей профессиональной карьере. Начался, можно 
сказать, самый интересный семнадцатилетний период жизни.

За годы ректорства я общался с  тремя главами республики. Говорил 
раньше и повторяю сейчас: только Юрий Алексеевич вникал в проблемы 
университета и реально помогал их решать. Замечу, от руководства реги-
она очень многое зависит в развитии вузов. Девяностые годы — тяжелей-

ший период в жизни страны и высшей школы. Ситуация была настолько 
серьёзной, что в 1996 году в Москве ректорам говорили: «Мужики, спасай-
те вузы».

И мы не только выживали, но и развивались. Нам очень повезло, что 
главой в  то время был Юрий Алексеевич. Передо мной он поставил за-
дачу — сделать университет привлекательным и в материально-техниче-
ском плане, и по содержанию. Задача непростая. В те годы прекратилось 
финансирование по всем статьям, кроме зарплаты и стипендии. Да и эти 
средства перечислялись с опозданием. Но взамен дали возможность при-
влекать внебюджетные средства, в частности, принимать студентов с воз-
мещением затрат на обучение. Эти средства и банковские кредиты позво-
лили не только содержать университет, но и осуществлять капитальный 
ремонт корпусов, реконструкцию и даже новое строительство, приобре-
тать оборудование.

В 1998 году я как ректор стал испытывать сильный прессинг со сто-
роны депутатов, МВД и  прессы. Мы приняли группу юристов по  до-
говору с  МВД. Всё хорошо, но в  конце года надо платить, а  денег нет. 
И  началось… Что делать? Я пошёл к  Юрию Алексеевичу, взяв с  собой 
список группы и  газету, в которой содержался призыв «разобраться 
с университетом». В итоге Глава поручил министру образования Нико-
лаю Александровичу Садовскому подготовить вопрос о платных услугах 
в  образовании для  рассмотрения на  заседании правительства. Заметь-
те, не в  университете, а  в  образовании. Заседание состоялось 24  июня 
1999 года. Выступил министр, дали слово мне. После моего выступления, 
а главное, заключительного слова Юрия Алексеевича, вопросов больше 
не возникало. И самое важное — был определён механизм оплаты обуче-
ния юристов для МВД. 

Уже в 1996 году в университете приступили к строительным работам 
по ремонту, реконструкции и даже новому строительству. Юрий Алексее-
вич постоянно интересовался тем, что делается, а я с удовольствием рас-
сказывал и показывал. Три–четыре раза в год он заезжал в университет, 
зимой и летом в туфлях шагал по кирпичам, доскам и цементу. Для него 
это нормально. Расскажу о двух случаях. 

Летом 1995 года по постановлению Правительства РК Академии гос-
службы передавался известный дом. Тогда там занимались и студенты СГУ, 
которых надо было куда-то переводить. Было принято решение передать 
для того корпус профтехучилища № 22. Но денег на реконструкцию этого 
корпуса не было. Я — к Главе. Он сказал, мол, давай начинай, а я помогу. 
И помогал, в том числе денежными средствами. Конечно, их не хватало. 
Работы велись не так быстро, как хотелось ректору академии Валентине 
Николаевне Котельниковой. Она стала говорить, что университет не хочет 
освобождать помещение, поэтому чуть ли не саботирует работы. В январе 
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1997 года Ю. А. Спиридонов, В. С. Бибиков и Н. А. Садовский приехали 
на  объект, разобрались. Юрий Алексеевич сказал: «Всё нормально, про-
должайте работать». И спросил, чем помочь. Я ответил, что нужны боль-
шие деньги на вентиляцию. Уезжая, Глава обещал подумать. Проблему ре-
шили с применением механизма межрегионального взаимозачёта. 

Другой пример. В 1997 году прекратилось бюджетное финансирование 
студенческих профилакториев, и некоторые вузы их закрыли. Основания 
для этого были: помимо отсутствия средств, велись разговоры о том, что 
это непрофильные активы и  от  них надо избавляться. Мы же приняли 
решение использовать время простоя на реконструкцию. Конечно, риско-
вали. Без бюджетного финансирования профилакторий как студенческий 
работать не смог бы. Обрисовал ситуацию Юрию Алексеевичу. Он сказал, 
что дурь наверху пройдёт, а профилакторий студентам нужен, особенно 
в условиях Севера. 

Общение с  Юрием Алексеевичем не  ограничивалось вопросами 
строительства или денег. Много раз говорили о  ситуации с  подготов-
кой кадров по различным специальностям. Я передавал ему свои статьи 
и небольшие работы по проблемам высшего образования в республике, 
писал докладные записки. Прочитав одну из  них, он пригласил ректо-
ров и министра образования для разговора по всему комплексу проблем 
высшей школы. Юрий Алексеевич хорошо знал положение дел в вузах, 
понимал потенциал развития территории в сфере образования. Я всег-
да находил у него понимание. Но есть замы, которые лоббировали свои 
направления, инерция бюрократии, огромное количество текущих за-
дач. Да и баланс по партийной привычке он умел держать. Может быть, 
поэтому так и не была разработана в тот период продуманная с учётом 
всех факторов программа развития высшего образования. Профессио-
нальное образование в республике развивалось, но, с моей точки зрения, 
эффективность могла быть выше.

Юрий Алексеевич не забывал об  университете и  будучи депутатом 
Госдумы. Звонил, заходил. Мы даже обращались к  нему за  помощью. 
На его депутатский запрос Министерство образования и науки РФ при-
слало отписку. Юрий Алексеевич спросил, будем ли бороться дальше. Он 
терпеть не  мог, когда чиновники не  решали проблему, а  отделывались 
пустыми бумагами. Видя его болезненную реакцию, я понял, что этого 
делать не надо. 

Последний раз мы встретились на  панихиде по  Валентине Алексан-
дровне Витязевой. Он стоял в стороне, и было видно, что очень переживал, 
думал о чём-то своём. Они были дружны. Пришёл он и на поминки. Мы 
поговорили. Его последние слова, обращённые ко мне, до сих пор согрева-
ют. Он сказал: «Я рад, что не ошибся в тебе». В августе того же 2010 года 
его не стало. 

Юрий Алексеевич хорошо относился ко всем вузам и их руководите-
лям. Думаю, каждый из нас сохраняет тёплые чувства к этому человеку. 
Спасибо Вам, Юрий Алексеевич, за всё хорошее и доброе, что Вы сделали 
для нас, для республики. 

ЕФИМ ТИХОНОВИЧ КАНЕВ
Заведующий сектором массово-политической работы Коми обкома 

КПСС (1986–1989), главный специалист отдела по  развитию регионов 
Севера, Сибири и  Дальнего Востока аппарата Правительства и  Адми-
нистрации Президента РФ (1990–1993), в дальнейшем предприниматель. 
В настоящее время — президент Ассоциации по развитию народных худо-
жественных промыслов «Коми ремесленная палата». 

НА ПЕРЕЛОМЕ 
Много воды утекло в красивых и суровых северных реках Печоре, Вы-

чегде, Мезени с тех пор, когда кипели страсти по поводу перестройки, ре-
форм, приватизации, дележа собственности, разрушения нашей Родины 
под названием СССР, ликвидации некогда могущественной коммунисти-
ческой партии (КПСС), а вместе с ними — и значительной части экономи-
ки, социальной сферы, образования, здравоохранения, культуры, а самое 
главное — фундамента государства, его духовных основ. Произошло иска-
жение многовековой истории страны. В этот период, за которым позднее 
закрепилось название «лихие девяностые», на переломе эпох Ю. А. Спи-
ридонову суждено было возглавить Республику Коми и  представлять её 
интересы в высших органах власти Российской Федерации.

Юрий Алексеевич, безусловно, был человеком незаурядным, много-
гранным, масштабным, большой силы воли и могучей энергетики. Спу-
стя уже более десятилетия после его ухода историки, аналитики, со-
ратники вновь возвращаются к личности Ю. А. Спиридонова. Начиная 
с далёких 1970-х годов, когда я работал заведующим орготделом Ухтин-
ского горкома комсомола, инструктором горкома партии, секретарём 
парткома Ухтинского механического завода, заведующим сектором Коми 
обкома партии, затем главным специалистом в аппарате Правительства 
и в Администрации Президента России, мне периодически приходилось 
общаться лично и встречаться с Юрием Алексеевичем. Когда работали 
в Ухте, вместе выезжали на рыбалку или охоту, страстным и заядлым лю-
бителем которых он был.

По этическим соображениям я не могу писать о деталях некоторых со-
бытий и разговоров, но всё же наиболее общие и характерные впечатле-
ния, которые запомнились на всю жизнь, личное (субъективное) мнение 
постараюсь изложить — в порядке дискуссии, не претендуя на абсолют-
ную истину. 
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Менялись государственное устройство, общественно-политический 
строй, экономические отношения. Поворачивались вспять вектор движе-
ния страны, система координат и ценностей. Россия переживала «новую 
смуту»: с предательством национальных интересов, возведением обмана 
(референдум за сохранение СССР, приватизация, шоковая терапия и пр.) 
в ранг государственной политики, «семибоярщиной», «пятой колонной», 
исполнением проектов и схем, заготовленных далеко за пределами страны. 

Поскольку поистине Великую державу в  открытом противостоянии 
победить невозможно, «друзья» за  океаном решили разрушить её изну-
три, и это им во многом удалось. В том числе — посеяв в «поле» тогдашней 
так называемой «элиты» да и в целом общества зёрна алчности, жадности 
и лицемерия, жажды наживы любой ценой. Это привело к чудовищному 
расслоению общества на  небольшую кучку сверхбогатых, захвативших 
«под  шумок» материальные, финансовые и  информационные ресурсы 
страны, и абсолютное большинство обнищавшего в один миг населения. 
Всё это дало всходы, которые мы пожинаем до сих пор и не сможем до-
биться стабильности и устойчивого развития, пока не преодолеем послед-
ствия катастрофы. 

В эту эпоху Юрий Алексеевич взял на  себя смелость нести ответ-
ственность за  судьбу Республики Коми. В  те годы Правительством Рос-
сии для того, чтобы смягчить центробежные силы со стороны регионов 
и ослабить влияние союзных ведомств, были подписаны различные согла-
шения с регионами, которые брали столько полномочий, «сколько могли 
проглотить». Начали формироваться их постоянные представительства 
в Москве. 

В то тяжёлое для  регионов время Председатель Совета Министров 
Коми АССР В. И. Худяев, его заместитель А. М. Окатов и другие активно 
отстаивали интересы республики в  Правительстве России, в  различных 
министерствах и  ведомствах. И  вполне естественно, что в  каждый при-
езд работа начиналась в моём, как «земляка», кабинете — сначала на Крас-
нопресненской набережной, а затем на Старой площади. Во время одной 
из встреч Вячеслав Иванович предложил возглавить Постпредство Коми 
в Москве. Но учитывая расстановку политических сил в республике и по-
нимая, что Юрий Алексеевич как человек харизматичный, с  ярко выра-
женными лидерскими качествами быстро набирал популярность и  по-
литический вес и  будет избран Главой, предложил отложить решение 
вопроса до  окончания выборного процесса, а  впоследствии отказался 
от этой должности. Причиной тому послужили два мотива. С одной сторо-
ны, я хорошо знал Ю. А. Спиридонова как сильного и амбициозного чело-
века и хотел избежать возможного дискомфорта и разногласий. С другой 
стороны, на должность постпреда претендовал поработавший в Госплане 
СССР бывший секретарь Коми обкома КПСС Н. Н. Кочурин, и из уваже-

ния к старшему товарищу я не стал вставать на его пути. Но в то же время 
помог при создании нормативной базы, организации постпредства и по-
лучении помещения на Арбате.

После разыгранного М. С. Горбачёвым «путча» в августе 1991 года, когда 
я не мог принять гайдаровско-чубайсовские эксперименты над обществом, 
«прихватизацию» и «шоковую терапию» и собирался покидать госслужбу, 
неожиданно в кабинет зашёл Ю. А. Спиридонов, недавно избранный Главой 
Республики Коми. Мы с ним отправились пообедать в правительственную 
столовую. Разговор зашёл о прежних временах, людях, с которыми прихо-
дилось работать, и, конечно же, о проблемах и путях развития республики. 
Он меня, как бы невзначай, осторожно спросил: «Не пора ли возвращаться 
в родные края?». Я задал встречный вопрос: «В какой роли и на каких усло-
виях?». Из разговора стало понятно, что наши взгляды по многим вопро-
сам не совпадают, и к этой повестке дня мы больше не возвращались, хотя 
встречи происходили постоянно.

Когда я уже пребывал «на  вольных хлебах», мне довелось приехать 
в  Сыктывкар с  делегацией проектно-строительной компании «Аркинс» 
из Финляндии, с которой я сотрудничал. Состоялась встреча и «на выс-
шем уровне». Мы предложили выполнить проект будущего комплекса зда-
ний Постпредства Коми в Москве. Ю. А. Спиридонов ответил, что на сле-
дующий день летит в столицу и можно будет вместе посмотреть и оценить 
место под строительство на Волоколамском шоссе, д. 62. Так и сделали. 

По  прилёту в  аэропорт «Шереметьево» сразу направились на  место 
будущей стройки. В  осмотре участвовал и  уже назначенный Постпред 
Н. Н. Кочурин. Увидели руины когда-то старого здания, на крышах которо-
го кое-где уже начали расти кустарники, а территория напоминала забро-
шенную свалку. После небольшого совещания решили, что лучшего места 
в Москве не дадут, да и не найти. Позднее был подписан договор с фински-
ми партнёрами, выполнен проект, комплекс зданий построен, и ныне он 
является одним из самых красивых строений этого района Москвы. Здесь, 
как и во многих других вопросах, проявлялись смелость и дальновидность 
Юрия Алексеевича при принятии ответственных решений.

ТРИУМФ И ТРАГЕДИЯ
История шла по предначертанному ей пути, и мы в этом водовороте 

событий крутились каждый на  своей орбите. Прошли очередные выбо-
ры Главы Коми в 1994 году и досрочные выборы в 1997 году, в которых 
Ю. А. Спиридонов одержал убедительные победы, это был триумф, с чем 
мы его и поздравили. Но периодически нас судьба сводила. И было замет-
но, что долгое пребывание во власти, отсутствие системы сдержек и про-
тивовесов, как и существенной оппозиции, вносят свои коррективы…

2001  год. Как всегда, с  группой экстремалов мы путешествовали 
по Приполярью, лучшего времени для рыбалки на спиннинг на щуку и ха-
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риуса просто не существует. По возвращении мне довелось побывать, кро-
ме Сыктывкара, в Усть-Куломе, Ухте, Ижме, Усть-Цильме. В атмосфере об-
щественно-политической жизни чувствовался «недобрый холодок». Шла 
предвыборная борьба, даже схватка, на этот раз между Ю. А. Спиридоно-
вым и недавним его выдвиженцем и соратником, в то время Председателем 
Госсовета Коми В. А. Торлоповым, который мне предложил присоединить-
ся к его команде. Нетрудно было догадаться, что борьба новоиспечённых 
«хищников» идёт за богатые ресурсы республики. Зная Владимира Алек-
сандровича ещё по работе в обкоме партии как человека далёкого от эко-
номики и  хозяйственной работы, слабовольного, я отказался. Тем более 
что за его спиной «виднелись уши» одного из «акул бизнеса» Зарубина. 

Уже перед вылетом в  Москву я позвонил  приёмную Главы и  просил 
соединить с Юрием Алексеевичем, где мне сказали, что встречи планиру-
ет его помощник Н. Н. Рулев, которого знал ещё по работе в Ухте, и дали 
номер телефона. После нескольких звонков я понял, что Главу отсекают 
от общения, и зашёл в предвыборный штаб Ю. А. Спиридонова, где цари-
ла нервозная суета, и вести беседу оказалось неуместным, да и не с кем. 
Тогда я позвонил в приёмную первого и бессменного заместителя Главы 
А. А. Каракчиева. Тот был завален бумагами, но меня принял, выслушал 
без особого интереса и сказал, чтобы я написал свои впечатления и сооб-
ражения на бумаге и оставил у его помощника С. М. Шаньгина, которого 
я тоже знал по работе в комсомоле. Что я и сделал. С чувством «исполнен-
ного долга» вечерним рейсом вылетел в Москву. Будучи в Думе, заглянул 
в  кабинет одного из  депутатов, представлявших там Республику Коми. 
Разговор зашёл о предвыборной ситуации в Коми, и я сказал, что к власти 
рвутся жулики и проходимцы. На что тот сказал как отрезал: «Спиридо-
нова будем „мочить“»! Стало ясно, что многие депутаты и большая часть 
элиты озабочены своими личными амбициями и делами. 

Примерно за месяц до выборов Главы Коми мы с Юрием Алексеевичем 
встретились в зале официальных делегаций в аэропорту «Шереметьево». 
Я улетал в Мурманск, где мы работали с финскими коллегами над новым 
проектом, а он — в Сыктывкар. Поздоровались, я сказал: «Есть разговор». 
Юрий Алексеевич предложил отойти к барной стойке, где взяли по рюмке 
виски. В  беседе я высказал опасения, что ведётся «грязная» предвыбор-
ная борьба и последствия могут быть непредсказуемыми и печальными, 
а в глазах большинства избирателей я не увидел большой радости от про-
водимых «реформ». В ответ он посмотрел на меня своим усталым от бес-
сонных ночей и постоянной борьбы пронзительным взглядом и спросил: 
«Кто? Торлопов?». И  дальше последовала нелестная тирада в  его адрес. 
Чувствовалось, что Юрий Алексеевич потерял чувство реальности в оцен-
ке ситуации, а подсказать уже было некому. На этой ноте мы разлетелись 
по разным направлениям бескрайних просторов Севера.

Следующая встреча состоялась уже после провальных для  него вы-
боров. Это были шок и  личная трагедия, он был в  глубочайшем трансе. 
Ю.  А.  Спиридонов никогда, по  большому счёту, не  проигрывал, дошёл 
до вершины власти и уверенно, как опытный капитан, вёл корабль под на-
званием «Республика Коми» сквозь штормы и бури. Допускал ли он ошиб-
ки при выборе курса и  тактике борьбы? Это отдельный вопрос для  ис-
следователей. Но он как человек мужественный и сильный не мог видеть 
«затаившиеся рифы», расставленные «мины» или простую человеческую 
подлость, «опускаться на дно», а в команде уже не было людей, которые 
могли бы подсказать, предостеречь, открыть глаза на  происходившее. В 
итоге Ю. А. Спиридонов был «выбит из седла», но не сломлен и не пода-
влен. 

В этот трудный период многие чиновники перебежали к «новым хозяе-
вам», дали клятву верно служить «новой власти». Но не все его соратники 
отвернулись от него, в том числе — академик М. П. Рощевский, человек 
порядочный. И доктор экономических наук Ю. А. Спиридонов стал рабо-
тать в Коми научном центре Уральского отделения Российской академии 
наук, куда многие, в том числе и я, заходили к нему на чашку чая. Но глав-
ным направлением его «научной работы» оставалась судьба республики.

«УПАЛ — ОТЖАЛСЯ»
Известное изречение легендарного генерала-десантника А. И. Лебедя 

вполне соответствует дальнейшему развитию событий.
Зная, к чему приведёт приход к власти банкиров-коммерсантов, у ко-

торых сама сущность настроена на пополнение деньгами личного карма-
на, Ю. А. Спиридонов как государственник принял смелое решение идти 
на  предстоявшие выборы в  Госдуму России, чтобы предпринять шаги 
по  предотвращению негативных последствий так называемой «деятель-
ности» новых правителей. Многие мои друзья и знакомые оказывали ему 
помощь и  поддержку. Как всегда, в  предвыборную кампанию он  пошёл 
открыто и  решительно, во  многом вопреки рекомендациям пиарщиков. 
Люди ему поверили, и,  несмотря на  мощное противодействие команды 
Торлопова–Зарубина, Юрий Алексеевич выборы в  Госдуму России вы-
играл. 

Когда я бывал в его кабинете в Охотном ряду, мы говорили о судь-
бах страны и республики, но какое-либо существенное влияние он ока-
зывать уже не  мог, поскольку «метастазы» продажности, коррупции, 
угрожавшие самому государственному строю, охватили практически все 
властные структуры.

От предложения поработать помощником депутата Госдумы я тоже 
отказался, но при этом сказал, что готов возглавить попечительский со-
вет Коми регионального отделения Международного Пушкинского фонда 
«Классика», основанного академиком Д. С. Лихачёвым. Побывав в офисе 
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Фонда на ул. А. Солженицына, Юрий Алексеевич, большой знаток, при-
верженец и ревнитель русской классики, согласился. 

Мы предложили провести презентацию издательских проектов Фон-
да в  Сыктывкарском государственном университете в  рамках «круглого 
стола» на тему «Роль, место и ответственность национальной элиты в ста-
новлении гражданского общества в Республике Коми». С учётом того, что 
Ю. А. Спиридонов на посту Главы предпочитал авторитарные методы ру-
ководства демократическим, это стало тестом на  перемену его взглядов 
после известных потрясений. 

Главным консультантом и модератором «круглого стола» стал бывший 
Полномочный представитель Президента РФ в республике доктор исто-
рических наук Александр Александрович Попов. Активное участие в нём 
приняли ректоры: СГУ — Василий Никифорович Задорожный, КГПИ — 
Василий Николаевич Ахмеев, — а также многие учёные и общественные 
деятели. «Круглый стол» стал попыткой осмысления роли гражданского 
общества в  развитии страны, и  обсуждавшиеся там вопросы остаются 
более чем актуальными и ныне. Университету в лице В. Н. Задорожного 
передали богатейшую коллекцию уникальных изданий Фонда. Они и сей-
час не только хранятся в библиотеке, (коллекционные варианты — в за-
крытом фонде), но и  востребованы, приносят пользу делу образования 
и просвещения. Последующие и. о. ректора Сыктывкарского госунивер-
ситета решили, что всё теперь есть в Интернете, книги больше не нужны, 
и приостановили сотрудничество, хотя мы уверены, что начатое дело про-
должим. А значительная часть национальной элиты до сих пор не в пол-
ной мере осознала свою роль и ответственность за судьбу республики.

В последующем мы уникальные коллекции изданий нашего Фонда пе-
редали Коми государственному пединституту, Гимназии искусств. После 
ухода из жизни Юрия Алексеевича Гимназии искусств было присвоено его 
имя, а попечителем Коми регионального отделения Фонда «Классика» стал 
его ученик и  соратник Николай Николаевич Герасимов. Мы, продолжая 
начатое благородное дело, передали наши уникальные издания Женской 
гимназии, Коми национальной, Воркутинской, Интинской, Усинской би-
блиотекам и т. д., всего 38 библиотекам, побывали практически во всех го-
родах и районах Республики Коми — от Прилузья до Ухты, Инты, Усинска, 
Воркуты и от Усть-Кулома до Сыктывдина, Сысолы, Койгородка, Удоры, 
Ижмы, — везде провели праздники русского языка и литературы. Светлая 
память об этих замечательных людях остаётся в наших сердцах и всех тех, 
кому посчастливилось вместе с ними выполнять Богоугодную миссию.

«КОМУ БЕССЛАВИЕ, А КОМУ БЕССМЕРТИЕ…»
Был и такой любопытный эпизод. С высочайшего благословения Па-

триарха Московского и Всея Руси Алексия Второго Фонд выпустил Еван-
гелие и Библию «в красках Палеха». Ю. А. Спиридонов высоко оценил эти 

уникальные издания. Зная, что в  республике началось массовое воров-
ство, я предложил подарить Евангелие В. А. Торлопову, на что Юрий Алек-
сеевич, немного подумав, сказал: «Этим ничего уже не поможет».

Но, спустя несколько лет, когда Главой стал В.  М.  Гайзер, на  одном 
из  собраний землячества Коми в  Москве я всё-таки публично подарил 
Евангелие Вячеславу Михайловичу, сказав при этом, что республика нахо-
дится в трудной ситуации при богатейших природных ресурсах, очевидно, 
не  хватает интеллектуальной составляющей и  прочного духовного фун-
дамента. Об этом эпизоде многие ныне здравствующие участники собы-
тия помнят. У В. М. Гайзера моё заявление вызвало некоторое смятение, 
но, обладая достаточной силой воли, он неодобрительно взглянул на меня 
и взял Святое писание. Однако, как оказалось, и ему это не помогло.

По всей вероятности, к личности Ю. А. Спиридонова и эпохе, выпавшей 
на его долю, учёным, аналитикам и специалистам предстоит возвращаться не-
однократно, уверен, будут даны оценки, признаны ошибки, сделаны выводы 
для  будущих поколений. Нам ещё предстоит найти ответ на  вопрос, почему 
в Республике Коми из когда-то 1 миллиона 260 тысяч человек её населения оста-
лось около 800 тысяч (с натяжкой), причём сокращение продолжается. Предви-
дится многотрудная работа: для того, чтобы получить благословенные плоды, 
надо заново «пропахать землю», животворяще удобрить, посеять «добротные 
семена», а затем уже получить благодатные всходы и добрый урожай…

Но это уже другая история.

ГАЛИНА АЛЕКСЕЕВНА КНЯЗЕВА
Заместитель председателя Фонда государственного имущества Ре-

спублики Коми (1993–1994), первый заместитель министра экономики Ре-
спублики Коми (1994–1998), президент ОАО КРБ «Ухтабанк» (1998–2002). 
Доктор экономических наук, профессор Сыктывкарского государственного 
университета им. Питирима Сорокина, член-корреспондент РАЕН.

Ю. А. Спиридонов для Республики Коми в новой российской действи-
тельности стал наиболее значимым человеком, который стоял у истоков 
формирования новых политических, социально-экономических отноше-
ний с  федеральным центром, перехода от  административно-командной 
к  рыночной экономике. Для  решения этой сложной задачи требовалось 
пройти путь, который ранее не проходила ни одна страна.

Активные дискуссии о  необходимости изменений в  отношениях фе-
дерального центра с  субъектами начались ещё в  годы Горбачёвской пере-
стройки, за четыре года которой так и не удалось остановить экономиче-
ский спад в стране. 

Нужно было искать другие пути выхода из  сложившейся ситуации. 
Сейчас, наверно, немногие могут вспомнить обсуждение в  годы пере-
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стройки острых вопросов, связанных с требованием союзных прибалтий-
ских республик, входивших в СССР, большей самостоятельности. 

Обозначенные как «самоокупаемость», «самофинансирование» и «са-
моуправление» принципы для  расширения суверенных прав союзных 
республик нашли отклик и в автономных республиках. Наука также под-
ключилась к этому, учёные разработали методику расчётов финансового 
потенциала, чтобы дать ответ, насколько готовы отдельные субъекты со-
юзного государства к переходу к самофинансированию на принципах ре-
гионального хозрасчёта. 

В республике экономисты-учёные из Коми филиала АН СССР провели 
такие расчёты по переходу республики, Сыктывкара на финансовую само-
стоятельность. Этой тематикой занималась группа экономистов, в которую 
входила и я. Результаты мы докладывали руководителям региона, вот тог-
да впервые и произошла встреча с Юрием Алексеевичем, который в годы 
перестройки возглавлял Коми областной комитет КПСС. На  должность 
заведующего отделом экономики он пригласил Валентина Зиновьевича Ле-
онидова, который поверил в перестройку и продвигал идеи большей само-
стоятельности предприятий. 

В конечном счёте, Юрий Алексеевич возглавил эту работу, сотрудничал 
не только с учёными Коми, но и приглашал специалистов из центральных 
экономических институтов, участвовал во всероссийских конференциях, 
где обсуждались вопросы самоуправления и самофинансирования регио-
нов. Его вовлечённость в этот процесс, по моему мнению, повлияла в зна-
чительной мере на выбор саморазвития и самостоятельности как опоры 
для стратегических решений на посту Главы Республики Коми.

Взаимодействие с наукой являлось одной из  принципиальных пози-
ций во всех начинаниях Юрия Алексеевича. Он был кандидатом техниче-
ских наук, доктором экономических наук, членом президиума Коми науч-
ного центра УрО  РАН. Научный подход во  многом позволял Республике 
Коми выступать в роли лидера и новатора при формировании рыночных 
инструментов развития экономики. Здесь я приведу как пример разработ-
ку региональной лесной политики. Для  стратегического управления лес-
ным потенциалом была разработана «Региональная программа развития 
и  реструктуризации лесопромышленного комплекса Республики Коми 
на 1997–2005 годы», которая была утверждена Правительством Российской 
Федерации 15 ноября 1997 года в качестве пилотного проекта. Следом за ре-
спубликой такие программы были разработаны во всех многолесных райо-
нах России. Республика оказалась первой! 

Программа подкреплялась и на законодательном уровне — республи-
канским Законом № 7 РЗ от 3 февраля 1999 года «О лесах и лесопользо-
вании в Республике Коми». Основным принципом, заложенным уже тог-
да в законе, стало устойчивое управление лесами как целенаправленное, 

долговременное, экономически выгодное взаимодействие человека и лес-
ных отношений. Закон предусматривал и многие другие новации, напри-
мер, концессионные соглашения на  пользование лесными участками. В   
2000-е годы в связи с принятыми мерами по обеспечению единства право-
вого пространства страны этот закон был отменён, республика стала ис-
пользовать лесные ресурсы по федеральному «Лесному кодексу» без учёта 
особенностей и интересов местного населения. Думаю, что позиции реги-
ональной власти в управлении лесами как одного и главных богатств коми 
народа значительно изменились в сторону уменьшения прав распоряже-
ниями ими. 

Можно много интересного вспомнить об участии Ю. А. Спиридонова 
в  процессе широкомасштабной приватизации государственного имуще-
ства в 1992–1993 годах на территории республики. Он в этот период воз-
главлял Верховный Совет Республики Коми, законодатели в процессе при-
ватизации принимали активное участие. Фонд имущества РК находился 
в их подчинении, они контролировали продажу акций на аукционах.

Остановлюсь на одном из дискуссионных по истечении 25 лет вопро-
сов по приватизации Сыктывкарского ЛПК. Сейчас ещё в комментариях 
высказывается мнение, что Ю.  А.  Спиридонов продал всё в  республике, 
а  Сыктывкарский ЛПК вообще достался иностранцам. Как непосред-
ственный участник приватизационного процесса в республике, хочу изло-
жить своё мнение и позицию Юрия Алексеевича по этой проблеме. Когда 
готовился план приватизации ЛПК, финансовое положение его было не-
устойчивым, российские рынки продажи бумаги ещё не сформировались, 
плановое распределение бумажной продукции перестало существовать, 
на  зарубежный рынок предприятие выхода не имело. Большой очереди 
инвесторов за  акциями не  наблюдалось, на  аукционах они продавались 
чуть выше номинала. В  сложившейся ситуации, наверное, любой инве-
стор, способный финансово помочь комплексу, мог бы стать покупателем 
его акций. Но в последующем, когда нефтяные и газовые предприятия «за-
кончились», интерес к ЛПК значительно возрос.

К Юрию Алексеевичу со своими предложениями купить (или с указа-
нием кому продать) начали приходить «гонцы» — и местные, и российские, 
и зарубежные. Приезжал, например, Олег Дерипаска. Анализируя ситуа-
цию с  продажей государственного пакета акций, сделаю своё предполо-
жение, что результат, когда собственником стала австрийская компания, 
получен не столько благодаря позиции Юрия Алексеевича, сколько мудро-
сти и твёрдости Анатолия Васильевича Кононова, в то время генерально-
го директора СЛПК, который до конца отстаивал интересы предприятия. 
Жизнь показала, что с инвестором определились правильно, в том числе 
и Юрий Алексеевич. Его роль в этом вопросе можно обозначить как «не на-
вреди», и сейчас правомерно констатировать, что он, не принимая резких 
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решений в  пользу того или другого советчика и  покупателя, действовал 
в интересах трудового коллектива. Предприятие с приходом зарубежных 
собственников достаточно спокойно пережило все пики кризисных пери-
одов в России — в отличие от аналогичных предприятий Архангельской 
области и Карелии.

Изложение воспоминаний о приватизации мне хочется завершить рас-
сказом о поступке, который как нельзя лучше характеризует Юрия Алек-
сеевича как человека. У многих ещё в памяти чековые аукционы, которые 
проводились для коренных жителей некоторых регионов, в том числе в Ре-
спублике Коми. Механизм их был такой. Можно было сдать свой прива-
тизационный чек для участия в аукционе по продаже акций крупнейших 
компаний. Победителями становились все участники, а количество при-
обретённых акций зависело от того, сколько людей с приватизационными 
чеками приняло участие в аукционе, и количества выставленных акций. 

В аукционе по продаже акций Газпрома приняли участие и учащиеся 
школ-интернатов республики. Дело в том, что после раздачи приватиза-
ционных чеков населению по разным причинам образовалось некоторое 
количество не востребованных жителями республики чеков. По предло-
жению директора Сыктывкарской школы-интерната Александра Алексан-
дровича Католикова Юрий Алексеевич принял решение передать остав-
шиеся чеки учащимся всех школ-интернатов Коми для участия в чековом 
аукционе. Долго думали, как юридически правильно эту операцию осу-
ществить. Нашли решение, и на каждого ребёнка оформили одинаковое 
количество акций, которые причитались ему после участия в чековых аук-
ционах. Это стало хорошим подспорьем после выхода воспитанников ин-
терната в самостоятельную жизнь. Однако в последующем, при Главе РК 
В. А. Торлопове, этими акциями завладели другие лица, причём суд встал 
не на сторону учащихся. В Татарстане за такую незаконную операцию «по-
купатели акций» получили реальные сроки, и их обязали вернуть акции 
в интернат. 

Вот лишь несколько эпизодов, которые характеризуют Юрия Алексее-
вича как лидера и человека. Можно ещё многое вспомнить о нём, это был 
действительно неординарный и независимый человек. Мне посчастливи-
лось быть рядом с ним в историческое для страны время, время свободы 
и творчества, воплощения новых идей для построения новой России.

ЮРИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ КОЛМАКОВ
Генеральный директор ЗАО «Корпорация ИФК» (1992–1998), министр 

экономики Республики Коми (1998–2002).

Моя первая официальная встреча с Ю. А. Спиридоновым произошла 
в марте 1998 года. Конечно, я и до этой встречи слышал и визуально знал 

Юрия Алексеевича, так как он был известным руководителем Республики 
Коми и его деятельность всегда была в публичном поле.

Эта встреча произошла для меня неожиданно. Позвонили из админи-
страции Главы РК и  пригласили на  встречу к  Ю.  А.  Спиридонову. Тема 
встречи обозначена не  была, но учитывая, что деятельность компании 
«Корпорация ИФК», которую в то время я возглавлял, была связана с рын-
ком ценных бумаг, то и  предположения мои по  встрече были связаны 
с этим.

Пришёл к назначенному времени в здание Главы РК, поднялся на чет-
вёртый этаж в приёмную Главы республики. Меня уже ждали и точно по 
времени пригласили в кабинет. Я вошёл, Юрий Алексеевич встал из-за сво-
его рабочего стола и пошёл ко мне навстречу. Внимательно посмотрел пря-
мо в глаза, крепко пожал руку и приветливо пригласил присесть в кресло 
у его рабочего стола. Понятно, что я весьма волновался, ведь встреча была 
один на один с руководителем республики. Юрий Алексеевич поинтересо-
вался, чем занимается компания «Корпорация ИФК», какой объём опера-
ций проводит на фондовом рынке, какие планы.

Компания в  то время занималась обслуживанием облигационного 
займа Сыктывкара, а также оборотом векселей АО «Коминефть» и Ми-
нистерства финансов Республики Коми по счетам депо, поэтому оборо-
ты были значительными. На протяжении некоторого времени «Корпо-
рация ИФК» по обороту ценных бумаг даже входила в тройку лидеров 
среди аналогичных компаний Северо-Запада страны. Я достаточно 
подробно, но тезисно рассказал о  деятельности компании, а  также 
о планах на будущее. Юрий Алексеевич слушал внимательно, не пере-
бивал, вопросы задавал по  существу. Я охотно отвечал, и  у  меня по-
явилось твёрдое убеждение, что, наверное, сейчас Глава РК предложит 
мне и моей компании некий интересный проект, который ещё больше 
разовьёт компанию и её потенциал.

То, что он предложил, было абсолютно неожиданным, и  сказать, что 
я удивился, значит ничего не сказать. Юрий Алексеевич предложил мне 
стать министром экономики Республики Коми! Он пояснил, что, по  его 
мнению, в  составе Правительства республики должен появиться новый 
человек, имеющий практический опыт работы в бизнесе. Кроме этого, он 
высказался о необходимости повышения эффективности работы Мини-
стерства экономики республики. В то время Министерство экономики РК 
возглавлял Анатолий Алексеевич Каракчиев, занимавший должность за-
местителя Главы РК — министра экономики. Человек он был авторитет-
ный и  влиятельный. Но суть работы министерства, как выяснилось, не 
устраивала Ю. А. Спиридонова.

Выслушав предложение Юрия Алексеевича, я попросил время по-
думать, чтобы иметь возможность обсудить это с  моими коллегами 
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из  «Корпорации ИФК». Договорились, что дня через два дам ответ, 
но на самом деле я уже был готов согласиться, так как личное пред-
ложение от самого Ю. А. Спиридонова было для меня очень значимым 
и лестным.

Юрий Алексеевич проводил меня до дверей кабинета, опять крепко по-
жал руку, и мы попрощались. Даже не помню, как выходил из здания, как 
дошёл до офиса компании, в голове была каша. С одной стороны, обурева-
ли радостные чувства, что мне такое предложение сделано, с другой — со-
мнения: как моя компания будет работать без меня? Пришёл к себе в каби-
нет — а «Корпорация ИФК» располагалась в Сыктывкаре по Оплеснина, 
54, это 25 минут ходьбы от администрации Главы РК — и погрузился в раз-
думья. Попросил секретаря сделать кофе и пригласить ко мне через 30 ми-
нут ближайших соратников для серьёзного разговора.

Ход моих мыслей нарушил звонок телефона: А. А. Каракчиев попросил 
срочно прийти к нему на разговор. Кофе не допил, с соратниками встречу 
перенёс на попозже, скорым ходом отправился обратно в Администрацию 
Главы РК.

Меня опять ждали, но уже на третьем этаже, в апартаментах А. А. Ка-
ракчиева. Зашёл, поздоровались. С Анатолием Алексеевичем был хорошо 
знаком в бытность его работы мэром Сыктывкара, когда под его руковод-
ством реализовывали проект по облигационному займу города. А. А. Ка-
ракчиев спросил, как дела, и куда-то позвонил, после чего мы с ним быстро 
пошли на четвёртый этаж в приёмную Ю. А. Спиридонова. Я был в заме-
шательстве, ведь я приходил сюда час назад, но, учитывая то, что Анатолий 
Алексеевич активно вёл меня на встречу с Главой, высказать вслух своё 
недоумение не успел.

Снова я зашёл в  кабинет к  Ю.  А.  Спиридонову, но уже с  А.  А.  Ка-
ракчиевым. И снова Юрий Алексеевич встал из-за своего рабочего сто-
ла, подошёл и крепко пожал руку и так же внимательно посмотрел мне 
в глаза. Снова я уселся в то же кресло у рабочего стола Главы, а А. А. Ка-
ракчиев начал рекомендовать меня Ю. А. Спиридонову на назначение 
министром экономики республики. Я обалдел и внутренне растерялся. 
Мне хотелось сказать, мол, Юрий Алексеевич, мы   вами эту тему час 
назад обсуждали, и я уже тогда всё понял. Но Анатолий Алексеевич го-
ворил, кстати, хорошее обо мне и моей команде, перебивать его не стал, 
а Ю. А. Спиридонов переводил взгляд то на него, то на меня, смотрел 
прямо в глаза, величаво покачивал головой по ходу изложения сведе-
ний А. А. Каракчиевым, и, как мне показалось, в его взгляде явно про-
сматривалась хитринка.

Когда А. А. Каракчиев завершил моё представление, Ю. А. Спиридонов 
снова поинтересовался, чем занимается возглавляемая мной компания 
«Корпорация ИФК». Я так же подробно ему отвечал, но меня не покидало 

желание обратить внимание Юрия Алексеевича на  то, что час назад мы 
уже обо всём с ним подробно поговорили. Но Юрий Алексеевич продол-
жал внимательно слушать и задавать вопросы, а я продолжал повество-
вать о компании и о себе.

Встреча закончилась, я снова попросил дня два на осмысление и принятие 
решения на  поступившее предложение. Юрий Алексеевич снова проводил 
меня до дверей своего кабинета и снова крепко пожал руку, глядя прямо в гла-
за. В приёмной А. А. Каракчиев ободряюще сказал, что доверие мне Главой ре-
спублики оказано высокое, надо будет его оправдать и что его, А. А. Каракчи-
ева, рекомендации самые решающие и что об этом мне надо всегда помнить. Я 
вышел и, ещё более обескураженный, пошёл обратно к себе в офис. Пока шёл, 
взял себя в руки, ход мыслей стал ясным и чётким, то, что я соглашусь и стану 
министром экономики, было для меня вопросом решённым. Покоя не давало 
действо, которое с разрывом в час повторилось в кабинете Ю. А. Спиридоно-
ва с абсолютной точностью. Шёл, размышлял и не мог себя не похвалить, что 
держал язык за зубами и не проявил неучтивости и глупости своим желанием 
вставить фразу: «Юрий Алексеевич, мы же с вами уже виделись сегодня и всё 
обсудили». 

Это была первая встреча с Ю. А. Спиридоновым, первый преподанный 
им мне урок. В дальнейшем были и другие уроки, и, если по правде, не все 
они были приятные. Но всё равно я считаю Юрия Алексеевича одним 
из своих учителей, многое давшим мне для понимания реальности жиз-
ни. Главным же и самым первым моим учителем и наставником навсегда 
останется мой папа, Александр Иванович Колмаков, всю свою трудовую 
деятельность проработавший в Коми республике.

Но встреча с Ю. А. Спиридоновым стала уроком на всю жизнь, дала по-
нимание, что не надо торопиться вставлять в разговоры с важными людь-
ми свои поспешные реплики и суждения. Что иногда полезнее вниматель-
но слушать и думать, прежде чем что-то сказать. Что не всегда на первый 
взгляд очевидное является на самом деле истиной и что умение принимать 
важные решения — это удел сильных руководителей, которым всегда был 
Ю. А. Спиридонов.

В итоге я стал министром экономики Республики Коми, в то время 
одним из самых молодых министров в стране в свои 38 лет. Потом по-
следовало более пяти лет работы в Правительстве РК, были и разочаро-
вания, и проблемы, были результаты и достижения, но это ожидало меня 
впереди.

Моя работа в  команде Ю.  А.  Спиридонова продолжалась вплоть 
до его отставки в январе 2002 года после выборов нового Главы РК. Я 
был свидетелем той драматичной ночи подсчёта голосов после выбо-
ров в декабре 2001 года, когда Юрий Алексеевич по итогам проиграл. 
Можно много об этом говорить, кто и что сыграло в негатив на тех вы-
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борах. Но я знаю твёрдо, что это событие стало драматичным не только 
для Юрия Алексеевича, но и для всей республики, так как к власти тог-
да пришли люди, которые были настроены не на развитие республики 
и созидание.

С Юрием Алексеевичем у нас всякое бывало, много о чём можно рас-
сказать, но я всегда по-доброму и с уважением вспоминаю об этом заме-
чательном масштабном человеке, который всего себя отдал служению на-
роду Коми края, во благо развития нашей республики.

АЛЬФИЯ САИТНУРОВНА КОРОТАЕВА 
Оперная певица, заслуженная артистка России, народная артистка 

Республики Коми.

Никак не могу забыть одну из последних встреч с Юрием Алексееви-
чем Спиридоновым. 

25 октября 2009 года в Театре оперы и балета состоялся бенефис, по-
свящённый моему юбилею. И, конечно, я не могла не пригласить на это 
значимое для меня событие Юрия Алексеевича, зная, как он любит наш 
театр, и то, что он является поклонником моего творчества. К сожалению, 
он не смог присутствовать на моём концерте. Перед началом мероприятия 
ко мне подошёл его помощник и подарил букет от его имени.  

Но дружеская встреча за чашечкой чая в доме у Юрия Алексеевича всё 
же состоялась. Я вручила ему свои подарки: небольшую книжку с моей ав-
тобиографией, новый диск со старинными романсами и сборник стихов 
моего мужа Алексея Иевлева.

Мы сидели, беседовали. Юрий Алексеевич поинтересовался, как про-
шёл мой бенефис, я рассказывала о своей насыщенной творческой жизни. 
Всё было замечательно, разговаривали по душам. И вдруг он меня спро-
сил: «Альфия, какие проблемы, что нужно, зачем пришла?». Я была в не-
котором замешательстве, поскольку не  ожидала такого вопроса. Конеч-
но, проблем у артистов всегда хватает. Но я пришла к Юрию Алексеевичу 
действительно на дружескую встречу, больше ничего. И я, в свою очередь, 
задала вопрос: «Юрий Алексеевич, а  к  вам просто так, на  чашечку чая, 
друзья не приходят?». На что он мне ответил: «Нет, не приходят». И такая 
грусть была в его глазах. Никогда не забуду. 

Но мне кажется, Юрий Алексеевич так и не поверил в мой простой 
визит в знак благодарности за то, что он не забыл про мой праздник, 
за его прекрасный букет. Он так и сказал: «Ой, и хитрая ты татарка!». 
А я только улыбнулась. И вдруг поняла, как порой и таким Большим 
людям, как Юрий Алексеевич, не хватает простого человеческого, 
дружеского общения. Все шли к  нему только с  просьбами и  предло-
жениями...

ВАЛЕНТИНА НИКОЛАЕВНА КОТЕЛЬНИКОВА
Директор Коми республиканского межотраслевого кадрового центра 

(1992–1996), ректор Академии госслужбы и управления при Главе Республи-
ки Коми (1996–2002), в которую был преобразован Центр. Кандидат фило-
софских наук. 

В народе бытует мнение, что мы живём так, как нами управляют. Прак-
тика управления Республикой Коми в  последние десятилетия показала: 
важно ещё и  то, кто нами управляет. Для подготовки профессионалов-
управленцев в республике функционирует Академия госслужбы и управ-
ления. Это уникальное образовательное учреждение было создано Указом 
Главы РК Ю. А. Спиридонова от 18 апреля 1996 года № 107 путём преоб-
разования Коми республиканского межотраслевого кадрового центра  
в академию. 

За сухими строчками указа скрываются колоссальный труд и усилия 
команды единомышленников, которым удалось невозможное  — за  ко-
роткий срок создать вуз с совершенно новой философией, позволившей 
не только выжить в условиях жёсткой конкуренции, но и успешно разви-
ваться. Этого бы не случилось без поддержки Ю. А. Спиридонова. Именно 
он, пройдя через горнила демократических выборов 1990-х годов и явля-
ясь бесспорным лидером республики, лично решал вопросы кадровой по-
литики, определяя её содержание, вектор развития, принципы и компо-
ненты. 

История академии началась с Республиканского центра подготовки ка-
дров для  рыночной экономики, зарегистрированного в  1991  году на  базе 
Дома политпроса. Вернее, с выполнения первого заказа на обучение депу-
татов Верховного Совета Коми ССР, который его Председатель Ю. А. Спи-
ридонов передал в Центр, определив задачи: дать членам президиума азы 
знаний рыночной экономики, раскрыть особенности реформирования по-
литической системы, а также сформировать у них навыки законотворчества. 

Первый успешный опыт проведения курсов позволил заложить базо-
вые принципы работы Центра. В их число вошли практика приглашения 
из ведущих вузов страны высококвалифицированных специалистов, что 
обеспечивало качество проводившихся занятий, а  также инновацион-
ность программ и технологий, мобильность и экономичность. 

Сейчас в это трудно поверить, но спустя пять лет после начала деятель-
ности с краткосрочных курсов Центр стал полноценным вузом. 

В отличие от  республики Правительство РФ с  большим опозданием 
приняло ряд мер по обеспечению страны кадрами, способными управлять 
в новых социально-экономических условиях. Для этого в декабре 1991 года 
были учреждены региональные кадровые центры, в т. ч. Северо-Западный 
кадровый центр (СЗКЦ). После ознакомления с квотами, выделенными ре-
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спублике за счёт средств федерального бюджета (10–12 мест в год — на под-
готовку специалистов и  одно–два места в  комплектовавшихся группах 
на  повышение квалификации), стало ясно, что для  10  тысяч управленцев 
республики обучение растянется на десятилетия. Потребовалось создавать 
свою образовательную структуру. 

Историческое заседание Совмина  РК, в  повестке которого стоял во-
прос «О  подготовке руководящих работников и  специалистов к  управ-
ленческой деятельности в новых условиях» и о создании образовательной 
структуры, состоялось 3 февраля 1992 года. После острых дебатов с пере-
весом в один голос был учреждён Коми республиканский межотраслевой 
кадровый центр (ККЦ) на правах хозрасчётного государственного учреж-
дения последипломного образования. Этим же постановлением Прави-
тельство утвердило директором ККЦ В. Н. Котельникову. 

Учредив кадровый центр и определив направления его деятельности, 
правительство не решило главных вопросов: во-первых, целевого бюджет-
ного финансирования заказов на  обучение и  повышение квалификации 
специалистов республиканских структур, во-вторых, обеспечение дан-
ного объёма работ учебными площадями. После августовских событий 
1991 года особым распоряжением Совмина дом политпроса был передан 
в пользование филфака Сыктывкарского государственного университета. 
За Центром же были закреплены пять кабинетов и одна учебная аудито-
рия. Эти факты свидетельствовали об отношении Правительства того со-
става к вопросам кадровой политики в республике. 

Сложилась парадоксальная ситуация — задачу государственной важно-
сти должен был решать коллектив центра, насчитывавший в ту пору всего 
12 человек. Парадокс был и в том, что, являясь образовательной структу-
рой при Совмине, большую часть вопросов мы решали с Ю. А. Спиридо-
новым. Как человеку с государственным мышлением Юрию Алексеевичу 
было неважно, какую должность он занимал, он всегда работал на респу-
блику.

Сложившаяся ситуация заставила коллектив продолжить совершен-
ствование модели Центра, заложенной ранее: в  штате были только ор-
ганизаторы учебного процесса, все преподаватели сотрудничали с нами 
на договорных условиях. 

После изучения зарубежного опыта в  рамках ККЦ был открыт фи-
лиал Северо-Западного института государственного и  муниципально-
го управления, а  также ИПК этого института, что позволило нам уже 
осенью 1992 года осуществить набор слушателей, имевших высшее об-
разование, на специальность «Государственное и муниципальное управ-
ление». Подготовку преподавателей, необходимых для реализации про-
граммы, Центр начал через международные программы: ЕС  ТАСИС, 
ФАРЕ и ТАСИС, через крупномасштабный Морозовский проект. 

Коллектив научился также решать проблему отсутствия учебных ау-
диторий, арендуя площади в Лесном институте, здании облсовпрофа и др. 
Чаще всего заказчики — министерства и администрации — предоставля-
ли для занятий свои залы заседаний. 

И всё-таки эти факторы сдерживали дальнейшее развитие Коми ка-
дрового центра. Учреждённый одним из первых в Северо-Западном фе-
деральном округе, быстро набрав обороты, центр начал пробуксовывать.

В 1994 году в республике произошли существенные изменения в системе 
управления. Согласно новой Конституции была введена должность Главы 
республики, который одновременно возглавил и Правительство РК. Первым 
Главой республики был избран Ю. А. Спиридонов, в корне изменивший подхо-
ды к кадровой политике. Так, Указом Главы РК от 24 февраля 1995 года № 115 
был образован Совет по  кадровой политике. Он инициировал разработку 
проекта концепции кадровой политики, в  котором к  основным функциям 
ККЦ были отнесены не только обучение, но и участие в работе по совершен-
ствованию государственного управления и анализа эффективности деятель-
ности госслужащих. 

Уже первыми своими указами и  распоряжениями Ю.  А.  Спиридонов 
доказал, что лозунг «кадры решают все» для него никогда не был пустым 
звуком.

Возглавляя Верховный Совет четыре года, Юрий Алексеевич иницииро-
вал обучение депутатов всех уровней, прежде всего, самого Совета. Благо-
даря этому республика одной из первых приняла базовый закон — Консти-
туцию. Возглавив исполнительную власть, Ю.  А.  Спиридонову пришлось 
начать с обучения госслужащих — команды, которая смогла бы реализовать 
основные положения его выборной программы «Мы сделаем жизнь вместе, 
мы сделаем жизнь лучше». 

Уже в  первое своё посещение Центра, когда вручались дипломы вы-
пускникам факультета «Государственное и  муниципальное управление», 
Юрий Алексеевич отметил: «Если года два назад руководство республики 
ломало голову, где взять кадры для работы в рыночных условия, способ-
ные проявить себя хорошими управленцами и  организаторами дела, то 
частично вопрос снят: в кадровом центре обучаются более одной тысячи 
человек. Это хорошо, но мало. Систему подготовки кадров в республике 
нужно расширять. Для этого будут созданы все условия». 

Действительно, шаг за  шагом Правительство решало накопившие-
ся проблемы: под госзаказ было открыто бюджетное финансирование; 
филфак, получив новый отремонтированный корпус, выехал из здания 
политпроса, освободив три с  половиной тысячи квадратных метров 
площадей. Именно при  решении этих проблем проявились воля, му-
дрость, принципиальность и  решительность Главы. Создавая условия 
для развития Центра, Глава ставил перед нами сложные задачи. Порой 

Ю. А. СПИРИДОНОВ И ЕГО ВРЕМЯ  В ВОСПОМИНАНИЯХ СОРАТНИКОВ И СОВРЕМЕННИКОВ



          Ю. А. СПИРИДОНОВ И ЕГО ВРЕМЯ64 65

казалось, что они невыполнимы, не хватало знаний и опыта, ведь мы 
продвигались по нехоженой тропе. 

В 1994 году произошло знаковое событие, заставившее заговорить о ре-
спублике не только в России, но и за рубежом. По инициативе Ю. А. Спи-
ридонова Центром была проведена международная научно-практическая 
конференция «Взаимодействие органов власти и  местного самоуправле-
ния». Актуальность проблематики, статус конференции, её масштаб сви-
детельствовали о том, что Центр стал важным звеном в проводившейся 
Главой кадровой политике. 

Центр стремительно развивался, росло число заказов, расширялась 
тематика курсов. Во время очередного посещения Центра в свойственной 
ему манере Юрий Алексеевич сказал: «Собери-ка всех генералов произ-
водства, и пусть учёные повернут им головы к реальности, пусть наконец 
поймут, что живут в другой стране, с другим законодательством». Я пони-
мала, что просто «собрать» не получится, необходимо открыть факультет 
юриспруденции, получить лицензию. На это порой у вузов уходили годы. 
Однако заявка от Главы, его поддержка в корне меняла все. 

Преодолевая колоссальное сопротивление со  стороны СЗАГС, в  ко-
торой подобного факультета не  было, заручившись поддержкой РАГС 
при Президенте РФ и используя огромный авторитет Главы, мы получили 
в 1995 году заветное разрешение на набор слушателей на специальность 
«юриспруденция». Открыв эту специальность, мы ещё раз подчеркнули 
нашу уникальность, изменили имидж учебного заведения, сделав его бо-
лее привлекательным. 

Желающих пройти обучение в ККЦ становилось всё больше. Однако 
то, что получение высшего образования шло через филиал СЗАГС, сдер-
живало увеличение приёма. Статус филиала не позволял оперативно ре-
шать как текущие проблемы, так и стратегические вопросы. В то же время 
масштабы деятельности, функции, выполнявшиеся коллективом Центра, 
давно переросли статус филиала. ККЦ превратился в  уникальную обра-
зовательную систему, включавшую в  себя довузовскую  — лицей респу-
бликанского резерва,  — вузовскую и  послевузовскую подготовку, были 
созданы материально-технические, научные и учебно-методические пред-
посылки, соответствующие вузовским стандартам. 

Наше стремление получить самостоятельность встретило жёсткое со-
противление со  стороны руководства СЗАГС. Их можно было понять, 
Коми филиал был самым крупным и рентабельным из 14 имевшихся фи-
лиалов. Из 2400 слушателей, обучавшихся в них, в Коми филиале насчиты-
валось 750 человек. 

Только личное участие Юрия Алексеевича в  решении этого архи-
важного для  республики вопроса, его настойчивость и  умение убеж-
дать позволили Указом Главы от 18 апреля 1996 года № 107 преобразо-

вать ККЦ в Коми республиканскую академию государственной службы 
и управления при Главе республики (КРАГСиУ) с возложением на неё 
функций подготовки, переподготовки, повышения квалификации пер-
сонала госслужбы, а также учебно-методического, научного и инфор-
мационно-аналитического обеспечения госслужбы Республики Коми. 
В основу деятельности КРАГСиУ легли уже отработанные и проверен-
ные принципы: преемственность, последовательность, системность, 
мобильность, инновационность и экономичность. 

Статус академии при  Главе закрепил де-юре то, что существова-
ло де-факто. Колоссальная ответственность легла на  плечи коллекти-
ва  — при  таком большом доверии первого лица республики. За  пять 
лет сотрудничества (1991–1996) Юрий Алексеевич проверил коллек-
тив на  «прочность», порядочность, ответственность, преданность сво-
ему делу и  республике. Статус «при  Главе» играл существенную роль 
при проведении переговоров с зарубежными партнёрами, с представите-
лями ведущих вузов страны, он был гарантом качества выполнявшихся 
услуг и серьёзности намерений. 

В 1997 году указом Главы функции Академии были значительно рас-
ширены. Её потенциал использовался для проведения экспертизы прини-
мавшихся документов, для консультирования руководителей, проведения 
независимых социологических исследований и научных изысканий. 

Статус Академии и авторитет её учредителя позволили для выполне-
ния госзаказа заключить договоры с  рядом престижных вузов страны. 
С  Санкт-Петербургским государственным университетом  — для  разра-
ботки научной темы «Эффективная кадровая политика в  области госу-
правления как фактор социально-экономической стабильности в  респу-
блике». А ещё — создать консорциум в сфере образования с престижным 
учебным заведением, Санкт-Петербургским университетом экономики 
и  финансов, для  открытия специализаций «Финансовый менеджмент» 
и «Управление предприятием». 

Имея статус Академии при Главе, уже без проблем в 1998 году мы полу-
чили: лицензию на издательскую деятельность (и начали издавать научный 
журнал «Вестник КРАГСиУ»), а  также лицензию на  право ведения само-
стоятельной образовательной деятельности. В 1999 году прошли аккреди-
тацию, что позволило выдавать дипломы не филиала СЗАГС, а КРАГСиУ. 

Создание высшего органа вуза  — учёного совета, начало его работы 
свидетельствовали о том, что вуз состоялся. Первое заседание совета, при-
уроченное к  семилетию образовательной деятельности учреждения, со-
стоялось 26 мая 1999 года. Состав учёного совета был представительным. 
В него вошли: учредитель  — Глава республики, Председатель Госсовета, 
Полномочный представитель Президента РФ в Республике Коми, предста-
витель РАГС при Президенте РФ и другие. 
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Основным докладчиком был основатель и учредитель Академии кан-
дидат технических наук Ю. А. Спиридонов. Об итогах работы доложила 
в  своём выступлении ректор В.  Н.  Котельникова. Ею были приведены 
красноречивые цифры. За семь лет было подготовлено 842 специалиста, 
прошли повышение квалификации и профессиональную переподготовку 
более 5 тысяч человек, учебный процесс обеспечивали 280 преподавателей 
из ведущих вузов страны, привлекавшиеся на договорной основе. 

Для  обучающихся имелась библиотека с  фондом в  50  тысяч экзем-
пляров книг, 400 томов справочной литературы. В  заключение ректор 
отметила, что учредителем перед коллективом были поставлены задачи, 
в решение которых мало кто верил. Но всё свершилось: был создан кон-
курентоспособный вуз с мощным кадровым потенциалом и материально-
технической базой, с передовыми технологиями обучения. 

Определяя задачи Академии на перспективу, Юрий Алексеевич сде-
лал упор на формирование современного госслужащего как «неравно-
душного ответственного человека, который должен служить во  благо 
россиян и всей России. «В стенах Академии, — отметил он, — идёт про-
цесс формирования управленческой элиты, накопление критической 
массы которой позволит республике перейти от  тактики выживания 
к стратегии развития». С таким лозунгом Ю. А. Спиридонов шёл на по-
следние выборы Главы в 2001 году. 

История Академии доказала: республика, не  дожидаясь решений 
центра, который опаздывал в  решении многих вопросов, в  том числе 
и  кадровых, благодаря прозорливости и  политической воле её лидера 
Ю.  А.  Спиридонова пошла своим новаторским путём, создав самосто-
ятельное уникальное образовательное учреждение. Это был единствен-
ный пример в РФ. 

Ю. А. Спиридонов выстроил верную стратегию, добившись самосто-
ятельности вуза, переведя его из статуса филиала СЗАГС. Впоследствии 
судьба филиалов оказалась незавидной: в  начале 2000-х  годов они были 
упразднены. 

Десятилетнюю образовательную деятельность Академии по  достоин-
ству оценили, отметив в  2001  году дипломом в  рамках Общероссийского 
общественного проекта «Новая эпоха — лучшие менеджеры России» в но-
минации «Лидер и его команда». Управленческая команда в Академии дей-
ствительно сложилась, в неё входили проректоры О. Спичак и И. Гончаров, 
деканы Л. Гурьева, Ф. Суркина и Л. Жучкова, заведующие кафедрами Ю. Гав-
рюсов и Г. Упорова, руководитель Республиканского лицея управленческого 
резерва Т. Ичеткина и др. 

Знаменательно, что ранее дипломом этого проекта, учреждённого 
по  инициативе В.  В.  Путина, который занимал в  тот период должность 
премьера  РФ, в  противовес коммерческим проектам, был отмечен Гла-

ва республики Ю. А. Спиридонов в номинации «За  значительный вклад 
в укрепление Российской государственности». Он стал почётным членом 
престижного клуба «Лучшие менеджеры России».

НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВИЧ КОЧУРИН (1929–2023)
Секретарь Коми обкома КПСС (1975–1980), заместитель начальника 

отдела строительства Госплана СССР (1980–1991), руководитель Посто-
янного представительства Республики Коми при Президенте Российской 
Федерации в Москве (1991–2002). Кандидат экономических наук.

Моё знакомство с Ю. А. Спиридоновым состоялось в 1975 году, когда я, 
будучи секретарём Коми обкома партии, способствовал его переходу с хозяй-
ственной на партийную работу. Помню заседание бюро обкома, на которое он 
был приглашён для утверждения в должности заведующего отделом Ухтин-
ского горкома. 

Обычно эта процедура проходила довольно формально. После оглаше-
ния так называемой «объективки» первый секретарь спрашивал членов 
бюро, есть ли у них вопросы? Как правило, их задавали редко, после чего 
проходило голосование, и кандидата утверждали в должности. 

На этот раз один из членов бюро решил уточнить у Ю. А. Спиридо-
нова, с желанием ли он решил перейти с хозяйственной на партийную 
работу. На что он ответил, что намерений сменить профессию у него нет 
и  он хотел бы остаться работать по  своей специальности начальником 
нефтяной шахты. Чувствуя, что после его откровенного признания чле-
ны бюро могут не утвердить его  в должности, я вынужден был высту-
пить и сказать, что Ю. А. Спиридонова я знаю как высококвалифициро-
ванного и перспективного работника, явно «пересидевшего» на старом 
месте работы, что в роли заведующего отделом ему представится более 
широкое поле деятельности. 

Его в  этой должности тогда утвердили и  не  ошиблись. С  первых же 
дней работы в аппарате горкома он активно включился в решение город-
ских проблем, быстро завоевал доверие не только среди партийного акти-
ва, но и руководителей предприятий.

Наши отношения возобновились лишь в 1991 году, когда Ю. А. Спи-
ридонов был избран Председателем Верховного Совета республики, а я 
был утверждён в  должности Постоянного представителя республики 
в Москве. Я тогда впервые присутствовал на заседании Верховного Со-
вета и  с  интересом наблюдал, как он чётко и  грамотно управлял этим 
процессом. 

Особенно ярко это проявилось при рассмотрении проекта Федератив-
ного Договора между органами государственной власти Российской Феде-
рации и республик. Его подготовка проходила довольно трудно и проти-
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воречиво. На сессии Верховного Совета республики высказывались самые 
различные точки зрения — от согласия и отказа его подписания до требо-
ваний создания самостоятельного государства и  выхода из  состава Рос-
сии. Эмоции делегатов зашкаливали, и лишь после речи Ю. А. Спиридо-
нова, в которой он раскрыл многие проблемы республики, неразрешимые 
без участия центра, предложил депутатам проголосовать за принятие до-
кумента. Большинство депутатов его поддержали, поручив подписать До-
говор ему и Председателю Совета Министров В. И. Худяеву. 

После подписания общего Договора для всех республик резонно воз-
никал вопрос принятия для  каждой из  них дополнительных правовых 
документов. 

В  республике таким документом стал проект Указа Президента  РФ 
«О  мерах по  реализации Договора в  Республике Коми». Мне было по-
ручено организовать встречу Ю. А. Спиридонова с Президентом России 
Б. Н. Ельциным, которая состоялась в июне 1992 года. 

После обсуждения проекта Указа Борис Николаевич сказал, что в про-
екте правильно отражены проблемы, которые требовали решения, и нало-
жил резолюцию: «Скокову Ю. В. Спиридонову Ю. А. Прошу подготовить». 
Поручение было довольно странным, поскольку Ю. В. Скоков являлся в то 
время секретарём Совета Безопасности и этими вопросами не занимался. 
Видимо, это было связано с тем, что он был одним из кандидатов на долж-
ность Председателя Правительства России. После согласований Указ был 
подписан. Прибыльные отрасли передавались республике, а  убыточная 
угольная отрасль оставалась в ведении Российской Федерации. 

С 1994  года, когда Ю.  А.  Спиридонов стал Главой республики, наши 
встречи стали системой. Каждый его приезд в Москву был заполнен встре-
чами с руководителями страны, которые я организовывал. 

Встречи с  Президентом  РФ проходили нечасто и,  как правило, каса-
лись вопросов, которые не  удавалось решить в  Правительстве страны. 
Моя задача сводилась к представлению в Администрацию Президента ма-
териалов по социально-экономическому положению республики и спра-
вок по вопросам, подлежавшим рассмотрению. 

Мне запомнилась одна из  встреч, в  которой я принимал непосред-
ственное участие в  составе правительственной делегации. Состоялась 
она в Кремле в 1996 году при подписании Договора между Россией и Ре-
спубликой Коми. Это событие происходило в Каминном зале Кремля, где 
члены делегаций — по шесть человек от каждой — расселись в ожидании 
Президента. 

Ровно в одиннадцать часов открылась боковая дверь, через которую 
в зал вошёл Б. Н. Ельцин. С тех пор как я встречался с ним на отдыхе 
в  Кисловодске в  санатории «Красные камни», он несколько пополнел 
и казался уставшим. 

Поздоровавшись с каждым из нас, он сел в центр стола, на котором 
лежали две папки с  экземплярами проекта Договора. Открыл их и,  не 
торопясь, поставил в  документах свою длинную подпись. После этого 
передал их для  подписания Ю.  А.  Спиридонову. Процедура закончи-
лась бокалом шампанского. Чокнувшись с Юрием Алексеевичем, Борис 
Николаевич, отпив глоток, сказал: «Водочки бы, Юрий Алексеевич, да 
не дают». 

Организация встреч Главы республики с  Председателем Правитель-
ства Российской Федерации требовала более серьёзной подготовки, на что 
уходило несколько дней, а то и недель. 

В секретариат следовало представлять копии записок по вопросам, ко-
торые будут при встрече вручены Главой РК Председателю. Руководитель 
секретариата отправлял их в соответствующие департаменты для рассмо-
трения, после чего назначал время приёма, на который, как правило, отво-
дилось от 15 до 30 минут. В ряде случаев на таких приёмах присутствовал 
и я, наблюдая, как доходчиво и убедительно Юрий Алексеевич умел дока-
зать важность поставленной проблемы, добиваясь положительной резо-
люции Председателя Правительства.

Наибольшее число встреч состоялось с В. С. Черномырдиным, который 
руководил Правительством более семи лет. За это время были рассмотре-
ны десятки вопросов по развитию большинства отраслей народного хо-
зяйства республики. С очередным Председателем Правительства, С. В. Ки-
риенко, встретиться Ю.  А.  Спиридонову не  удалось, поскольку у  власти 
он продержался всего 163 дня. Е. М. Примаков возглавлял Правительство 
около полугода, в  течение которого Юрий Алексеевич встречался с  ним 
дважды; было принято несколько постановлений по стабилизации поло-
жения в угольной промышленности и освоению бокситового месторож-
дения в Коми. На встрече с Премьером С. В. Степашиным был продолжен 
разговор по  проблемам угольной промышленности, которая находилась 
в критическом состоянии. 

В 2001 году заканчивался второй срок пребывания Ю. А. Спиридонова 
в должности Главы Республики Коми. На вопрос одного из корреспонден-
тов, подготовили ли он себе преемника или будет вновь готовиться к борь-
бе за  пост Главы Республики, он ответил: «Буду выдвигаться на  третий 
срок. У нас ещё далеко не штиль, скорее, продолжается шторм. А в такой 
ситуации ни один командир корабля не покидает капитанского мостика. 
Не собираюсь покидать его и я. Впрочем, всё в руках избирателей». 

В том, что Юрий Алексеевич Спиридонов эти выборы выиграет, я ни-
сколько не сомневался, но избиратели решили иначе. 

Проработав с ним долгое время, хочу отметить, что это был человек 
государственного масштаба, который жил не сегодняшним днём, а думал 
и  планировал на  долгие годы вперёд, умел говорить прямо и  открыто, 
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никогда не прятался за спины других, не боялся брать ответственность 
на себя. Я благодарен судьбе, что мне посчастливилось работать с ним 
долгие годы.

ГАЛИНА НИКОЛАЕВНА КРАВЧЕНКО
Председатель постоянной Комиссии по вопросам семейной и молодёж-

ной политики, охраны материнства и детства Верховного Совета Коми 
АССР (1990–1994), председатель Комитета по социальной политике Госу-
дарственного Совета Республики Коми I и II созывов (1995–1999, 1999–2003).

У  каждого, кому выпала возможность работать с  Ю.  А.  Спиридоно-
вым, сложилось своё представление о нём как о человеке. Его деятельность 
в должности руководителя высшего законодательного органа региона, а за-
тем Главы Республики Коми приходится на значимый исторический пери-
од — смены общественно-политического строя в стране. Клич Б. Н. Ельци-
на «берите суверенитета, сколько проглотите» был воспринят буквально. 
Многие наивно верили, что в стране действительно происходят перемены 
в лучшую сторону для человека. 

В Государственном Совете я три созыва занималась проблемой форми-
рования социальной политики региона — и хочу остановиться на некото-
рых, с моей точки зрения, значимых проблемах, по которым необходимо 
было принимать срочные нетипичные решения. У меня лично вызывает 
уважение умение Ю. А. Спиридонова брать ответственность на себя, что 
для управленца такого уровня очень значимо.

В 1990-е годы ярко проявилось такое негативное социальное явление, 
о котором в советское время мы не знали, как безработица. На уровне Феде-
рации был принят закон о безработице, который позволял уволиться с ра-
боты по собственному желанию, встать на учёт в бюро занятости и получать 
пособие по безработице на уровне заработка по последнему месту работы. 
Желающих получать пособие на уровне зарплаты, не работая, оказалось не-
мало, и фонд Центра занятости стал «трещать по швам». Промедление было 
«смерти подобно». Юрий Алексеевич взял ответственность на себя и издал 
указ (подзаконный акт, противоречивший федеральному закону), запре-
щавший выплачивать пособие по безработице людям, покинувшим рабо-
чее место по собственному желанию. Никто не пожаловался, поскольку это 
было правильное, адекватное решение. В скором времени федеральный за-
кон был откорректирован, проблема отпала.

Решение демографических проблем в это время также требовало неор-
динарных подходов. Многие помнят региональный закон «Об охране прав 
материнства и детства», в соответствии с которым женщины Республики 
Коми в период перестройки с учётом северных условий могли находиться 
в декретном отпуске дольше, чем в России, почти год, при этом получая 

декретное пособие на ребёнка. Выполнялся этот закон за счёт Фонда со-
циального страхования, что также было республиканским ноу-хау и не со-
всем стыковалось с российским законодательством. Но всем нам — тем, 
кто работал в этой сфере, — надо было искать выходы из трудной ситу-
ации, а  не причины для  того, чтобы оставлять проблему без  решения. 
При непосредственной поддержке Ю. А. Спиридонова мы «ели» суверени-
тет полной ложкой и брали ответственность за людей на себя.

Что касается социальной политики, то принципы советского времени 
в 1990-е годы перестали работать. Возникла масса вопросов, для решения 
которых надо было вырабатывать другие алгоритмы действия. Государ-
ственный Совет РК при непосредственной поддержке Главы республики 
принял Концепцию развития социальной политики в  Республике Коми 
до 2000 года. Конечно, это был документ в основном теоретического зна-
чения, но он давал возможность конкретнее подходить к формированию 
и расходованию государственного бюджета.

Вызывает уважение и отношение Юрия Алексеевича к формированию 
новых общественных отношений в тех условиях. Ему непосредственно при-
надлежит инициатива создания Общественной палаты РК. Он понимал не-
обходимость наличия в республике структуры, которая бы анализировала 
общественные настроения, отношения в  социуме и  формировала пред-
ложения органам власти для решения проблем. В этом же ряду стоит под-
держка Ю. А. Спиридоновым такой общественной организации, как «Коми  
войтыр», в  1990-е  годы  — Комитет возрождения коми народа. Создание 
этой общественной организации позволило непосредственно учитывать 
интересы коренного населения. То, что создание этих общественных струк-
тур продвинуло наш регион в плане формирования общественных отноше-
ний в новой социально-экономической формации, — это факт.

Принадлежность к коммунистическому прошлому не мешала ему реально 
смотреть на жизнь, достойно и с уважением относиться к истории нашей стра-
ны. В 1997 году он подписал Указ «Об издании республиканского мартиролога 
«Покаяние», а в 1999 году Указом Главы РК была утверждена государственная 
программа по увековечиванию памяти жертв политических репрессий «По-
каяние». На основе этих документов в работу было вовлечено большое коли-
чество общественников. В результате в свет выпущен многотомник — мар-
тиролог «Покаяние». Восстановлена справедливость относительно большого 
количества невинно пострадавших людей. Юрий Алексеевич инициировал 
и создание «Книги памяти» о людях, призванных из нашей республики и по-
гибших на фронтах Великой Отечественной войны.

Я хорошо помню, что в 1990-е годы многие вопросы решались поспеш-
но: мол, главное — избавиться от советского прошлого,  там разберёмся. 
Именно таким скоропалительным решением, с моей точки зрения, было 
исключение из Конституции страны идеологии. Советская идеология ста-
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ла не нужна, а новую идеологию никто не сформулировал. Время доказало 
пагубность этого решения. Как мне кажется, Юрий Алексеевич не случай-
но поддерживал деятельность и развитие православной епархии в респу-
блике. В этом направлении им также было принято немало устных и пись-
менных решений. Венцом всему стало строительство собора в  центре 
столицы республики. До настоящего времени вопрос идеологии в нашей 
стране является актуальным. Россия  — многоконфессиональная страна 
и вместе с тем является центром мирового православия. Большинство на-
селения придерживается православной веры. В решении и этого вопроса 
Юрий Алексеевич проявил дальновидность. 

Не могу обойти вопрос, который меня чрезмерно волнует. Это отно-
шение Ю.  А.  Спиридонова к  афганской войне. 15  тысяч погибших…Так 
вот в его бытность Главой республики воины-интернационалисты в реги-
оне были в заслуженном почёте. Именно при нём был возведён памятник 
подвигу этих воинов. У них есть теперь священное место, где они отдают 
долг памяти своим соратникам по оружию. Памяти много не бывает. Па-
мять о подвиге воина, выполнявшего воинский приказ и конституцион-
ный долг перед Родиной, — вне политики. Ю. А. Спиридонов это понимал. 
Публично, посмертно, как мать, потерявшая сына на этой войне, говорю 
спасибо. 

МАРИЯ ВЯЧЕСЛАВОВНА КУЗЬБОЖЕВА
Директор Гимназии искусств при Главе Республики Коми, с 2011 года — 

имени Ю. А. Спиридонова (1995–2002, 2013–2017), министр культуры и на-
циональной политики Республики Коми (2003–2005).

Гимназия искусств является воплощённой мечтой Юрия Алексее-
вича или, во  всяком случае, таковой была все эти годы. Посудите сами: 
в 1994 году, когда вместе с Галиной Ивановной Майер, тогда заместителем 
директора Республиканской гимназии искусств, мы впервые пришли к Га-
лине Васильевне Бутыревой, заместителю Главы Республики Коми, со сво-
ей идеей передать это учебное заведение под прямой патронаж Главы, взяв 
за исторический образец Царскосельский лицей, то понимали все риски. 
Время сложное, безденежное, а  материальная база была просто никуда 
не годной для учреждения такого высоко статуса, да и детей для обучения 
в гимназии с большим трудом удавалось собирать по республике. Галина 
Васильевна была первой, кто поддержала нас, она сумела эту идею донести 
до Юрия Алексеевича, а он принял её близко к сердцу, как вполне решае-
мую государственную задачу огромной важности.

Очень скоро наша мечта зазвучала в СМИ «Школа первых», «Свой Ок-
сфорд», «Новые имена Республики Коми» — эти и другие обязывающие 
ко многому слова запестрели в заголовках материалов о гимназии. А ведь 

многие считали эту затею авантюрой, не  верили, и  не  без  основания, 
в  успешность подобной особенной школы в  провинции, какой по  сути 
является наша республика: нет не  только своей консерватории, но даже 
ни одного филиала вуза по любому виду искусства! Куда уж хореографи-
ческое училище, каких и вовсе по всей России всего два десятка.

Но чудеса случаются, если в них верить. А Юрий Алексеевич верил! Но 
не в чудеса, а в себя, в свою управленческую команду. Верил в культурный 
потенциал нашей республики, верил в талант педагогов, верил в детей! Ве-
рил, потому что в своих поездках по республике видел талантливых и тру-
долюбивых людей, больших и маленьких. Сам разговаривал с родителями 
и  учителями, советовал направлять детей с  искорками таланта в  гимна-
зию. И ему верили тоже.

Так благодаря этой вере и  стали воплощаться мечты Юрия Алексе-
евича Спиридонова. Денег не  было, проектной документации не  было, 
а  гимназия строилась: сначала столовая, затем три спальных корпуса, 
позже — пристройка к учебному корпусу. Всё происходило одновремен-
но: одни проектировали, другие строили, третьи программы писали, чет-
вёртые детей готовили к международным (сразу так!) конкурсам. Саша 
Попов и Андрей Габов стали стипендиатами Международной программы 
«Новые имена» — ни много ни мало в одном списке с Денисом Мацуе-
вым, Петром Дрангой. Антону Вальдбауэру и  Саше Куликову была на-
значена именная стипендия Венской школы балета. Это примеры первых 
успешных (такого высокого уровня) воспитанников гимназии, в судьбах 
которых очень близкое участие принял Юрий Алексеевич. А  гран-при 
ансамбля танца «Примавера» в Первых российских Дельфийских играх! 
А приём 18-летней Алёны Ельцовой в Союз писателей России!

Ни одно успешное участие гимназистов в  конкурсах российского 
и международного уровней не осталось не отмеченным Ю. А. Спиридоно-
вым лично. Он принимал и чествовал детей и педагогов по возвращении 
с таких конкурсов как настоящих героев. Это вдохновляло всех и каждого 
на творчество.

Именно в конце 1990-х годов были написаны и гимн, и, пожалуй, луч-
шие стихи и песни о гимназии, они с удовольствием исполняются и ныне.

Вот один случай, связанный с  песней «Гимназический вальс» (слова 
В. Торлоповой, музыка Н. Гнедых). Впервые он прозвучал на одном из на-
ших мероприятий в  актовом зале учебного корпуса. В  песне есть такие 
слова: «А рояль всё поёт и поёт в нашем маленьком актовом зале». Юрий 
Алексеевич взял слово в конце этой встречи и сказал: «Намёк про малень-
кий актовый зал понял, будет вам настоящий, большой концертный зал!».

Концертный зал  — гордость и  украшение гимназии  — был достро-
ен уже при другом Главе РК. 12 августа 2012 года перед концертным за-
лом торжественно открыли памятник Первому Главе Республики Коми, 
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а имя Юрия Алексеевича Спиридонова гимназия получила годом рань-
ше, в 2011-м.

Много лет прошло с тех пор. Ныне в гимназии учатся дети, которым уже 
не довелось встречаться с Юрием Алексеевичем. Последний его визит к «Спи-
ридоновским детям» состоялся 1 мая 2010 года, за несколько месяцев до его 
кончины.

Помнят ли, знают ли, чтут ли нынешние воспитанники Ю. А. Спиридо-
нова как основателя Гимназии искусств и её самого главного благодетеля?

Посудите сами. К 80-летию со дня рождения Ю. А. Спиридонова был 
подготовлен сборник разножанровых творческих работ обучающих-
ся, выпускников и  педагогов гимназии. Приведу отрывок из  школьно-
го сочинения Татьяны Порсюровой, написанного на  коми языке. Юрий 
Алексеевич очень любил вслушиваться в коми речь, понимал практиче-
ски всё по-коми, хотя сам не  говорил. А  не  говорил потому, что боялся 
быть неточным, не хотел коверкать язык неправильным произношением, 
он стремился всё делать только правильно. Знаете, как гордился Юрий  
Алексеевич реальным, органичным двуязычием, царившим в гимназии!

Итак, отрывок из  школьного сочинения: «Велӧдчи сӧмын куим во, 
а быттьӧ и став олӧмӧй тані колис. И ме нин абу кага, ӧні ме — верстьӧ 
морт, коді кужӧ велӧдчыны да мӧвпавны, кужӧ видзны да нуӧдны водзӧ, 
кужӧ отсасьны да мездыны, кужӧ ертасьны да радейтны. Тайӧ иныс ме-
ным лоис мӧд гортӧн, кӧні збыльысь эм и муса мам, весиг кык, и дона бать, 
нимыс кодлӧн Юрий Алексеевич Спиридонов». И его перевод: «Проучи-
лась лишь три года, а будто вся моя жизнь прошла здесь. И я уже не ребё-
нок, сейчас я — взрослый человек, я умею учиться и мыслить, умею беречь 
и вести вперёд, умею помогать и выручать, умею дружить и любить. Это 
место стало мне вторым домом, где у меня есть и милая мама, даже две, 
и дорогой отец, имя его — Юрий Алексеевич Спиридонов».

БОРИС ИВАНОВИЧ КУЗЬМИН 
Председатель постоянной Комиссии по науке и образованию Верховного 

Совета Коми АССР / Коми ССР / Республики Коми XII созыва (1990–1994), 
руководитель Контрольно-ревизионного управления Министерства фи-
нансов Российской Федерации по Республике Коми (1995–2003). 

С Юрием Алексеевичем Спиридоновым я работал в 1990-е годы. Сна-
чала — в составе Верховного Совета XII созыва, Председателем которого 
он был с 1990 по 1994 год, затем — когда он был избран Главой республи-
ки, а я руководил Контрольно-ревизионным управлением Минфина РФ 
по РК.

Впервые я увидел Ю.  А.  Спиридонова летом 1989  года в  Воркуте. 
На городском стадионе бушевал митинг, проводившийся лидерами шах-

тёрского забастовочного движения. На  трибунах собрались сотни ми-
тингующих — шахтёры, строители и просто жители заполярного города. 
Было много выступавших в  поддержку забастовщиков, обстановка на-
калилась до предела. Им оппонировали только два оратора. 

Одного я  знал со  времён, когда он ещё работал сменным инженером 
на 29-й шахте, и это был гендиректор компании «Воркутауголь» Анатолий 
Владимирович Орешкин. А второго я увидел впервые, и это был секретарь 
обкома партии Юрий Алексеевич Спиридонов. Они вдвоём противостояли 
всем тем, кто старался «взять голосом», кто кричал, орал и  пытался опо-
рочить всех и вся. Оба выступали убеждённо, предметно, со знанием дела. 
И они заставляли эту стихию себя слышать и слушать. У обоих имелись сила 
воли и ответственность за слова, оба были настоящими вожаками. Вот та-
кое сложилось моё первое представление о Ю. А. Спиридонове, и в дальней-
шем оно только укрепилось.

В 1990 году я был избран в Верховный Совет Коми АССР XII созыва 
от Воркуты, а Ю. А. Спиридонов на его апрельской сессии — Председате-
лем. При образовании постоянных комиссий он предложил мою кандида-
туру на пост руководителя постоянной Комиссии по науке и народному 
образованию. Ранее я после окончания Ленинградского горного институ-
та много лет проработал в системе профтехобразования Воркуты.

Верховный Совет начал свою работу в  условиях обострявшегося 
противостояния Союзного (Горбачёв) и Российского (Ельцин) центров, 
в условиях фактического разрушения единой правовой системы страны, 
а затем в 1991 году последовал распад и самого Союза ССР. Всё это вы-
нудило наш Верховный Совет приступить к  собственному правотвор-
честву, чтобы обеспечить нормальное функционирование всех сторон 
общественной жизни в  регионе. Тем более что заключение Федератив-
ного договора в марте 1992 года легитимизовало до принятия в декабре 
1993  года Конституции России возможности самостоятельного право-
творчества в регионах.

Вот в такой обстановке в 1992 году Комиссия по науке и образованию 
приступила к разработке проекта республиканского Закона «Об образо-
вании» в  соответствии с  планом работы Верховного Совета Коми  ССР. 
Необходимость закона обусловливалась теми переменами, которые про-
исходили в обществе, в т. ч. и в образовательной среде. 

Стали появляться негосударственные учебные, дошкольные, средние 
учебные заведения и  филиалы высших профессиональных заведений, 
часть существовавших школ, профессиональных училищ реорганизовы-
вались в лицеи, колледжи и т. д. Некоторые педагоги на своих занятиях 
применяли собственные методики, использовали дополнительную ин-
формацию, интерпретировали по своему разумению факты и материал. Не 
всегда это приносило пользу, а иногда и вред. Много возникало вопросов 
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по источникам финансирования образовательной сферы, правомочности 
действий администрации учебных заведений, органов управления образо-
ванием, взаимодействия с общественностью. То есть потребовались нор-
мы и правила для возникших условий и новых отношений в образователь-
ной среде, по которым предстояло жить и развиваться. Вот примерно так 
мне объяснил Председатель Верховного Совета Ю. А. Спиридонов необ-
ходимость создания нового закона об образовательном процессе в нашей 
республике. Важно было сохранить основные критерии в образовании — 
познание, уважение, развитие.

При Комиссии была создана рабочая группа по созданию проекта зако-
на из педагогов, представителей отделов образования городов и районов, 
Министерства образования республики, СГУ, техникумов, училищ, Коми 
научного центра, КРИПКРО, в которую вошли Н. А. Садовский, А. А. По-
пов, Н. П. Бушманова, В. А. Стаханов, Л. Л. Афанасьева, В. А. Федорович, 
В. Н. Ахмеев и др.

Работа шла очень трудно, слишком много выявилось различий, каза-
лось бы, в одном деле — село и город, север и юг, свобода и ограничения, 
желания и возможности. Мы изучали законы об образовании, принятые 
в  других национальных республиках (Карелия, Удмуртия, Карачаево-
Черкесия, Чувашия, Башкирия и др.) и областях, чтобы определить тен-
денцию в развитии процесса образования на территории РФ. Мы также 
понимали, что наша республика  — часть России и  образование в  ней 
является частью образовательного процесса всей страны. Образование 
и  воспитание в  Коми должны обеспечивать возможность любому его 
гражданину свободно проживать, работать и реализовывать себя в Рос-
сии (и за её пределами).

В основу закона легли главные принципы, изложенные в  Конститу-
ции РФ,  — светскость, равноправие, доступность, бесплатность средне-
го, начального профессионального образования, сохранение бюджетного 
финансирования дошкольного образования, внешкольного образования, 
возможность инновационного подхода в  образовательном процессе. 
(К сожалению, не всё удалось внести в закон из того хорошего, что было 
в образовательном процессе в СССР).

Наиболее сложно оказалось прописать в законе права и обязанности 
по изучению национальной культуры и языка. Общественные движения 
(в т. ч. Комитет возрождения коми народа) призывали законодателей об-
ратить внимание на  создание условий по  изучению коми национальной 
культуры и языка в учебных заведениях. Этого требовал и принятый в мае 
1992  года Закон РК «О  государственных языках». Важно было создать 
правовую основу для изучения национальных культур и языков гражда-
нам разных национальностей, проживающих на территории республики, 
в т. ч. и в негосударственных, внешкольных организациях — при их сво-

бодном волеизъявлении. Это было закреплено всего в  четырёх статьях 
закона, но они заложили основу для  дальнейшего изучения и  развития 
национальных языков и культурного наследия в республике. Особая бла-
годарность за разработку этих статей — научному сотруднику Института 
языка, литературы и истории, члену Комитета возрождения коми народа 
А. А. Попову.

Юрий Алексеевич хорошо знал систему образования и в силу свое-
го интеллекта и понимания развития образования предлагал уточнения 
в отдельные статьи закона, в т. ч. касавшиеся полномочий органов мест-
ного управления, творчества педагогов, создания условий для развития 
образовательного процесса. Он поддержал стремление рабочей группы 
сохранить в республике бесплатность получения среднего и начального 
профессионального образования, сохранение воспитательного процесса 
в учебных заведениях. 

К  сожалению, в  тот период было много рассуждений о  сокращении 
воспитательного процесса, о  «демократизации» образования. А  приво-
дило это в  отдельных случаях к  разделению на  «сортность» заведений 
и  учащихся в  них. Проект закона обсуждался в  Комитете образования 
и науки Верховного Совета России — в то время это был единственный 
случай обсуждения регионального законопроекта на таком уровне. Впо-
следствии в Закон РФ «Об образовании» были внесены 11 поправок, про-
писанные в статьях закона РК, в частности, о бесплатном среднем обра-
зовании, развитии внешкольного дополнительного образования. Время 
внесло свои коррективы. Ю. А. Спиридонов справедливо и мудро считал, 
что надо не разрушать, а сохранять и приумножать всё лучшее. 

Я часто ездил с ним в командировки, в основном в Воркуту. Он всегда 
был подготовлен к разговору, нацелен на решение возникавших проблем. 
Встречи проходили с  представителями производственных коллективов, 
стачкомов, общественных движений, с горожанами. Обсуждались самые 
злободневные для того времени вопросы — заработная плата, переселе-
ние, перспектива работы предприятий. Всегда напряжённо, эмоциональ-
но. Как правило, Ю. А. Спиридонов на встречах высказывал своё опреде-
лённое мнение, шло всегда бурное обсуждение, пытались найти решение 
или хотя бы компромисс. Иногда это не удавалось. 

После принятия федеральным центром в  начале 1992  года решения 
об увеличении шахтёрам зарплаты в два с половиной – три раза, причём 
за  счёт регионов (в  частности, РК), у  которых отобрали часть финансо-
вых ресурсов, возникла забастовочная ситуация у  бюджетников  — вра-
чей, педагогов, работников культуры. Заработную плату им платить было 
нечем. Резко взлетели вверх цены, чего ни коснись, всё было в дефиците, 
особенно продукты питания. Изменение сложившегося за  десятилетия 
соотношения в оплате труда по отраслям привело к социальному взрыву 
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и забастовкам бюджетников во многих регионах, а в РК — во всех север-
ных городах. 

Для разрешения конфликта в Воркуту прилетел первый заместитель 
Председателя Правительства РФ Геннадий Бурбулис и  стал убеждать 
присутствовавших на  встрече в  правильности принятого центром ре-
шения, в том, что регионы должны самостоятельно решить возникшие 
проблемы. Последовательная и  твёрдая позиция руководства региона 
и  лично Ю.  А.  Спиридонова совместно с  профсоюзами бюджетников 
в конечном счёте привела к изменению и повышению оплаты труда бюд-
жетников (правда, не в том размере, в каком хотелось). По сути, действия 
центра в тот период спровоцировали один из первых значительных вит-
ков инфляции в стране. Мне пришлось участвовать в деятельности ко-
миссии по выработке системы оплаты педагогов, которая была создана 
при Минтруда РФ.

В 1990-е годы на территории республики действовали около 20 филиа-
лов разных высших учебных заведений, в которых обучали специалистов 
по разным направлениям. Однако не было высшего учебного заведения, 
в котором велась бы в полном объёме, с дневным обучением подготовка 
специалистов для  лесной отрасли. На  решение этого вопроса ушло три 
года, и 1 сентября 1995 года начался первый учебный год в Сыктывкар-
ском лесном институте (был реорганизован филиал Санкт-Петербургской 
лесной академии), первым ректором которого стал профессор Н. М. Боль-
шаков. Открывал институт Ю. А. Спиридонов, это была его заслуга. 

Затем появился филиал Кировского медицинского института, который 
позже был преобразован в медицинский институт СГУ. В Эжве на базе СПТУ-
27 была открыта средняя школа милиции. В республике впервые было созда-
но высшее учебное заведение с финансированием из регионального бюдже-
та — Коми республиканская академия государственной службы и управления 
при Главе Республики Коми. Ухтинский индустриальный институт повысил 
статус до  технического университета. Создание собственной образователь-
ной базы позволило не только обучать молодёжь «вблизи от дома», но и зна-
чительно повышать уровень привлекавшихся к преподаванию специалистов, 
растить региональную элиту. Во всём этом, несомненно, велика заслуга руко-
водителя республики Ю. А. Спиридонова.

 
ЛЕОНИД ЮРЬЕВИЧ ЛИТВАК
Генеральный директор объединения «Печорлесосплав» (1986–1995), ге-

неральный директор ОАО «Печорлеспром» (1995–2003). Депутат Государ-
ственного Совета Республики Коми (1995–1999). 

«А годы летят, наши годы, как птицы, летят…» Но память, сердце и со-
весть возвращают их назад. 

Впервые я познакомился с Ю. А. Спиридоновым в сентябре 1981 года. 
В то время Юрий Алексеевич был заведующим промышленно-транспорт-
ным отделом Ухтинского горкома КПСС и в том числе курировал рабо-
ту Ухтинского авиапредприятия. Мне как директору Верхнепечорского  
леспромхоза Троицко-Печорского района (в  1981–1986  годах) было не-
обходимо безотлагательно решить вопрос о стабильной работе самолётов 
и вертолётов для обеспечения транспортной доступности жителям посёл-
ков Усть-Илыч, Палью, Приуральск. 

Несмотря на  то, что он впервые увидел меня, а  Усть-Илыч, Палью 
и Приуральск не входили  состав Ухтинского района, Юрий Алексеевич, 
по-человечески выслушав меня и вникнув в ситуацию, помог обеспечить 
бесперебойную доступность авиаперевозок жителям отдалённых посёл-
ков Коми АССР. Даже работая уже первым секретарём Усинского райкома 
КПСС, Ю. А. Спиридонов время от времени интересовался стабильностью 
авиаперевозок. 

В 1986 году я был приглашён к  Ивану Павловичу Морозову, перво-
му секретарю Коми обкома КПСС. Состоялся конструктивный разговор, 
и Иван Павлович настоятельно предложил мне переехать в город Печору 
и возглавить объединение «Печорлесосплав», филиалы которого находи-
лись в Троицко-Печорском, Вуктыльском, Печорском и Ижемском райо-
нах. Первый звонок после встречи с И. П. Морозовым был от Юрия Алек-
сеевича, который, зная об этой встрече, в длительной беседе по-дружески 
советовал мне принять предложение. 

Я знал, что успешная деятельность объединения зависит от  филиа-
лов. Но все они работали на сплав, а железнодорожная отгрузка осущест-
влялась только в  посёлке Кожва Печорского района, и  получалось, что 
стабильность зависела от  уровня воды в  реке Печоре, точнее, в  основ-
ном от  результатов дноуглубительных работ. Юрий Алексеевич в  беседе 
со мной гарантировал, что работы будут выполняться и финансироваться 
Бассейновым управлением путей (БУП). Все гарантии Ю. А. Спиридонова 
по дноуглублению исполнялись беспрекословно до 2004 года. 

Приведу пример. Как депутат Госсовета РК я при принятии бюджета 
неоднократно вносил предложения о выделении дополнительных средств 
для финансирования БУП. Да, финансовое положение, мягко говоря, было 
тяжёлое. Но Юрий Алексеевич, будучи Главой республики, мои предло-
жения поддерживал, и дополнительное финансирование БУП выделялось 
(хотя некоторые депутаты и не были согласны с этим). 

Неоднократно с  Юрием Алексеевичем ездили по  всем леспромхозам 
от  верховий Печоры и  Илыча до  Ижемского района, где располагались 
производственные участки ОАО  «Печорлеспром». Он постоянно встре-
чался с коллективами леспромхозов и сплавных участков, вникал в суще-
ствовавшие проблемы и принимал решительные меры помощи. 
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При всей сложности финансового положения в России и Республике 
Коми Юрий Алексеевич принял беспрецедентно гуманное решение о без-
возмездном выделении автомобилей маломобильным труженикам. Когда 
Ю.  А.  Спиридонов вручал их в  Приуральском лесопункте (мне посчаст-
ливилось там присутствовать), у большинства слёзы выступали на глазах. 

В девяностые годы сложилась тяжелейшая ситуация с продовольстви-
ем. Юрий Алексеевич посетил с рабочими поездками Татарстан, Чувашию, 
Нижний Новгород, Свердловск, ряд других российских городов и регио-
нов, а также Белоруссию, Венгрию. Речь шла, прежде всего, об обеспече-
нии республики на  взаимовыгодных условиях основными продуктами. 
Я был свидетелем того, как Юрий Алексеевич убедительно и дипломатич-
но решал этот вопрос на благо всех нас. 

Многие помнят, что Юрий Алексеевич сыграл решающую роль в об-
разовании самостоятельной православной епархии в  Республике Коми. 
На встрече с Патриархом Московским и всея Руси Алексием II в 1995 году 
Ю. А. Спиридонову удалось убедить его в необходимости создания епархии 
и назначении епископом Сыктывкарским и Воркутинским игумена Трои-
це-Стефано-Ульяновского монастыря Питирима (Волочкова). А  сколько 
труда Юрий Алексеевич вложил в  строительство Свято-Стефановского 
собора в Сыктывкаре! Благодаря ему был построен и Кардиологический 
центр. Надеюсь, что, в конце концов, на здании центра появится памятная 
доска Юрию Алексеевичу. 

Многие руководители не переносят, когда в средствах массовой инфор-
мации появляются критические материалы. Юрий Алексеевич не позво-
лил закрыть ни одной газеты из-за критики. Газеты «Молодёжь Севера», 
«Красное знамя» и  ряд других изданий прекратили своё существование 
после 2010 года. 

Не могу не вспомнить благороднейший поступок Юрия Алексееви-
ча в день моего пятидесятилетия, 4 июня 1999  года. Он тогда не просто 
по телефону поздравил меня, а счёл возможным приехать в Печору и лич-
но поздравить меня с юбилеем. Это не забывается никогда. Высочайшее 
благородство проявил Юрий Алексеевич в день своего семидесятилетия. 
К сожалению, тогда, 1 ноября, провожали в последний путь Николая Ва-
сильевича Гусятникова, которые многие годы отдал служению Республике 
Коми. Несмотря на собственный юбилей, Юрий Алексеевич пришёл про-
ститься с товарищем. 

Мы много общались в официальной и неофициальной обстановке. Но 
это не значит, что по всем вопросам мнение у нас совпадало. Это не меша-
ло мне относиться к Юрию Алексеевичу с большим уважением. К счастью, 
по истечении ряда лет он согласился с некоторыми моими возражениями, 
в том числе с несогласием по некоторым кадровым решениям. Вечная па-
мять о Юрии Алексеевиче навсегда останется в моём сердце. 

ВИТАЛИЙ ГЕННАДЬЕВИЧ ЛИФЛЯНДСКИЙ
Редактор «Периодики Северо-Запада» (кинохроники СССР (России) 

по Северо-Западу) Ленинградской студии документальных фильмов (1987–
1993), руководитель Комикинокомпании «Парма Ёль» (1993–1996), редак-
ции киножурнала «Парма Ёль» (1996–2004). 

Январь 1989  года. С  режиссёром Ленинградской студии докумен-
тальных фильмов (ЛСДФ) Людмилой Игоревной Станукинас прилете-
ли в  Сыктывкар для  съёмок очередного киножурнала «Северные зори». 
На следующий день — звонок из Коми обкома КПСС, от заведующей от-
делом культуры А. В. Соколовой: «Приходите завтра утром, познакомлю 
вас с очень интересным человеком». — «Кто это?». — «Секретарь обкома 
Спиридонов Юрий Алексеевич». Ну вот, думаю, ещё одна лекция о свет-
лом будущем, ладно, полчаса выдержим, вежливо попрощаемся и, сослав-
шись на съёмки, уйдём…

Мы проговорили пять с половиной часов. Причём говорил в основном 
Ю.  А.  Спиридонов. Прерывать его не хотелось: экономика, промышлен-
ность, лесопереработка, сельское хозяйство, социальная сфера, культу-
ра — он знал всё. Постоянно что-то показывал на карте, ссылался на мне-
ния известных учёных, приводил кучу цифр. За несколько часов я узнал 
о  Коми АССР больше, чем за  предыдущие два года работы редактором 
кинохроники СССР по Северо-Западу.

1990 год. Юрий Алексеевич, уже первый секретарь Коми обкома КПСС, 
на предложение посмотреть несколько выпусков первого в истории респу-
блики самостоятельного киножурнала «Парма Ёль» откликнулся сразу. До-
говорились провести кинопоказ в здании политпроса. Когда пришли, выяс-
нилось, что там проводят очередную политучёбу для секретарей райкомов 
и председателей райисполкомов, и тогда Ю. А. Спиридонов дал команду со-
брать всех в кинозале. 

Показали первые пять номеров. Юрий Алексеевич встал и сказал «Вот, 
коллеги, вы видели и  промышленность, и  сельское хозяйство, и  лесо-
пользование, культуру и  социалку  — всё, чем живёт сейчас республика. 
Сколько у вас сейчас осталось дней учёбы? Четыре? Собирайте свои вещи, 
езжайте в свои районы и действуйте, работайте. В этом кинозале вы все 
увидели, над чем сейчас всем надо работать». И на следующий день в зда-
нии политпроса не осталось ни одного секретаря райкома и председателя 
райисполкома.

Во второй половине 1993 года Ленинградская студия документальных 
фильмов прекратила выпуск региональных киножурналов и документаль-
ных фильмов, закрыла все свои 13  корпунктов по  Северо-Западу, в  том 
числе в Сыктывкаре. Вернувшись из Москвы после тяжёлых событий в ок-
тябре 1993 года и очень тяжело перенося эти события, Юрий Алексеевич 
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дал пресс-конференцию и  уже в  её конце, увидев меня, сказал: «Я твои 
проблемы знаю, но кинохронике умереть не дадим!». 

В ноябре 1993 года была учреждена Комикинокомпания «Парма Ёль», 
и с 1994 года было продолжено создание кинолетописи Республики Коми, 
создание киножурнала «Парма Ёль». 

В конце 1994 года в рамках подготовки к празднованию 50-летия Ве-
ликой Победы Юрий Алексеевич пригласил Надежду Александровну 
Боброву, председателя ГТРК «Коми гор», и предложил подумать о съём-
ках фильма к 50-летию Победы. На что она ответила: «Мы, конечно, мо-
жем, но лучше это поручить профессиональным кинодокументалистам». 
На вопрос Юрия Алексеевича, кому именно, она сказала: «Лифляндско-
му и Комикинокомпании «Парма Ёль». 

В феврале 1995 года мне удалось раздобыть коробку плёнки (финансиро-
вания в то время не было), и мы сняли слёт женщин — фронтовичек и тру-
жениц тыла. Не снять это было нельзя, не оставить на память потомкам эти 
святые лица наших бабушек и матерей было невозможно. И во время съё-
мок ко мне подошёл Юрий Алексеевич и спросил: «Ты, что ли, собираешь-
ся снимать фильм к 50-летию Победы?». Ответил так: «Я-то могу собираться 
снимать всё, что угодно, но только одного карандаша и клочка бумаги мало, 
нужны средства на плёнку, на съёмочную группу, на аппаратуру, на обработку 
и т. д.». Он молча повернулся и ушёл, ничего не сказал. А через день меня при-
гласили в Фонд Победы, поручили написать сценарий и снять фильм о вкладе 
Коми в Победу в Великой Отечественной войне. Через три дня уже было вы-
делено финансирование.

По всем киношным канонам, фильм такого формата, такой географии 
надо было делать как минимум семь–восемь месяцев. Мы сделали его 
за  три месяца, и  6  мая состоялась премьера в  кинотеатре «Парма». Мы 
пригласили всех ветеранов войны, всех, кто мог и хотел прийти, в зале со-
бралось больше 500 человек. Естественно, пришёл и Ю. А. Спиридонов — 
не как начальники, которые являются в последний момент, нет, он пришёл 
за час до начала премьеры фильма. Он обошёл весь кинотеатр, кучу «мяг-
ких» слов сказал директору: «Здесь у тебя течёт, здесь у тебя грязь, это что 
за бардак…». При таком его настроении начался показ фильма.

Но за 37 минут, в течение которых шёл этот фильм, Юрий Алексеевич сме-
нил четыре платка, два своих и два отобрал у Валерия Ивановича Коробова, 
своего помощника. Мы знаем, что Юрий Алексеевич всегда очень трепетно 
относился к детям и ветеранам. Глядя на кадры в этом фильме, конечно, он 
не мог себя сдержать. Мы сидели на последних двух рядах. Когда погас экран 
и включился свет, все ветераны повернулись к нам лицом и стали благода-
рить: «Спасибо, Юрий Алексеевич!». А у Юрия Алексеевича нос распух и гла-
за мокрые, он отвернулся и сказал: «Чего мне-то, вон Лифляндскому скажите 
спасибо». 

А потом мне так тихо говорит: «Мы твоё кино похороним!». А на ки-
ношном языке «похороним» означает либо «смоем плёнку», либо «поло-
жим в дальний угол на полку и не будем показывать». И тут я, конечно, 
возмутился: «Вы же видите, люди благодарят, им фильм понравился». И 
тогда он как-то странно на меня посмотрел и продолжил: «Мы его зало-
жим в капсулу и захороним у Вечного огня для потомков на 50 лет». Тут 
на меня нашёл столбняк, я только выдавил из себя: «Может, лучше на 25?». 
Прикинул, что мне уже 40, до «на 50 лет» вряд ли дотяну, а выкопать са-
мому хочется. «Нет,  — сказал Юрий Алексеевич,  — на  50  лет». И  9  мая 
1995 года, в день 50-летия Великой Победы, наш фильм, который называл-
ся «Этот день Вы приближали, как могли», — про ветеранов Великой От-
ечественной войны и тружеников тыла — вместе с Книгой Памяти с име-
нами всех погибших и фронтовыми письмами были захоронены у Вечного 
огня на Аллее Славы в Сыктывкаре. Справа от Вечного огня лежит гранит-
ная плита с надписью: «Потомкам, вскрыть в 2045 году».

И ещё один эпизод с Ю. А. Спиридоновым. 1999 год, июль. В один день: 
35-летие «Коми гор», поздравлять и на мероприятие приехал А. А. Карак-
чиев, первый заместитель Главы республики; 30-летие Сыктывкарского 
ЛПК, туда отправился А.  М.  Окатов, первый заместитель Главы респу-
блики; 10-летие киножурнала «Парма Ёль» — приехал Юрий Алексеевич 
Спиридонов. После просмотра нескольких киножурналов, выпусков ки-
нолетописи о Республике Коми Юрий Алексеевич встал и так задумчиво 
сказал: «Вот, друзья, эти люди делают дело, которому мы сегодня цены 
не знаем, и наши дети ещё не знают, а наши внуки оценят!». Для нас это 
было высшей оценкой нашего труда. 

О Юрии Алексеевиче можно говорить долго и  много. Конечно, как 
у каждого нормального человека, у него были недостатки, но в моей па-
мяти он остался как выдающийся государственный деятель и настоящий 
мужик. А лучше всего, мне кажется, о нём сказала Мария Александровна 
Троханович: «Я не знаю, как он относится к религии, но я точно знаю, что 
в его душе Бог есть!».

ЛИДИЯ ПЕТРОВНА ЛОГИНОВА
Солистка Государственного театра фольклора Республики Коми (1992–

1995), солистка ансамбля «Зарни ёль» Коми республиканской филармонии 
(1995–1999), солистка и художественный руководитель ансамбля «Зильган 
турун» Финно-угорского культурного центра (2000–2011). Народная ар-
тистка Республики Коми.

Март 1999 года. Я ушла из Коми республиканской филармонии. Нет, это 
не было капризом, так сложились обстоятельства. Серьёзно заболела сестра, 
за ней нужен был круглосуточный уход, да к тому же у сестры — 11-летняя 
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дочь. Помогала им. Совмещать всё с работой не было возможности. 5 ноября 
того же года сестры не стало. Племянницу забрал отец. Тяжёлые дни, на душе 
пустота, работы нет. Не  представляла, что мне дальше делать! Вернуться 
в детский сад, работать по специальности воспитателем? Опять в филармо-
нию? Но там уже была солистка с очень красивым голосом, уже сработавшая-
ся с ансамблем «Зарни ёль». 

Однажды утром зазвонил телефон. Подняла трубку, женский голос 
на линии: «С вами будет говорить Юрий Алексеевич Спиридонов». Юрий 
Алексеевич поздоровался и сказал: «Только сегодня узнал, что по какой-то 
причине ты не работаешь в филармонии. Что случилось? И где ты сейчас?». 
Я рассказала о своих проблемах. Юрий Алексеевич помолчал, а потом спро-
сил, что мне нужно для того, чтобы я дальше продолжала петь для своего 
зрителя, который ждёт. Чтобы дальше петь, требовалось многое. Я хотела 
свой ансамбль. И ему нужно было где-то размещаться, по-простому, нужна 
была крыша, аппаратура, директор, звуковик, аккомпаниатор и желатель-
но танцевальная пара. Всё это я и перечислила. Такого быстрого ответа я 
не ожидала: «Добро! Тебе позвонят!». 

Это было 10 декабря 1999 года, а в начале января 2000 года я уже рабо-
тала в  Финно-угорском культурном центре РК, у  меня была аппаратура 
и семь штатных единиц. Начинали с маленьких выступлений на меропри-
ятиях Центра. А потом с ансамблем «Зильган турун» прошли 11 лет твор-
ческой работы. Мы гастролировали по России, за рубежом: Финляндия, 
Венгрия, Эстония, Германия, Австрия и т. д.

Помню, молюсь, бесконечно благодарю Вас, Юрий Алексеевич!

ВАЛЕНТИНА АЛЕКСАНДРОВНА МАКАРОВА
Первая стипендиатка Фонда имени И. П. Морозова, в настоящее вре-

мя — сотрудник Представительства Республики Коми в Москве. Канди-
дат политических наук.

От лица студентов Сыктывкарского государственного университета 
1990-х  годов хочу поделиться ярким воспоминанием о  первом Главе Ре-
спублики Коми Ю. А. Спиридонове.

В 1997 году за успешную учёбу нас, двух студенток третьего курса фа-
культета психологии и  социальной работы СГУ  — Валентину Макарову 
и Екатерину Никулину, — объявили первыми стипендиатами Фонда име-
ни И. П. Морозова. Мы были растеряны, но понимали, что это очень от-
ветственно и волнующе. Нам было объявлено, что первые стипендии бу-
дет вручать Глава Республики Коми Ю. А. Спиридонов. 

Фонд имени И. П. Морозова создавался в память о первом секрета-
ре Коми областного комитета КПСС, депутате Верховного Совета СССР 
Иване Павловиче Морозове, его соратниками при поддержке Главы Ре-

спублики Коми. Очень показательно отношение Юрия Алексеевича к па-
мяти И. П. Морозова, он говорил: «Иван Павлович — это значимая часть 
истории Республики Коми, и чтобы об этом знали и помнили, был уч-
реждён Фонд».

А ныне в память о Ю. А. Спиридонове расскажу о нашей первой с ним 
встрече. Со  сцены Государственного театра оперы и  балета Республики 
Коми Юрий Алексеевич пригласил нас и  лично вручил стипендии. В  тот 
момент каждая из нас понимала, что это большая ответственность и при-
знание наших результатов в учёбе — и в то же время соприкосновение с че-
ловеком, политиком, который умело руководил нашей республикой, сопри-
косновение с целой эпохой. 

Юрий Алексеевич тогда сказал нам, что мы — представители моло-
дого поколения, которым доверили носить «звание» первых стипендиа-
тов И. П. Морозова, — должны будем полностью оправдать это доверие, 
учиться и работать на благо нашей родной Республики Коми! Эти слова 
Юрия Алексеевича стали для меня целью и стимулом в дальнейшей моей 
жизни.

Следующая встреча с Юрием Алексеевичем состоялась на торжествен-
ном открытии мемориальной доски И. П. Морозову, которое состоялось 
30  сентября 1998  года. Он тепло приветствовал нас и  очень мудро под-
метил, что, пока мы помним Ивана Павловича и его заслуги перед родной 
республикой, мы — его достойные последователи. 

Так и сейчас, вспоминая Ю. А. Спиридонова, его свершения и победы 
во благо Республики Коми, понимаешь, что многое было сделано, но ещё 
больше предстоит сделать нам, продолжить то, что было начато такими 
выдающимися людьми, как Юрий Алексеевич Спиридонов.

ФЕЛИКС ОЛЕГОВИЧ МАРКОВ
Первый заместитель главы администрации Усинска (с  августа 

1996 года), глава администрации города Усинска (1999–2006). 

Летом 1983 года, сразу после службы в армии, я работал мастером в тре-
сте «КомиНефтеСпецСтрой». В один прекрасный воскресный день спокой-
но, без  начальственной опеки, занимался со  своей бригадой укладкой ас-
фальта в промзоне на улице Транспортной. Проезжавший мимо уазик вдруг 
остановился, и из него вышел крепкий средних лет мужчина, одетый как 
прораб, но при взгляде на которого становилось понятно, что рангом он — 
не ниже комбата (по моим ещё армейским меркам). Подошёл, поздоровал-
ся со всеми, расспросил — не просто «как дела», а предметно, как главный 
инженер — дорожник: и о битуме, и о качестве щебня, и о достаточном ко-
личестве техники. Докладывал я «по уставу», как сержант — полковнику. 
Оказалось, не зря. Старые рабочие, после того как уазик скрылся из виду, 
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объяснили мне, что это и есть «тот самый Спиридонов» — первый секре-
тарь Усинского райкома партии. 

Таким образом, с первых своих шагов в Усинске я считал себя знакомым 
с этим великим человеком. Позже, куда бы ни забрасывала меня дорожно-
строительная доля, и на Багане, и на Харьяге, везде я встречал уже знакомого 
мне «комбата». Хотя, скорее, уже «комдива» или «командарма». Ю. А. Спи-
ридонов тогда работал в обкоме партии вторым, первым секретарём.

До 1996 года я знал о  Ю.  А.  Спиридонове только то, что публикова-
ли в СМИ, и то, что слышал от старых (по стажу) усинцев. А поговорить 
о нём любили. Для всех он был «наш Спиридонов», все без исключения 
усинцы были с ним знакомы и все этим гордились. «Своим» его считали 
и нефтяники, и геологи, и строители, и учителя — так же, как Высоцкого 
считали «своим» и лётчики, и шахтёры, и подводники…

По-настоящему я узнал Юрия Алексеевича после того как перешёл 
в августе 1996 года в администрацию города первым заместителем главы. 
Сказать, что это было непростое для Усинска и республики время, значит, 
ничего не сказать. Во всей стране были разрушены и вертикальные, и го-
ризонтальные связи, развалена вся система управления.

Отсутствовала законодательная основа местного самоуправления, на-
логовая система не соответствовала бюджетным параметрам. Старые за-
коны уже не работали, новые с великим трудом и ошибками создавались. 
И всё это — на фоне обвала мировых цен на нефть (до 10 долларов за бар-
рель), падения спроса на уголь и лес…

Долги по зарплате перевалили за полгода и у нефтяников, и у учите-
лей, врачей, шахтёров. Происходили задержки всех социальных выплат, 
передача (а точнее, сброс) всех ведомственных детских садов, жилья, це-
лых посёлков от  нефтяников, железнодорожников, геологов, строителей 
на  баланс и  содержание муниципалитетов при  отсутствии источников 
финансирования. Взаимные долги предприятий, хронические неплатежи 
налогов… Пикеты, забастовки, митинги… Проклятия в адрес власти…

В высшей математике существует очень непростой раздел по изучению 
методов раскрытия неопределённостей. Так вот, именно в такой период, 
в  условиях неопределённости, когда результаты принимаемых решений 
невозможно просчитать наверняка, по Высшему Промыслу нашей респу-
бликой руководил Ю. А. Спиридонов. 

Во главу угла Юрий Алексеевич всегда ставил интересы людей и требо-
вал того же от всех окружающих, независимо от должностей и ведомств. 
Когда «генералы» от нефтяников, газовиков, угольщиков начинали «раз-
дувать щёки» или министры пытались вмешиваться в деятельность глав 
городов и районов, он категорично ставил всех на место: «Вы отвечаете 
за зарплату и налоги, а они (указывая на руководителей муниципалите-
тов) в ответе за всё — от роддома до погоста».

Где бы ни проходили наши встречи, я всегда поражался его способно-
сти не просто находить общий язык с людьми, а органично вписываться 
в любой коллектив в любой обстановке. Он вёл себя не как Глава респу-
блики, не как чиновник, а как глава семьи — строгий, заботливый, а глав-
ное — любящий.

Только любовью к людям, искренним уважением, способностью к со-
страданию можно объяснить то, как сумел Юрий Алексеевич провести 
республику, населённую миллионом очень разных людей, через все подво-
дные камни того смутного времени, создать полноценный регион Россий-
ской Федерации. 

Ю. А. Спиридонов был бескомпромиссно требовательным к чиновни-
кам, служилым людям («взялся за гуж, не говори, что не дюж»),  при этом 
признавая право на  ошибку. Если кто-то не  справлялся с  доверенным 
участком работы, подбирал ему другое место. Никогда не добивал, не уни-
жал, не втаптывал в грязь оступившихся или допустивших просчёты.

Пользуясь великодушием Юрия Алексеевича, некоторые люди в его 
окружении повели, скажем так, двойную игру, и в 2001 году это сказалось 
в полной мере... Усинск тогда оказался единственным городом, который 
не поддался вероломному натиску, и абсолютное большинство усинцев 
поддержало Юрия Алексеевича на очередных выборах Главы республи-
ки. Увы, одного Усинска оказалось недостаточно. 

Рано ушёл наш Спиридонов. Даже у такого сибирского мужика с 
ядерным реактором в груди оказалась всего одна, вовсе не Мафусаилова, 
жизнь. Но свою миссию он выполнил достойно, и настолько полно, на-
сколько мы были достойны его служения нам. 

Для тысяч людей этот человек останется эталоном, недосягаемым ори-
ентиром на жизненном пути. Для меня Юрий Алексеевич стал моим глав-
ным Учителем и образцом служения людям.

НАТАЛЬЯ ВЛАДИМИРОВНА МЕЛЬНИКОВА
Советник по  внешним связям в  аппарате Председателя Верховного 

Совета Республики Коми и  Главы Республики Коми (с  февраля 1993  года 
по декабрь 1994 года), затем — редактор отдела в редакциях газеты «Ре-
спублика» (по октябрь 1999 года) и делового журнала «Регион» (по ноябрь 
2008  года). В  настоящее время  — руководитель издательских проектов 
ООО «Коми республиканская типография».

В конце зимы 1993 года мне, наверное, раз двадцать довелось ответить 
на вопрос о том, как я «попала к Юрию Алексеевичу». Тем более что речь 
шла о секретариате, состоявшем из трёх–четырёх человек, выполнявших 
функции его ближайших помощников и референтов. Рассказывала чест-
но, но мне почти никто не верил, «потому что так не бывает». Однако в те 
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времена происходило много невероятного, в том числе в номенклатурных 
кадровых вопросах. 

Я работала корреспондентом газеты «Республика» и  отправилась 
в Коми научный центр УрО РАН за репортажем об очередном научном 
мероприятии. Как было заведено председателем президиума Коми НЦ 
академиком М. П. Рощевским, явилась заблаговременно и зашла к нему 
засвидетельствовать почтение. И вдруг спустя несколько минут в каби-
нет вошёл Юрий Алексеевич. Михаил Павлович начал меня представ-
лять ему, а поскольку «абы кто» находиться у него не мог, за две минуты 
он успел сообщить не  только о  том, что я работаю в  «Республике», но 
и  что «Наталья к  тому же знает английский» (привет инфаку родного  
пединститута), ещё что-то характеризовавшее меня положительно. 
Юрий Алексеевич вспомнил мою фамилию в связи с «газетой в газете» 
«Артель», в которой публиковались, как тогда любили выражаться, «кон-
структивные» материалы о  разного рода фирмах и  предприятиях, дер-
жавшихся на  плаву в  штормах новых (точнее, постоянно менявшихся) 
экономических отношений. Я тут же напросилась к  нему на  интервью 
для «Артели». 

Тогда с общением с руководителями региона (и не только) всё обстояло 
проще, и беседа вскоре состоялась. Юрий Алексеевич ответил на вопро-
сы «Республики», а потом сказал, что тоже желает задать мне вопрос. Он 
предложил пойти к нему в секретариат на вакантную должность с испу-
гавшим меня названием «советник», потому что ему был нужен человек, 
который может писать и знает английский. Я честно объяснила, что язы-
ковой практики у меня после окончания инфака не было, на что получила 
ответ, что надо будет заниматься его корреспонденцией, а  остальное  — 
мол, «что сделаете из  этой должности, то и  будет». Всё так и  оказалось. 
Внешние связи в период «парада суверенитетов» стали новым направле-
нием в деятельности председателей региональных парламентов, поэтому 
налаженная «ротация кадров» в этом деле не сработала. Впрочем, Юрий 
Алексеевич, видимо, пытаясь впустить «новую кровь» в монолитные ряды 
классического чиновничества, «выдёргивал» к себе и других журналистов. 
Очень мало кто из нас прижился в этом специфическом мире. Но это от-
дельная тема.

Для меня это был необычный опыт, рабочий и жизненный. До сих пор 
душевно благодарна сотрудникам Представительства МИД РФ в Сыктыв-
каре, которые быстро «вправили мне мозги» на предмет протокольных во-
просов, касавшихся самых разных сторон моей новой работы, и никогда 
не отказывали в совете и помощи. 

В  те годы в  нашей республике делалось немало для  установления 
прямых связей с другими странами и российскими регионами. Главным 
двигателем такой работы, не приходится сомневаться, был Юрий Алек-

сеевич, который в силу своей натуры моментально откликнулся на Ель-
цинское (1990  года) «берите суверенитета столько, сколько сможете 
проглотить», вовлекал в неё довольно широкий круг лиц. Для чего он 
это делал? Процитирую самого Юрия Алексеевича: «Моё дело — проби-
вать новые коридоры, дело предпринимателей, работников социальной 
сферы и так далее — по ним двигаться, использовать открывающиеся 
возможности».

Появившегося, кажется, на  стыке 1994–1995  годов Госкомитета 
по  внешнеэкономическим связям, позже министерства, а  затем про-
фильной структуры в аппарате Главы, ещё не существовало. Огромную 
работу в  области «суверенитетного» законотворчества вытянули юри-
сты Верховного Совета РК во главе с Е. В. Шишкиным. Я же вела перепи-
ску Ю. А. Спиридонова с «дамами и господами», составляла программы 
их пребывания и участвовала в их осуществлении, отрабатывала с «дру-
гой стороной» программы поездок Председателя Верхсовета РК вме-
сте с  другими руководителями республики и  предприятий. Несколько 
раз мне довелось сопровождать Юрия Алексеевича в рабочих поездках 
в другие регионы и государства.

Как говорится, есть что вспомнить. Но здесь, в контексте того, о чём 
я считаю себя вправе написать, уместно лишь показать через ряд эпизодов 
некоторые штрихи к портрету Юрия Алексеевича, руководствуясь его же 
словами, с которыми он неоднократно обращался к журналистам: «Я не 
красна девица, чтобы всем нравиться. Пишите, что хотите, как считаете 
нужным, но меня не перевирайте, отсебятину не сочиняйте!». Он был, как 
говорится, настоящим, в большом и малом, а малое зачастую куда нагляд-
нее.

Ошибок я наколотила поначалу изрядно. Но ни разу Юрий Алексеевич 
не «обругал» меня и даже не повысил голос, разве что иной раз, как я это 
называла, «гудел» на низких нотах. Впрочем, позже услышала такую фразу, 
сказанную им как бы «в пространство», привожу дословно: «Не люблю баб 
рядом, даже не обматеришь». За этим на самом деле много чего стояло. На-
пример, эти «бабы» (речь не только обо мне, понятно) должны были иной 
раз, выполняя свои служебные обязанности, делать то, что для него как че-
ловека, обладавшего истинно мужским характером, было «против шерсти»: 
открывать по протоколу двери перед некоторыми гостями и им самим, но-
сить пакеты с официальной сувениркой и подарками, заботиться о дарах, 
полученных от  другой стороны. Поэтому периодически происходили за-
минки в тех же дверях, когда он пытался пропустить вперёд дам при испол-
нении или же всучить пакеты мужчинам в ранге министров: они не отбива-
лись, но я-то старалась перехватить то, что им носить не полагалось.

У  Юрия Алексеевича появился основательный повод уволить меня 
почти сразу. Была уверена, что он так и сделает. Я повелась на обещание 
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одного журналиста, давнего знакомого, которого до случившегося глубо-
ко уважала, ничего никому не говорить и  тем более не  писать про  одну 
мою командировку, о которой он пришёл узнать у меня, поскольку «очень 
же интересно»… Я должна была написать про неё сама и для другого из-
дания, всё взвесив и согласовав с Юрием Алексеевичем. Так потом и вы-
шло. Но материал с «жареными фактами» (и передёрнутыми), связанными 
с непростой фигурой Артёма Михайловича Тарасова (советский и россий-
ский предприниматель, народный депутат РСФСР  (1990), депутат Гос-
думы  РФ первого созыва (1993–1995).  — Ред.), в  стиле этого журналиста 
вышел спустя один день. Юрий Алексеевич вызвал меня и  спросил, как 
я умудрилась его подставить, проработав без году неделя. Всё рассказала, 
погибая от стыда и осознания собственной глупости, признав свою вину. 
Он помолчал и сказал: «Я тоже держал его за порядочного. А вам урок». 
Урок впрок пошёл, с  бывшими (и  будущими) коллегами о  своей работе 
«при нём» я более не говорила никогда. 

Первые мои проекты официальных писем поначалу основатель-
но черкал, бурчал: «Что вы тут понаписали? С чего это „с  глубочайшим 
уважением“, что это ещё за „позвольте выразить…“?». — «Так положено, 
по протоколу». — «Вот, всё самому приходится делать», — сказал присут-
ствовавшему в кабинете В. С. Бибикову, помахивая листочками. Пошла де-
литься горем со знающими людьми. Те похихикали и объяснили про «те-
атр Юрия Алексеевича», который «надо понимать», и поставили рабочую 
задачу: «Постарайся, чтобы он тебе визировал проекты писем хотя бы 
с третьего раза». Потом стало получаться и со второго, и с первого. 

Очень помог совет Е.  В.  Шишкина: «Если не знаете, с  чего начинать 
письмо, начинайте с  Конституции  РК». Да, редакция нашего Основного 
закона того времени помогла решить заковыристую проблему и  ввести 
обоснование для писем от руководителя регионального органа законода-
тельной власти руководителям государств — например, Президенту Вен-
герской Республики Арпаду Гёнцу. 

Ещё ситуация… Набравшись знаний и опыта, попросила: «Юрий Алексе-
евич, не разворачивайте, пожалуйста, свои официальные подарки принарод-
но, их положено дарить в упаковке, потом…». Он даже дослушивать не стал, 
просто глянул — у-у-у. И то сказать, как это такую красоту из шкуры оле-
ня или капа не показать и не услышать восторженную реакцию «зрителей»? 
В общем, «по протоколу» не очень получалось, однако, по-моему, никто в пре-
тензии не был. 

Ещё вспомнилось… Открытый катер на  большом озере  — шла экс-
курсионная часть программы пребывания Ю. А. Спиридонова. На бор-
ту — человек восемь мужчин, представлявших «высокие стороны», и я. 
Было тепло, но вода, ветер, скорость сделали своё дело, я основательно 
замёрзла, хотя этого никак не показывала. Юрий Алексеевич вдруг снял 

пиджак и  передал мне: «Набросьте, холодно». Команду выполнила, но 
от  неловкости брякнула: «Вот, единственный мужчина на  борту!». Ох, 
не та была группа товарищей для таких шуточек. А может, и та, ранги 
никого не  давили. Кто-то сходу отбился: «Потому даже не  дёргаемся». 
Улыбнулся. 

С «пробивными» визитами ездили на Украину, в ряд регионов РФ. За-
помнилась поездка в Татарстан. Президент этой республики М. Ш. Шай-
миев и Ю. А. Спиридонов общались много, с удовольствием, явно «на од-
ной волне» сильных личностей. 

Когда вернулась на журналистскую работу, немало поездила в пуле Гла-
вы  РК по  всей Коми. Юрий Алексеевич не  вылезал из  машин, самолётов 
и вертолётов. Помимо частых поездок в Москву, другие российские регио-
ны и страны, в республике он должен был сам всё и везде посмотреть, «по-
щупать», на месте обсудить. По-моему, на каждом мало-мальски значимом 
предприятии или социальном объекте, особенно строившемся или расши-
рявшемся, обновлявшемся, он старался бывать едва ли не каждый квартал, 
а уж один раз в полгода — обязательно. Как-то он сказал нам, что налетал 
часов не  меньше, чем опытный лётчик. Не  преувеличил. В  холодное вре-
мя года ему постоянно не хватало светового дня, и периодически на борту 
«вертушки» он отчаянно препирался с командиром экипажа: тот, соблюдая 
строжайшие правила, наотрез отказывался лететь «ещё вон туда, рядыш-
ком же», поскольку уже начинало смеркаться. 

Каждая пресс-конференция с  Ю.  А.  Спиридоновым была интересна 
и  познавательна. Он любил огорошить какой-то необычной свежей ин-
формацией, смотрел на  реакцию. «Фильтра» допускавшихся на  эти ме-
роприятия (кстати, как и на новогодние приёмы) журналистов не было, 
на них присутствовали и оппозиционеры, задававшие неудобные вопро-
сы. С ними Юрий Алексеевич мог тут же — или после «официальной ча-
сти»  — попросту ругаться. Кстати, а  чего стоил долгоиграющий комикс 
в «Молодёжи Севера», где он сам и его соратники представали даже в ма-
лопристойном виде, «на грани фола»? Однако газета выходила, и её глав-
ный редактор оставался на месте — пока на выборах не победил тот, ради 
кого он так старался, потом развернулась уже другая история. Я не знаю, 
что это было  — «время такое», разрешённый «клапан для  спуска обще-
ственного пара» или всё та же самодостаточность, мол, собаки лают, а ка-
раван идёт. Может, всё сразу. 

Роль журналистики в  то полное противоречий время Юрий Алексе-
евич понимал прекрасно  — и  использовал возможности «своих» изда-
ний на полную катушку, ценил журналистов, которые не разменивались 
на дешёвые «сенсации» и «чернуху». Когда в «Республике» возник некий 
внутренний конфликт, он сам пришёл к нам в редакцию и выслушал всех 
внимательно. 
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В результате на свет появился деловой журнал «Регион», который воз-
главила Неля Николаевна Мурыгина, подарив преемнику крепко сбитое 
(с нуля!) кресло главреда «Республики». Подчёркиваю: на её счету — соз-
дание двух влиятельных в  то время республиканских изданий. Да, оба 
издания были «Спиридоновскими», но финансировались они в  государ-
ственной части намного скромнее, чем их нынешние воплощения, редак-
ционного «суверенитета» нам было отпущено с  лихвой. А  свалившиеся 
всем на  головы «прелести» перестройки и  «дикого капитализма» были 
одни на всех, и СМИ, разумеется, исключением не стали. 

На  новое дело с  Н.  Н.  Мурыгиной ушли те, кто создавал «Республи-
ку». Юрий Алексеевич, ставя перед нашей редакцией задачи, встречался 
не только с главредом, но иной раз и со всем литсоставом. Однажды мы 
получили ЦУ, обсудили нашу работу и житьё-бытьё, и он мимоходом ре-
шил проблему одной сотрудницы. Та, выходя из кабинета, громко и с чув-
ством высказалась: «Какой душевный человек Юрий Алексеевич!». Народ 
в приёмной, ожидавший аудиенции, как водилось, в смешанных чувствах, 
пришёл в  восторг. Высказывание мгновенно разлетелось по  этажам зда-
ния, в котором всем отлично был известен крутой нрав «кое-кого», и было 
объявлено «цитатой месяца». А ведь про его душевность — это абсолютная 
правда. Однако хорош был бы руководитель региона, если бы это свойство 
оказалось единственным в числе его достоинств.

Мы зачастую понимали Юрия Алексеевича и «потребности времени» 
без всяких заданий, потому что находились с ним на одной волне. Если 
вдуматься, журналисты, как и все другие, в тот острый период выбирали 
между двумя принципиальными подходами-настроениями (некий баланс 
сложился позже): или всё ругать и  не принимать происходившее (таких 
довольно долго было большинство), или учиться новому и находить по-
зитив. Нам по нраву было второе, поскольку негатив и причитания по без-
возвратно ушедшему ещё никого не  спасли. А  вот «добрые новости»  — 
помнится, мы даже рубрику в  «Республике» такую ввели  — читателям 
помогали. Без  такого внутреннего настроя каждого из  нас и  редакции 
в целом никакой «госзаказ» мы бы тогда не вытянули, потому что он про-
стирался много шире Стефановской площади.

Поскольку Юрий Алексеевич сам был сильной личностью и  профи 
во многих вопросах, он подбирал такого же плана людей на ключевые посты 
в республике. В подавляющем большинстве они обладали прекрасным об-
разованием, немалым опытом практической работы, реальными заслугами, 
зачастую учёными званиями, крепким характером, умели проявить в инте-
ресах дела и дипломатическую изворотливость, и «танковый» напор. Если 
что-то шло не так, откровенно переживал. Помню, на пресс-конференции 
как-то очень тяжело сказал про одного министра: «Неужели опять ошиб-
ся?». Позже со стороны расставание выглядело вполне комильфо. 

Мне довелось работать как журналисту почти со всеми руководителями 
в  правительстве и  промышленности того времени, имевшими отношение 
к недропользованию, к стратегическим проектам республики. Я им обяза-
на многим в понимании специфических производственных тем. При всей 
своей безумной занятости они находили время на то, чтобы объяснять нам, 
как да что, прощали «благоглупости» в статьях и учили, учили, учили, брали 
с собой в поездки на предприятия, мероприятия и даже переговоры. Пом-
ню, после интервью с генеральным директором того или иного предприятия 
мы с фотокором отправлялись вместе с директором (именно так) или на-
значенным сотрудником на промплощадки. Много всего видели, со многи-
ми говорили. Выверенные пресс-туры и пресс-конференции по сценариям 
вошли в обиход позже.

В наше время хватает тех, кто не знает, не хочет знать, а то и поторо-
пился забыть доброе из того времени. Да, немало было утрачено по раз-
ным причинам, но многое было спасено и создано — усилиями титани-
ческими. 

Только про Средне-Тиманский бокситовый рудник, особенно всю его 
предысторию и историю, можно авантюрный роман написать. Теперь-то 
он успешно работает. А в начале девяностых Ю. А. Спиридонов, А. М. Ока-
тов, И. Б. Гранович и другие потратили немало нервов и сил на то, чтобы 
избавиться от  собственника, который ничего не  хотел вкладывать в  это 
дело, только перепродать подороже (как многие тогда). А  потом «наш» 
вместе с губернатором Свердловской области Э. Э. Росселем — небываль-
щина!  — пробили в  Москве «инициативу снизу» по  освоению рудника. 
Дальше уже всё пошло на уровне инвесторов и так далее. В то время мно-
гое делалось для укрепления связей Коми с Уралом в плане развития гор-
норудной отрасли, жаль, далеко не всё получилось сделать — или успеть 
сделать. Я всему этому была свидетелем, немало написала в «Республике» 
и «Регионе», статьи есть.

Нефть — тема больная. И «особенная». Именно поэтому многое про-
исходившее в те годы на разных уровнях до сих пор остаётся за кадром, 
и судить-рядить, не понимая всей картины, попросту неправомерно. 

Напомню забывчивым про одни из первых в России совместные пред-
приятия в  Ухте и  Усинске, спасшие (и  давшие) рабочие места и  налоги 
в проблемной (именно так, до забастовок в Усинске дело доходило, до про-
дажи квартир по цене телевизора) нефтянке, «заодно» привлекавшие но-
вые технологии. Про  закрученный Юрием Алексеевичем, или с  его бла-
гословения, и сполна осуществившийся проект оживления южной части 
Тимано-Печоры за счёт Коми нефтяной компании. Тогда настрадавшийся 
Нижний Одес и  загибавшаяся на  истощённых месторождениях «Тэбук-
нефть» получили эффективного собственника с деньгами и грамотными 
подходами к повышению нефтеотдачи — и второе дыхание. 
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Такие же настроенные на  живое дело люди пришли в  конце девяно-
стых в буксовавшую «Северную нефть» и, главное, в «Коминефть» (назову 
для понимания так). Если кто-то считает, что всё это «само собой сдела-
лось», то советую перечитать в этой же книге материал А. П. Боровинских, 
особенно про «правило двух ключей» в недропользовании тех лет — «клю-
чей» федерального и регионального. 

Ещё до  этих благих событий Юрий Алексеевич отправил «десант» 
из  «Региона» в  Ненецкий автономный округ. Даром что не  жаловал ру-
ководителя НАО того времени, лично позвонил ему при  нас, попросив 
принять журналистов из Коми. Поехали мы под крылом газовиков, у ко-
торых тогда в округе разворачивались крупные проекты. А интересовали 
нас по указанию Юрия Алексеевича темы не только газовые, но и нефтя-
ные, весьма в  то время запутанные. Привезли мы богатейший материал 
для журнала и кое-что «не для печати», судя по всему, подкрепив какие-то 
умозаключения Юрия Алексеевича.

Кстати, на предприятиях неоднократно доводилось слышать и от руко-
водителей, и от рабочих, что «Спиридонов — свой, всё как горный инже-
нер понимает, на одном языке говорим». Чувствовалось, что он является 
авторитетом для многих далеко не только по должности. 

А его решительная поддержка кооперативного движения в Коми, во-
шедшей в  число российских лидеров в  этом новом в  нашей стране деле 
(потребкооперация при  социализме не  в  счёт)? Помимо крупных пред-
приятий-кооперативов быстро появились разнообразные «фирмочки», 
как к ним ни относись, во времена шатаний тоже заметно выручившие — 
и рабочими местами, и налогами, и продукцией.

Думаю, взвешенный анализ событий того времени когда-нибудь обяза-
тельно произойдёт. И не будет в нём краски чёрной или же белой. Немало 
будет красок, с самыми неожиданными оттенками. 

Юрий Алексеевич не терпел неточных выражений в материалах СМИ. Твер-
дил нам: «Прекратите писать и говорить про первопроходцев Севера в двад-
цатом веке! Тут испокон веков жили коми и  русские, представители других 
народов. Не оскорбляйте жителей сёл и деревень. Первопроходцы про-мыш-
лен-но-го освоения Севера, и  никак иначе». Запомнила на  всю оставшуюся 
жизнь. 

«Кто опять написал про визит Главы в район? Я что, в своей республике 
гость?! Рабочие поездки у меня, что, сами не видите?». Видели. Программа 
«пребывания» в городе или районе, бывало, сходу — вверх тормашками: 
понёсся туда, где не  ждали, уличил, наказал, помиловал, собрал для  об-
суждения, сделал выводы… 

Вбивал в  головы всем, кому требовалось, через «Регион» в  том числе: 
«Местный товаропроизводитель — прежде всего! Да, у нас тут всё выходит 
дороже, да, надо торговаться, надо всем учиться вписываться в рынок. Но 

надо помнить, что свои — это налоги, рабочие места с надёжной оплатой 
труда, сытые семьи, социальная стабильность!». Дорогого тогда стоила эта 
стабильность, как, впрочем, и в любое другое время. «Регион» активно пи-
сал про «точки роста» (тогда и вошло в обиход это понятие) и тех, кто их 
создавал и пестовал. 

Юрий Алексеевич иной раз выходил на  трибуну во  время совеща-
ний и прочих мероприятий, потрясая свежим номером «Региона»: «Вот, 
читайте статьи, учитесь у  тех, кто умеет и  может работать!». И  тут же 
нам: «Да я у вас главный рекламщик, приплачивать пора». И верно, ста-
тус журнала после таких выходов укреплялся. Некоторые номера Юрий 
Алексеевич отвозил в  Москву и  оставлял «там, где надо»: «Что я буду 
объяснять, в этой вот статье всё сказано, к тому же перед глазами оста-
нется». 

А потом — выборы Главы РК в декабре 2001 года… Контраст оказался 
слишком жёстким. Мне очень повезло: в 2003 году получила приглаше-
ние возглавить пресс-службу «Северной нефти» в Усинске. 

За годы «после» довелось встретиться с  Юрием Алексеевичем не-
сколько раз. Первой книгой как редактора-составителя на моей нынеш-
ней работе стала «Большая нефть Тимано-Печоры», задуманная Нико-
лаем Николаевичем Герасимовым, который и командовал её созданием. 
Юрий Алексеевич мне при случае сказал: «Хорошо, молодец. Моя шко-
ла… шучу!». А я ответила: «Нет. Никаких шуток. Ваша. И тех, кто с вами 
работал, собственно, они же внесли в книгу свой вклад. Благодарна за эту 
школу, очень». 

Она мне до сих пор пригождается, и ещё как! Пришлось неоднократ-
но вспоминать в самоутешение и его любимое присловье: «За одного би-
того двух небитых дают». 

Глубоко убеждена: Юрий Алексеевич — человек своего времени, ру-
ководитель региона, который и  был тогда нужен, настоящая личность 
со всеми достоинствами, в том числе переходившими в недостатки, и на-
оборот  — как у  любого живущего на  Земле в  полную силу и  с  полной 
ответственностью за свои поступки и дела. 

АНАТОЛИЙ ИОСИФОВИЧ НЕВЕРОВ
Заслуженный художник Российской Федерации, народный художник Рос-

сийской Федерации, народный художник Республики Коми, почётный член 
Российской академии художеств.

Юрий Алексеевич Спиридонов много лет подряд признавался лучшим 
региональным руководителем в сфере культуры и искусства. Особенно за-
метен его вклад в развитие монументального искусства. В 1995 году в сто-
лице Республики Коми состоялась реконструкция мемориального ком-
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плекса «Вечная слава» в  честь воинов-сыктывкарцев: были установлены 
наклонная стела с мемориальными досками, на которых указаны фамилии 
и инициалы воинов, павших в боях, умерших от ран и пропавших без ве-
сти в годы Великой Отечественной войны, и стела с барельефами Героев 
Советского Союза. 

Вся работа проходила под чутким руководством Юрия Алексееви-
ча — творческого человека, тонко чувствовавшего искусство в любом 
его проявлении. 

Я считаю его соавтором многих моих произведений. Всегда удивлялся 
точности его замечаний — и в чувстве пропорций, и в образах. Когда он 
взял рулетку и, замерив (очень грамотно) длину ног от вертела до пяток, 
на барельефе солдата для стелы «Герои Советского Союза», я был поражён 
его профессионализмом и сразу внёс исправление по его замечанию. 

Утверждая проект памятника «Защитникам Отечества», в  котором 
представлены воины трёх поколений, для  г.  Усинска, Юрий Алексеевич 
убедительно сказал, что образ ветерана Великой Отечественной войны 
должен быть могучим, величественным, а не просто пожилого человека, 
пенсионера. 

Моё знакомство с Юрием Алексеевичем произошло в Усинске в начале 
1980-х годов, когда он был первым секретарём Усинского райкома партии. 
Тогда я в группе художников ездил в творческую командировку на буро-
вые. Юрий Алексеевич радушно принял нас в своём кабинете, и мы дол-
го беседовали об искусстве, о нефтяниках, о красоте северной природы, 
об Усинске. Меня поразила его простота и ясность в суждениях, его кра-
сота и выразительность современного руководителя. Уже тогда возникло 
желание вылепить его образ.

Хотя знакомы мы были давно, меня особенно тронуло заявление Юрия 
Алексеевича в 2001 году, когда на праздновании моего пятидесятилетнего 
юбилея в администрации Сыктывкара он сказал: «Я приехал к своему дру-
гу, прилетев из Москвы, не побывав ещё дома». Награды и подарки не так 
радовали, как это признание друга. Поэтому и портрет, который я начал 
лепить, создавался как портрет друга, но обременённого государственной 
ответственностью. 

Юрий Алексеевич позировал несколько сеансов, во время которых мы 
душевно общались, а я анализировал черты мудрого, волевого человека. 
Барельеф для мемориальной доски на здании Правительства сделан с это-
го натурного портрета. Юрий Алексеевич отмечал: «Хорошая аура в твоей 
мастерской». Вот и сейчас аура помнит его присутствие. Натурный пор-
трет Ю.  А.  Спиридонова находится в  Национальном музее Республики 
Коми. 

В начале девяностых мы встретились в Усть-Цильме, и Юрий Алексеевич 
взял меня с собой на борт вертолёта, который вместе с учёными Академии наук 

облетал места древних разработок меди и других рудников. Я был поражён его 
всеядностью и глубоким знанием истории. Юрий Алексеевич подсказал мне 
образ Ивашки Ластки для триптиха к памятнику в честь 450-летнего юбилея 
Усть-Цильмы.

В год, когда Юрий Алексеевич стал Главой республики, был утверж-
дён Герб Республики Коми. В конкурсе на лучший проект участвовали все 
художники, но выбрали мой. Герб основан на  пермском зверином стиле; 
на  нём изображена Птица счастья на  взлёте в  окружении лосиных голов 
и с ликом Зарни Ань (мифологическая Золотая Баба) в центре на красном 
фоне щита. В дальнейшем этот герб был признан самым красивым из всех 
региональных гербов России.

Деятельное участие Юрия Алексеевича в создании памятников афган-
цам (1997), А.  А.  Католикову (1998), Жертвам политических репрессий 
(2000) проявлялось в его очень внимательном отношении к самому про-
цессу. При каждом моём обращении вопросы решались моментально. 

И  я, в  свою очередь, никогда не подводил Юрия Алексеевича. Когда 
вместе с мэром Сыктывкара Е. Н. Борисовым он приехал ко мне в мастер-
скую принимать памятник А. А. Католикову, не сделал ни одного замеча-
ния и сказал, глядя на глиняную модель: «Если в бронзе будет так же, как 
сейчас, то будет замечательно!». 

Памятник-часовню Жертвам политических репрессий я считаю нашим 
главным детищем. На  рубеже веков создана часовня со  словами перво-
го Главы Республики Коми: «Жертвам политических репрессий —  наша 
боль, скорбь и покаяние». 

…Меня всегда вдохновляло и  ко  многому обязывало его высказыва-
ние: «Если Неверов сказал, что сделает, — то сделает обязательно!». 

ГЕРМАН БОРИСОВИЧ НИКОЛАЕВ
Начальник Главкомистроя (1982–1993), заместитель Председателя 

Совета Министров Республики Коми (1993–1996), генеральный директор 
ОАО «Межрегиональная компания «Белкомур» (1996–2002). Кандидат тех-
нических наук.

В конце 1970-х годов моему тресту «Бумпромстрой» (СМО «Комитяж-
строй» «Минтяжстроя» СССР) с  целью ускорения создания социальной 
сферы Усинска (будущей нефтяной столицы республики) были поручены 
некоторые объекты: Дом быта, Дом культуры и техники, здание плаватель-
ного бассейна и др. Основные работы по строительству города тогда велись 
трестом «Усинскстрой» нашего же объединения. Трест «Бумпромстрой» 
в то время продолжал строить Сыктывкарский ЛПК — гигант лесохимии 
на Вычегде, Жешартский завод ДСП (древесностружечных плит. — Ред.), 
Зеленецкую бройлерную фабрику и многое другое. 
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Условия строительства в  Усинске были тяжёлыми: не  хватало специ-
алистов, ИТР, материалов, техники. Планы тогда выполнялись с большим 
трудом, но время и нужды нефтяников требовали значительно большего. 
В начале 1982 года, после перевода Н. У. Белоцерковского в Хабаровск на-
чальником главка, мне было поручено возглавить объединение «Комитяж-
строй», впоследствии переименованное в Главкомистрой Минсевзапстроя 
СССР, принять меры по  значительному усилению производственных 
мощностей «Усинскстроя» и вводу в строй нового завода КПД (крупнопа-
нельного домостроения. — Ред.). 

В конце 1981  года первым секретарём Усинского горкома КПСС 
стал Юрий Алексеевич Спиридонов, до  этого более десяти лет про-
работавший на Яреге (Ухта) в объединении «Коминефть», где прошёл 
путь от мастера до начальника нефтешахты. Там он получил большой 
опыт производственной и организационной работы, заслужил уваже-
ние и  доверие коллектива, а  в  1975  году был утверждён заведующим 
отделом Ухтинского горкома КПСС. В  начале 1982  года я встретился 
с  Ю.  А.  Спиридоновым в  Усинске. Он уже полностью освоился, был 
в курсе всех дел и произвёл хорошее впечатление грамотного производ-
ственника, «человека дела». Мы обсудили главные вопросы увеличения 
производственных мощностей треста, кадровые вопросы, хозстрои-
тельства завода КПД, жилья и  городских объектов инфраструктуры. 
Со своей стороны, Ю. А. Спиридонов обещал всемерную помощь, в ко-
торой остро нуждались строители.

В то время сложно и  неоперативно решались вопросы заказчиком 
(объединение «Коминефть») по  проектно-сметной документации, согла-
сованиям, технадзору, своевременной поставке оборудования и многому 
другому, что вносило неразбериху и приводило к сбоям в работе строите-
лей и субподрядчиков. Ю. А. Спиридонов как опытный производственник 
сразу разобрался в ситуации, и в скором времени большинство вопросов 
были согласованы и решены, строители заработали более чётко и эффек-
тивно. 

Сам Ю. А. Спиридонов, несмотря на то, что главной задачей Усинска 
была нефтедобыча, много времени и  сил уделял решению вопросов по-
ставки дефицитных стройматериалов, конструкций, спецоборудования. 
Он немало сделал для получения высококачественных отделочных мате-
риалов для  объектов жилья и  соцкультбыта в  Усинске (мрамор, гранит, 
хрусталь, художественный паркет, анодированный алюминий, импорт-
ный санфаянс, облицовочная плитка и  т.  д.), что часто превышало про-
ектные решения, создавало удорожание. «Но жители Усинска этого за-
служивают»,  — говорил Ю.  А.  Спиридонов. Мы старались во  всём его 
поддерживать, реализовывать его предложения, укладываться в  сроки 
и вместе со всеми усинцами радовались результатам.

Конечно, Усинск  — его любимое детище. Недаром на  въезде в  город 
со стороны аэропорта мы все вместе установили щит с надписью: «Не каж-
дому дано так щедро жить — На память людям города дарить».

Так была заложена основа нашей дружбы и доверительной совместной 
работы на долгие годы.

Особая тема — забота о людях. Будучи в разных званиях и должностях, 
при решении производственных вопросов Ю. А. Спиридонов всегда инте-
ресовался бытом рабочих на объектах, который у строителей часто ока-
зывался далеко не на первом месте. Это относилось не только к питанию, 
отдыху, но и обустройству рабочих мест, монтажных зон и т. д.

Как-то Ю. А. Спиридонов предложил мне посетить с ним некоторые объ-
екты «Тумановских кооперативов», работой которых он постоянно интере-
совался. Условия работы были тяжёлыми, смена длилась более восьми часов, 
зато оплата, питание, отдых были организованы очень хорошо. В одном месте 
даже жил настоящий медведь в красивой большой клетке. Это было для нас 
хорошим уроком!

На строительстве мелькомбината в  Сыктывкаре один уважаемый 
бригадир, И. В. Петров, решил со своей бригадой сделать аналогичную 
бытовку с сауной, хорошим оформлением своими силами. Материалы 
мы дали. Когда всё было сделано и  опробовано, члены бригады, ИТР 
остались очень довольны. Однако вскоре кое-где поползли разные слу-
хи, сплетни. После конкретного знакомства и проверки пожарной без-
опасности все успокоилось, а бригада (более 40 человек) ни разу не дала 
повода для недоверия или нареканий. Производство только выиграло. 

Во второй половине 1980-х годов строители Главкомистроя работали 
в полную силу, вводили в строй плановые производственные мощности, 
рекордное количество жилья и  соцкультбыта в  республике, в  том числе 
в Сыктывкаре. Ю. А. Спиридонов работал вторым секретарём обкома пар-
тии и курировал стройкомплекс республики. 

В то время на очередном пленуме Коми обкома КПСС меня избрали 
в кандидаты в члены бюро обкома. Участвуя во всех заседаниях бюро, я 
вплотную увидел и оценил огромный объём работы у Ю. А. Спиридонова 
и особенно у первого секретаря обкома И. П. Морозова, с которыми у нас 
часто были доверительные беседы. Уже надвигалось неспокойное пере-
строечное время. Перед строителями республики была поставлена задача 
значительного повышения эффективности производства, производитель-
ности труда рабочих, внедрения новых технических решений, строймате-
риалов и конструкций.

Кроме того, обком партии и  Совет Министров республики приняли 
решение о дополнительном производстве промпредприятиями основных 
продуктов питания для своих рабочих в подсобных хозяйствах, что уве-
личивало объёмы снабжения населения дефицитными мясом и молоком. 
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Это потребовало от нас изыскания дополнительных резервов и дало свои 
результаты.

В те годы было реализовано множество технических решений и ини-
циатив, поддержанных Ю. А. Спиридоновым. Например, впервые в респу-
блике началось строительство дополнительного, шестого, этажа в панель-
ных пятиэтажках 464-й серии, где на пятом и шестом этажах получались 
двухуровневые пяти- и семикомнатные квартиры с внутренней лестницей 
для  многодетных семей; использовались малые архитектурные формы 
при  квартальной застройке; применялись объёмные элементы зданий, 
сантехкабины заводской готовности и т. д. Были внедрены автоматизиро-
ванные системы доставки материалов, системы «Супер», «Старт» и многое 
другое. Во всём этом была большая заслуга Ю. А. Спиридонова.

Расширялись и укреплялись международные связи. В 1993 году меня 
перевели из главка в Совмин республики заместителем Председателя и по-
ручили возглавить созданную Программу развития экономики Республи-
ки Коми. В процессе работы, когда налаживались внешнеэкономические 
связи РК с  западным миром, нам с  Ю.  А.  Спиридоновым приходилось 
много ездить по  странам Европы с  презентацией республиканских про-
ектов для привлечения инвесторов. Юрий Алексеевич всегда был в цен-
тре внимания, умел устанавливать контакты и убеждать партнёров. После 
переговоров, вечерами, мы много ходили по историческим местам, и меня 
часто удивляли его глубокие познания об  этих странах, обычаях, укладу 
жизни. Тогда мы принимали решения о закупке завода по производству 
столярных изделий для жилья в Италии, завода по производству дверей 
в Голландии, покупке контрольного пакета акций инвестиционного банка 
и многом другом.

Особенно много Ю. А. Спиридонов сделал для реализации проекта ши-
ротного хода железной дороги «Белкомур» («Белое море — Коми — Урал». — 
Ред.). Проект рождался очень тяжело, его участниками были Архангельская 
область, Пермская область, Коми-Пермяцкий автономный округ и  Респу-
блика Коми. Строительство предусматривалось в  два этапа  — Северно-
го участка и  Южного участка. При  продвижении проекта это вызывало 
определённые трудности со  стороны руководства уральских регионов. 
Много вопросов было у  Министерства путей сообщения Российской Фе-
дерации (МПС РФ), в те годы осуществлявшего управление в области же-
лезнодорожного транспорта, которое долго не согласовывало проект. 

Личная инициатива и  авторитет Ю.  А.  Спиридонова, его настойчи-
вость и  коммуникабельность позволили в  итоге достигнуть полной до-
говорённости с  губернаторами: А.  Ефремовым (Архангельск), В.  Игум-
новым и сменившим его Ю. Трутневым (Пермь), — а также с МПС РФ, 
Правительством РФ и Госдумой РФ. Ю. А. Спиридонов лично просматри-
вал сценарий забивки первого серебряного костыля в шпалу новой желез-

ной дороги в Карпогорах (Северный участок) и сам его забивал в присут-
ствии руководства всех регионов, строителей, проектировщиков и гостей. 
Не менее торжественно начинали строительство Южного участка проекта 
на ст. Григорьевская (Пермь).

С помощью Ю.  А.  Спиридонова в  Эжвинском районе Сыктывкара 
и Карпогорах Архангельской области была организована пропитка шпал 
для  будущей железной дороги. При  этом использовался экологически 
чистый состав на  основе модифицированного отработанного трансфор-
маторного масла, который поставлялся из г. Шиханы (Институт ГИТОС) 
Саратовской области. Назвали его «Солнечная шпала». Состав был разра-
ботан Уральским институтом МПС РФ впервые в мире в 1998 году.

К сожалению, из-за загруженности мы с Юрием Алексеевичем не мог-
ли часто встречаться на природе, на охоте, рыбалке. Но даже такие неча-
стые встречи — на реках Усе и Печоре, в Чернаме, у него на даче в Лемью — 
были интересными и  запоминающимися. Мы оба охотники. Однажды 
Юрий Алексеевич добыл под Сыктывкаром огромного медведя, которого 
я упустил из-за очень плохой погоды. А как-то после рыбалки в Финлян-
дии мы ели пойманного Ю. А. Спиридоновым тайменя, и я с  его разре-
шения приготовил нашу «скоросолку», или «пятиминутку». Наши хозяева 
остались довольны и назвали её рыбой «по-спиридоновски». Было это по-
сле завершения рабочего совещания стран Группы «Баренцрегиона».

К, сожалению, последние выборы сложились не в его и нашу пользу. 
Некоторые его бывшие друзья от него отошли, некоторые изменили. Пом-
нится, один уважаемый учёный сказал: «Приход новой власти станет ката-
строфой для экономики республики». Так оно и случилось! Перестройка 
в своё время сгубила И. П. Морозова, столько сделавшего для республики, 
примерно то же произошло с первым Главой РК Ю. А. Спиридоновым. 

Мы, его соратники, регулярно собираемся и возлагаем цветы к памят-
никам обоих незабываемых руководителей Республики Коми, усилиями 
которых так преобразился и расцвёл наш край. 

АЛЕКСАНДР МИХАЙЛОВИЧ ОКАТОВ
Секретарь Сыктывкарского горкома КПСС, заведующий отделом про-

мышленности Коми обкома КПСС (1972–1984), председатель исполкома 
Сыктывкарского Совета народных депутатов (1984–1988), заместитель 
Председателя Совета Министров Коми АССР, председатель Госплана респу-
блики (1988–1994), первый заместитель Главы Республики Коми (1994–2001). 

Я знал Юрия Алексеевича Спиридонова как человека, организатора 
и руководителя разных рангов более 35 лет. Наша жизнь, многогранный 
и  непростой труд были полностью посвящены любимому нами обоими 
региону — Республике Коми.
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В 1975 году в стенах Ухтинского горкома КПСС при подведении итогов 
соревнования двух наших городов (Сыктывкара и Ухты) я впервые встре-
тил нового заведующего отделом промышленности Ухтинского горкома 
КПСС Ю. А. Спиридонова. После руководства нефтешахтой на Яреге он 
взялся налаживать дело кураторства всей экономикой города  — замечу, 
что тогда в  состав города входил Вуктыл с  его огромными проблемами 
по освоению крупного нефтегазоконденсатного месторождения и транс-
портировки газа. В  горкоме Спиридонов сумел выработать свой почерк 
в общегородском стиле работы, который создавался Кочуриным, Зерюно-
вым, Дуркиным. 

Вскоре первый секретарь обкома партии Иван Павлович Морозов 
рекомендовал его первым секретарём Усинского горкома КПСС. Так 
в  1981  году Усинск (а  он тогда только создавался) попал в  надёжные 
руки. Я уже работал в должности заведующего отделом обкома, видел 
и твёрдо знал, что дело нефтедобычи и решение социальных проблем 
Усинска начали ускоряться. Это сразу уловили и  руководители объ-
единения «Коминефть» и многочисленных строек, а  также простые 
усинцы. Мы со Спиридоновым и Кирилловым («Комиэнерго») тянули 
в Усинск линию электропередачи. Я не единожды прилетал в район, где 
мы вместе допоздна сидели за рабочим столом первого секретаря, об-
суждая все вопросы, а с раннего утра уже были на строительных пло-
щадках будущего города.

В  1985  году Юрий Алексеевич заслуженно получил повышение, стал 
вторым секретарём Коми обкома партии, а потом и возглавил его. Спири-
донов и в обкоме вникал в любое дело и доводил его до конца, будь то гео-
логия, нефтеугледобыча, строительство или общение с  партхозактивом. 
Люди шли за ним и верили ему.

В апреле 1990  года он был избран Председателем Верховного Сове-
та Коми АССР. Не секрет, что среди претендентов депутаты выдвигали 
и меня, но я вовремя и правильно снял свою кандидатуру.

Особо надо отметить роль и  удовлетворение деятельностью Спи-
ридонова во время радикальных реформ 1990-х годов. Советское госу-
дарство, его территориальная целостность, правовая база, принципы 
планирования и централизованного финансирования рухнули. В этой 
патовой ситуации каждый регион вынужден был искать свои возмож-
ности выжить, сохранить основы экономики, элементарного пополне-
ния прилавков магазинов и сбыта продукции.

24 мая 1991 года Коми АССР была преобразована в Коми ССР, которая 
9 декабря 1992 года стала Республикой Коми. 17 февраля 1994 года Вер-
ховный Совет принял её Конституцию. Я бережно храню текст «новой» 
Конституции региона, целый ряд других документов, принятых под руко-
водством и при личном участии Спиридонова. Нам (имею в виду Верхов-

ный Совет и Правительство) удалось удержать республику от потрясений 
и распада. Мы смогли найти решение по проблемам обеспечения людей 
предметами первой необходимости и лечением, сподвигнуть их на само-
отверженный труд.

В те годы проводилась не только большая конкретная работа на ме-
стах, но был разработан целый ряд документов на  уровне Президента 
и Правительства России. 11 июня 1991 года Ельцин в должности Предсе-
дателя Верховного Совета РСФСР посетил Сыктывкар. Мы подготовили 
проект, и по настоятельной просьбе Спиридонова Ельцин подписал рас-
поряжение «О регулировании хозяйственной деятельности на террито-
рии Коми ССР». Документ предусматривал целый ряд мер по созданию 
условий развития территории и хозяйствования, улучшению использо-
вания природно-сырьевых ресурсов республики. Как сейчас помню, ког-
да я зачитал девять пунктов его проекта, Ельцин вдруг сказал: «Хватит, 
хватит». А  в  проекте было ещё три пункта. Я буквально на  ходу успел 
зачитать последний и  очень важный для  южных районов республики 
пункт. Вот он: «Совету Министров РСФСР решить вопрос о распростра-
нении с 1 июля 1991 года действующего в Коми ССР порядка выплаты 
30-процентной надбавки к  заработной плате за  непрерывный стаж ра-
боты на Прилузский и Койгородский районы». Многие годы в советское 
время руководство республики добивалось такого решения, и вот в ка-
бинете Спиридонова вопрос был решён. 

Таких проблемных и  острых для  региона вопросов в  эти трудные 
годы под руководством Спиридонова было решено немало. 

В декабре 1992 года Ельцин подписал Указ «О мерах по реализации Фе-
деративного договора в Республике Коми». Фундаментальными для наше-
го региона стали положения создававшейся Программы развития эконо-
мики Республики Коми, которая целый ряд лет функционировала за счёт 
республиканского бюджета. Такой программы не  было нигде в  России. 
Республике были переданы экспортные квоты в  размере 30  процентов 
от объёма продукции, производившейся на её территории, и экспорт кото-
рой подлежал квотированию. За республикой была закреплена половина 
контрольного пакета акций государственных предприятий, расположен-
ных в ней.

Кардиоцентр, онкоцентр (строился как городская больница), ком-
мунальные мощности в  Ухте, объекты переработки сельхозпродукции 
в Ижме, Объячево, Усть-Куломе, реконструкция Сыктывкарской птицефа-
брики, возможность создания правового документа по  сохранению и  на-
ращиванию мощностей лесопромышленного комплекса в  Эжве и  многое 
другое стало итогом реализации Указа Президента России и  Программы 
как составной его части. К сожалению, прошло время, пришли другие люди, 
и Программа была утрачена. Прекратилось строительство железной доро-
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ги «Белкомур», первым председателем совета директоров которой довелось 
быть мне. Остановили строительство санатория в Серёгово, о котором так 
мечтал Спиридонов. Ушёл в небытие и новый Сыктывкарский аэропорт, ко-
торый уже был готов на 90 процентов. 

Основополагающим для  Коми тех времён, да и  нынешних, явился 
Указ Президента России от  24  января 1992  года «О  неотложных ме-
рах по стабилизации экономики и развитию социальной сферы Коми 
ССР». Указ отнёс многие регионы Коми к местностям, приравненным 
к  районам Крайнего Севера. Не  скрою, что соседним областям, в  том 
числе и  Архангельской, добиться этого тогда не  удалось. Я как один 
из авторов проекта и сегодня горжусь и горячо одобряю тот успех на-
шей команды во главе с  Юрием Алексеевичем. Этим же указом было 
положено начало освоения Средне-Тиманского бокситового рудника, 
который и в наше время во многом определяет благополучие региона. 

В мае 1994 года Спиридонов победил на  выборах Главы Республики 
Коми. Он стал первым Главой нашего северного региона не только по долж-
ности, но и  реальному осуществлению своих функциональных обязанно-
стей. Многолетняя практика и личные качества позволили ему на деле воз-
главить и  обеспечить успех региона, добиться единства в  Правительстве 
и муниципальном управленческом звене, стабильности кадров. Даже в та-
кой трудной ситуации, в которой в те годы оказалась угольная отрасль, нам 
удавалось обеспечить определённую устойчивость. Оба угольных объеди-
нения, Воркуты и Инты, вели добычу, добивались положительного финан-
сового состояния, сбыта угля. Произошедший в дальнейшем крах по Инте 
лишь подтверждает мои слова о стиле Спиридоновского руководства, о не-
допустимости кадровой чехарды и  просчётов. Словом, Юрий Алексеевич 
был человеком слова и дела, образцом для многих нас, своих соратников.

Были ли у Спиридонова недостатки? Были, они в определённой мере 
присущи каждому из нас и той эпохе, в которой нам суждено было рабо-
тать и жить.

ПАВЕЛ ИВАНОВИЧ ПОЗДЕЕВ 
Заместитель, первый заместитель Председателя Совета Министров 

Коми АССР, председатель Госагропрома и  министр сельского хозяйства 
и  продовольствия республики (1982–1992), заместитель Главы Респу-
блики Коми, министр сельского хозяйства и  продовольствия Республики 
Коми (1996–2002). 

Первое наше знакомство с Юрием Алексеевичем Спиридоновым состо-
ялось в 1975 году в Ухтинском горкоме партии. Он — «новоиспечённый» 
заведующий промышленно-транспортным отделом горкома, я — первый 
заместитель министра сельского хозяйства республики. Встреча была слу-

чайной, знакомство вышло накоротке («шапочное»), но встреча оставила 
у меня самые благоприятные впечатления об этом неординарном, особого 
склада ума и характера человеке и оказалась, без преувеличения, судьбо-
носной. Именно с неё жизнь стала сводить (и разводить) нас с ним по раз-
ным поводам и случаям на протяжении 35 лет вплоть до самого ухода его 
из жизни. 

Смерть Юрия Алексеевича стала для  меня глубоким потрясением, 
тяжёлой утратой и большим горем. Тем более что я к тому времени ещё 
не отошёл от горестных переживаний в связи со смертью в начале апре-
ля 2010 года моей мамы, с которой Юрий Алексеевич был лично знаком 
и выразил мне и моей семье глубокие соболезнования. Познакомились 
они в нашем родовом доме в деревне Уег Усть-Цилемского района, ког-
да мы с ним и группой сопровождавших нас руководителей и специа-
листов приезжали сюда по вопросу реализации начавшейся программы 
по социальному обустройству сёл и деревень, в которую, не без моего 
содействия, вошёл и мой родной Уег. 

Юрий Алексеевич и мама долго беседовали о чём-то, я им не мешал, 
старался быть подальше. Уж не  знаю почему, но он решил, что мама  — 
старая учительница, и  даже называл её философом. Когда я его попра-
вил, сказав, что мама всего одну неделю училась в школе, он мне ответил: 
«Зато у неё ум философский, а научить добру она может не хуже любого 
учителя». Мама до конца своей жизни очень тепло и душевно отзывалась 
о Юрии Алексеевиче и всегда просила меня передавать ему свои приветы. 
Что я и делал, а он с благодарностью принимал их и посылал ответные до-
брые пожелания. 

Деловые контакты с Юрием Алексеевичем начались с 1981 года. Он тог-
да только начинал свою деятельность первого секретаря Усинского райкома 
КПСС, а я уже четвёртый год работал первым секретарём Усть-Цилемского 
райкома партии. Телефонный звонок Ю. А. Спиридонова был неожиданным 
и необычным. Он представился мне, я его поздравил с избранием первым 
секретарём, пожелал успехов, вспомнили, что уже знакомы, и далее у нас 
состоялся деловой разговор. Речь шла о помощи Усть-Цилемского района 
в обеспечении нефтяников Усинска молочной продукцией. 

Я ещё по прежней своей работе в Минсельхозе хорошо знал, как реша-
лись тогда подобные вопросы: фондовая дисциплина строго соблюдалась, 
делить и распределять, следить за порядком было кому. Но меня подкупил, 
озадачил и вызвал желание содействовать и активно участвовать в реше-
нии этого непростого вопроса тот факт, что его пытался решить недавно 
избранный первый секретарь райкома партии, конкретно и по-деловому 
озабоченный нуждами людей своего района. 

Нам с Юрием Алексеевичем удалось, несмотря на все препоны и слож-
ности, навести «молочный мост», как мы тогда шутили, между Усинском 
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и Усть-Цильмой: полетели вертолёты усинских нефтяников за сметаной, 
творогом, маслом и сыром. 

Деловые контакты наши продолжились, когда я стал работать в Пра-
вительстве республики. Он первым из районных партийных лидеров по-
здравил меня с назначением на должность зампредседателя Совмина, при-
гласил приехать в район и помочь в решении вопросов развития сельского 
хозяйства. 

Усинский район не был и тогда самым сельскохозяйственным районом, 
дел у меня было невпроворот в других районах, к тому же разворачива-
лись большие реформы в отрасли, приведшие в итоге к созданию Госагро-
прома СССР и таких же структур в союзных и автономных республиках, 
краях и областях. Но я выбрал время, согласовал с ним сроки своей коман-
дировки, и два дня мы с ним плотно и напряжённо работали в его районе. 

В первый день он показал мне строившийся город со  всеми слож-
ностями, делился планами и  перспективами развития района и  Усин-
ска. Второй день был посвящён целиком сельским проблемам и  делам. 
С  раннего утра и  до  позднего вечера мы ездили с  ним по  сельхозобъ-
ектам, встречались с  руководителями, специалистами и  рабочими. 
За эти два дня я увидел заинтересованность глубоко вникающего во все 
проблемы, заряженного на дело человека, мыслящего масштабно и по-
государственному, горящего на работе, смелого, умеющего повести за со-
бой людей на любые большие дела. 

Я с удовлетворением воспринял избрание Юрия Алексеевича вторым 
секретарём обкома партии, поздравил его по телефону с этим и попросил 
помогать мне и селу в вопросах строительства. 

Непосредственная совместная с ним работа началась с 1988 года. В это 
время развернулась реализация масштабной всесоюзной программы 
по  возрождению и  развитию малых деревень и  аналогичной республи-
канской программы, разработанной Госагропромом Коми АССР. По мно-
гим причинам дела с программой шли с большими трудностями, реаль-
ных помощников в республике ни в Правительстве, ни в обкоме партии 
не было. Тогда я обратился с просьбой к первому секретарю обкома пар-
тии В. И. Мельникову разрешить мне решать все вопросы капстроитель-
ства непосредственно с Ю. А. Спиридоновым. Он дал такое согласие. 

Я тотчас же отправился в кабинет Ю. А. Спиридонова, рассказал ему 
о разговоре с В. И. Мельниковым. Он согласился и с моей просьбой, и с ре-
шением первого секретаря обкома. С его приходом к фактическому руко-
водству и кураторству программой всё пришло в движение, всё решалось 
и бралось под его личный контроль. Он поддержал мою инициативу взять 
дополнительно к намеченным «сверху» девяти совхозам ещё около десят-
ка деревень, по которым финансирование строительства и подрядные ра-
боты приняла на себя республика. Ю. А. Спиридонов предложил выбрать 

из  этого числа самые отдалённые, заброшенные и  годами обделявшиеся 
вниманием, в которых не было ни дорог, ни газа, ни даже электричества. 

Для решения этих вопросов объездили всю республику, заглядывая 
в самые отдалённые и глухие её уголки — то на вертолётах, то на машинах, 
а то и ногами топали по бездорожью. Ну ладно, другие — люди простые, 
хоть и «номенклатурные», но чтобы второй секретарь, потом первый се-
кретарь обкома, а потом ещё и сам Председатель Верховного Совета ре-
спублики как простой работяга топал по бездорожью и в дождь, и в снег… 
И везде, где бы ни были, проводили встречи с людьми: в клубах, школах, 
на фермах, в мастерских, на пастбищах. Нас встречали с надеждой и ра-
достью. В Ю. А. Спиридонова же просто влюблялись — в человека дела 
и слова, силы и энергии, какого-то несокрушимого вдохновения. И всё это 
передавалось людям и зажигало их горячим желанием хорошо работать. 

Нам удалось немало сделать, кое-где стали строиться реальные соци-
альные объекты, шло проектирование, но потом наступили сложные вре-
мена всеобщего развала во всём народнохозяйственном комплексе стра-
ны с распадом Советского Союза. В аграрном секторе нашего северного 
региона особенно пострадали сёла и  деревни, те самые, которые власти 
взяли под «своё крыло» и мечтали сделать жизнь крестьян по-человечески 
нормальной.

Более того, возникла опасность потерять сельское хозяйство в республи-
ке как отрасль. Ситуация усугубилась в связи с принципиально противопо-
ложными подходами по вопросам развития местного агрокомплекса в самом 
Правительстве (республиканском Совмине). Самым безобразным способом 
была проведена ликвидация Госагропрома республики, в  который входи-
ли направления деятельности восьми министерств и ведомств: Минсельхоз 
со всеми его службами, строительство, мелиорация, переработка сырья, сель-
хозтехника, пищевая промышленность и тому подобное. Нашлись люди, ко-
торые под болтовню о рынке и реформах затеяли подковёрные игры, стрелы 
которых в 1990–1991 годах были направлены лично против меня, выдавли-
вали меня всеми способами. Это им удалось сделать, несмотря на поддержку, 
как мне тогда казалось, Ю. А. Спиридонова. Я ушёл на работу в созданный 
ещё в мою бытность министром «Агрокомцентр». Оттуда помогал совхозам, 
как мог, пережить трудные времена, но усилий нашей небольшой организа-
ции было недостаточно. 

После первых выборов Главы РК в 1994 году Ю. А. Спиридонов возгла-
вил исполнительную власть, а в апреле 1996 года он пригласил меня в свою 
команду на должность заместителя Главы и одновременно министра сель-
ского хозяйства и продовольствия. 

Мне было непросто принять это предложение. Я хорошо знал ситуа-
цию в сельском хозяйстве, так как все прошедшие четыре года после моего 
выдавливания из Правительства не порывал связи с отраслью, которой от-
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дал более сорока лет своей трудовой жизни, видел, как её бездарно губили, 
переживал, был не согласен с проводимой политикой, пытался безуспеш-
но как-то повлиять на события, но все мои попытки отвергались, а пред-
ложения даже не рассматривались. Возвращаться на старую работу, когда 
тебе через два месяца стукнет 60 лет, едва ли было разумно. 

Об этом я откровенно и честно сказал Ю. А. Спиридонову, не побоялся 
при этом спокойно и вежливо ему напомнить о его не совсем корректном от-
ношении ко мне, когда многие из его тогдашнего окружения травили и вы-
давливали меня из Правительства и добились своего. Сказал и о затухшей, 
но ещё не прошедшей до конца незаслуженной обиде. Произошло то, что мог 
сделать только умный, честный и порядочный человек, настоящий руково-
дитель: он признался, что был неправ, добавив, что и сейчас немало против-
ников возвращения Поздеева в Правительство. После этого мне оставалось 
одно: соглашаться с благодарностью на предложение работать с ним вместе. Я 
благодарен ему за то, что он дал мне возможность поработать с ним в одной 
упряжке целых шесть лет. 

Положение в отрасли оказалось хуже, чем мне представлялось со сто-
роны. Падение поголовья началось в 1991 году, а к 1996-му уже достигло 
своего апогея. Производство собственных кормов резко сократилось, все 
попытки раздобыть «живые» деньги на  покупку комбикормов заканчи-
вались неудачей. В  системе новых товарно-денежных отношений, диких 
и  непривычных, наступил полный бардак. Везде выступал «бартер», но 
разве на него приобретёшь комбикорма, сельхозтехнику, выдашь зарплату 
людям? Нужны были живые деньги, но где же их было взять? А Глава тре-
бовал: ищите выход, думайте, шевелите мозгами! Шёл апрель, до пастбища 
оставалось ещё почти три месяца, а корма повсеместно были на исходе. 

Первое, что я предпринял, — это поднял все свои прежние связи с россий-
скими регионами. Списывался, созванивался, советовался. Поехал в Киров, 
в Рыбинск, встречался с руководителями и буквально умолял помочь с кор-
мами, потому что мы пропадали вместе с нашими коровами! Говорил, что пла-
тить мне нечем, просил дать в долг! А у них самих были такие же сложности, 
но в отчаянное положение северян вошли, отнеслись с пониманием. Великая 
сила — человеческая взаимовыручка! Вскоре в республику поступили трид-
цать вагонов комбикормов, которые по крохам собирали чуть ли не по всей 
России, и они стали спасением для сельского хозяйства Коми. Позвонил Главе 
с тяжёлым вопросом: «Как расплачиваться за это будем?». Услышал в трубке 
его хриплый, измученный голос: «Из кожи вон вылезем, но расплатимся. Спа-
сибо им. И тебе спасибо…». 

Весь обратный путь домой прикидывал, кому сколько кормов отгру-
жать: полвагона — этому хозяйству, четверть — тому, вагон — другому. 
Главное, надо было так распределить, чтобы поддержать всех, у кого по-
гибал скот. А впереди — весна, лето, посевы, урожай! Значит, нужно под-

нимать людей, заставлять заготовителей и переработчиков расплачивать-
ся вовремя. Делать всё возможное для того, чтобы заготавливать нужное 
количество кормов, биться за урожай, зарабатывать деньги — не дай Бог 
упустить шанс сдвинуться с мёртвой точки и не допустить повторения та-
кой вот катастрофы. 

Так трудились-сражались весь 1996 год, а на следующий год подвели 
итоги и тут только перевели дух: на 50 процентов сократился падёж скота, 
заготовили корм на  зиму в  нужном количестве, отремонтировали часть 
сельхозтехники. И,  уже вдохновлённые, с  ещё большим усердием стали 
трудиться дальше. 

В 1997 году в республике удалось остановить темпы падения сельского 
хозяйства. И не только остановить, но и создать задел для его дальнейшего 
развития. Прирост валовой продукции в 1998 году составил более 10 про-
центов. Это было самое настоящее счастье. И даже грянувший вскоре де-
фолт не сказался на новых хороших показателях 1998 года, потому что он 
произошёл в  августе, а  в  республике уже собрали урожай и  заготовили 
корма — успели-таки! 

14  октября 1998  года, в  День работников сельского хозяйства, по  со-
гласованию с Ю. А. Спиридоновым и при его содействии собрали в Театре 
оперы и балета всех, кто принимал участие в столь серьёзной битве за спа-
сение сельского хозяйства республики: агрономов, животноводов, овоще-
водов, специалистов, руководителей. Такой праздник и раньше отмечался 
ежегодно, но этот был особенным, его вполне можно было назвать «празд-
ником со  слезами на  глазах». Люди понимали, какой неимоверный труд 
вложили, чтобы вытянуть сельское хозяйство республики из гибельного 
болота. Это был самый настоящий подвиг, которым они по праву могли 
гордиться. 

1999 год, конечно, ударил крепко: сплошное безденежье, инфляция, денег 
из бюджета на сельское хозяйство выделено даже меньше, чем в 1996. Те мизер-
ные средства, которые с помощью Ю. А. Спиридонова удалось разумно распре-
делить по кварталам, уже в который раз буквально спасли в тот год аграрную 
отрасль региона. Инфляция, конечно, задела, но это было уже не так болезнен-
но. В 2000 году сельское хозяйство снова дало 10 процентов валового приро-
ста. И пусть это было не так уж много, но всё же наметилось движение вперёд, 
а не откат назад. 

С такой вот деятельной помощью Главы республики удалось удержать 
и кадры, и корма, и сельхозтехнику, и научно-исследовательский инсти-
тут. Более того, стали развивать новые технологии, открыли в столице РК 
филиал Вятской сельхозакадемии, в Лесном институте появился сельско-
хозяйственный факультет. А сколько было задумано планов! 

…Но в  2001  году состоялись очередные выборы Главы республики, 
и их результаты поставили на всех наших планах жирный крест. 
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Когда в 1996 году я снова пришёл работать в Правительство, на сель-
ское хозяйство из  республиканского бюджета выделялось менее двух 
процентов средств. А когда уходил, эта доля составляла уже 6,1 процен-
та. Нам удавалось убеждать Главу в  необходимости поддерживать сель-
ское хозяйство в  период глобального безденежья потому, что он сам 
это понимал. Таким образом, шаг за  шагом добавлялся процент–другой 
из бюджетных средств на сельское хозяйство региона. Немало столкнове-
ний случалось в Правительстве по этому поводу, немало упрёков в свой 
адрес слышал Глава республики от своих соратников. Да, в деньгах поза-
рез нуждались практически все области жизнедеятельности республики, 
особенно образование, здравоохранение, культура, социальные службы, 
спорт. Попробуй-ка, распредели, урегулируй так, чтобы хватило всем, да 
ещё в достаточном объёме! Но Юрий Алексеевич делал для этого всё воз-
можное, а чаще всего — невозможное. 

Завершить свои воспоминания мне хотелось бы словами самого 
Ю. А. Спиридонова из его выступления на научно-практической конфе-
ренции «Рыночные отношения в  агропромышленном комплексе Респу-
блики Коми: современное состояние и  перспективы». Эту конференцию 
мы задумали с ним и провели в марте 1998 года на самом высоком уровне 
с целью проанализировать и наметить главные направления для северного 
АПК. 

Он сказал: «Производство продовольствия и  обустройство деревни 
в России приобретают в последнее время, с точки зрения выживания са-
мого общества и государства, принципиальное значение. Это относится 
и к аграрному комплексу нашей республики. В нём занята значительная 
часть коренного населения, проживающая в деревнях и сёлах, и нас, кон-
чено, не может не волновать, как сельчанин входит в рынок, как строятся 
новые земельные отношения, как взаимодействуют между собой част-
ное, личное и общественное, как функционируют там социальная сфера 
и  быт. Перестройка и  последовавшие за  ней непродуманные реформы, 
которых на деле не было, усугубили положение дел в сельскохозяйствен-
ном производстве. Ликвидация сельского хозяйства означает гибель де-
ревни — основного носителя культуры, языка и традиций народа коми, 
да и  основы отечественной экономики многих отраслей. Собственное 
аграрное производство можно и должно развивать при помощи и под-
держке государства!». 

На основании материалов и выводов научной конференции была вы-
работана и принята сначала трёхлетняя программа развития АПК (мы на-
зывали её «программой выживания»), которая была успешно выполнена. 
В самом конце нашей работы была разработана, принята и стала успешно 
выполняться пятилетняя программа реального развития АПК в  респу-
блике. Но ей не суждено было стать реальностью.

ВАЛЕРИЙ АНДРЕЕВИЧ ПОТОЛИЦЫН (1953–2022)8, 
Заместитель Председателя Верховного Совета Республики Коми XII со-

зыва, председатель Комитета Государственного Совета Республики Коми 
I  созыва, председатель Комитета и  заместитель Председателя Государ-
ственного Совета Республики Коми II созыва. 

Во второй половине 1980-х годов в СССР были объявлены политика 
гласности и перестройка общества. В результате этого в стране произошла 
значительная демократизация. 

На этом фоне в марте 1990 года прошли выборы в Верховный Совет 
Коми АССР XII  созыва. Из  установленного числа депутатов  — 180  — 
в  первом туре голосования 4  марта смогли избрать только 62  депутата. 
Ещё 94  депутата были избраны при  повторном голосовании 12  марта 
и пять депутатов — на повторных выборах 22 апреля 1990 года. На остав-
шиеся вакантными 19 мест депутатов смогли избрать только в мае–июне 
1990 года. По итогам демократических выборов Верховный Совет респу-
блики практически полностью обновился. Из 180 депутатов 165 (92 про-
цента) были избраны впервые. 

Юрий Алексеевич Спиридонов был избран Председателем Верховно-
го Совета Коми АССР XII созыва 25 апреля 1990 года на альтернативной 
основе после бурных и продолжительных обсуждений. При этом необхо-
димый перевес над  основным соперником Юрием Ивановичем Семуко-
вым ему удалось получить только в  результате повторного голосования 
после активной агитации, проведённой в перерыве заседания между пер-
вым и вторым турами голосования. 29 августа 1990 года Верховный Совет 
Коми АССР по предложению Ю. А.  Спиридонова первым среди законода-
тельных органов автономных республик принял «Декларацию о государ-
ственном суверенитете Коми ССР», согласно которой республика факти-
чески объявляла об уравнении её в правах с союзными республиками. 

На основе этого акта Верховный Совет республики начал активную 
законотворческую деятельность, которая продолжалась в  1990-е  годы 
и  в  Государственном Совете республики. В  это время были приняты, 
например, законы «О земельной реформе», «О лесе», «О собственности 
в Коми АССР», «О местном самоуправлении», Земельный и Жилищный 
кодексы и целый ряд других законов по вопросам совместного ведения 
с Российской Федерацией, которые комплексно регулировали правоот-
ношения в разных сферах. 

Несомненно, значителен вклад Ю. А. Спиридонова в подготовку про-
екта и в принятие Конституции Республики Коми 1994 года. По этому во-
просу было очень много острых дискуссий как в обществе, так и в пар-
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ламенте республики. И  в  том, что по  многим позициям в  Конституции 
удалось принять правильные и зачастую компромиссные решения, — не-
малая заслуга Юрия Алексеевича. Принятая в 1994 году Конституция Ре-
спублики Коми была очень корректной, не  противоречила федеральной 
Конституции и  учитывала особенности нашей республики. В  последую-
щие годы частые поправки в  Основной закон  РК приходилось вносить, 
в основном, в связи с изменениями в федеральном законодательстве. 

При принятии Конституции возникали споры, в  том числе о  ста-
тусе коми языка. При  этом вопрос о  верховенстве коми языка никем 
не ставился. Всегда говорилось о равенстве двух государственных язы-
ков — коми и русского, как это и предусмотрено в Конституции России 
и в иных федеральных законах. 

Вносилось предложение о  том, что Главой республики может быть 
только человек, владеющий обоими государственными языками, но оно 
поддержки не  нашло. И  это правильно. Неважно, какой национально-
сти будет Глава Республики Коми, важно, чтобы он понимал проблемы 
национальных и межнациональных отношений. Юрий Алексеевич всег-
да был сторонником сохранения и развития всех национальных языков 
и  культур в  Российской Федерации. При  этом он особо подчёркивал, 
что для этого, в первую очередь, надо говорить о сохранении и развитии 
сельских населённых пунктов, ибо только там может сохраниться всё ис-
тинно национальное. История показала, что Ю. А. Спиридонов, русский 
по национальности, для коми культуры и сохранения коми языка сделал 
гораздо больше, чем последующие Главы республики. 

Следует отметить, что руководителю республики некоренной нацио-
нальности бывает легче проводить политику поддержки языка и культуры 
коренной национальности, чем представителю титульной нации, потому 
что никто не обвинит его в национализме. 

Можно с уверенностью говорить, что в 1990–1994 годах (до выборов пер-
вого Главы Республики Коми) у нас в республике впервые, и, наверное, в по-
следний раз был реализован провозглашённый большевиками в 1917 году 
лозунг «Вся власть Советам!». В соответствии с Конституцией республики 
1978  года её Верховный Совет был не  только высшим представительным 
и законодательным, но и распорядительным органом. До 1990 года всеми 
в республике «рулил» обком КПСС, а органы власти были исполнителями 
принятых в партийных органах решений. После выборов на альтернатив-
ной основе в марте 1990 года народных депутатов Коми АССР (такое наи-
менование впервые и тоже, наверное, в последний раз имели представители 
народа в законодательном органе республики) власть от обкома КПСС пе-
решла к Верховному Совету. Любое постановление Верховного Совета или 
его президиума с поручениями для Совета Министров республики и мест-
ных органов власти было обязательным для исполнения. 

Несмотря на  тяжёлое экономическое положение в  России в  целом, 
у нас в республике в начале 1990-х годов прошлого века удавалась немало 
сделать в  плане строительства разных объектов и  решения социальных 
вопросов. Тогда нефть стоила 10 долларов за баррель, а не 150, как в на-
чале 2000-х годов, и даже не 60. Однако у нас задержки с выплатой зар-
платы никогда не превышали двух месяцев, а в других регионах они до-
ходили до полугода и даже до года. И зарплаты работникам региональной 
бюджетной сферы старались поднимать вовремя. Это было непросто, так 
как инфляция доходила чуть ли не до 400 процентов в  год. Столько но-
вых дорог, сколько построено в 1990-е годы, не делали ни до этого, ни по-
сле. И дороги содержались в хорошем состоянии. Надо отметить заслугу 
в этом не только Ю. А. Спиридонова и Верховного Совета, но и В. И. Худя-
ева и всего состава Совета Министров республики, который он возглав-
лял: им приходилось непосредственно реализовывать проекты и решать 
возникавшие проблемы. 

Примером решения финансовых проблем может послужить строи-
тельство Кардиоцентра в Сыктывкаре. В бюджете денег не хватало даже 
на зарплаты. Чтобы найти средства на Кардиоцентр, Совмин Коми поку-
пал нефть у объединения «Коминефть» и продавал за границу. Так как  на-
чале 1990-х годов цены на нефть внутри России были значительно ниже, 
чем за  границей, то разницу между внутренними и  внешними ценами 
можно было направить на строительство. Многие тогда критиковали руко-
водство республики за строительство Кардиоцентра. Но время показало, 
что это было правильное решение. Например, операцию аорто-сердечно-
го шунтирования наши хирурги делают ежедневно нескольким больным. 
А в те времена Президенту Ельцину такую операцию смогли сделать толь-
ко в Москве с приглашением американских хирургов. Такой хороший Кар-
диоцентр, который у нас построили более 20 лет назад, в других регионах 
России начали возводить только в последние годы. 

Любил ли Ю. А. Спиридонов свою личную власть? Да, безусловно, лю-
бил! И тонко и своевременно чувствовал, куда перемещается центр при-
нятия решений. Когда власть была сосредоточена в  партийных органах, 
он стал первым секретарём обкома КПСС. Когда власть стала переходить 
к советским органам, он добился его избрания Председателем Верховного 
Совета Коми АССР XII созыва. А когда центр власти переместился к ис-
полнительным органам, он стал первым Главой Республики Коми. 

Хотел ли Юрий Алексеевич быть Президентом нашей республики? 
Да, хотел. Но у нас в республике было немало противников президент-
ства и сторонников парламентской республики, поэтому вопрос о том, 
нужна ли должность Президента Республики Коми, решили вынести 
на референдум, на котором большинство проголосовали против. Но по-
скольку на  референдум пришли чуть более 48  процентов избирателей, 
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а необходимо было не менее 50 процентов, объявили всенародное голо-
сование несостоявшимся. Затем был предпринят в тех условиях правиль-
ный подход, который и использовал Юрий Алексеевич, объявивший, что 
в России должен и может быть только один президент, поэтому руково-
дитель нашего региона должен называться Главой Республики Коми. 

История показала, что это было верное предложение. Некоторые ре-
спублики всё же назвали своих руководителей президентами. А недавно 
федералы сказали: «Президент у  нас один». И  регионам приходится ме-
нять наименование своего высшего должностного лица. Хотя от смены на-
званий суть не меняется, полномочия остаются одинаковыми. 

Хочется отметить, что в  своём стремлении к  власти Ю.  А.  Спиридо-
нов никогда не подсиживал своих предшественников и отдавал им долж-
ное за  их заслуги. Когда на  волне демократизации многие, в  том числе 
и из близкого окружения, стали резко критиковать руководителя обкома 
КПСС И. П. Морозова, что привело к его отставке, а потом и к преждевре-
менному уходу из жизни. Юрий Алексеевич не поддался этим веяниям. Он 
всегда хорошо отзывался об Иване Павловиче, которому был во многом 
обязан своим карьерным ростом, ценил его за заслуги в развитии респу-
блики и считал своим учителем. 

Ю.  А.  Спиридонов был одновременно и  «царём», и  крепким хозяй-
ственником. Безусловно, ему нравилось, когда его считали «хозяином» 
республики. Он никогда не отмахивался от дельных предложений и всегда 
вникал досконально в суть проблемы, профессионально обсуждал спосо-
бы решения. При принятии решений последнее слово всегда оставалось 
за ним. 

Он не был сторонником поддерживаемого на Руси мнения, что «царь» 
добрый, а «бояре» плохие. Он мог в кабинете «поставить на вид» своим 
подчинённым, но не позволял себе публично «пороть» их, так как считал, 
что если кто-то где-то недоработал, то в этом есть и вина «главнокоман-
дующего». 

В кадровой политике он всегда руководствовался в  первую очередь 
принципами профессионализма. В  связи с  этим мне запомнился такой 
примечательный случай. В  одном из  городов нашей республики возник 
и нарастал конфликт между Советом и главой администрации. Глава ре-
спублики съездил туда и  постарался погасить конфликт. Из-за  позиции 
главы города, который позволял себе неуважительное отношение к  де-
путатам, противостояние продолжалось и даже нарастало. Во время по-
вторной поездки в этот город при разговоре «в узком кругу» в кабинете 
глава города стал упрекать Ю. А. Спиридонова в том, что тот не защищает 
градоначальника, который так много делал в  пользу Юрия Алексеевича 
во время выборов Главы республики. На это Юрий Алексеевич очень рез-
ко ответил, что никогда не подбирал людей из принципа личной предан-

ности к нему и из-за клятвенных заверений в любви к нему. Этому градо-
начальнику пришлось уйти со своей должности. 

В заключение можно сказать, что Ю. А. Спиридонов был непростым, 
неординарным человеком и по характеру, и по складу ума, и по способам 
принятия решений и претворения их в жизнь. 

Далеко не все однозначно положительно оценивают его деятельность 
на  посту руководителя республики. Но несомненны его заслуги в  том, 
что в нашей республике «лихие девяностые» прошли не так болезненно, 
как во многих других регионах России. 1990-е годы войдут в историю на-
шей республики, как уже говорят некоторые журналисты, под названием 
«Эпоха Спиридонова» — со всеми своими недостатками и достижениями.

АЛЕКСАНДР ГРИГОРЬЕВИЧ РОГОВ 
Председатель исполкома Усинского городского Совета народных депута-

тов (1985–1987), первый секретарь Усинского горкома КПСС (1987–1990), 
заместитель Председателя, первый заместитель Председателя Верховного 
Совета Коми АССР (1990–1991), заместитель Председателя Совета Мини-
стров Республики Коми (1993–1994), директор Коми регионального филиа-
ла АКБ «СБС-Агро» (1994–1999), затем  — руководитель ряда предприятий  
республики. 

Весной 1980 года я как инструктор отдела строительства Коми обко-
ма партии был командирован в Ухту для организации ускоренного вы-
воза грузов на трассу строившегося магистрального газопровода, есте-
ственно, совместно с Ухтинским горкомом партии. Там я и познакомился 
с Юрием Алексеевичем — заведующим промышленно-транспортным от-
делом горкома КПСС. Не вдаваясь в подробности, скажу только, что за-
дачу мы выполнили на «отлично», и только благодаря организаторским 
способностям Юрия Алексеевича. Я видел, как он оперативно решает во-
просы, как его уважают руководители, как глубоко он знает своё дело. 

На его долю досталось самое тяжёлое время постсоветского периода, ког-
да рушилось всё, даже само государство. Вот в такой ситуации и раскрылся 
полностью талант Юрия Алексеевича как руководителя-организатора, ярко 
обозначился его патриотизм, его государственный подход к решению воз-
никавших очень непростых задач. 

Проработав под  непосредственным его кураторством председателем 
Усинского горисполкома и  первым секретарём Усинского горкома партии, 
а потом его заместителем и первым заместителем в Верховном Совете респу-
блики, заместителем Председателя Совета Министров республики, я доста-
точно хорошо познал Юрия Алексеевича.

Это был человек неуёмной энергии и большого таланта, замечательный 
организатор, человек, которого интересовало всё: и  как нарастить объёмы 

Ю. А. СПИРИДОНОВ И ЕГО ВРЕМЯ  В ВОСПОМИНАНИЯХ СОРАТНИКОВ И СОВРЕМЕННИКОВ



          Ю. А. СПИРИДОНОВ И ЕГО ВРЕМЯ116 117

производства, и как отделать Дворец культуры и техники в Усинске, и как ре-
шить проблему одарённых сельских детей. Он везде успевал и всё контроли-
ровал.

Естественно, для этого нужны были легитимные полномочия и надёжные 
источники финансирования. Вот почему Юрий Алексеевич с большим энту-
зиазмом воспринял лозунг Ельцина «Берите суверенитета столько, сколько 
проглотите». Во исполнение этого призыва нами была принята Декларация 
о государственном суверенитете, началось бурное законотворчество в соот-
ветствии с этой декларацией. Были приняты такие основополагающие зако-
ны, как Земельный кодекс, Лесной кодекс, закон о недропользовании и другие.

Ещё больше окрылило нас предложение Бориса Николаевича самым 
демократическим путём принять новую Конституцию, предварительно 
согласовав с регионами основные положения будущего главного докумен-
та страны в виде подписания Федеративного Договора. Нам казалось, что 
открываются реальные перспективы закрепить в Конституции полномо-
чия субъектов Федерации и застолбить источники финансирования этих 
полномочий, то есть узаконить то, чем мы фактически начали заниматься 
на основании принятой Декларации о государственном суверенитете.

Первой весточкой несбывшихся надежд стал вариант Федеративного 
Договора, представленный федеральным центром для ратификации. Ста-
ло понятно, что все предыдущие заявления — не более чем просто рито-
рика, государство по факту будет не федеративным и унитарным. Но шанс 
изменить положение оставался. И мы начали действовать. Был изучен ва-
риант Федеративного Договора, представленный Татарстаном, подготов-
лены предложения по поправкам, обозначены границы отступления, так 
как без компромиссов договариваться невозможно. 

Во многом благодаря позиции Юрия Алексеевича, а он имел непрере-
каемый авторитет среди руководителей автономных республик, именно 
этот вариант был принят с республиками за основу, доработан после дол-
гих и бурных обсуждений в кулуарах Белого дома в Москве и подготовлен 
для  ратификации сторонами. На  наш взгляд, получился хоть и  компро-
миссный, но довольно приемлемый для регионов проект Договора.

Непосредственно в переговорном процессе участвовал я как предста-
витель от Коми, но координировал работу, конечно, Юрий Алексеевич. 

К великому сожалению, по неизвестной, по крайней мере мне, причи-
не на ратификацию был представлен совсем другой проект документа — 
всего один, полностью переработанный, раздел из подготовленного нами. 
Полномочия регионов были сведены к нулю, а о финансовом обеспечении 
не сказано ни слова. Увы, наш депутатский корпус, в отличие от татарских 
и башкирских и, по-моему, чечено-ингушских коллег, большинством голо-
сов ратифицировал представленный проект Договора. Слишком сильны 
были симпатии очень многих депутатов по  отношению к  Борису Нико-

лаевичу Ельцину. Хотя он противоречил сам себе, да и депутаты, до этого 
практически единогласно принявшие Декларацию о государственном су-
веренитете и законы на её основе, вошли в противоречие с самими собой. 
Но дело было сделано.

Положения Федеративного Договора, как и было задумано, автомати-
чески вошли в текст Конституции Российской Федерации и после всена-
родного одобрения стали Основным законом страны. 

Полномочия регионов в  Конституции России уместились в  одном 
предложении: «Вне пределов ведения Российской Федерации и полномо-
чий Российской Федерации по  предметам совместного ведения Россий-
ской Федерации и субъектов Российской Федерации субъекты Российской 
Федерации обладают всей полнотой государственной власти». 

Фактически все возможные полномочия и предметы ведения включены 
в статьи о федеральных или совместных полномочиях и предметах ведения. 
А совместные полномочия по факту превращаются в федеральные полно-
мочия. Это означает, что в федеративном государстве субъекты Федерации 
полномочиями наделяются не  Конституцией, а  федеральными органами 
власти на их усмотрение и по их конъюнктурным критериям, а объёмы фи-
нансирования переданных полномочий по факту будет решать Министер-
ство финансов России.

Так оно и получилось. В связи с тем, что согласно Налоговому кодексу 
России к региональным налогам относятся всего три налога (налог на иму-
щество юридических лиц, налог от игорного бизнеса и транспортный налог), 
то доходная часть бюджетов регионов формируется за счёт переданных ча-
стично или полностью федеральных налогов и регулируется федеральными 
органами власти, а по факту Минфином России. Именно по этой причине 
практически все субъекты являются дотационными, и у них отсутствует ре-
альная мотивация расширения налогооблагаемой базы.

После принятия Конституции России все утверждённые в  соответ-
ствии с Декларацией о государственном суверенитете законы были оспо-
рены прокурором как не  соответствовавшие основному Закону страны 
и отменены. По иронии судьбы инициатором отмены законов стал тот же 
самый человек, который принимал их в качестве депутата.

Но Юрий Алексеевич не был бы Спиридоновым, если бы после этого 
опустил руки и начал ссылаться на объективные трудности. Он, не имея 
ни  легитимных полномочий, ни  достаточных финансовых ресурсов, 
в условиях применения в расчётах бартерных и вексельных схем, сделал 
для республики больше, чем все вместе взятые Главы после него. Он брал 
на себя ответственность и решал вопросы через «не могу». Работали его 
авторитет, его целеустремлённость. Можно себе представить, какой был 
бы результат, если бы у него были реальные полномочия и реальные фи-
нансы?!
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В настоящее время пока на  уровне экспертов, но заговорили о  недо-
статках Конституции. Даже либерал Алексей Кудрин начал говорить о не-
обходимости дать больше самостоятельности регионам, а  Председатель 
Конституционного Суда Российской Федерации Валерий Зорькин прямо 
признал необходимость внесения точечных изменений. 

В начале девяностых годов очень остро обозначился национальный во-
прос в национальных республиках, и Коми не стала исключением. Для это-
го сформировались объективные условия. Стихийное возмущение очень 
опасно и непредсказуемо, и проблемы следовало решать. Для этого нужен 
был диалог. Но с кем? С толпой? Но проблемы таким образом не решить. 
А как и с кем определить приоритеты?

Юрий Алексеевич и  в  этом вопросе проявил мудрость. Он не  толь-
ко поддержал идею создания общественной организации «Коми войтыр» 
(в 1991 году Комитет возрождения коми народа), но и всячески помогал в её 
становлении. При его содействии эта организация получила право законо-
дательной инициативы, а коми язык наряду с русским был признан государ-
ственным языком на территории республики. Начался реальный диалог вла-
сти с коми населением. 

Кроме того, Юрий Алексеевич сохранил существовавший с  советских 
времён принцип расстановки кадров, когда один из первых руководителей 
как на  уровне республики, так и  на  уровне городов и  районов был коми 
по национальности. К сожалению, этот принцип сейчас, как правило, не вы-
держивается. 

Ограниченный объём не позволяет сказать всё, что хотелось, об этом 
выдающемся человеке — Юрии Алексеевиче Спиридонове. Это была лич-
ность. Спасибо ему за всё, в том числе и за ту школу, которую я прошёл, 
работая рядом с ним. Вечная ему память.

МИХАИЛ ПАВЛОВИЧ РОЩЕВСКИЙ 
Председатель президиума Коми филиала АН СССР (Коми НЦ УрО РАН) 

(1983–2006), заместитель председателя президиума Уральского отделения 
АН СССР / РАН (1988–2009), член Совета Министров Коми АССР / Пра-
вительства Республики Коми (1990–2002), директор Института физио-
логии Коми НЦ УрО РАН (1987–2004), главный научный сотрудник ФИЦ 
Коми НЦ УрО РАН. Доктор биологических наук, профессор, академик АН 
СССР / РАН.

Общеизвестный, уже исторический факт, что первый Глава Республики 
Коми Юрий Алексеевич Спиридонов — не только выдающийся государ-
ственный деятель, который возглавил республику в сложнейший период 
радикальных изменений в нашей стране, но и то, что он сам, являясь круп-
ным учёным, организовал системное научное обеспечение антикризисно-

го управления в регионе. И в этом процессе основная роль была отведена 
академической науке в лице Коми научного центра УрО РАН. Разумеется, 
не оставались в стороне вузы и вузовская наука. Известно, как много он 
сделал для развития наших высших учебных заведений: Сыктывкарского 
госуниверситета, Ухтинского технического университета, Лесного инсти-
тута. Под его руководством проходило создание Сыктывкарского филиа-
ла Кировской медакадемии и Коми республиканской академии госслужбы 
и управления. 

Но самые непосредственные и  организационные, и  личные научные 
отношения у него сложились с нашим академическим учреждением. Соб-
ственно говоря, именно в  недрах Коми научного центра им была подго-
товлена и в 2001 году защищена диссертация на соискание учёной степени 
доктора экономических наук «Управление социально-экономическим раз-
витием региона». Все знают и то, что после «известных» выборных событий 
декабря 2001 года Юрий Алексеевич практически два года (2002–2003) ра-
ботал главным научным сотрудником президиума Коми научного центра. 
И в этом качестве выдвигался по одномандатному округу на выборы в Гос-
думу России в 2003 году, победил на них и стал депутатом Государственной 
Думы IV созыва (2003–2007). 

Но всегда важна история вопроса, а именно, как началось его сотруд-
ничество с  Академией наук. К  его приходу в  руководство республики 
на пост второго секретаря обкома партии в 1985 году нам в академиче-
ских кругах было известно, что он кандидат технических наук, защитил 
диссертацию в 1982 году (будучи первым секретарём Усинского райкома 
КПСС) по проблематике разработки нефтяных месторождений со слож-
ными горно-технологическими и физическими характеристиками, имеет 
свидетельство на изобретение в составе авторского коллектива и патен-
ты, зарегистрированные за  рубежом. Вот о  том, как начиналось наше 
взаимодействие, сотрудничество в последнюю советскую пятилетку, мне 
хочется рассказать в своих воспоминаниях в виде своеобразной хроники 
событий. 

Апрель 1986 года. Республику с рабочим визитом посетил секретарь ЦК 
КПСС В.  И.  Долгих, который курировал в  ЦК тяжёлую промышленность 
и энергетику. В том числе состоялись встреча с ним и совещание в Коми фи-
лиале АН СССР. И вот здесь Академия наук впервые столкнулась с Ю. А. Спи-
ридоновым. Он был вторым секретарём обкома партии, первым секрета-
рём — И. П. Морозов. 

По  сути дела, здесь впервые на  самом высоком уровне в  Советском 
Союзе шёл конкретный разговор о  Тимано-Печорском территориально-
производственном комплексе (ТПК). В том смысле, что и Иван Павлович, 
и Юрий Алексеевич жёстко поставили вопрос о том, что Тимано-Печор-
ский ТПК не попал в программу развития страны — и тем самым по сути 
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отменялось решение съезда партии о том, что Тимано-Печорский ТПК не-
обходимо создавать. В. И. Долгих как-то весьма уклончиво сказал в ответ, 
что таких регионов много, мол, не вы одни, поэтому вынуждены ситуацию 
принять. Необходимо отметить, что ещё в 1976 году на XXV съезде партии 
в докладе А. Н. Косыгина об этом было чётко заявлено, тема территориаль-
но-производственных комплексов отчётливо прозвучала и на XXVI съез-
де в 1981 году. И все эти годы в республике шла большая подготовительная 
работа в данном направлении. 

В продолжение темы: руководство республики, тем не менее, приняло 
решение о проведении специальной конференции по ТПК. В ноябре того 
же 1986  года состоялась Всесоюзная научно-практическая конференция 
«Развитие производительных сил Тимано-Печорского ТПК и задачи уско-
рения научно-технического прогресса». Она была организована непосред-
ственно с участием Ю. А. Спиридонова. Более того, с его участием автор-
ским коллективом из Коми филиала АН СССР был подготовлен доклад, 
опубликованный в  серии препринтов отдельным изданием (Ю.  А.  Спи-
ридонов, М. П. Рощевский, В. П. Подоплелов, В. Н. Лаженцев. Проблемы 
и особенности Тимано-Печорского ТПК. — Сыктывкар : Коми филиал АН 
СССР, 1986). 

Вторым вопросом, обсуждавшимся во время встречи с В. И. Долгих, ста-
ла проблема переброски северных рек в Каспий. Ныне она уже как бы стала 
забываться, а ведь угроза была абсолютной. И мы знаем, что канал начали 
строить, проводились взрывные работы. Эту проблему переброски опять же 
И. П. Морозов и Ю. А. Спиридонов поставили очень остро. И В. И. Долгих 
вынужден был сказать (в протоколе записано): «Лично я ярый противник 
того, чтобы заниматься переброской. Но нужны конкретные рекомендации 
по  этому вопросу». В  целом история борьбы республики, её руководства 
и учёных против переброски рек известна, достаточно обратиться к книге 
воспоминаний об  И.  П.  Морозове, где опубликован мой очерк. В  августе 
1986 года Совет Министров СССР принял постановление о прекращении 
работ по подготовке переброски стока северных рек на юг. Здесь важно то, 
как Ю. А. Спиридонов вошёл в академическую среду, при этом публично 
и принципиально. Так у нас стала формироваться команда единомышлен-
ников. 

1987–1988 годы. Создание Уральского отделения Российской академии 
наук. Сложилась очень непростая ситуация. Не только в Академии наук 
нашлись противники объединения с Уралом, но и внутри Коми филиала 
Академии наук СССР были очень жёсткие противодействия и, в общем-
то, высказывались весьма разумные доводы. Понятно было: люди об-
суждали, и кто-то был «за», кто-то был «против». В общем, сама по себе 
это была открытая и  полезная дискуссия при  принятии такого важного  
решения. 

Я как председатель президиума Коми филиала АН СССР стал вме-
сте с академиками Г. А. Месяцем и Г. А. Толстиковым инициатором объ-
единения Коми филиала с Уральским научным центром и на этой осно-
ве организации нового, Уральского, отделения в системе АН СССР. Но 
всё дело в том, что это был единственный случай, когда наши позиции 
с  И.  П.  Морозовым, подчеркну,  — выдающимся государственным дея-
телем той исторической эпохи — были диаметрально противоположны. 
На  общем годовом собрании Коми филиала 19  февраля 1987  года он 
заявил, что категорически против вхождения филиала в  состав нового 
Уральского отделения, в том числе выдвигая в качестве аргумента тради-
ционные связи республики с Ленинградом. Но мы прекрасно понимали, 
что Ленинградский научный центр АН СССР никогда не объединял пе-
риферию вокруг себя.

И вот в  такой непростой ситуации важную роль сыграла позиция 
Ю. А. Спиридонова. Он, хотя и был вторым секретарём обкома, собрал 
специальное заседание президиума Коми филиала по этому вопросу. Его 
аргументы оказали воздействие. В заключительном слове он разъяснил, 
что позиция Академии наук СССР и Секретариата ЦК КПСС заключа-
ется в укрупнении научных региональных структур, и отметил, что ка-
питаловложения пойдут только через региональные отделения. Таким 
образом, вклад Юрия Алексеевича в создание Уральского отделения Ака-
демии наук был очень весомым. 

26 сентября 1987 года последовало постановление ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР «Об Уральском и Дальневосточном отделениях Академии 
наук СССР», в соответствии с которым решением Президиума АН СССР 
от 22 января 1988 года Коми филиал АН СССР был преобразован в Коми 
научный центр УрО АН СССР. В  1988  году в  его составе образованы два 
новых академических института: Институт экономических и социальных 
проблем Севера и Институт физиологии. Кстати, уже в 1988 году геологи 
Коми научного центра во главе с Ю. А. Спиридоновым совершили первый 
облёт на вертолёте южных районов региона, где находятся запасы горючих 
сланцев. 

1989 год. В этом году Ю. А. Спиридонов уже в качестве первого секрета-
ря обкома тесно и, надо с удовлетворением отметить, плодотворно работал 
с нашими специалистами из Института языка, литературы и истории. После 
сентябрьского Пленума ЦК КПСС по обострившимся в это время в стране 
национальным проблемам была начата подготовка соответствующего пле-
нума Коми обкома партии. Наш гуманитарный институт являлся базовым 
в подготовке материалов для обкома. Пленум состоялся 16 декабря. На нём 
была принята «Программа совершенствования национальных отношений 
в Коми АССР». Ю. А. Спиридонов сделал основной доклад «Республика — 
наш общий дом». В Центральном Комитете «Программа…» была призна-
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на лучшей (в том числе и в плане научного обоснования) и рекомендована 
к изучению в российских автономиях. 

1990 год. В  советское время последнее, что мы сделали или в  чём уча-
ствовали под  руководством Юрия Алексеевича,  — это встреча в  феврале 
1990 года с Председателем Совета Министров СССР Николаем Ивановичем 
Рыжковым, посетившим с рабочим визитом Сыктывкар и Воркуту. Его край-
не интересовало, что можно сделать с тиманскими бокситами. Это был один 
из главных у него вопросов, потому что он понимал, что угольные проблемы 
будут решаться тем или иным образом, а вот как приступить к разработке ме-
сторождения бокситов? И Ю. А. Спиридонов уже тогда доложил Н. И. Рыж-
кову, что для  транспортировки руды предполагается отказаться от грунтовой 
дороги от Средне-Тиманского рудника до Чиньяворыка, но рассмотреть воз-
можность строительства на этом маршруте железнодорожной ветки. В даль-
нейшем, как известно, именно такой вариант и был реализован. Линия протя-
жённостью 158 километров, открывшаяся в сентябре 2002 года, стала первой 
коммерческой железной дорогой в России тех лет. И ныне бокситовая руда 
доставляется до станции Чиньяворык и затем далее, до заводов Урала.

В это время уже было начато строительство принципиально нового 
для Советского Союза технического центра «Орбита» — первого по созданию 
композитного производства самого разнообразного профиля. Н. И. Рыжко-
ву была продемонстрирована выставка образцов возможной продукции. 
Но, к сожалению, этот проект, в котором принимал самое активное участие 
Ю. А. Спиридонов, не удалось осуществить. В связи с этим хочу вспомнить 
одного из  очень талантливых учёных  — Б.  А.  Голдина. Он в  очень тесной 
связке с Юрием Алексеевичем решал проблемы, связанные с минеральным 
сырьём и его переработкой. Борис Алексеевич трудился и в Сыктывкарском 
государственном университете, и в Коми филиале Академии наук СССР. Он 
установил, что республика обладает минеральным сырьём, созданным самой 
природой как некий композит, который при  переработке даст композици-
онные материалы высочайшего уровня, пригодные для использования. Увы, 
этот вопрос не был решён, но, может быть, когда-нибудь республика про это 
вспомнит. 

В апреле 1990 года Ю. А. Спиридонов был избран Председателем Вер-
ховного Совета Коми АССР XII  созыва. Первый ректор Сыктывкарского 
госуниверситета Валентина Александровна Витязева выдвинула идею соз-
дания Комиссии по изучению естественных производительных сил в респу-
блике. Юрий Алексеевич её поддержал, и такая комиссия была организована 
при Президиуме Верховного Совета (председатель — академик Н. П. Юш-
кин, заместители — доктора наук В. А. Витязева и В. Н. Лаженцев). Тогда же 
по предложению Юрия Алексеевича я как председатель президиума Коми 
научного центра и заместитель председателя президиума Уральского отде-
ления АН СССР вошёл в состав Правительства республики и представлял 

в нём науку. Ю. А. Спиридонов был избран членом президиума Коми науч-
ного центра УрО АН СССР / РАН. 

Вот, собственно говоря, краткая предыстория формирования академи-
ческого сотрудничества с Юрием Алексеевичем Спиридоновым — не толь-
ко политиком, но и учёным. 

ЭЛЕОНОРА АНАТОЛЬЕВНА САВЕЛЬЕВА
Главный научный сотрудник Института языка, литературы и исто-

рии Коми научного центра УрО РАН. Доктор исторических наук.

Мне посчастливилось тесно контактировать с Ю. А. Спиридоновым, 
когда он был избран Главой Республики Коми, а я являлась заместителем 
директора Института языка, литературы и истории Коми НЦ УрО РАН.

Первым совместным мероприятием, проведённым нашим Институ-
том и Правительством Республики Коми при непосредственном участии 
Юрия Алексеевича, стала в  1996  году Международная научная конфе-
ренция «Христианизация Коми края и её роль в развитии государствен-
ности и культуры», посвящённая 600-летию успения святителя Стефана 
Пермского. 

Конференция вызвала большой интерес не  только у  российской, 
но и международной научной общественности. В ней приняли участие 
учёные 13  городов России, а  также шести зарубежных стран: Австрии, 
Австралии, Англии, Финляндии, Швеции и  Эстонии. Во  вступитель-
ном слове Ю. А. Спиридонов отметил уникальность личности Стефана, 
его роль и  место в  развитии государственности и  культуры Республи-
ки Коми. «Мы не  случайно всё чаще обращаемся к  нашим истокам,  — 
сказал Юрий Алексеевич. — Без прошлого, как известно, нет будущего. 
Лишь осмыслив уроки минувшего, мы уверенно сможем двигаться в это  
будущее». 

Этим принципом он руководствовался в  своей политике. Он видел 
свою задачу в  восстановлении утраченного, связи времён, сохранении 
самобытности, своеобразия народов, проживающих в нашей республи-
ке. И  он сделал всё возможное в  тех исключительно трудных условиях 
1990-х годов. В 1996 году был заложен собор Стефана Пермского. Я при-
сутствовала на мероприятиях, связанных со строительством этого хра-
ма. Помню, как трудно было привлечь источники финансирования в тех 
условиях, но Юрий Алексеевич, несмотря на  колоссальные трудности, 
сумел найти их, и  храм ныне является одним из  важнейших духовных 
центров Сыктывкара и всей республики.

В 1997  году увидел свет «Историко-культурный атлас Республики 
Коми», в  создании и  публикации которого принимал личное участие 
Ю. А. Спиридонов. В своей вступительной статье он подчеркнул, что это 
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уникальное издание, первое в  истории России, своеобразная визитная 
карточка Республики Коми, в  которой представлены богатейшие при-
родные, минерально-сырьевые ресурсы нашего северного края, суровая 
величественная природа, историко-культурное наследие народа коми, со-
временное состояние культуры других народов, живущих на территории 
нашей республики. Вступительное слово Юрия Алексеевича в атласе — это 
признание в любви к нашей земле Коми, её народу, культуре, в глубоком 
уважении к традициям и культуре народов, населяющих её, духовности, 
накопленной нашими предками на протяжении многих столетий. В про-
цессе работы над  атласом я не  уставала поражаться, как хорошо знает 
республику и её людей наш Глава, как тщательно просматривает каждую 
страницу, отмечает малейшие неточности.

Востребованность и научная значимость этого издания проявились 
и  в  том, что практически атлас выдержал ещё два издания  — в  2001 
и 2011 годах.

В 1997 году была опубликована первая в отечественной историографии 
коллективная монография «Археология Республики Коми», охватываю-
щая период с древнейших времён до средневековья. В книге обобщены ма-
териалы археологических исследований на Европейском Северо-Востоке, 
на основе которых реконструирована история заселения и освоения этого 
обширного региона с разными этническими группами населения, началь-
ного этапа формирования народа коми, роли и места в его этногенезе со-
седних этносов, значение вхождения Коми края в состав Русского государ-
ства. Книга получила высокую оценку научной общественности и  была 
удостоена Государственной премии Республики Коми. В  предисловии 
к монографии Институт языка, литературы и истории выражает искрен-
нюю благодарность Главе Республики Коми Ю. А. Спиридонову за личное 
содействие в издании этого исследования.

Богатейшее культурное наследие древнего населения Европейского Се-
веро-Востока представлено в Музее археологии Института языка, литера-
туры и истории Коми научного центра УрО РАН. Он открылся в 1985 году, 
когда в Сыктывкаре проходил VI Международный конгресс финно-угро-
ведов. В ноябре 2002 года была проведена его реэкспозиция, которая стала 
возможна благодаря помощи и поддержке Юрия Алексеевича. Археологи 
нашего института уже после того как Юрий Алексеевич ушёл с должно-
сти Главы, пригласили его в новый музей, чтобы выразить благодарность 
за поддержку археологических исследований.

Юрий Алексеевич с глубоким пониманием относился к исследованиям 
по коми языку, оказывая всяческое содействие в публикации материалов 
наших лингвистов. Одно из свидетельств этого — публикация в 1998 году 
энциклопедического издания «Коми язык». Эпиграфом к  работе послу-
жили слова К. Ф. Жакова о месте языка в жизни каждого народа, опреде-

ляющие её актуальность и важность: «Язык — душа народа. Для каждого 
народа язык — его величайшее сокровище… Как всё великое, язык есть 
произведение бессознательных сил человека, и  потому он неподражаем, 
оригинален, подобен природе, каждый язык  — единственный в  своём 
роде». Энциклопедия «Коми язык» была очень востребована и получила 
высокую оценку финно-угорской научной общественности, учителей, кра-
еведов — всех, кто интересуется историей финно-угорских народов, в том 
числе народа коми.

Важным событием в научном мире стала публикация энциклопедиче-
ского издания «Коми мифология», составной части международного про-
екта «Энциклопедия уральской мифологии». Республика Коми, первая 
из всех регионов России, благодаря поддержке Правительства и лично Гла-
вы Республики Коми Юрия Алексеевича Спиридонова смогла опублико-
вать эту работу. В ней представлены богатейшие разнообразные религиоз-
но-мифологические традиции народа коми, великое культурное наследие, 
изучавшееся на протяжении многих столетий.

В эти же очень непростые 1990-е годы впервые в России была издана 
трёхтомная энциклопедия Республики Коми, фундаментальная работа, 
созданная научными работниками Коми научного центра при  участии 
учёных вузов, работников министерств и ведомств, администраций го-
родов и  районов. Энциклопедия содержит около пяти тысяч обзорных 
статей, тысячи иллюстраций, карт, схем, рисунков, вкладки с  цветны-
ми изображениями. Председателем редакционного совета энциклопе-
дии был Глава Республики Коми Юрий Алексеевич Спиридонов. Он дал 
очень высокую оценку энциклопедии, назвав её книгой «небывалой, 
уникальной, этапной в общественной, научной и культурной жизни на-
шей республики».

Наша гуманитарная наука в  1990-е  годы совершила большой рывок 
в научных исследованиях. Именно в это время во многом благодаря лич-
ной заинтересованности первого всенародно избранного Главы республи-
ки вышли в свет уникальные энциклопедические работы, которые позво-
лили самым широким кругам общественности узнать о  природе нашего 
сурового северного края, его богатейших природно-сырьевых ресурсах, 
трудолюбивом народе этой земли и его истории, обширном культурном 
наследии, оставленном нашими предками, познакомиться с современны-
ми достижениями в науке, культуре, социально-экономическом развитии.

Юрий Алексеевич Спиридонов, безусловно, был выдающимся госу-
дарственным деятелем, наследие которого с годами становится всё более 
значимым и зримым. Он один из немногих руководителей того времени 
принял мудрое решение  — не  провозглашать себя Президентом, а  быть 
Главой Республики Коми. Как он верно заметил, «в  России может быть 
только один Президент». Народ нашей республики будет всегда благода-
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рен Юрию Алексеевичу за  Кардиологический центр, который относится 
к числу лучших в России; его врачи спасли многие тысячи жизней.

И не могу не сказать и о Гимназии искусств, которая по праву носит имя 
Ю.  А.  Спиридонова. Это было одно из  любимых детищ Юрия Алексеевича. 
И в этом также проявилась мудрость нашего Главы. Гимназия искусств явля-
ется подлинной кузницей талантливых кадров в разных сферах искусства, её 
выпускники работают не только в нашей республике, но и во многих театрах 
России и за рубежом.

Я благодарна судьбе, предоставившей мне возможность не только жить 
в эпоху Спиридонова, общаться с ним, быть сопричастной к его многогран-
ной деятельности. Уверена, что его друзья напишут немало о его человече-
ских качествах, его сильном характере, мощной харизме, мужестве, смело-
сти брать на себя ответственность за принятые решения, быть настоящим 
другом, на которого можно положиться, который всегда, если нужно, придёт 
на помощь. Помню, Юрий Алексеевич был серьёзно болен, лежал в больни-
це, но не мог не проводить в последний путь очень уважаемого им человека, 
своего друга, единомышленника — Валентину Александровну Витязеву.

Никогда не изгладится из памяти его последний юбилей, в конце празд-
нования которого, когда многие гости уже разошлись, любители пения, 
первым среди которых был Юрий Алексеевич, не менее часа, если не боль-
ше (время летело незаметно в такой компании), пели его любимые песни. 
У  Юрия Алексеевича был прекрасный голос и  хороший вкус. Вот такой 
почти лирический конец у моего «сказания». Ведь мы учились в одно вре-
мя, в одном городе — Свердловске, и даже наши учебные здания распола-
гались рядом. Студенты из Горного института приходили к нам в Ураль-
ский госуниверситет на танцы. Но он не приходил… 

ВИКТОР ГЕОРГИЕВИЧ САВИН 
Командир Печорского объединённого авиаотряда (1983–1987). 

После окончания Кременчугского лётного училища Гражданской ави-
ации (ГА) 1 апреля 1967 года я прибыл по распределению в Коми управле-
ние гражданской авиации и  был направлен в  Печорский объединённый 
авиаотряд в качестве пилота вертолёта МИ-4. В 1976 году поступил в ор-
дена Ленина Академию гражданской авиации в Ленинграде на очное об-
учение, окончил в 1980 году с отличием и был распределён в Ухтинский 
объединённый авиаотряд на должность командира 23-го лётного отряда. 
В том же году познакомился с заведующим промышленно-транспортным 
отделом Ухтинского городского комитета КПСС Ю. А. Спиридоновым. 

1  сентября 1983  года меня назначили командиром Печорского объ-
единённого авиаотряда. Строившийся аэропорт в  Усинске был в  моём 
подчинении. По  работе неоднократно приходилось выполнять заявки 

по  перевозке первого секретаря Усинского районного комитета КПСС 
Ю.  А.  Спиридонова с  сопровождавшими его лицами в  различные точки 
Коми АССР — днём и ночью, в любое время года. И так — до 14 октября 
1987 года, когда приказом министра ГА СССР меня назначили на долж-
ность начальника Восточно-Сибирского управления ГА в Иркутск, а спу-
стя три года перевели в Министерство гражданской авиации в Москву.

В  январе 1985  года в  сложнейших погодных условиях я  перевёз 
Ю. А. Спиридонова из Усинска в Печору для участия в выездном ответ-
ственном совещании Коми обкома КПСС, где он был представлен вторым 
секретарём Коми областного комитета КПСС. 

Юрий Алексеевич очень много летал на воздушных судах Коми управ-
ления гражданской авиации для  оперативного решения задач в  респу-
блике. У  членов экипажей ГА ведётся учёт налёта часов в  воздухе, так 
вот у Юрия Алексеевича общий налёт был, наверное, больше, чем у мно-
гих пилотов, так как для него санитарных норм налёта не существовало. 
Ю. А. Спиридонов при хорошей погоде любил вникать в работу экипажей 
вертолётов МИ-8, но при полётах по минимуму погоды никогда не требо-
вал от них обязательного выполнения задания (не в пример другим высо-
копоставленным чиновникам).

14 октября 1987 года в Печоре (впервые в СССР!) был открыт памят-
ник вертолёту МИ-8 в  знак признательности всем, кто эксплуатировал 
винтокрылые машины в условиях Севера. На этом вертолёте № 22484 мы 
сделали очень много совместных полётов с Ю. А. Спиридоновым, поэтому 
памятник имеет особое значение в моей жизни. 

В январе 1987 года при температуре минус 47,7 градуса, ночью и в ту-
мане мне в составе экипажа вертолёта Ми-8 22484 пришлось выполнить 
два срочных полёта по  спасению Инты и  Воркуты, работавших на  ре-
зервных генераторах из-за обрыва ЛЭП от Печорской ГРЭС и невозврата 
одного из двух «буранов» в посёлок Сынянырд. А утром я встречал рейс 
из Сыктывкара, которым прилетел Ю. А. Спиридонов, и у борта самолёта 
он мне сказал: «Виктор Георгиевич, хорошо выглядишь, надо бы пригру-
зить». Юрий Алексеевич был старше меня всего на семь лет, но для меня он 
был как отец (с моих пяти лет мама воспитывала нас одна). 

В  Москве есть Представительство Республики Коми при  Президенте 
РФ, построенное при Ю. А. Спиридонове. Только он знал, к кому он обра-
щался в поисках средств на строительство этого великолепного комплекса 
в Москве. Мы, члены Землячества Республики Коми, с удовольствием при-
ходим на  этот островок Коми земли в  Москве для  общения, проведения 
мероприятий. Очень надеемся, что это прекрасное здание, «детище» Юрия 
Алексеевича в Москве, сохранится на долгие годы. Горжусь, что я соратник 
Юрия Алексеевича Спиридонова — человека государственного масштаба! 
Дзоридзав, Коми му! 
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ИВАН ИВАНОВИЧ СВИСТЕЛЬНИК
Инструктор, заведующий сектором, помощник первого секретаря об-

кома, управляющий делами Коми обкома КПСС (1976–1991). 

В судьбе каждого человека есть люди, которых называют наставника-
ми. Они ведут нас по жизни, по-особому влияют на поступки. Без них мы 
не были бы теми, кем стали. Мне повезло: в моей биографии таких людей 
было много. И я рад, что могу назвать хотя бы несколько дорогих сердцу 
имён. Среди них — три первых секретаря Коми обкома партии, с которы-
ми мне посчастливилось поработать.

Прежде всего, это Иван Павлович Морозов, Владимир Иванович Мель-
ников и Юрий Алексеевич Спиридонов. Они, как и многие их соратники, 
оставили свой славный след на нашей Коми земле. Каждый из них работал 
от души, зная, что труд его — на благо своей республики.

Особенным человеком был Иван Павлович Морозов. Он обладал ред-
кими талантами партийного литера. Главное, к чему он стремился, — это 
сделать нашу республику по-настоящему богатой. Ведь она обладает не-
сметными сокровищами в своих недрах.

Неразрывно связана с Республикой Коми биография Владимира Ивановича 
Мельникова. Он прошёл большой трудовой путь от инженера на лесозагото-
вительном предприятии до первого секретаря Коми обкома КПСС. В последу-
ющем был назначен на должность министра лесной промышленности СССР.

Затем ему на смену пришёл Юрий Алексеевич Спиридонов,  всем ста-
ло понятно, что он такой же крепкий хозяйственник. Он не боялся брать 
на себя самую рискованную ответственность. При нём в республике вы-
росли объёмы строительства, активнее заработали нефтяники и газовики, 
поднялось с колен сельское хозяйство.

Однажды Юрий Алексеевич признался мне: «Эх, знал бы ты, как мне 
не хватает Ивана Павловича! Мы с ним вместе, спина к спине, отбились 
бы от всех проблем». Действительно, в своё время, может, И. П. Морозову 
в чём-то работать было и легче. В какой-то степени он действовал по от-
лаженным правилам, установленным ЦК КПСС, где всё было проверено 
многолетней практикой. А Ю. А. Спиридонову пришлось начинать всё за-
ново, когда вокруг менялась привычная жизнь, всё «завертелось» по дру-
гим законам. И с людьми пришлось работать по-новому. Вокруг развелось 
много «реформаторов», которые стучали на  трибунах кулаками в  грудь 
и критиковали, и критиковали… В воздухе запахло перестройкой! А по-
том не стало и КПСС...

Став Главой республики, Ю.  А.  Спиридонов сумел подобрать рабо-
тоспособную команду, которую вёл за собой. В ней оказались толковые, 
порядочные, крепкие люди, которые сообща создавали самостоятельную 
республику.

Пусть теперь те, кто в  своё время так рьяно критиковал и  осуждал 
Юрия Алексеевича, представят себе, каково ему было идти впереди всех 
по разрухе, по обломкам прежней жизни, слыша вслед упрёки и обвине-
ния от людей, месяцами не получавших зарплаты. И если бы не твёрдая 
воля, не  крепкий мужской характер, не  мощный интеллект, то  мог бы 
и сломаться. Любой, только не такой, как он.

Республика должна быть благодарна Юрию Алексеевичу за многое. Он 
навсегда останется в одном строю с такими людьми, как Иван Павлович 
Морозов и многие другие, оставившие свой славный след на нашей Коми 
земле. Пожалуй, ему досталось трудностей больше всех...

* * *
В моём домашнем архиве есть № 2 за 2009 год журнала «Знай наших». 

Тема номера — «Мой любимый руководитель». В нём помещены моя не-
большая статья и очень глубокие, практически автобиографические раз-
мышления Ю. А. Спиридонова, которые подробным и откровенным об-
разом характеризуют его и  как руководителя, и  в  целом как личность. 
Именно таким я знал этого незаурядного, талантливого и сильного чело-
века. Я признателен редколлегии за возможность опубликовать некоторые 
из этих его размышлений.

«... Любимых руководителей не бывает. Бывают: умные и глупые, трус-
ливые и  отважные, самовлюблённые и  работающие ради людей. Не  лю-
бовь, а  уважение подчинённых должен заслужить человек, занимающий 
руководящий пост. Какими чертами характера он должен обладать? Пре-
жде всего — быть профессионалом своего дела, грамотным специалистом, 
знающим работу от «А» до «Я». Без сомнения, хороший руководитель дол-
жен день и  ночь думать о  производственных вопросах… Но главное не 
в  этом. Двадцать четыре часа в  сутки он должен думать о  последствиях 
своих решений, о том, как скажутся его действия на жизни и работе всего 
коллектива: от уборщицы тёти Нюси до главного инженера. Если коллек-
тив живёт дружной семьёй и болеет за общее дело — задача достигнута.

Ещё — может быть, это звучит сегодня немного пафосно — надо быть 
патриотом своего дела. Руководитель должен не только найти идею, но и за-
разить ею весь коллектив. Каким путём — это уже его выбор. Кого-то нужно 
погладить по голове, кому-то — врезать, кого-то — пристыдить. Хороший 
начальник должен быть внимателен к людям и в то же время строг к дисци-
плине. Ну и последнее: он должен быть хорошим семьянином.

Семья и  работа должны сходиться. Работа никогда не  будет мешать 
счастливой семейной жизни, если есть взаимопонимание и  уважение. 
Главное  — не  мешать друг другу. Принцип «дома о  работе ни  слова»  — 
это полная ерунда. Супруги должны переживать удачи и  неудачи друг 
друга. А проблемы в семье не могут не отражаться на рабочем процессе  
и наоборот...
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Для руководителя недопустимо считать, что он всегда и во всём прав. 
Это порождает чванство, грубость в отношении к людям и, в конечном 
итоге, — глупость. Начальник должен внимательно относиться как к лю-
дям, с которыми он работает, так и идеям, которые они приносят. Нужно 
отчётливо осознавать, что от одного твоего слова жизнь человека может 
сломаться... или наоборот — измениться к лучшему. Об этом нельзя за-
бывать ни на секунду.

Я благодарен судьбе за то, что у меня были удивительные школьные 
учителя. Это были люди, прошедшие войну, люди, которые не просто дава-
ли нам уроки, учили и воспитывали, а прививали любовь к жизни. Препо-
даватель литературы Мария Павловна стала для меня не просто учителем 
школьного предмета, а  одним из  первых людей, научивших меня пони-
мать жизнь. В ту пору мне хотелось быть похожим на легендарного Павку 
Корчагина. Нынешнее поколение уже и не знает «Как закалялась сталь», 
а у меня он был любимым героем. Ещё пацаном хотелось жить с Корчагин-
ским накалом, когда последние жилы трещат, а работать надо... Сегодня 
идёт процесс формализации образования. Учитель перестаёт быть воспи-
тателем, «живые» экзамены заменяют дурацким ЕГЭ — всё это отрывает 
молодое поколение от реальной жизни.

Моя первая настоящая школа жизни — прииск «Горный» Магаданской 
области. Посёлок Усть-Таёжный начала шестидесятых был полон уголов-
ников, бандеровцев, полицаев. Освободившись после долгих лет заклю-
чения, они не уезжали «на материк», боясь мести. И эта таёжная братия 
оказалась в подчинении у меня — молодого горного мастера. С ними не за-
улыбаешься. Правило было одно: работа. И  не дай Бог, кто-то сачканёт 
за счёт других. Вот такие были университеты жизни среди Колымских со-
пок... Места там были удивительные: сотни километров бездорожья в одну 
сторону, сотни — в другую. Руководителем прииска тогда работал Алексе-
ев — человек небольшого роста, который мог свернуть горы, если нужно. 
Я впитывал его навыки общения с людьми, с подчинёнными и вышестоя-
щим руководством.

Ярега — следующий этап жизни, новые уроки, новые учителя. Началь-
ником Ярегского шахтоуправления в те годы работал Павел Григорьевич 
Воронин. Тогда шло активное освоение Вуктыла, он много строил, зараз-
ил «строительной лихорадкой» и меня. Свою первую руководящую долж-
ность на Яреге я получил, можно сказать, силой. История была такая: на-
чальник шахты, на которой я трудился, Федосей Федосеевич, решил уйти 
на пенсию. В один из дней я поднимаюсь из шахты, мне звонят из управле-
ния: Юрий Алексеевич, сейчас Воронин проводит совещание. Федосей Фе-
досеевич уходит на пенсию, а к вам направляют нового начальника шахты. 
Я минут пять подумал и стал звонить Воронину: Павел Григорьевич, у вас 
сейчас совещание... Так вот, я хотел сказать: если не я начальник, то можете 

искать сразу и главного инженера. И повесил трубку. Так я стал начальни-
ком шахты, которую вытаскивал вместе с шахтёрами из числа отстающих 
и  на  которой спустя некоторое время стали внедрять новые технологии 
добычи.

Мы все политики поневоле. Хотя у меня самого в мыслях не было, что 
я когда-нибудь буду работать в политике. Не думал, но так случилось. Всё 
происходило буднично, без лишней суеты. На нашу шахту № 2 в посёлке 
Первомайском в воскресенье приехали второй секретарь Ухтинского горко-
ма и председатель исполкома. Спустились в шахту, походили, посмотрели... 
Всё прошло хорошо.

Начальство уехало, а меня вдруг пригласили на работу в горком к Юрию 
Львовичу Жестарёву — я долго не соглашался, приводил разные доводы: 
мол, кандидатская у меня, семья... Но он их даже слушать не захотел: у всех 
семья, у всех кандидатские... Пришлось осваивать новый участок работы. 
Я возглавил промышленно-транспортный отдел с большой долей опасе-
ния: вдруг не получится? Из небольшого коллектива — в мощный отрасле-
вой центр. Дело новое, а привычка старая: всё надо самому знать. Не на ка-
рьеру ведь работал, на дело. Первое, что почувствовал, — двадцать четыре 
часа в сутки — это мало. Железная дорога, автомобильный транспорт, не-
фте- и газопереработка, добыча нефти с поверхности, до этого ведь я за-
нимался подземкой — тысяча и одна проблема.

В те годы я работал с рядом замечательных людей, сильных руководите-
лей. Николай Ефимович Волков, руководивший заводом «Прогресс», про-
водил в то время его реконструкцию, налаживал выпуск новых товаров. 
Александр Георгиевич Кириллов, первый управляющий «Комиэнерго», на-
чинал активное развитие энергосистемы Коми. Руководитель Ухтинского 
механического завода Фёдор Владимирович Моисеев, наладивший произ-
водство новых башенных кранов, директор Ухтинского ремонтно-меха-
нического завода Алексей Леонидович Ардов, который впервые в Союзе 
применил метод конвейерного ремонта. Николай Кузьмич Банбан — че-
ловек удивительной силы воли. Он, решая тысячи сложнейших производ-
ственных вопросов в день, никогда не забывал о людях, экономил, собирал 
по копеечке. Мне было чему учиться у этих людей. Каждый был — как дер-
жава. Мои друзья-геологи Юрка Лысов, Геннадий Трофимов, Ким Ершов, 
Фурман, «дядя Вася» Абрамов  много, много других... Каждый из них давал 
мне частицу тепла и своего опыта. Среди таких людей невозможно было 
жить вполсилы, дураком, равнодушным. Я могу назвать тысячи имён — 
и в этом счастье.

Работа со смаком  — это когда тебя понимают. Я помню, как строи-
ли Дом техники в  Усинске. Я  приехал туда в  два часа ночи  — хотел по-
смотреть, как идут отделочные работы. Приезжаю — в холле горит свет, 
а группа плотников обсуждает, как лучше выкладывать фигурный паркет. 
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Их никто не заставлял, им никто дополнительно не оплачивал эти часы ра-
боты. Я говорю: ребята, вы что тут делаете? Ведь два часа ночи. А они мне: 
ничего, сейчас сделаем, утром всё будет готово. Тогда было понимание: мы 
делаем общее дело. Я не знаю ощущения лучше этого.

Есть ли романтики в политике? А почему бы им не быть? Я и себя при-
числяю к ним. Их тысячи таких были. И мои учителя, тот же Иван Павло-
вич Морозов, его соратники. Самая лучшая романтика — это романтика, 
воплощённая в жизнь. Невзирая ни на что. В Республике Коми это два двор-
ца — Стефановский собор и Кардиологический центр. И ещё сотни строек, 
начало горнорудной отрасли.

Лучшей школы и  учебников, чем наша история, нет. Нельзя сказать, 
что в моё время руководители были более сильными или харизматичны-
ми. Сейчас сложнее работать — тем, кто у руля, приходится многое брать 
на себя. Мы работали в рамках планов и государственных постановлений. 
Сегодня нужно самому всё придумать — и сделать, и принести прибыль 
в зубах. Мы, мои современники, были первыми — это непросто.

Власть — страшное дело. Не то подписал, не туда колыхнулся — за каж-
дым словом, за  каждым поступком тысячи судеб... Прохожий на  пере-
крёстке может болтать о  чём угодно, а  государственный деятель тысячу 
раз должен взвесить, прежде чем сказать или сделать, потому что он в от-
вете за всё и за всех...».

ВЕРА ИГОРЕВНА СКОРОБОГАТОВА
Секретарь Воркутинского горкома ВЛКСМ (1989–1991), первый секре-

тарь Коми рескома ЛКСМ РСФСР (1991–1992), первый заместитель Пред-
седателя Госкомитета по  делам семьи, молодёжи и  демографической по-
литики Республики Коми (1992–1994), секретарь Центрального комитета 
Российского Союза Молодёжи в  г.  Москве (1994–1996), первый секретарь 
Центрального комитета Российского Союза Молодёжи (1997–2002), заме-
ститель Главы Республики Коми (2002–2006). Кандидат юридических наук.

Эпоха Спиридонова  — безусловно, 1990-е  годы, которые получили 
устойчивое определение «лихие» и  в  которых пытаются найти причины 
всех бед настоящего. Они считаются десятилетием слабости, смутным 
временем, декадой, в  которую мир не  уважал Россию. «Это было время 
абсолютной свободы, которая была непредставима до и  уже, я боюсь, 
не вполне представима сегодня» — говорил, например, журналист и исто-
рик Николай Сванидзе.

И какого масштаба должен быть лидер в эту эпоху, чтобы управлять 
всеми стихийными движениями, всеми неожиданными вызовами, когда 
наверху принимаются противоречивые решения, и  каждый день в  этой 
стихийной свободе надо делать выбор, свой собственный. 

В некрологе, подписанном председателем партии «Справедливая 
Россия» С.  М.  Мироновым, сказано, что «Юрий Алексеевич руководил 
Республикой Коми с  1989 по  2002 год, в  годы становления обновлённой 
Российской Федерации. Именно при нём была принята действующая Кон-
ституция Республики Коми. Республика Коми состоялась как полноцен-
ный национальный субъект Российской Федерации, под его мудрым руко-
водством были открыты двери росту национального самосознания коми 
народа». Это ключевые слова, основные достижения. 

Но как шёл этот процесс? В каких политических, социальных финан-
совых условиях? И здесь можно однозначно сказать — 1990-е годы были 
под  силу только Юрию Алексеевичу Спиридонову, когда ему пригодил-
ся   партийный опыт администратора, и  глубинный человеческий стер-
жень, и сила духа, и чувство юмора и самоирония, и уверенность в своей 
правоте.

Я хорошо помню заседания состава Верховного Совета Коми АССР, 
избранного на подъёме демократии, где появились новые лидеры из на-
рода, плохо представлявшие себе последствия тех или иных политиче-
ских решений, берущие хамством, нахрапом. И как мастерски, виртуоз-
но, не унижая человеческого достоинства стачкомовских воркутинских 
деятелей типа кисляковых и шейхахмедовых, Юрий Алексеевич вёл ре-
спубликанский корабль через рифы нового, по  сути, революционного 
времени. 

Я впервые встретилась с  Юрием Алексеевичем в  1991  году, когда 
была избрана первым секретарём Коми рескома ЛКСМ РСФСР, чтобы 
узнать его взгляд на задачи молодёжной организации, его видение на-
шей роли. 

И тогда уже сложилось впечатление, что он опережает время в сво-
ём понимании исторической эпохи, видит в  новом поколении силу 
развития, готов доверять молодым. Например, тогда он сказал, что 
с  удовольствием бы доверил ключевые посты в  правительстве таким 
молодым людям, как Игорь Туркин, Ярослав Сало (яркие комсомоль-
ские лидеры того времени). А  проблемной точкой обозначил бегство 
невест из села, сложившиеся гендерные диспропорции, когда девушки 
едут учиться, ребята остаются на селе и спиваются. Предложил поду-
мать, что нужно сделать, чтобы девушки возвращались или не уезжали 
из сельских районов. 

И, конечно, всегда встречи проходили с  ироничными репликами, юмо-
ром, Юрий Алексеевич не давал расслабиться собеседникам, не растрачивал 
драгоценное время. 

Ещё расскажу одну весёлую историю. Поскольку было время свободы, 
комсомол принимал разные идеи, разных молодых людей, и  с  группой 
молодых музыкантов студии «ЮМАК» мы начали делать музыкальные 
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фестивали в День молодёжи в самом сердце столицы — на Стефановской 
площади. Искали оптимальное место для звука: первая сцена в 1992 году 
стояла перед памятником Ленину, а  в  1993  году мы решили поставить 
сцену на ступеньках здания Верховного Совета, чтобы звук разносился 
до парка, не отражаясь. Я получила согласование у управделами Совми-
на, и мы начали строительство сцены. 

Юрий Алексеевич отсутствовал в  республике, шли приготовления 
к визиту венгерского президента Арпада Гёнца. И тут Юрий Алексеевич 
приехал и увидел, что идёт какое-то строительство на ступеньках Вер-
ховного Совета. Советчики ему сказали, что это комсомол, «ничего свя-
того, скоро флаги будут жечь». Юрий Алексеевич грозно приказал всё 
разобрать. 

А мы не могли отменить фестиваль, потому что должны были приехать 
музыкальные самодеятельные группы из  всей республики, для  них это 
первая в жизни публичная площадка, глоток воздуха, признание… Я по-
шла к Юрию Алексеевичу, объяснила, что его не было в республике, что 
всё согласовано, что отменить нельзя, будет подключение федерального 
канала — популярной тогда программы «А».

Юрий Алексеевич понял, что погорячился, но решение без него при-
няли, возможно, и советники накрутили…и тогда с чертовщинкой в гла-
зах спросил: «Где ваш обком комсомола?». Я ответила: «Да вот, в жёлтом 
доме…». И тогда Юрий Алексеевич, условно разграничив хозяйские тер-
ритории, сказал: «Ну вот там и  проводите!». Я готова была расцеловать 
Юрия Алексеевича! Ситуация может показаться малозначительной, не-
важной, но  жизнь строится из  мелочей, и,  казалось бы, незначительные 
решения руководителя касаются разных социальных групп, для которых 
это маленькое решение порой становится вопросом жизни и  смерти! 
Юрий Алексеевич это понимал, с  одной стороны, он остался хозяином 
своего решения, с другой, нашёл способ сделать так, чтобы не разочаро-
вывать молодых…

Потом была совместная работа в партии «Справедливая Россия», гоне-
ния и унижения в республике во время избирательных кампаний, которые 
с честью вынес Юрий Алексеевич, не утратив ни достоинства, ни мудро-
сти среди мелких, суетливых политиков. 

Потому что Спиридонов — это великан. Великан духа, мысли, дей-
ствий, решений, уровня ответственности, боли за происходящее. Ныне 
трудно найти во  власти людей, сопоставимых по  масштабу личности 
с Юрием Алексеевичем. Власти не нужны внутренне свободные, мудрые 
люди. И несмотря на «лихие» девяностые, памятниками Ю. А. Спири-
донову остались и развивающийся город Усинск, и Кардиоцентр,  Гим-
назия искусств, и важные управленческие решения, а главное, челове-
ческая память…

АЛЬБИНА ВАСИЛЬЕВНА СОКОЛОВА 
Заведующий отделом культуры (1977–1989), заместитель заведующе-

го отделом идеологии – заведующий сектором национальных отношений 
Коми обкома КПСС (1989–1991). Кандидат исторических наук.

С 1977 года я работала в обкоме партии на должности завотделом культу-
ры. В 1989 году в аппарате обкома был создан сектор по национальным отно-
шениям, и мне поручили возглавить его в должности заместителя завотделом 
по идеологии. В конце 1980-х годов партийная работа в социально-экономи-
ческой и  политико-идеологической областях была чрезвычайно сложной. 
В стране и в республике шла перестройка, не очень понятная большинству 
коммунистов. Сфера национальной жизни в стране отличалась нарастанием 
конфликтов (прибалтийские и среднеазиатские республики, Закавказье, На-
горный Карабах и т. д.). 

Наша северная республики в течение ХХ века формировалась как мно-
гонациональный регион, её история не знает конфликтов на почве межна-
циональных отношений. Хотя проблемные вопросы, конечно, были. Коми 
на  своей исторической родине в  силу объективных причин стали этни-
ческим меньшинством. Поэтому существовали проблемы сохранения их 
этнокультурной самобытности, языка, природной среды обитания и эко-
логии. Социальная сфера коми деревни значительно отставала от города. 
Обком партии не обходил эти вопросы стороной. Более того, они подни-
мались и озвучивались и на союзном уровне. В 1988 году на это обращал 
внимание первый секретарь Коми обкома КПСС В. И. Мельников в своих 
выступлениях на XIX Всесоюзной партийной конференции и на апрель-
ском Пленуме ЦК партии. 

В марте 1989 года Комиссия по патриотическому и интернациональ-
ному воспитанию при  обкоме заслушала вопрос о  состоянии коми на-
циональной школы и  рекомендовала разработать концепцию развития 
национальных дошкольных и школьных учреждений, в сентябре Совет 
Министров Коми АССР принял соответствующее постановление по раз-
витию национальной школы. В мае 1989 года на бюро обкома был рассмо-
трен вопрос о повышении роли Института языка, литературы и истории 
Коми научного центра АН СССР в  развитии национальной культуры, 
о  необходимости исследований сферы межнациональных отношений. 
Обком поддержал начавшийся процесс создания первых национально-
культурных организаций, в том числе общества «Парма» — объединения 
коми, проживавших в  Москве. Коми писательская организация в  мае 
1989  года приняла участие в  учреждении в  Йошкар-Оле Международ-
ной ассоциации финно-угорских писателей (участвовали Г.  А.  Юшков 
и В. В. Тимин). То есть этнокультурная жизнь в нашей республике значи-
тельно оживилась. 
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В это же время в ЦК партии шла подготовка к проведению Пленума по на-
циональным отношениям, а затем должны были состояться пленумы партор-
ганизаций союзных и  автономных республик с  утверждением конкретных 
программ в этой сфере. Вот в такой обстановке 9 августа 1989 года прошёл 
организационный пленум Коми обкома КПСС, на котором первым секрета-
рём обкома был избран Юрий Алексеевич Спиридонов, работавший до того 
вторым секретарём. 

Владимир Иванович Мельников был назначен на  должность мини-
стра лесной промышленности СССР. На  пленуме он так охарактеризо-
вал Ю. А. Спиридонова: «Мне бы хотелось высказать своё мнение о кан-
дидатуре первого секретаря. Это должен быть человек, который смог бы 
сейчас, особенно сейчас, в трудное для страны время, повести областную 
партийную организацию вперёд, сплотить вокруг партийной организации 
весь народ нашей республики, не допустить разброда и шатания. Только 
это позволит удержать республику от нехороших явлений, которые сейчас 
появляются, и удержать то хорошее, что имеем. Такого человека я вижу 
только в лице тов. Спиридонова Юрия Алексеевича. Это волевой, грамот-
ный, здравомыслящий человек, сильный организатор, способный вести 
за собой…». Это действительно так. Это был человек волевой, высокооб-
разованный, кандидат технических наук, прошедший школу хозяйствова-
ния и большой партийной работы. Он любил республику и её трудолюби-
вых жителей. 

В сентябре 1989 года пленум ЦК партии принял документ «Платфор-
ма ЦК КПСС о национальной политике партии в современных условиях». 
Первый секретарь обкома Ю. А. Спиридонов поручил сектору по нацио-
нальным отношениям и  мне как его руководителю приступить к  разра-
ботке нашей региональной «Программы совершенствования националь-
ных отношений». Сроки отводились на это предельно сжатые — в декабре 
должно было состояться её обсуждение и утверждение на пленуме обкома. 
В соответствии с «Платформой ЦК» была поставлена задача подготовки 
Программы по  следующим направлениям: политико-правовое регули-
рование национальных отношений, социально-экономическое развитие 
и экология, коми язык и культура, подготовка национальных кадров, на-
учно-теоретическая разработка национальных проблем, формирование 
культуры межнационального общения. 

Материалы к подготовке Программы были представлены всеми город-
скими и районными комитетами партии, министерствами и ведомствами. 
Были задействованы имевшиеся к этому времени научные разработки. Так, 
вопросы национально-языковой политики нашли отражение в материалах 
республиканской научно-практической конференции «Проблемы функци-
онирования коми языка в  современных условиях», проведённой в  марте 
1989 года Институтом языка, литературы и истории. По проблематике со-

циально-экономического развития имелись материалы научно-практиче-
ской конференции «Опыт и направления дальнейшего совершенствования 
хозяйственного расчёта в народном хозяйстве Коми АССР», состоявшейся 
в апреле 1989 года, оргкомитет которой возглавлял тогда ещё второй секре-
тарь обкома Ю. А. Спиридонов. Также были учтены материалы учредитель-
ного республиканского съезда общества «Коми котыр», прошедшего 1 де-
кабря того же года (сопредседатели Общества Г. А. Юшков и В. И. Осипов). 
Общество объединило творческую интеллигенцию и получило поддержку 
партийных и государственных органов. 

Непосредственная текстовая и  редакционная работа над  проектом 
Программы шла в  секторе по  национальным отношениям. К  ней были 
привлечены учёные Института языка, литературы и  истории кандидаты 
исторических наук Александр Сметанин и  Александр Попов. Времени 
было в обрез, работали сутками, но с большим желанием и энтузиазмом. 
Пришлось дополнительно переработать большое количество научной ли-
тературы, познакомиться с опытом зарубежных стран, в частности Кана-
ды, проанализировать решение национального вопроса в  СССР. Замечу, 
что Ю.  А.  Спиридонов постоянно держал нашу работу под  контролем, 
задавал вопросы, чтобы лучше разобраться в этой проблеме. Он доверял 
нам, и мы не подвели его. Проект Программы был опубликован в газете 
«Красное знамя» и широко обсуждался общественностью.

16 декабря 1989 года «Программа совершенствования национальных 
отношений в Коми АССР» была рассмотрена и одобрена на пленуме об-
кома партии9. В Программе впервые получило обоснование положение 
о коми языке в статусе государственного в республике и о русском язы-
ке в  статусе общегосударственного. Также впервые были обозначены 
подходы к политико-правовым и экономическим аспектам федерализ-
ма. Юрий Алексеевич выступил на пленуме с основным докладом «Ре-
спублика — наш общий дом». Он, в частности, подчеркнул, что «терри-
тория Коми республики — это историческая, этническая родина коми, 
и понятно, что только здесь может быть осуществлено и гарантировано 
наиболее полное удовлетворение их национальных потребностей».

Ю. А. Спиридонов также отметил, что не существует национального 
вопроса «в чистом виде». Нет ни одной области в общественной жизни, 
на которую не выходили бы национальные отношения. Вопросы разви-
тия производительных сил, обеспеченности кадрами, развития культу-
ры в национальной республике, какой является Коми АССР, — это одно-
временно вопросы, входящие в сферу национальной политики.

Спустя некоторое время, получив бюллетень «Известия ЦК КПСС» 
(№ 2, 1990 г.), я увидела в номере нашу Программу, опубликованную и ре-
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комендованную другим областным партийным организациям в качестве 
примера. Я проинформировала Юрия Алексеевича, моих коллег-учёных 
об этом материале: не так уж много обкомов ЦК КПСС ставил в пример 
другим. Ю. А. Спиридонов поздравил нас и поблагодарил за работу.

Во многом благодаря этому документу, а  также той работе, кото-
рая проводилась обкомом партии под  руководством Ю.  А.  Спиридоно-
ва, республика избежала тех негативных явлений, которые имели место 
в  Прибалтике, Молдове, Грузии. Именно «Программа совершенствова-
ния национальных отношений в  Коми АССР» задала вектор в  дальней-
шей конструктивной работе по формированию и реализации региональ-
ной модели государственной национальной политики под руководством 
Ю. А. Спиридонова уже как Главы Республики Коми в 1990-е годы. 

Необходимо также отметить, что в дальнейшем Программа послужила 
основой и для коми национального движения. По сути, проекты всех ре-
шений I Съезда коми народа в январе 1991 года опирались на её основные 
положения, а также получили серьёзную научную проработку в академиче-
ских институтах Коми научного центра (по языку, культуре, экологии, со-
циально-экономическим проблемам). По  инициативе партийных органов 
и  лично Ю.  А.  Спиридонова были установлены связи с  коми населением, 
проживающим в Мурманской области, Ненецком, Коми-Пермяцком, Хан-
ты-Мансийском и Ямало-Ненецком автономных округах, Москве. Состоял-
ся обмен делегациями, самодеятельными коллективами. Коми республика 
стала одним из учредителей Фонда финно-угорской культуры, центр кото-
рого находился в Марий Эл. В ней были созданы республиканский и три 
районных Дома дружбы (Кослан, Печора, Усинск) для работы с представи-
телями различных национальностей, проживающих в республике.  

ОЛЬГА АЛЕКСАНДРОВНА СОСНОВСКАЯ
Оперная певица, заслуженная артистка Российской Федерации, народ-

ная артистка Республики Коми, президент Международного культурного 
фонда «Классика и современность».

Думаю, очень сложно написать о Юрии Алексеевиче Спиридонове кратко. 
Это был человек с большой буквы, неординарная личность, и я могу сказать, 
что счастлива тем, что имела возможность общаться с ним.

Умнейший, интеллигентный человек, очень внимательный, с  особым 
отношением к  старикам и детям. С  каким восторгом и  восхищением я 
наблюдала, как он приходил в  Гимназию искусств при  Главе Республи-
ки Коми и как учащиеся бежали ему навстречу, буквально висели у него 
на шее, как у отца. Потому, что там, в гимназии, он реально был «своим», 
близким, родным человеком, который часто посещал это учреждение про-
сто так, неофициально. Вот так он относился к своим юным талантам.

Или вспоминаю, как мы вместе с  моим супругом Владимиром Юр-
ковским, тоже солистом Театра оперы и балета Республики Коми, летали 
с Юрием Алексеевичем на юбилей старинного села Пысса на вертолёте. Это 
была необыкновенная поездка. Юрий Алексеевич, открытый для общения, 
с  большим почтением и  уважением разговаривал с  пожилыми людьми. 
Очень прост в общении, и это подкупало. Как залихватски, с  задором он 
танцевал на телеге с завотделом культуры района! Местные жители не мог-
ли оторвать восхищённых глаз!

Вот так он любил свою родную землю.
Надо сказать, что Юрий Алексеевич с большим вниманием относился 

к  артистам, ценил их труд, многих знал по  имени и  фамилии. Он часто 
посещал спектакли и концерты. И даже однажды взял в деловую поезд-
ку в Австрию «группу поддержки» — артистов в составе Лидии Логино-
вой, Елены Лагоды, Петра Шучалина и меня. Тогда после нашего концерта 
в Вене Юрий Алексеевич сказал, что во многом благодаря нашему яркому 
выступлению Правительству Коми удалось заключить выгодные соглаше-
ния. Ведь искусство помогает сгладить разные шероховатости в общении 
и повышает настроение.

Вот так он жил и работал.
Когда в 1997  году Ю.  А.  Спиридонов был избран Главой Республики 

Коми, торжественная инаугурация проходила в Театре оперы и балета РК. 
Режиссёром мероприятия был художественный руководитель филармо-
нии Виктор Петрович Морозов (сейчас Коми республиканская филармо-
ния носит его  имя). Я  много сотрудничала с  филармонией, но в  тот пе-
риод была на восьмом месяце беременности. Несмотря на это «неловкое» 
для сцены положение, В. П. Морозов уговорил меня принять участие в том 
знаменательном концерте, сказав, что не мыслит, что кто-то другой мог бы 
исполнить эту песню, кроме меня. «Ты не можешь отказаться, ты люби-
мица Спиридонова», — сказал В. П. Морозов. Я должна была исполнить 
песню «Живи, страна». 

И  вот я на  сцене в  тёмном свободном платье, за  моей спиной стоит 
большой хор, в зале полумрак, и только луч прожектора высвечивает моё 
лицо…

В аранжировке Виктора Петровича номер получился мощный, впечат-
ляющий своей эмоциональной подачей. В конце песни весь зал встал. Не-
ожиданно включился свет, и на сцену с огромным букетом цветов вышел 
Юрий Алексеевич. Не знаю, это было режиссёрской задумкой В. П. Моро-
зова или экспромтом Ю. А. Спиридонова, но при свете все увидели мой 
огромный живот. Стали горячо аплодировать. А Юрий Алексеевич сказал 
в  микрофон: «Живёт страна и  размножается!». Это было одновременно 
и смешно, и мило.

Вот так он относился к своей стране.

Ю. А. СПИРИДОНОВ И ЕГО ВРЕМЯ  В ВОСПОМИНАНИЯХ СОРАТНИКОВ И СОВРЕМЕННИКОВ



          Ю. А. СПИРИДОНОВ И ЕГО ВРЕМЯ140 141

А ещё вспоминаю 1999 год, мой бенефис в театре, посвящённый 10-ле-
тию творческой деятельности. Конечно же, я пригласила Юрия Алексееви-
ча на праздник. Но в этот же самый вечер в Сыктывкаре проходила твор-
ческая встреча со звездой театра и кино Александром Калягиным. Честно 
признаюсь, я была уверена, что Ю. А. Спиридонов пойдёт на мероприятие 
в театр драмы, ведь не каждый день к нам приезжает артист такого уровня. 
И  каково же было моё удивление и  восхищение, когда мне сказали, что 
Юрий Алексеевич здесь, в театре, на моём бенефисе, сидит в девятом ряду! 
Тогда же, выйдя на сцену и вручив мне удостоверение народной артист-
ки Республики Коми, он сказал, что в такой знаменательный день не мог 
не прийти и не поддержать меня. Для меня это было бесценным подарком!

Вот так он любил своих артистов.
Однажды мы с  моим супругом Владимиром поехали на  гастроли 

в  Усинск. Полетели на  самолёте в  экономклассе. После приземления я 
увидела в  иллюминатор «крутую» машину у  трапа самолёта и  человека 
с большим букетом цветов. «Какую-то «звезду» встречают», — сказала я 
мужу, зная, как много «звёзд» регулярно прилетает в эту нефтяную сто-
лицу Коми. И каково же было моё удивление, когда мужчина с цветами 
оказался завотделом культуры администрации Усинска Быков, который 
встречал… нас! А оказалось, что накануне, узнав о том, что мы летим в его 
любимый Усинск, Юрий Алексеевич позвонил в отдел культуры и дал по-
ручение, чтобы встречали нас «по высшему разряду», не хуже, чем москов-
ских «звёзд»!

Вот таким он был гостеприимным.
Он был добрым, щедрым, настоящим, его ценили и уважали деятели 

культуры особенно. Ведь именно с его подачи была учреждена стипендия 
Главы Республики Коми, которой были удостоены наши мэтры Надежда 
Мирошниченко, Лидия Логинова, многие артисты, писатели и художники. 
Он гордился талантами земли Коми и  всячески их поддерживал. Быва-
ло, после какого-нибудь торжественного приёма в администрации Главы, 
в программу которого входил концерт, он всех принимавших в нём уча-
стие артистов усаживал за один стол, благодарил за выступления и спра-
шивал о  проблемах, которые нас волновали, спрашивал, чем может по-
мочь в решении этих вопросов. И мы запросто беседовали с ним, кто-то 
что-то предлагал, кто-то просил о поддержке. Ведь не всегда можно было 
попасть на личный приём к Главе республики.

Вот так он вникал в наши проблемы.
Чтобы хорошо работать, надо хорошо отдыхать. Однажды Юрий Алек-

сеевич распорядился для  группы артистов с  их детьми выдать путёвки 
в республиканский лагерь «Черноморская зорька» в Анапе. Нужно было 
только самим оплатить дорогу к месту отдыха и в период лагерной смены 
дать несколько концертов для отдыхавших там детей из районов Республи-

ки Коми. Как это было здорово — получить возможность выехать на море 
со своими детьми! То лето мы с благодарностью вспоминаем и спустя мно-
гие годы.

Вот так он заботился о творческих людях. 
А ещё всю жизнь буду благодарна Юрию Алексеевичу за  то, что 

в  2001  году в  честь 80-летия республики он организовал совместный 
концерт солистов нашего и  Мариинского театров. Республику Коми 
представляли я, Дамир Басыров, Альфия Коротаева, Елена Лагода, Алек-
сей Моисеенко. Мы исполняли самые известные арии из опер в сопрово-
ждении оркестра Мариинского театра. Дирижировал тем концертом сам 
Валерий Гергиев. Это было очень ответственно для  нас. Я ещё никогда 
в жизни так не волновалась, прямо сердце из груди выпрыгивало. Но вы-
йдя на сцену и увидев в зрительном зале Юрия Алексеевича и губерна-
тора Санкт-Петербурга Владимира Анатольевича Яковлева, смотревших 
с доброжелательной улыбкой, я успокоилась, целиком и полностью от-
далась звукам прекрасной музыки. Тогда мы достойно представили уро-
вень солистов Театра оперы и балета Республики Коми, ничем не уступая 
солистам знаменитого питерского театра. Юрий Алексеевич был горд 
за  нас и  за  свою республику. Тот концерт был записан кинокомпанией 
«Парма Ёль» и неоднократно был показан по нашему и питерскому теле-
видению.

Вот так он отмечал юбилеи своей республики.

ВАЛЕРИЙ ВЛАДИМИРОВИЧ СТАРОСТИН
Помощник депутата Госдумы Российской Федерации Ю. А. Спиридоно-

ва (2003–2007). 

Эти небольшие заметки о деятельности Ю. А. Спиридонова в качестве 
депутата Государственной Думы IV созыва с 2003 по 2007  год призваны 
познакомить читателя с надеждами и чаяниями человека, посвятившего 
себя любимой республике и работавшего на её благо независимо от скла-
дывавшейся политической конъюнктуры и  возможностей. Коми край 
Юрий Алексеевич называл любимой республикой на  вполне серьёзном 
основании и приучил нас, всех тех, кому посчастливилось с ним работать, 
к такому определению и уважительному отношению.

Звонок Юрия Алексеевича в конце декабря 2003 года был для меня не-
ожиданным. К этому времени я уже более года жил в Москве, куда вынуж-
ден был уехать по причине смены политических элит Коми. За событиями 
в любимой республике продолжал следить и знал об избрании Юрия Алек-
сеевича депутатом Государственной Думы. Да и оставшиеся в ней друзья 
и  знакомые поспешили поздравить меня с  победой Ю.  А.  Спиридонова 
в той непростой предвыборной ситуации.
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Поскольку до отъезда из республики с Юрием Алексеевичем меня свя-
зывали почти десять лет совместной работы, я мог рассчитывать на то, что 
про меня вспомнят. Но звонок всё-таки застал меня врасплох. «Ты будешь 
работать у меня в Госдуме, — не спрашивая, а утверждая, произнёс в труб-
ку Юрий Алексеевич и кратко закончил. — Завтра встречаемся в восемь 
утра у входа в Госдуму». Это предложение я встретил с энтузиазмом и го-
товностью. Со следующего дня началась моя работа в качестве помощника 
депутата Государственной Думы Ю.А. Спиридонова.

ФРАКЦИОННАЯ РАБОТА
В 2003 году выборы в Государственную Думу проходили по одноман-

датным округам и по пропорциональной системе — партийным спискам. 
Юрий Алексеевич был избран по  Сыктывкарскому одномандатному из-
бирательному округу  №  18 Республики Коми и  стал единственным де-
путатом от  Республики Коми. Поскольку работа депутата предполагала 
обязательное членство во  фракции депутатов, Юрий Алексеевич избрал 
для себя фракцию «Единая Россия». Как последовательный «государствен-
ник» он не мог себя мыслить вне партии власти, считая, что именно в этой 
фракции его работа будет наиболее эффективной и принесёт наибольшую 
пользу жителям республики.

Фракция «Единая Россия» была самой многочисленной и насчитывала 
304 депутата. Для удобства в работе она была разбита на четыре группы. 
Юрий Алексеевич вошёл в группу, которую возглавлял депутат Владимир 
Семёнович Катренко, избранный от  Ставропольского края. Поскольку 
между ними было много общего: работа в  партийном аппарате КПСС, 
избрание по одномандатному округу, предшествующая работа на хозяй-
ственных должностях,  — взаимодействие между обоими «крепкими хо-
зяйственниками» быстро обрело позитивный характер.

В «Единой России» В. С. Катренко курировал вопросы Северного Кав-
каза, в  том числе Чечни, в  которой несли службу и  представители МВД 
Республики Коми. Дружеские отношения с В. С. Катренко помогли Юрию 
Алексеевичу всегда быть в курсе дел наших правоохранителей и, в случае 
необходимости, оказывать им помощь и поддержку.

Юрий Алексеевич, мягко говоря, недолюбливал «легковесных пустоз-
вонов» и с большим уважением относился к людям, имевшим опыт прак-
тической работы на предприятиях, умевшим организовать производство 
и достигать конкретного результата. У него сложились прекрасные отно-
шения с такими депутатами, как Артур Чилингаров, Олег Морозов, Ста-
нислав Говорухин и многими другими. 

Как человек, прошедший хорошую школу советского и  партийного 
строительства, Юрий Алексеевич отлично знал, что такое дисциплина. Он 
готов был ей следовать и подчиняться любому решению, если его приня-
тию предшествовала широкая дискуссия, когда открыто высказывались и 

обсуждались все мнения, а после того как «коллективный разум» взвеши-
вал все «за» и «против», решение принимало форму закона, которому надо 
твёрдо и неуклонно следовать. К сожалению, во фракции «Единая Россия» 
сложился несколько иной порядок принятия решений. Широкое обсуж-
дение порой подменялось кулуарными переговорами руководителей 
фракции, а решение принято было поддерживать всем во имя партийной 
дисциплины. Этот порядок не позволял в некоторых случаях учитывать 
интересы регионов и не мог нравиться Ю. А. Спиридонову, который по-
стоянно отстаивал интересы Республики Коми, особенно при рассмотре-
нии бюджетных вопросов.

КОМИТЕТ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ ПО ПРИРОДНЫМ РЕСУРСАМ
Для профессиональной работы в Государственной Думе Юрий Алек-

сеевич как горняк-нефтяник избрал Комитет по  природным ресурсам, 
которым руководила Наталья Владимировна Комарова. Она имела боль-
шой опыт работы в  газовой промышленности и  была представителем 
Тюменской области, соседней с Коми. Схожесть характеров и судеб спо-
собствовала с первых дней работы установлению между ними полного 
взаимопонимания и настроенности на позитивное сотрудничество.

Комитет вёл всю подготовительную работу, связанную с внесением 
на рассмотрение Думы законопроектов природоохранной и экологиче-
ской тематики, проблем недропользования. Особенно важными были 
принятые в тот период времени Лесной и Водный кодексы. Юрий Алек-
сеевич достаточно резко высказывался о существовавшем порядке под-
готовки законопроектов, который и сейчас остаётся практически в не-
изменном состоянии. После участия в «нулевом» чтении законопроекта 
о Лесном кодексе, которое проходило в Минэкономразвития ещё до его 
официального внесения в  Госдуму, Ю.  А.  Спиридонов, не соглашаясь 
со многими положениями кодекса, говорил: «Не так надо готовить за-
конопроекты, необходимо для  их подготовки привлекать крупнейших 
учёных-отраслевиков, прекрасно знающих проблему, и  создавать все 
условия для  их работы. После многомесячной подготовки выносить 
проект на обсуждение и только потом вносить на рассмотрение Думы. 
Сейчас получается, что мы обсуждаем документ, подготовленный неиз-
вестными авторами, явно сырой, который почти невозможно дорабо-
тать в Думе».

Как показала практика, Юрий Алексеевич был прав. Принятие 
не до конца продуманного Лесного кодекса привело к существенному со-
кращению прав лесоохраны и, как следствие, к варварским рубкам лесов, 
как, например, происходит в Иркутской области.

ОСНОВНЫЕ ЗАКОНОПРОЕКТЫ
Дума IV созыва оказалась весьма плодотворной на принятие крупных 

законопроектов, призванных регулировать экономическую жизнь страны. 
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В их числе — уже упоминавшиеся Лесной и Водный кодексы, а также Гра-
достроительный и Жилищный кодексы, другие важные акты. 

Очень серьёзная работа проводилась Юрием Алексеевичем по  об-
суждению Жилищного кодекса в Республике Коми. Регулярно выезжая 
в республику, он встречался не только со специалистами и руководите-
лями отрасли, но и с рядовыми избирателями. Это было не случайно, он 
хорошо понимал, что Жилищный кодекс затронет права каждого жителя 
республики, поэтому прилагал максимальные усилия для качественной 
доработки этого законопроекта с  учётом мнений и  интересов простых 
граждан.

Достаточно часто, казалось бы, рядовые вопросы при их вынесении 
в  форме законопроектов вызывали ожесточённые споры депутатов, 
широкой общественности и активной части населения. Так произошло 
при обсуждении законопроекта «О Знамени Победы». Особенно ярост-
ные споры возникли из  стремления не  исказить историческую досто-
верность облика Знамени Победы. Эти споры продолжались с сентября 
2005 года, когда законопроект был принят в первом чтении, и до момен-
та его окончательного принятия в апреле 2007 года. При обсуждении за-
конопроекта не  совсем последовательную позицию занимала фракция 
«Единая Россия».

В конечном счёте, восторжествовала точка зрения депутатов Мурман-
ской областной Думы, вынужденных направить официальное обращение, 
в котором говорилось, что конституционное большинство в Госдуме депу-
татов — членов фракции «Единая Россия» — гарантированно обеспечи-
вает принятие проекта федерального закона без учёта мнения оппозиции 
и большого числа граждан России. В обращении, в частности, говорилось: 
«Не сумев в ходе празднования 60-летия Победы дать надлежащий отпор 
переписчикам мировой истории на Западе, а также всевозможным домо-
рощенным псевдоисторикам, стремящимся своей ненавистью ко  всему 
советскому переплюнуть своих западных коллег, Россия, в лице федераль-
ных органов государственной власти, сама начинает искажать свои глав-
ные исторические реликвии и ценности. Тогда какой памяти к тем слав-
ным событиям нашей Родины и какого уважения к себе можно требовать 
от других? Но всё же большинство россиян не „Иваны, не помнящие род-
ства“, а люди, свято чтящие своих предков, и они не простят неуважитель-
ного отношения к своему недавнему прошлому».

Юрий Алексеевич горячо поддержал призыв северян, а  после всту-
пления закона в силу, которое состоялось накануне Дня Победы, поручил 
срочно «добыть» точную копию Знамени Победы для передачи её в респу-
блику. Надеюсь, что копия Знамени Победы, вручённая Юрием Алексееви-
чем одной из ветеранских организаций, хранится в республике как память 
о первом Главе Республики Коми и её депутате в Государственной Думе.

В ЗАБОТАХ О РЕСПУБЛИКЕ. ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ПРОЕКТЫ
Вся депутатская деятельность Ю.  А.  Спиридонова была пронизана 

заботой о любимой республике. Он всячески продвигал экономические 
проекты, начатые ещё в его бытность Главой республики: строительство 
глинозёмного завода в Печорском районе и Интинской ГРЭС, железной 
дороги «Вендинга — Карпогоры» и многие другие. Реализация проектов 
могла оживить всю экономику нашего северного края. Так, на глинозём-
ном заводе предполагалось использовать бокситовую руду, добываемую 
в Княжпогостском районе, а Интинская ГРЭС могла обеспечить много-
летний сбыт интинскому углю. Железная дорога «Вендинга  — Карпо-
горы» давала прямой выход к  Архангельскому порту. Этим проектам 
не суждено было сбыться по причинам, не зависевшим от Юрия Алек-
сеевича.

Новое руководство республики преследовало иные цели, далёкие от ин-
тересов её жителей. Свёрнут был даже такой очевидно выгодный проект, 
как ЮНИДО. При Спиридонове и по его инициативе в республике было 
создано собственное подразделение этой международной экономической 
организации при ООН. Были подготовлены специалисты, прошедшие об-
учение в  штаб-квартире ЮНИДО в  Вене и  получившие квалификацию 
экономистов-экспертов, заключение которых о соответствии экономиче-
ских проектов действовавшим международным стандартам признавалось 
иностранными инвесторами. Это существенно сокращало путь от идеи до 
привлечения инвестора и её реализации. Офис ЮНИДО был закрыт, его 
сотрудники уволены.

ЛИЧНЫЕ КОНТАКТЫ
Переживая за республику и судьбы её жителей, Юрий Алексеевич не 

утрачивал оптимизма и верил, что тяжёлый период закончится и респу-
блику ждут лучшие времена и  процветание. Богатейшие природные ре-
сурсы республики будут поставлены на службу народу Коми.

Нефть — сокровище недр Коми и важнейший ресурс. Как опытный 
нефтяник-горняк Юрий Алексеевич уделял значительную часть своего 
времени поискам путей воспроизводства истощающихся ресурсов неф-
ти в республике. Он участвовал в серьёзном научном исследовании, по-
свящённом этим вопросам, и в 2006 году в группе соавторов, среди кото-
рых были депутат Государственной Думы Р. А. Храмов, научные эксперты 
Комитета по  природным ресурсам В.  И.  Грайфер, А.  Н.  Дмитриевский 
и  другие, опубликовал монографию «Концепция программы преодоле-
ния падения нефтеотдачи». Этот труд предлагал создание Государствен-
ной программы поддержки нефтяных предприятий, внедрявших новые 
технологии повышения нефтеотдачи на месторождениях с трудноизвле-
каемыми запасами нефти. Эти предложения нашли понимание и  под-
держку во многих нефтяных компаниях.
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Интересы Юрия Алексеевича были многогранны и не ограничивались толь-
ко отраслью нефтянки. Частыми гостями в его небольшом кабинете на Охот-
ном ряду бывали лесники и угольщики, представители отраслей промышлен-
ности, составляющих основу экономического благополучия республики.

Запомнились его встречи с таким легендарным человеком, как Вадим 
Иванович Туманов, создатель и бессменный руководитель артели старате-
лей «Печора». Юрий Алексеевич познакомился и подружился с ним в кон-
це 1970-х годов. В ту пору он был заведующим промышленным отделом 
Ухтинского горкома партии, а  В.  И.  Туманов создавал артель «Печора» 
с  главной базой в  Ухте. Методы организации и работы артели, способы 
распределения общего заработка артельщиков, внедрённые им, нашли 
понимание и  поддержку Юрия Алексеевича. А  хозяйская хватка, опыт 
и взгляды В. И. Туманова, разделявшиеся Ю. А. Спиридоновым, быстро 
сблизили и подружили их. 

Юрий Алексеевич хорошо знал, что Вадим Иванович стоял у исто-
ков создания первых советских кооперативов нового типа, которые по-
явились ещё до принятия в 1988 году Закона «О кооперации в СССР». 
Таких кооперативов в  Коми появилось очень много, только крупных 
с числом участников от полутора до двух с половиной тысяч было три: 
«Нефтяник» в  Усинске, «Северный» в  Ухте и  «Тиман» в  Сыктывкаре. 
Юрий Алексеевич, являясь в те годы первым секретарём Коми обкома 
КПСС, поддерживал кооператоров, а  Коми получила неофициальное 
название «кооперативной республики».

Встречи с В. И. Тумановым в Москве выливались в многочасовые дис-
куссии о путях экономического развития России и законодательных мерах, 
которые необходимо обеспечивать со стороны депутата Государственной 
Думы. Сравнивались наши пути развития и опыт становления Китая, роль 
природных ресурсов России как основы движение вперёд. Оба они сожа-
лели, что не всегда принятые законы и решения обеспечивают наиболь-
шую эффективность развития экономики.

Юрий Алексеевич хорошо знал, что добыча природных ресурсов на Севе-
ре требует и особой заботы о северянах, трудом которых множится богатство 
страны. Особую роль в законодательной защите интересов северян играл Ко-
митет Государственной Думы по делам Севера и Дальнего Востока, председате-
лем которого была Валентина Николаевна Пивненко, депутат-одномандатник 
от Карелии и давняя знакомая Ю. А. Спиридонова. В Комитете «по Северам», 
как его называл Юрий Алексеевич, он был частым гостем, не просто как такой 
же северянин, а как ответственный и знающий специалист, без учёта мнения 
которого не могло быть принято ни одно значительное решение.

ЭВОЛЮЦИЯ ПОЛИТИЧЕСКИХ ВЗГЛЯДОВ
Шло время, подходил к окончанию срок избрания Ю. А. Спиридонова 

депутатом Государственной Думы. Законодательство изменилось, избра-

ние в Госдуму стало осуществляться только по пропорциональной систе-
ме, то есть по  партийным спискам. Юрий Алексеевич понимал, что как 
у  члена фракции «Единая Россия» шансы на  повторное избрание у него 
невелики. У руководства отделения партии «Единая Россия» в Республике 
Коми, от которых зависела очерёдность в партийных списках, находились 
не лучшие его друзья. Юрий Алексеевич не просто открыто их критиковал, 
он публично и неоднократно заявлял о злоупотреблениях руководства Ре-
спублики Коми, которые «по  совместительству» руководили и партией 
«Единая Россия». Сообщал о  злоупотреблениях высших чиновников Ре-
спублики Коми и в правоохранительные органы, но тогда его голос не был 
услышан. Как же он был прав, и как о своей «глухоте», вероятно, пожалели 
многие спустя годы.

Политическая ситуация потребовала от  Ю.  А.  Спиридонова при-
нять трудное решение. Он перешёл во фракцию «Справедливая Россия» 
при поддержке её лидера Сергея Михайловича Миронова. Юрий Алексе-
евич удивительно быстро умел находить общее с людьми, с которыми его 
сталкивала жизнь. С  С.  М.  Мироновым его сблизила общность профес-
сии — они оба были выпускниками горных вузов. Ю. А. Спиридонов об-
щался с С. М. Мироновым ещё в период его работы на посту Председателя 
Совета Федерации. Со  стороны партии «Справедливая Россия» и  лично 
её лидера Юрию Алексеевичу была оказана всемерная организационная 
и финансовая поддержка в период избирательной кампании 2007 года. Но 
слишком значительным оказался административный ресурс у оппонентов 
Ю. А. Спиридонова, и выиграть выборы в Государственную Думу не уда-
лось.

Громадный организационный опыт, глубокие научные знания, житей-
ская мудрость, умение из многих вариантов выбрать правильное решение 
позволили Юрию Алексеевичу завоевать заслуженный авторитет среди 
депутатов Государственной Думы, коллег по работе в Комитетах Госдумы 
по природным ресурсам, по делам Севера и Дальнего Востока, среди со-
трудников аппарата Государственной Думы и всех тех, с кем ему пришлось 
встречаться по депутатским делам и успешно их решать.

ВАЛЕНТИНА ИВАНОВНА СУДАКОВА
Директор Государственного театра оперы и балета Республики Коми 

(1996–2015). Ныне — директор Национального музыкально-драматическо-
го театра Республики Коми. 

Всё, что связано с именем Юрия Алексеевича Спиридонова, очень до-
рого и памятно для меня. 

В 1996 году по итогам конкурса меня назначили на должность директора 
Государственного театра оперы и балета. И моё «боевое крещение» состоя-

Ю. А. СПИРИДОНОВ И ЕГО ВРЕМЯ  В ВОСПОМИНАНИЯХ СОРАТНИКОВ И СОВРЕМЕННИКОВ
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лось на встрече с Юрием Алексеевичем в его кабинете. Это была продолжи-
тельная беседа, мы говорили о культуре, театре, проблемах. Меня удивило, 
насколько основательно и подробно он рассказывал, рассуждал о том, как 
развивается культура в республике. И так ненавязчиво, обозначая пробле-
мы, подсказывал возможные пути их решения. Прошло много лет, но эта 
встреча сохранилась у меня в памяти как очень важное и значимое событие. 

В те годы все праздничные мероприятия, приуроченные к обществен-
но-политическим событиям, проходили в театре. Как правило, после офи-
циальной части следовали концерты, в которых принимали участие наши 
ведущие артисты и творческие коллективы. Концертные программы всег-
да проходили «приёмку» специальной комиссии, в составе которой были 
деятели культуры, работники Министерства культуры, администрации 
Главы. Но главным «судьёй» всегда оставался Юрий Алексеевич. Он при-
сутствовал не только на официальной части мероприятия, но и на концер-
те. И  артисты это знали. После концерта, когда уже закрывали занавес, 
он приходил на сцену, поздравлял, высказывал замечания, причём всегда 
корректно, по делу. Никто не обижался, потому что знали, что Юрий Алек-
сеевич ценил искусство и любил артистов. 

Часто были встречи после концертов в моём кабинете с художествен-
ным руководителем театра народной артисткой России Ией Петровной 
Бобраковой. Юрий Алексеевич давал свою оценку: «Это было хорошо, 
а вот этот номер мне не понравился». Говорил деликатно, но при этом на-
прямую, без обиняков. Юрий Алексеевич хорошо разбирался в вопросах 
искусства, исполнительства, удивлял широким диапазоном знаний, суж-
дений, фактов. 

Не могу не сказать о том, как Юрий Алексеевич «опекал», «курировал» 
звёзд нашего театра — Ольгу Сосновскую, Альфию Коротаеву, Елену Ла-
году. По мере возможности он всегда старался прийти на спектакли с их 
участием, концерты, лично контролировал, чтобы они были включены 
в  составы творческих делегаций всех выездных мероприятий, где была 
представлена культура Республики Коми. 

Очень запомнилась мне встреча с Президентом Республики Беларусь 
А. Г. Лукашенко, которая проходила в нашем театре. После официальной 
части в  кабинете состоялось чаепитие. Сказать, что для  меня это было 
волнующее событие, — ничего не сказать. Видеть лидеров, руководителей 
республик, да ещё таких харизматичных, вместе! Не  помню детали раз-
говора, но тема культуры тоже затрагивалась. Чаепитие было недолгим, 
поскольку Юрий Алексеевич и Александр Григорьевич торопились на сле-
дующую встречу по плану пребывания Президента Республики Беларусь 
в нашей республике. 

Юрий Алексеевич часто бывал в театре — не только по «долгу службы», 
нет, он любил театр, любил артистов. Особенно трепетно он относился 

к воспитанникам Гимназии искусств при Главе Республики Коми. В то вре-
мя гимназисты, учащиеся хореографического отделения, выступали на сце-
не театра. Это были балетные спектакли гимназии или участие гимназистов 
в балетных спектаклях театра. Юрий Алексеевич с супругой Галиной Ива-
новной часто приходили на эти спектакли. Всех «звёздочек» балета Юрий 
Алексеевич знал поимённо. Всегда оценивал не только их выступления, но 
и сценические костюмы. 

Незабываемым событием в культурной жизни нашего региона, о кото-
ром невозможно не вспомнить, стал в 2001 году концерт ведущих солистов 
республики в Эрмитажном театре Санкт-Петербурга. Концерт проходил 
в рамках празднования 80-летия Республики Коми. Дирижировал концер-
том маэстро Валерий Абисалович Гергиев. Юрий Алексеевич, члены пра-
вительства были зрителями этого концерта. В зале присутствовал губерна-
тор Санкт-Петербурга Владимир Анатольевич Яковлев. Перед концертом 
с приветственным словом выступил Юрий Алексеевич. Атмосфера в зале 
была настолько «наэлектризована» в  предвкушении предстоящей встре-
чи наших любимых артистов с непревзойдённым дирижёром, что концерт 
прошёл как феерия, незабываемая творческая вспышка, парад талантов. 
Аплодисменты были долгими и оглушительными. 

Вызывает удивление, что политический и  государственный деятель, 
учёный считал крайне важным влияние на  социокультурную жизнь на-
шей республики, её продвижение, поддержку творческих проектов. Так 
случилось, что многие ключевые культурные проекты создавались при не-
посредственном участии Главы республики Ю. А. Спиридонова. 

Министерство культуры учредило стипендию Главы. Её соискате-
лями стали талантливые студенты творческих ссузов и  вузов. Ежегод-
но на  сцене Театра оперы и балета проходили творческие отчёты сти-
пендиатов. Юрий Алексеевич всегда присутствовал на  этих концертах. 
Он придавал большое значение формированию культурного кадрового 
потенциала для  продвижения республики. Помню, что все концерты 
стипендиатов Главы становились резонансным творческим событием. 
В  зале был аншлаг. Очень многое было сделано для  того, чтобы после 
обучения в высших учебных заведениях страны молодые кадры возвра-
щались в родную республику. 

Путёвку в жизнь от Юрия Алексеевича получил ещё один театраль-
ный проект — «Зарни джыджъяс» («Золотые ласточки»). Это фестиваль 
профессионального балетного искусства финно-угорских регионов и го-
сударств. Идея его проведения принадлежала работавшему в  то время 
в  театре главному балетмейстеру Ивану Паршагину. Юрию Алексеевичу 
понравилась идея творческого содружества родственных регионов. Мы 
с Иваном Паршагиным разработали положение о фестивале, и я как ди-
ректор фестиваля пригласила к  участию наших коллег из  финно-угор-
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ских регионов и государств. Открытие было назначено на август 1997 года 
в рамках празднования 76-й годовщины республики. 

Это был грандиозный балетный фестиваль. Собрались участники 
из Саранска Республики Мордовия, Йошкар-Олы Республики Марий Эл, 
Венгрии, Финляндии, Швеции, Эстонии. Художественным руководителем 
стала Наталья Михайловна Садовская. На сцене театра выступили звёзды 
балета Кайе Кырб и Гедиминас Таранда, начинающий солист балета Боль-
шого театра Константин Иванов, ныне министр культуры Республики Ма-
рий Эл. Фестиваль открывал Ю. А. Спиридонов. Это было незабываемое 
творческое событие для республики, театра, артистов, зрителей. О нём пи-
сали все средств массовой информации, в том числе российские, сюжеты 
транслировались телеканалом «Культура». Остаётся сожалеть, что «Зарни 
джыджъяс» не стал традиционным фестивалем в Театре оперы и балета. 

Каждое первое воскресенье октября в театре проходили мероприятия, 
посвящённые Дню работников сельского хозяйства. Юрий Алексеевич всег-
да присутствовал на этих мероприятиях, вручал награды работникам отрас-
ли, а после концертной программы оставался в театре для общения с ними, 
всегда очень интересного. Однажды, заметив моё радужное настроение, 
Юрий Алексеевич спросил о причине. У меня родилась внучка, и я сказала 
ему об этом, добавив: «Вот только с именем пока не определились». Юрий 
Алексеевич произнёс: «Настя, только Настя» — и подарил огромный букет 
цветов. Так и назвали внучку. Мы об этом часто вспоминаем в семье. 

И ещё один эпизод, связанный с первыми годами моей работы в театре. 
В  то время (1990-е  годы) были задержки с  выплатой заработной платы. 
Естественно, артисты выражали недовольство, у всех семьи. Для того что-
бы проводить репетиции и готовиться к фестивалю «Зарни джыджъяс», 
необходимо было принимать какие-то решения. Я договорилась с заведу-
ющим буфетом о бесплатных завтраках для работников театра, которые 
ежедневно приходили в театр на репетиции. 

Каково было моё удивление, когда программа «Времечко», которая 
еженедельно шла на  НТВ, показала сюжет о том, что директор Театра 
оперы и  балета в  Сыктывкаре выдавала зарплату работникам пирожка-
ми и чаем. Было очень обидно за такой «чёрный пиар», желание показать 
происходившее в  нелепой интерпретации. Через помощников мне уда-
лось дозвониться до  Юрия Алексеевича, и  он сказал: «Не  высовывайся, 
высунулась — получай». Успокоил и сказал, что не стоит так реагировать 
на подобные «события»: «Вот если бы ты ничего не сделала, никто ничего 
не написал бы и не сказал». Казалось бы, очень простые слова, но много 
объясняющие. И потом я часто вспоминала это его очень мудрое и пра-
вильно замечание. 

В моей памяти Юрий Алексеевич всегда остаётся незаменимым, непо-
вторимым, харизматичным Человеком с большой буквы. 

СВЕТЛАНА БОРИСОВНА ТЕРЕНТЬЕВА 
Министр по делам национальностей Республики Коми (1999–2002).

Предложение возглавить Министерство по делам национальностей Ре-
спублики Коми было очень неожиданным не только для меня самой, но 
и для многих других — прежде всего для тех, кто находился в этой теме. 
Я занимала должность руководителя секретариата заместителя Главы Ре-
спублики Коми — министра здравоохранения Г. М. Дзуцева. За плечами 
у меня были 22 года работы в социальной сфере республики, опыт народ-
ного депутата Печорского городского Совета, я готовилась защищать ди-
плом о втором высшем образовании в Северо-Западной Академии госу-
дарственной службы и управления в г. Санкт-Петербурге. 

С Главой Республики Коми Ю. А. Спиридоновым связывали, пожалуй, 
только выборы. Как законопослушный избиратель, государственный слу-
жащий и житель Крайнего Севера со стажем, я не видела на посту руко-
водителя региона альтернативы Юрию Алексеевичу — сильному, харизма-
тичному лидеру. С его участием были построены молодые перспективные 
города Усинск, Вуктыл, развивался Печорский угольный бассейн, про-
мышленные предприятия по добыче и переработке нефти, газа и т. д. 

Подписывая указ о моём назначении на должность министра по делам 
национальностей Республики Коми, Юрий Алексеевич руководствовался 
мнением своих заместителей А. А. Каракчиева, Г. М. Дзуцева, В. С. Биби-
кова и некоторых членов Правительства. Помню, как, глядя мне в лицо, 
сказал: «Хорошо вас не знаю, но по глазам вижу — справитесь… Мини-
стерство — не площадка для баталий на предмет национальной политики, 
а орган исполнительной власти, министерство называется «по делам», — 
он сделал акцент на последнем слове, — вот и проводите политику кон-
кретными делами. И помните: приоритет — коренному этносу, коми на-
роду, чьим именем назван регион». Надо сказать, что как раз последняя 
фраза мне была понятнее всего, потому что от Летки до Мутного Материка 
разбросана по республике моя родня по маминой, усть-куломской, линии.

Представляя меня сотрудникам министерства, Юрий Алексеевич на-
чал издалека, с  коми эпоса о  Зарни Ань, символизирующей «светящий-
ся лик» женщины, матери, хранительницы отчего дома  — земли Коми. 
«Не всё мужикам республикой управлять. Помогайте молодому министру 
быстрее войти в курс дела», — обратился он к коллективу, а в мой адрес 
продолжил: «Год трогать не буду, а дальше по всей строгости ответ дер-
жать будете!». С  этой минуты стало понятно, что Глава республики до-
верил мне большую многонациональную семью — в то время в регионе 
было представлено более 100 национальностей. Моё воспитание, культура 
и сложившийся менталитет приняли это как должное. Я родом из Печоры, 
а там представителей разных народов исторически перебывало много.
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Тогда я не задумывалась о том, почему Ю. А. Спиридонов сделал ка-
дровую ротацию в  национальном ведомстве. А  когда приступила к  ис-
полнению своих обязанностей, ситуация стала проясняться. Не  все по-
здравления с  назначением были радостными, были и  такие, которые 
сопровождались словами: «Вы ещё не знаете, куда попали». 

1991–2000  годы историки оценивают как эпоху становления россий-
ского федерализма. Именно в этот период в стране отсутствовали право-
вые основы, регулирующие сферу межнациональных отношений. Субъек-
ты РФ оказались в ситуации, когда сами были вынуждены определяться 
в собственных путях формирования государственной национальной по-
литики в  регионе, осознавать своё место в  системе федеративных отно-
шений, иногда испытывая на себе сильнейшее давление самоорганизовы-
вавшихся и  быстро развивавшихся массовых национальных движений. 
Республика Коми не стала исключением.

Учитывая этнические и  общественно-политические особенности 
нашего региона, Глава Республики Коми Ю.  А.  Спиридонов вошёл 
в  состав рабочей группы по  разработке основополагающих государ-
ственных правовых и  концептуальных документов, касавшихся на-
циональной политики в  Российской Федерации. Рабочая группа была 
организована при  Министерстве по  делам национальностей и  феде-
ративным отношениям Российской Федерации, в  её состав входили 
учёные, политики, представители государственных органов и  обще-
ственных организаций. От национальных республик он был там един-
ственным представителем.

Соответственно федеральным документам в  Коми были приняты 
Декларация о  государственном суверенитете Коми ССР (1990) и новая 
Конституция Республики Коми (1994), а также был подписан в Москве 
Президентом страны Б. Н. Ельциным и Главой РК Ю. А. Спиридоновым 
«Договор о разграничении предметов ведения и полномочий между ор-
ганами государственной власти Российской Федерации и органами госу-
дарственной власти Республики Коми» (1996). 

В Республике Коми была сформирована собственная модель госу-
дарственной национальной политики с  учётом международного права, 
адаптированного к  региональным условиям. Были приняты базовые 
законы в  сфере регулирования национальных отношений: «О  статусе 
Съезда коми народа»  (1992), «О  государственных языках Республики 
Коми» (1992), «Об образовании» (1993), «О культуре» (1994). В Консти-
туцию РК 1994 года вошли статьи, предоставляющие всем народам ре-
спублики право на  пользование родным языком, на  свободный выбор 
языка общения, воспитания, обучения и  творчества, за  Съездом коми 
народа и его исполнительным органом закреплено право законодатель-
ной инициативы. 

В  1996  году была принята Концепция государственной националь-
ной политики Республики Коми, в этом же году начал действовать Закон 
«О  национально-культурной автономии». За  время работы госкомите-
та и министерства был принят и реализовывался целый ряд правитель-
ственных программ: «Сохранение и развитие коми языка», «Сохранение 
и  развитие русского языка», «Мероприятия по  проведению Междуна-
родного десятилетия коренных народов мира», «Мероприятия по  реа-
лизации прав коренных малочисленных народов Севера», «Программа 
социально-экономического развития немцев в РК» и др.

Широкое развитие получило финно-угорское культурное сотрудниче-
ство. Ещё в 1992 году именно Республика Коми стала инициатором объ-
единения финно-угорских народов России в  ассоциацию. В  том же году 
на  Коми земле состоялся первый Всемирный конгресс финно-угорских 
народов. Это стало возможным при полной поддержке народной дипло-
матии со  стороны государственного руководства республики и  лично 
Ю. А. Спиридонова. 

В Министерстве по делам национальностей РК был создан Консульта-
тивный Совет по делам национально-культурных автономий, члены кото-
рого регулярно собирались для обмена мнениями, обсуждали насущные 
вопросы автономий. Юрий Алексеевич был доступен для руководителей 
национальных объединений, принимал их у себя, беседовал, а значит, на-
ходился в курсе всех событий. Посещал национальные праздники, фести-
вали, ярмарки. Открыто, душевно общался с  людьми, всегда был готов 
к разговору. 

Ю. А. Спиридонов с удовольствием бывал в детских коллективах, рас-
спрашивал ребят об учёбе и отдыхе, увлечениях и мечтах. На моей памя-
ти  — посещение им детского коми этнографического лагеря «Радлун». 
В  тот день в  рамках визита в  Республику Коми лагерь посетила ректор 
Полярной Академии из Санкт-Петербурга А. Т. Шаукенбаева, были орга-
низованы всевозможные мастер-классы, игры, викторины, играла музыка, 
под которую дети и взрослые водили хоровод. Глава республики приехал 
с задержкой во времени, поэтому все немного расслабились. Через неко-
торое время подъехала его машина, и, совершенно неожиданно для всех, 
навстречу Юрию Алексеевичу выбежала маленькая девочка  — ребёнок 
одного из сотрудников лагеря, смело, как своего отца или деда, взяла его 
за руку и увлекла в хоровод, Глава, улыбаясь и повинуясь, последовал за 
ней. Стало понятно всем окружающим, что теперь, после напряжённого 
рабочего дня, Глава республики отдыхает вместе с детьми, обласканный их 
вниманием, заражённый их весельем и непосредственностью. Но основ-
ной план приезда никто не отменял: состоялись и осмотр зданий, и про-
верка — чем кормят, как оздоравливают, — и выяснение, чего не хватает, 
что дополнительно необходимо сделать. 
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С лёгкой руки Юрия Алексеевича в 1999 году в Республике Коми стар-
товал детский республиканский этнографический фестиваль «Венок 
дружбы» — 1 июня, в международный День защиты детей. Фестиваль про-
водится много лет, собирая участников разных национальностей и куль-
тур, и давно стал межрегиональным. 

Ю. А. Спиридонов прослеживал развитие и успехи одарённых детей, 
воспитывающихся в  Республиканской гимназии при  Главе РК, причём 
некоторых он находил в  поездках по  республике и,  убеждая родителей 
в  необходимости развитии детских способностей, привозил в  учебное  
заведение. 

Во  время каникул 1999  года в  Сыктывкаре открылись «Летние уни-
верситеты» для детей, имеющих таланты по языкознанию и литературе. 
Университет функционирует до сих пор, и сколько же профессиональных 
журналистов выпустила эта школа…

В конце 1990-х  годов в  Правительстве Коми было четыре женщины: 
Л. А. Жукова — министр социального развития, наиболее опытная из нас, 
С.  Г.  Горчакова  — министр культуры, Л.  И.  Рябова  — председатель Ко-
митета по делам молодёжи — и министр по делам национальностей. Мы 
получали первый опыт работы в министерствах. Ю. А. Спиридонов часто 
повторял о необходимости учиться, осваивать направления, которые мы 
курировали. Поэтому учиться приходилось на рабочем месте постоянно. 
Юрий Алексеевич не  только верил в  нас, поддерживая наши начинания 
и инициативы, но и контролировал работу министерств. 

Через полгода после моего назначения на  заседание Правительства 
был вынесен вопрос «О реализации Концепции государственной нацио-
нальной политики Республики Коми». Доклад готовили тщательно, всем 
аппаратом ведомства. На  заседании Правительства едва укладывалась 
в  20  минут, отведённые мне по  регламенту. Вдруг услышала голос Гла-
вы республики: «Министр, пора заканчивать!». Завершила доклад, успев 
сказать, всё, что хотела. Некоторое время в  зале царила тишина, затем 
Ю. А. Спиридонов произнёс: «В первый раз не знаю, что спросить. Вот как 
надо готовить вопросы на заседание Правительства». 

Помню, как Ю. А. Спиридонов посетил Республиканский финно-угор-
ский культурный центр по ул. Советской. Зная заранее о его приезде, мы 
спешно начали делать небольшой косметический ремонт, привели в поря-
док «парадную» и крыльцо, потому что здание выглядело, мягко говоря, 
неприглядно. Встреча прошла спокойно. Тем не менее, уходя, Глава спро-
сил меня: «Почему терпишь посредственность?». «Не терплю», — ответи-
ла я. «Так меняй, я тебя поддержу», — сказал напоследок. Не согласиться 
с ним было нельзя. Наш Центр часто принимал гостей финно-угорского 
сообщества, в том числе послов разных стран, и по праву требовал к себе 
большего внимания.

Трогательными и деловыми одновременно были поездки Ю. А. Спири-
донова в сельские районы. Вспоминается одна из них, в Мутный Материк 
Усинского района. Пока ехали из Сыктывкара, я ненароком проговорилась 
о том, что моя двоюродная сестра живёт в этом северном селе. Глава респу-
блики посетил школу, детский сад, магазин, пообщался с людьми. После 
осмотра молочного завода настроение его испортилось: он шёл, возму-
щаясь и кляня селян за бесхозяйственность, равнодушие и прочие грехи. 
Вдруг резко повернулся ко мне со словами: «Ну, показывай, где сестра жи-
вёт…». Если честно, я сама никогда у неё не была, но в сельской местности 
найти дом — не проблема. Нашли. 

Спасибо Аннушке, она порадовала правительственную делегацию до-
бротным хозяйством, в котором были две теплицы с овощами, картофельные 
гряды, корова и даже лошади, чистый и ухоженный дом с баней. Большое ко-
личество разнообразных цветов подняло настроение всем.

Юрий Алексеевич улыбнулся, похвалил хозяйку: «Может быть, дирек-
тором на молокозавод пойдёте?!» — предложил он ей. Эту встречу до сих 
пор в нашей большой семье вспоминают.

Присутствуя на разного рода мероприятиях, заметила, что Ю. А. Спи-
ридонов почитал людей старшего возраста, ветеранов, участников Великой 
Отечественной войны, а также людей, прошедших ГУЛАГ. Всегда сердеч-
но принимал их, с уважением. Возложение цветов к мемориалам бывших 
руководителей нашей республики было обязательным торжественным 
действом, при его личном участии. Не обходил вниманием юбиляров, чья 
судьба была связана с Коми краем. 

По поручению Юрия Алексеевича я была командирована в  Санкт-
Петербург в  связи с  80-летием со  дня рождения Тамары Владиславовны 
Петкевич, профессиональной актрисы, писательницы, пережившей тяжё-
лые испытания в Устьвымлаге в годы политических репрессий, о чём она на-
писала роман-воспоминание под названием «Жизнь — сапожок непарный».

Ю.  А.  Спиридонова знали в  других регионах страны его коллеги  — 
губернаторы, главы, президенты. По случаю праздников – дней государ-
ственности  — от имени Главы и  Правительства Республики Коми мне 
доводилось присутствовать на юбилейных мероприятиях в Карелии, Мор-
довии, Чувашии, Татарстане. Его знали везде: кто-то с  иронией говорил 
о недостатках, кто-то восторгался его характером и авторитетом, но рав-
нодушных к его личности не было.

«Республика Коми?! О!!! Юрий Спиридонов! Это где люди разных наци-
ональностей живут в мире и согласии?» — услышала я неожиданно на лома-
ном русском языке от молодого не знакомого мне человека. Как вы думаете, 
где? В Америке, в штате Мичиган, где находилась с десятидневным визитом 
в  рамках Российской программы лидерства «Открытый мир  –  2000». Это 
был возглас в ответ на моё сообщение о том, что я из России, Республики 
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Коми. Я испытала чувство гордости. Я гордилась своей страной, Республи-
кой Коми и её Главой — Юрием Алексеевичем Спиридоновым. Как выяс-
нилось потом, молодой человек был аспирантом из Америки, учился в Мо-
скве, занимался научными изысканиями по теме российского федерализма 
и межнациональных отношений. Познакомился он с Ю. А. Спиридоновым 
в рабочей группе по разработке проектов федеральных законов. 

Об этом эпизоде и многом другом связанном с памятью о первом все-
народно избранном Главе Республики Коми рассказал жителям Коми Вя-
чеслав Александрович Михайлов  — в  тот период (1995–2000) министр 
по делам национальностей и федеративным отношениям Российской Фе-
дерации — в документальном фильме, посвящённом Ю. А. Спиридонову. 
Фильм снимали с  помощью московских коми в  Постоянном представи-
тельстве РК при  Президенте РФ. Профессор, доктор исторических наук 
В. А. Михайлов, учёный, практик, неоднократно посещал Коми край с дело-
выми визитами, был лично хорошо знаком с Юрием Алексеевичем и отда-
вал должное его личному вкладу в обеспечение мирного сосуществования 
разных этнических групп и национальностей в Коми. В 1989 году, являясь 
завотделом ЦК КПСС по национальным отношениям, он высоко оценил 
«Программу совершенствования национальных отношений», разработан-
ную в республике под руководством Ю. А. Спиридонова. А в 1997 году уже 
в ранге федерального министра он подписал с Главой РК первое в те годы 
Соглашение о сотрудничестве с Республикой Коми. 

В завершение хочу подчеркнуть ту роль, которую сыграли мои предше-
ственники в становлении Миннаца республики, да и в целом в формиро-
вании региональной модели государственной национальной политики. Это 
первый руководитель госкомитета, а затем министерства Галина Васильевна 
Бутырева, которая уже имела предварительный опыт такой работы в каче-
стве заместителя министра культуры и директора Республиканского фин-
но-угорского культурного центра  (1993–1995). Это второй руководитель 
министерства Алексей Кимович Конюхов, один из  организаторов обще-
ства московских коми «Парма» и член Комитета возрождения коми народа 
(1995–1999). Моё появление в министерстве и стало возможным потому, что 
сначала Г. В. Бутырева, а затем А. К. Конюхов стали заместителями Юрия 
Алексеевича в Правительстве. 

Конструктивная деятельность министерства состоялась благодаря 
помощи лидеров коми движения 1990-х  годов, членов Комитета воз-
рождения коми народа (исполнительного органа Съезда коми народа): 
В.  П.  Маркова (председатель Комитета и  заместитель Председателя Го-
сударственного Совета РК), А. А. Попова (советник Главы РК по наци-
ональной политике, затем Полномочный представитель Президента РФ 
в РК), А. С. Безносикова (министр культуры РК), В. Ф. Канева (замести-
тель министра соцзащиты РК) и ряда других активистов. Солидарная ра-

бота Комитета возрождения и лидеров других национально-культурных 
объединений того времени с Главой республики стала залогом сплочён-
ности многонационального сообщества в деле сохранения стабильности 
и межнационального согласия.

Как любой человек, Ю. А. Спиридонов, возможно, совершал ошибки. 
Как говорится, не ошибается тот, кто ничего не делает. Но неизменным 
остаётся факт — им заложен крепкий фундамент в модель государствен-
ной национальной политики Республики Коми, где не одно десятилетие 
люди живут в мире и согласии. Пусть будет так всегда!

Мне только остаётся сожалеть, что время работы под его руковод-
ством было столь непродолжительным. 

ВИКТОР ИВАНОВИЧ ЭКГАРДТ
Генеральный директор ОАО «Воркутауголь» (1997–2003), депутат Го-

сударственного Совета Республики Коми  (1995–1999). Доктор техниче-
ских наук.

На время Ю.  А.  Спиридонова пришлись самые смутные и,  пожалуй, 
самые сложные годы развития Республики Коми. Да, очень нелегко было 
и в 1930-е, и в 1940-е военные и послевоенные годы, но тогда все знали, 
что и как надо делать, чего хотели добиться. Народ и власть были едины 
в стремлении решать стоявшие перед ними задачи.

В конце 1980-х  годов первые шахтёрские забастовки, начавшиеся 
в Воркуте (март 1989 года, шахта «Северная»), переросли во всесоюзную 
забастовку шахтёров, что стало предпосылкой к событиям 1990–1993 го-
дов, смене политического и экономического курса. В стране началось раз-
рушение экономики. И первой под удар попала именно угольная отрасль. 
Юрий Алексеевич как руководитель республики лучше других понимал, 
какие последствия это может иметь для её экономики. Печорский уголь-
ный бассейн составлял наиболее значительную долю ВВП республики и её 
бюджета. В 1989 году добыча угля достигала 32 миллионов тонн, числен-
ность населения городов Воркуты и Инты превышала 230 тыс. человек — 
примерно 20 процентов населения республики. 

В прямой зависимости от  угольной отрасли находились лесная про-
мышленность, Северная железная дорога и  другие отрасли народного 
хозяйства. Ю. А. Спиридонов обозначил цель — принять все возможные 
меры по стабилизации ситуации в шахтёрских городах и оказывать всяче-
скую помощь и содействие руководителям угольных объединений и пред-
приятий городов в решении возникавших проблем, а также во взаимодей-
ствии с Правительством страны и лично включился в эту работу. 

В 1992 году, когда началась подготовка к  разработке Программы ре-
структуризации угольной отрасли России, именно Юрий Алексеевич по-
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ставил задачу перед Правительством Республики Коми включиться в этот 
процесс и принять самое активное участие в разработке программы, ис-
ходя, в первую очередь, из интересов республики, сам контролировал эту 
работу и участвовал в ней. В состав Межведомственной комиссии по ре-
структуризации угольной отрасли вошёл первый заместитель Главы РК 
А. М. Окатов. Достаточно сказать, что активная и вдумчивая позиция ру-
ководителей республики в реструктуризации отрасли привела к тому, что 
Печорский угольный бассейн был в авангарде этой работы. 

С «Хальмер-Ю» началось закрытие самых сложных и неперспективных 
шахт. Закрытие шахт проводилось с полной рекультивацией. А главное — 
осуществлялось переселение работников. При  закрытии «Хальмер-Ю» 
был переселён весь посёлок с численностью более пяти с половиной ты-
сяч человек. Следует отметить, что в Печорском бассейне в число закры-
вавшихся попали шахты только по  мере полной отработки их запасов. 
Программа реструктуризации предусматривала передачу из  структуры 
угольных компаний большинства не свойственных им функций и объек-
тов (организаций торговли, ЖКХ, сельского хозяйства, детских садиков, 
спортивных и  других социально-культурных объектов  и  т.  д.). Посколь-
ку передать их предстояло в муниципальные и региональные структуры, 
приходилось сталкиваться порой с очень активным сопротивлением. Но 
именно позиция Главы РК и его личное участие в решении финансовых 
вопросов на федеральном уровне способствовали тому, что передача про-
шла без серьёзных последствий и потерь для сторон этого процесса.

Личная заслуга Юрия Алексеевича есть и  в  том, что ни  одна акция 
ОАО «Воркутауголь» из числа принадлежавших Республике Коми и Рос-
сийской Федерации не была передана или продана в другие руки. Трижды 
Правительство РФ включало «Воркутауголь» в планы продажи федераль-
ного пакета акций, и каждый раз Юрию Алексеевичу удавалось блокиро-
вать этот процесс. Я уже не говорю о том, что республиканский пакет был 
просто неприкасаем.

Всё это играло решающую роль в  динамичном и  последовательном 
улучшении работы ОАО «Воркутауголь». В 2000 и 2001 годах предприятие 
практически при  отсутствии дотаций вышло на  безубыточную работу 
и получало балансовую прибыль более одного миллиарда рублей ежегод-
но. При этом задолженность по заработной плате удалось снизить в пять 
раз, до месячного объёма оплаты труда. В полном размере стали уплачи-
вать налоги в местный и региональный уровни бюджета. Из этого был сде-
лан однозначный вывод, что и в районах Крайнего Севера угольные пред-
приятия могут работать успешно и прибыльно.

Хотелось бы отметить ещё одну отличительную черту Юрия Алексеевича 
Спиридонова — его бережное отношение к руководителям отраслей респу-
блики. Да, он требовал от нас порой невозможного, но всегда старался помочь 

по  максимуму. Он всегда защищал нас перед руководством федеральных 
структур. Руководителей, да и рабочих, в те годы не жаловали наградами и по-
ощрениями, постоянно находились причины отказать (забастовки, задержки 
выплаты заработной платы, задолженность по налогам и т. д. и т. п.). Юрий 
Алексеевич постоянно инициировал наше участие в разного рода обществен-
ных конкурсах. Он твёрдо придерживался правила — хорошая работа должна 
быть отмечена.

В заключение хотелось бы выразить свою глубокую благодарность ему 
за ту школу, которую он нам преподал, за то участие в нашей судьбе и судьбе 
предприятий, которые мы возглавляли. Вечная ему память.
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Ю. А. СПИРИДОНОВ И ЕГО ВРЕМЯ 
В ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИХ 
МАТЕРИАЛАХ

ВИТАЛИЙ НИКОЛАЕВИЧ ЛАЖЕНЦЕВ
Главный научный сотрудник Института социально-экономиче-

ских и  энергетических проблем Севера Коми научного центра УрО РАН.  
В 1990-е годы — научный консультант Главы Республики Коми Ю. А. Спири-
донова. Доктор географических наук, профессор, член-корреспондент РАН.

Республика Коми: опыт региональной политики

Рассмотрены некоторые направления региональной политики примени-
тельно к Республике Коми, в решении которых весьма существенную роль 
сыграл первый Глава Республики Коми Юрий Алексеевич Спиридонов и ко-
торые в научном сообществе получили неоднозначную теоретическую трак-
товку. К таковым отнесены экономический федерализм, управление террито-
риальным развитием, наука и научно-технический прогресс. Экономический 
федерализм представлен как конституционная правовая норма отношений 
между центральным и региональными правительствами, особенно пробле-
матичная в  части «совместного ведения». Научное объяснение управления 
территориальным развитием выполнено на примере Республики Коми с по-
зиции необходимости совершенствования местного самоуправления, разра-
ботки и реализации стратегий и целевых программ регионального развития. 
Трансформация фундаментальных знаний для  нужд народного хозяйства 
и внедрение научно-технических разработок в практику определены как ба-
зовые условия стратегического планирования.

ПРЕДИСЛОВИЕ 
В формировании и  реализации региональной политики важную роль 

играет субъективный фактор. Оценивать роль отдельных политиков в дан-
ном процессе — дело непростое («не сотвори себе кумира»), но время от вре-
мени — необходимое. Автор, как бы с позиции личного восприятия заслуг 
первого Главы Республики Коми Юрия Алексеевича Спиридонова, решил 
составить данный текст не столько о нём как крупном государственном дея-
теле, сколько о тех вопросах, которые автору пришлось рассматривать вме-
сте с Ю. А. Спиридоновым и которые нашли отражение в соответствующих 
научных публикациях10.

Представленная в данном материале тематика находится в рамках трёх 
проблем, которые трактуются как «расхождения между намерениями 
и реальностью» в системе региональной политики, а именно: 

— формально-правовых норм федерализма и реальных практик управле-
ния; 

— стремления сгладить чрезмерную территориальную дифференциа-
цию в уровнях доходов населения и реальных действий в области соци-
альной политики;

—  целевых установок научно-технического развития и  механизма 
их реализации.

По своей динамике перечисленные проблемы становятся всё более 
острыми. Чтобы они были решены, необходим новый, социально ориен-
тированный цикл институциональных и  структурных преобразований 
как на федеральном, так и на региональном уровнях власти.

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ФЕДЕРАЛИЗМ
Актуальность. Экономический федерализм в России является консти-

туционной правовой нормой, которая должным образом не исполняется, 
особенно в  части «совместного ведения». Главный недостаток  — отсут-
ствует перечень полномочий, закреплённых только за субъектами Феде-
рации. Поэтому и теоретически, и практически существует некая неопре-
делённость положения субъекта РФ как «государства в государстве», что 
нередко болезненно проявляется при согласовании федеральных и реги-
ональных интересов. В  «классических» федерациях разногласия и  кон-
фликты между регионами (штатами, землями, провинциями) и центром 
(федеральным правительством) разрешаются судебным порядком; в  РФ 
такой порядок не исключается, но он фактически не применяется. Послед-
нее является признаком неблагополучия в системе федеративных отноше-
ний и отражает чрезмерную концентрацию властных полномочий в одном 
центре управления, давление субординации над координацией.

Руководители субъектов РФ в  начале политико-экономических реформ, 
видя их опасность, посредством деклараций о суверенитете и договоров, кон-
ституций и уставов попытались защитить свои регионы от разрушительных 
последствий такого рода шоковой терапии, однако в последующем при выстра-
ивании вертикали власти вместе с отрицательными признаками чрезмерной 
суверенизации были исключены и положительные моменты экономической 
автономии. Попутно заметим, что вопрос о  политической и  экономической 
автономизации республик остаётся, как говорится, открытым. Автор считает, 
что отказ от «автономных республик» был поспешным, поскольку вместе с та-
ким отказом утеряна специфика республик как субъектов Федерации.

Четыре примера неисполнения правил «совместного ведения». 
1.  Регулирование цен и  тарифов. Кто и  в  какой мере регулирует 

цены — зависит от конкретных обстоятельств, в том числе от иерархии 
10См. подробнее: Лаженцев В. Н. Республика Коми в системе региональной политики и терри-
ториального развития. Научно-аналитический обзор в связи с 80-летием Ю. А. Спиридоно-
ва. Сыктывкар, 2018. 76 с. (Коми НЦ УрО РАН).



Горный мастер Ю. А. Спиридонов после трудовой смены в нефтяной шахте. Ярега, 1965 год

Первый секретарь Коми обкома КПСС И. П. Морозов и заведующий промышленно-транспорт- 
ным отделом Ухтинского горкома КПСС Ю. А. Спиридонов в поездке по району, 1980 год



На митинге в честь 10-летия НГДУ «Усинскнефть» на первой скважине (№ 7) Усинского ме-
сторождения. Присутствуют: первый секретарь Усинского райкома КПСС Ю. А. Спиридо-
нов, главный инженер НГДУ В. Е. Кармановский, начальник нефтепромысла № 1 И. А. Орехов.  
Посёлок Усинск, февраль 1983 года

Делегаты XXVII съезда КПСС. В центре — первый секретарь Коми обкома КПСС И. П. Моро-
зов, Председатель Совета Министров Коми АССР В. И. Мельников, второй секретарь Коми 
обкома КПСС Ю. А. Спиридонов. Сыктывкар, 1986 год

Председатель Совета Министров СССР Н.  И.  Рыжков и  первый секретарь 
Коми обкома КПСС Ю.  А.  Спиридонов (второй справа) на  Сыктывкарском 
ЛПК, февраль 1990 года

Первый секретарь Усинского райкома КПСС Ю. А. Спиридонов на открытии Дома техники 
и культуры (ныне Дворец культуры) в Усинске



Во  время визита Председателя Совета Министров СССР 
Н. И. Рыжкова в Коми НЦ УрО АН СССР. Участвуют председа-
тель президиума Коми НЦ академик М. П. Рощевский, первый 
секретарь Коми обкома КПСС Ю. А. Спиридонов, Председатель 
Совета Министров Коми АССР В. И. Худяев, февраль 1990 года

Выступление Председателя Верховного Совета Коми ССР Ю. А. Спиридонова на открытии 
I Всемирного конгресса финно-угорских народов. Сыктывкар, 1 декабря 1992 года

Председатель Верховного Совета Коми 
АССР Ю.  А.  Спиридонов в  рабочем  
кабинете

Председатель Верховного Совета Коми АССР Ю.  А.  Спиридонов и  Председатель Совета  
Министров Коми АССР В.  И.  Худяев на  подписании Федеративного Договора. Москва,  
31 марта 1992 года



Во время обсуждения направлений геологоразведочных работ. Председатель 
Верховного Совета Республики Коми Ю. А. Спиридонов, заместитель Пред-
седателя Совета Министров Республики Коми А. М. Окатов, председатель 
Госкомгео Республики Коми А. П. Боровинских, апрель 1994 года

Председатель Правительства Российской Федерации В. С. Черномырдин и Глава Республики 
Коми Ю. А. Спиридонов. Ухта, 1997 год

Глава Республики Коми Ю. А. Спиридонов с ветеранами Великой Отечественной 
войны Коми научного центра УрО РАН, Сыктывкар, 9 мая 1995 года

Патриарх Московский и  всея Руси Алексий  II и  Глава Республики Коми 
Ю. А. Спиридонов, 1996 год



Глава Республики Коми Ю. А. Спиридонов, заместитель Главы Республики Коми — министр 
архитектуры, строительства, коммунального хозяйства и энергетики В. С. Бибиков (слева), 
академик РАН Н. П. Юшкин (справа) на Средне-Тиманском бокситовом месторождении

Единомышленники. Губернатор Свердловской области Э.  Э.  Россель и  Глава  
Республики Коми Ю. А. Спиридонов

Глава Республики Коми Ю. А. Спиридонов и В. Ф. Вексельберг (компания «СУАЛ») знакомятся с ходом 
строительства железнодорожной ветки «Тиман (бокситовый рудник) — Чиньяворык», 2000 год

В  центре  — Глава Республики Коми Ю.  А.  Спиридонов и  президент нефтяной компании  
«ЛУКОЙЛ» В. Ю. Алекперов. Усинск, 2000 год



Глава Республики Коми Ю.  А.  Спиридонов и  глава администрации города Усинска  
Ф. О. Марков (слева)

У тружеников села

На лесной делянке
Глава Республики Коми Ю. А. Спиридонов и первый заместитель Председателя Государствен-
ного Совета Республики Коми И. Е. Кулаков (слева) на сельском празднике



Ю.  А.  Спиридонов с  четырёхкратной олимпийской чемпионкой в  лыжных  
гонках Р. П. Сметаниной

С внучкой Настей в редкие часы досуга

Глава Республики Коми Ю.  А.  Спи-
ридонов с  воспитанницей Гимназии 
искусств Эллой Валуца на  праздно-
вании Дней гимназии. Сыктывкар, 
1998 год

Главный научный сотрудник 
Коми НЦ УрО РАН, доктор эко-
номических наук Ю. А. Спиридо-
нов и  член-корреспондент РАН 
В. Н. Лаженцев. На праздновании 
Дня рождения Юрия Алексееви-
ча в  президиуме Коми научного  
центра УрО РАН. Сыктывкар, 
1 ноября 2003 года



Портрет Ю.  А.  Спиридо-
нова работы художника 
Г.  Е.  Никитина (Москва) 
в  галерее Государственного 
Совета Республики Коми

Депутат Государственной Думы Российской Федерации Ю.  А.  Спиридонов на  презентации 
книги о И. П. Морозове. Вдова И. П. Морозова Мария Григорьевна, доктор исторических наук 
А. А. Попов (Полномочный представитель Президента Российской Федерации в Республике 
Коми в 1997–2000 годах), соратник И. П. Морозова Н. П. Кондырев, 29 сентября 2004 года

Мемориальная доска в  память о  Ю.  А.  Спиридонове 
работы скульптора А. И. Неверова на здании Админи-
страции Главы Республики Коми. 
Открыта 1 ноября 2018 года

Обложка и страница опубликованной диссертации на соискание учёной 
степени доктора экономических наук Ю. А. Спиридонова, 2001 год 



Глава Республики Коми В. В. Уйба у памятника Ю. А. Спиридонову  при посещении Гимназии 
искусств при Главе Республики Коми имени Ю. А. Спиридонова, 2020 год 
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собственности и роли товара в общей хозяйственной системе. Суть про-
блемы заключается именно в том, что данные обстоятельства не систе-
матизируются и  не  анализируются должным образом ни в  центре, ни 
на  местах. Возникают предельные конфликтные ситуации с  угрозами 
со стороны государства в адрес товаропроизводителей, но главным об-
разом  — населения, без  должного понимания сущности государствен-
ной ценовой политики.

Между тем, реализация намерений в  области социальной политики 
в  абсолютном большинстве российских регионов зависит в  первую оче-
редь от  ценообразования. Например, ВРП Республики Коми за  15  лет 
(2000–2015) в текущих ценах вырос в 8,8, а в постоянных — лишь в 1,3 раза. 
За этот же период потребительские цены выросли в 4,9 раза, в том числе 
на продовольственные товары — в 4,7, непродовольственные — 2,8, на ус-
луги, включая ЖКХ, — 9,2  раза. За  шесть лет (2010–2016) соотношение 
в динамике среднедушевых расходов и потребительских цен таково, что 
уровень реальных доходов населения из года в год снижается на 3–5 про-
центов (табл.).

Таблица. Цены и динамика уровня жизни, руб.

Показатели 2010 г. 2016 г. в це-
нах 2010 г.

Динамика 
в базовых 
ценах, %

2016 г. в 
текущих 
ценах

Дина-
мика в 
текущих 
ценах, %

Средне-
душевой 
доход

22260 21302 95,7 31527 141,6

Стоимость 
фиксированного 
набора потреби-
тельских товаров 
и услуг

10285 10350 100,6 15319 148,9

Величина про-
житочного 
минимума 7556 8195 108,4 12128 160,5

Заметим также, что величина прожиточного минимума, устанавли-
ваемая Госсоветом  РК, ниже стоимости фиксированного набора потре-
бительских товаров и  услуг, которая отражается Коми статистическим 
управлением, то есть она не  соответствует самому понятию «прожиточ-
ный минимум». Соотношение среднедушевого дохода и  прожиточного 
минимума составляет 260 процентов, что ниже, чем в среднем по России 
(370 процентов).

Сложилась ситуация, выраженная словами: «Что бы в России и с Росси-
ей ни происходило, цены всё равно вырастут». Это самый яркий индикатор 
социального неблагополучия. Минимум, что надо сделать: усилить борьбу 
с  монополизмом, расширить сферу государственного заказа с  фиксиро-
ванными ценами, контролировать цены на социально значимые товары.

2. Оптимизация объёма и соотношения прямых и косвенных налогов, 
закреплённых за  территориальными бюджетами. Данное направление 
предполагает необходимость сглаживание влияния двух опасностей, в том 
числе: 1) отсутствие достаточного контроля за формированием реальной 
налогооблагаемой базы (поэтому для  предприятий и  физических лиц 
определённого круга стало чуть ли не правилом хорошего тона «уходить 
от налогов»); 2) чрезмерная концентрация налогов и сборов в федераль-
ном бюджете и «оголение» территориальных бюджетов. 

Для поступательного развития северных регионов необходимо, чтобы 
их социальные расходы составляли примерно 25  процентов (четверть) 
от ВРП, но не 15 процентов, как в настоящее время по Республике Коми. 
Считается хорошей пропорция соотношения социального и  производ-
ственного блоков расходной части бюджета — 60 : 40. В консолидирован-
ном бюджете РК это соотношение в последние годы (2010–2017) составля-
ет (округлённо) 80 : 20, то есть бюджетная политика в силу вынужденных 
обстоятельств обходит стороной экономическое развитие. Одна из  при-
чин тому  — налог на  добычу полезных ископаемых почти полностью 
зачисляется в  федеральный бюджет. Определённая его часть, которую 
можно было бы обозначить как стимулирующую, следовало бы оставлять 
в территориальных бюджетах. Это, прежде всего, относится к налогообло-
жению в системе среднего и малого бизнеса, занятого добычей полезных 
ископаемых на «трудных» месторождениях. 

3.  Кредитно-денежная система. Есть объективная необходимость 
усилить процесс регионализации рынка кредитных ресурсов, что спо-
собствовало бы нормализации отношений региональных правительств 
и  муниципалитетов с  коммерческими банками. Кроме того, надо поду-
мать о  целесообразности размещения в  центрах федеральных округов 
банковских учреждений, выполняющих функции резервной системы 
и кредитования государственных мероприятий. Регионализация предпо-
лагает также установление такого порядка использования ссудного фонда 
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банков, когда определённая его часть должна использоваться в пределах 
субъекта Федерации. Сейчас же денежные накопления населения и орга-
низаций крупные банки перекачивают из регионов в распоряжение своих 
центральных офисов без каких-либо ограничений. 

4. Рациональное использование региональной собственности. Не следу-
ет поспешно избавляться путём приватизации от субфедеральной и муни-
ципальной собственности, а необходимо бережно к ней относиться, поку-
пать и продавать, создавать и модернизировать, сдавать в аренду и залог, 
то есть получать от неё дополнительный доход и решать на её основе за-
дачи социального развития.

УПРАВЛЕНИЕ ТЕРРИТОРИАЛЬНЫМ РАЗВИТИЕМ
Реакция на революционные реформы 1990-х годов. Экономическое 

поведение регионов в 1992–2000 годах мы оцениваем как период формиро-
вания на местах контрмер, противостоящих центру в части революцион-
ного реформирования политико-экономической системы нашей страны. 
Если при  этом конструктивные силы общества и  достигли каких-то по-
ложительных результатов, то их можно обозначить не более как «тормо-
жение разрушения».

Программно-целевое управление социально-экономическим разви-
тием Республики Коми. В теории управление регионом предполагает со-
вмещение экономической эффективности производства, территориальной 
социальной справедливости и экологического благополучия, но на прак-
тике данная норма управления не имеет нормативно установленного ме-
ханизма своей реализации. Приходится искать что-то исключительное. 
Так, благодаря усилиям Ю. А. Спиридонова, А. М. Окатова, В. С. Бибико-
ва и других руководителей республики в 1993–2004 годах одной из глав-
ных форм управления стала Программа развития экономики Республики 
Коми с её организационной структурой – Администрацией, состоявшей 
из коллегии и дирекции. Были обозначены объекты, попадавшие под ру-
ководство Администрации. Это объекты химико-металлургического ком-
плекса плюс новый Сыктывкарский аэропорт, Кардиологический центр 
и строительство сельской инфраструктуры. Удалось составить проекты и 
сметы строительства железной дороги «Архангельск — Сыктывкар — Со-
ликамск» («Белкомур»). 

Пример Программы Республики Коми показывает: когда федеральное 
и региональное управление наполняется многочисленными программами, 
надо помнить, что программно-целевой метод управления эффективен, 
если чётко обозначена проблема, которую следует решать совместными 
скоординированными усилиями, но под руководством одного распоряди-
тельного центра, наделённого полномочиями и ресурсами.

Местное самоуправление. Конституционные нормы о местном само-
управлении всё ещё не имеют конструктивной формы своей реализации. 

Нельзя признать существующую ныне бедность местных бюджетов, их 
постоянный и  повсеместный (за  малым исключением) дефицит нор-
мальным явлением; такое состояние противоречит принципам эконо-
мического федерализма; оно может трактоваться не  как вынужденное, 
а как искусственно создаваемое ради непомерного возвышения роли фе-
деральной власти.

Ключевым остаётся вопрос: как укрепить экономическую базу муни-
ципалитетов? Нам представляется, что это можно сделать, прежде всего, 
через увеличение объёма муниципальной собственности и её рациональ-
ное использование. Значительные резервы роста собственности муници-
палитетов заключены в оптимальном распределении земель и лесных ре-
сурсов с учётом их функциональной принадлежности.

Отметим ещё одно важное обстоятельство. Характерной чертой рай-
онных и  окружных муниципальных образований является совмещение 
государственности и самоуправляемости. Поэтому если городские округа 
и районы вновь войдут в систему территориального устройства государ-
ственной власти страны, то ничего плохого из этого не последует; их ста-
тус будет более правильным, чем в настоящее время.

Власть и капитал. Крупные корпорации, понимая значение природных 
и  других территориальных ресурсов и  желая облегчить для  себя условия 
конкуренции за обладание ими, стремятся приватизировать не только ре-
сурсы, но и  региональные правительства, а  также органы местного само-
управления. Создаётся ситуация, когда организационные пространства 
фирм являются «резервуарами», в  которых размещены территориальные 
единицы государственного и местного управления. Договорные отношения 
региональных правительств и муниципалитетов с корпоративными произ-
водственными и финансово-банковскими организациями не должны быть 
обусловлены политическими обязательствами. Ю.  А.  Спиридонов данное 
правило соблюдал неукоснительно. Затем же это правило не соблюдалось. 
Власть была сформирована корпоративно, что нанесло республике большой 
материальный и моральный ущерб.

НАУКА И ПРАКТИКА
Вопросы научно-технического развития, решаемые в Республике 

Коми. Опираясь на  результаты научных исследований ФИЦ Коми НЦ 
УрО РАН, можно заключить, что в  республике особое значение имеют 
такие направления, как поиск новых технологических методов развед-
ки месторождений полезных ископаемых, их максимального извлечения 
и комплексного использования, обеспечение экологической безопасно-
сти освоения биоресурсов, производство морозостойких полимерных 
композиционных материалов, проектирование конструкций и сооруже-
ний, пригодных к эксплуатации в сложных и экстремальных природных 
условиях, разработка новых технологий строительства дорог, ледовых 
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переправ и  зимников. В  указанных направлениях заключена не  только 
проблематика на будущее, но и реальные достижения настоящего време-
ни, которые в значительной мере уже подготовлены для практического 
применения. 

Так, для развития Печорского угольного бассейна «подъёмными для вне-
дрения» являются новые технологии в  части комплексного использова-
ния крупных запасов углей зольных и труднообогащаемых коксующихся 
марок, утилизации метана, получения жидкого синтетического топлива, 
производства адсорбентов, углеграфитовых материалов и термографитов. 

Будущее Тимано-Печорской нефтегазоносной провинции во  многом 
зависит от использования новых принципов разработки сложных по со-
ставу месторождений нефти, методов утилизации попутного и  рас-
творенного газа, комплексного использования парафина. Необходимо 
увеличить извлечение этана, бутана, пропана, сероводородов и органи-
зовать на этой основе производство полихлорвинила, пластмасс, газовой 
серы и других продуктов. 

Технологическое развитие горнорудного производства должно быть 
нацелено не только на улучшение его традиционной структуры (напри-
мер, получение глинозёма, марганца и баритов и др.), но и производство 
новых видов материалов, например, разнообразных керамик, каменного 
литья, базальтового и оптического волокна, искусственных кристаллов, 
синтетических изделий. 

Реализация инноваций в лесном хозяйстве республики требует боль-
шой научно-исследовательской и проектно-конструкторской работы, осо-
бенно в части биотехнологий и лесохимии. В настоящее время имеются на-
учно обоснованные технологии с использованием методов эмульсионной 
экстракции, гидролиза, окисления, карбоксилирования и других, которые 
позволяют комплексно перерабатывать древесную зелень в ценные био-
логически активные вещества и пищевые добавки. Биотехнология весьма 
перспективна в переработке тех растений, которые являются источником 
полисахаридов, обладающих иммуномодулирующей активностью и  вы-
раженным действием на  эндокринную и  сердечно-сосудистую системы 
организма. 

Наука большую роль играет в развитии северного сельского хозяйства. 
Солнечной радиации, влаги и тепла в условиях Республики Коми меньше, 
чем в  центральных и  южных регионах страны, но достаточно (при  сба-
лансированном внесении удобрений, микроэлементов и  известковании) 
для  получения урожаев картофеля 300–400  ц/га, сена многолетних трав 
80–100 ц/га, ржи до 20 ц/га. Наука указывает на возможность полностью 
обеспечить население республики картофелем и овощами открытого грун-
та местного ассортимента, расширить производство овощей закрытого 
грунта, увеличить долю местного производства мяса и мясной продукции 

до 35–40 процентов, молока и молочной продукции до 40–45 процентов, 
яйца — до 75–80 процентов; обеспечить устойчивое развитие традицион-
ных видов деятельности (оленеводства, рыболовства, сбора и переработ-
ки дикоросов) путём мобилизации генофонда растений, традиционных 
для северных территорий (например, озимая рожь), интродукции новых 
видов и сортов сельскохозяйственных культур, видов и пород животных, 
адаптации их к северным условиям. 

Необходима государственная поддержка в  техническом перевоору-
жении и новом строительстве перерабатывающих предприятий и  цехов 
по выпуску мясной, молочной, хлебобулочной продукции, в развитии за-
купочно-заготовительной и снабженческо-сбытовой сети, использовании 
факторий в организации торговли и обмена на местах проживания и хо-
зяйственной деятельности коренных народов.

Трансформация фундаментальных знаний для нужд народного хо-
зяйства и внедрение научно-технических разработок в практику опре-
делены как базовые условия стратегического развития, но  механизм 
такой трансформации в «Стратегиях» субъектов РФ полностью отсут-
ствует. 

Научный профиль Ю. А. Спиридонова. Юрий Алексеевич знал науку 
«изнутри» и хорошо владел технологией исследовательской работы. Если 
взять за основу оценки научно-экономических позиций Ю. А. Спиридоно-
ва его монографию11, то можно сформулировать в краткой форме следую-
щие положения:

—  экономическая роль государства в  условиях рыночных отношений 
определяется не тем, что общество опасается частного бизнеса, а тем, что есть 
сферы хозяйственной деятельности, за которые никто не отвечает, кроме го-
сударства;

— сама жизнь и хозяйство настолько разнообразны, что в них на-
ходится место разным формам собственности: частной, коллективной, 
государственной; пропорция между ними определяется конкретными 
обстоятельствами, в том числе региональной спецификой;

— предметное содержание государственного управления определя-
ется взаимосвязью социально-экономического, природно-ресурсного 
и научно-технического потенциалов;

—  научно-технический прогресс и  инновации  — это и  есть новые 
направления развития производительных сил Республики Коми;

— путь субъектов Федерации к экономической самодостаточности 
весьма труден, но именно он был и остаётся основным направлением 
региональной политики.

Ю. А. СПИРИДОНОВ И ЕГО ВРЕМЯ  В ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИХ МАТЕРИАЛАХ

11Спиридонов Ю. А. Управление социально-экономическим развитием региона. М. : Наука, 
2001. 352 с.
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ПОСЛЕСЛОВИЕ
Юрий Алексеевич Спиридонов сомневался в целесообразности феде-

ральных округов; противился тому, что выстраивание вертикали власти 
сопровождается ущемлением интересов регионов и муниципальных обра-
зований; прилагал немалые усилия по сохранению в составе собственно-
сти республики необходимой для устойчивого развития части земельных, 
водных, лесных и  минерально-сырьевых ресурсов, некоторых имуще-
ственных комплексов; защищал такой консолидированный бюджет, кото-
рый давал бы возможность руководству республики самостоятельно ре-
шать не только социальные, но и экономические задачи. 

Научное сообщество высоко ценит достижения Ю. А. Спиридонова в об-
ласти технологии горной промышленности и программно-целевого плани-
рования комплексного развития производительных сил Республики Коми. 

АЛЕКСАНДРА АЛЕКСАНДРОВНА БРОВИНА
Главный научный сотрудник, заведующий отделом гуманитарных меж-

дисциплинарных исследований ФИЦ Коми НЦ УрО РАН. Доктор истори-
ческих наук.

ЛАРИСА ПАВЛОВНА РОЩЕВСКАЯ
Главный научный сотрудник отдела гуманитарных междисциплинарных 

исследований ФИЦ Коми НЦ УрО РАН. Доктор исторических наук, профессор.

Рабочая библиотека первого Главы Республики Коми Юрия Алек-
сеевича Спиридонова

Одним из ярких показателей возросшего уровня культуры интернаци-
онального состава населения республики является книжная культура. Как 
правило, специализированные собрания официальных документов и пу-
бликаций органов государственной власти и управления хранятся в круп-
ных библиотеках или в депозитариях и практически недоступны рядовым 
читателям. Наличие официальных и нормативных изданий в личной (ра-
бочей) библиотеке государственного деятеля пока в стране не выявлено. 
Из всего многообразия книжной культуры региона авторами выбрана би-
блиотека из рабочего кабинета Главы Республики Коми Ю. А. Спиридоно-
ва, возникшая в период социально-экономических и политических преоб-
разований конца XX — начала XXI века. 

Междисциплинарный подход позволяет рассмотреть личную библио-
теку как феномен культуры, а  личную библиотеку рабочего кабинета  — 
через призму проблем управления и профессиональных коммуникаций12.

Сформулированная к 1980-м годам теория библиотековедения рассма-
тривала библиотеку как жёсткую систему социально-классовых учрежде-
ний. Но в этой системе фактически не было места для личных библиотек. 
Постепенно внимание к личным библиотекам возрастало. В 1980-е годы 
началось изучение личных библиотек в составе государственных книго-
хранилищ13. Исследователи обращали внимание, прежде всего, на личные 
библиотеки государственных деятелей XVIII — начала ХХ века, предста-
вителей императорской фамилии или знаменитых писателей и  учёных. 
Среди библиотек политических деятелей ХХ века одним из первых стало 
собрание И.  В.  Сталина как персоны глобального влияния на  историче-
ский процесс14.

В начале XXI века личные библиотеки оценивают как явления обществен-
ного порядка, несущие важную для читателя информацию и предоставля-
ющие новое знание о  социализации личности. В  литературе утвердилась 
идея, что личная библиотека верно отражает скрытую интеллектуальную 
и духовную жизнь человека, а в конечном счёте — и всего общества. Мно-
гие авторы склоняются к  общегуманитарным принципам характеристики 
личной библиотеки как историко-культурного источника, который предо-
ставляет разнообразный и  обильный материал15. В  региональной постсо-
ветской литературе история личных библиотек как проблема для изучения 
впервые поставлена авторами на примере книжных коллекций Севера на-
чала ХХ века16.

Часть данного материала была апробирована в  сообщении на Все-
российской научно-практической конференции «Книжный Север 
России: историко-культурный диалог», организованной Российской 
государственной библиотекой и Национальной библиотекой Республи-
ки Коми в 2021 году. В данном сообщении сделана попытка охаракте-
ризовать комплекс печатной продукции в кабинете Главы Республики 
Коми. Задачей является выделение некоторых особенностей рабочей 
библиотеки Главы национального региона как историко-культурного 
источника.

Ю. А. СПИРИДОНОВ И ЕГО ВРЕМЯ  В ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИХ МАТЕРИАЛАХ

12Мелентьева Ю. П. Объект библиотековедения и феномен личной библиотеки // Крым–
2004 / http://www.gpntb.ru/win/inter-events/crimea2005/disk/46.pdf Режим доступа 18.09.2020.

13Ильина О. Н. Изучение личных библиотек в России : материалы к указ. лит. на рус. яз. за 
1934–2006 гг. / Инфор.-культур. центр «Русская эмиграция», С.-Петерб. гос. ун-т культуры 
и искусств. СПб. : Сударыня, 2008. 502 с.
14Илизаров Б. С. Сталин. Штрихи к портрету на фоне его библиотеки и архива // Новая и 
новейшая история. 2000. № 3. С. 182–2005.
15Ильина О. Н. К определению понятия «личная библиотека» // Актуальные проблемы тео-
рии и истории библиофильства : материалы X Междунар. науч. конф. СПб., 2005. С. 25–36; 
Ильина О. Н., Матвеева И. Г. Об источниковедческой базе изучения личных библиотек // 
Библиофилы России : альманах. М., 2005. Вып. 2. С. 9–28.
16Бровина А. А., Рощевская Л. П. Личные библиотеки Севера России (конец XVIII — начало 
XX века) / отв. ред. А. А. Попов / Коми НЦ УрО РАН. Сыктывкар, 2000. 96 с.
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Партийный, государственный и  общественный деятель, горный ин-
женер по  профессии Юрий Алексеевич Спиридонов (1938, Омская обл. 
— 2010, Сыктывкар) приехал в Коми АССР в 1964 году. Начинал горным 
мастером, стал главным инженером и начальником Ярегской нефтешах-
ты № 2. Имел несколько авторских свидетельств, запатентованных в не-
скольких странах мира и подтверждённых диссертацией на соискание кан-
дидата технических наук (1982).

В 1975  году Ю.  А.  Спиридонов был выдвинут на  партийную работу 
и в 1989 году стал первым секретарём Коми обкома КПСС (1989–1990). За-
метим, что в советский период роль руководителя региона исполнял пер-
вый секретарь Коми областного комитета КПСС. В 1990 году Ю. А. Спи-
ридонов стал Председателем Верховного Совета Коми АССР, был избран 
народным депутатом СССР (1989). Своеобразным отражением государ-
ственной деятельности Спиридонова являются имеющиеся в рабочей би-
блиотеке ведомственные издания17. В 1994–2002 годах Юрий Алексеевич 
являлся Главой Республики Коми, то есть высшим должностным лицом 
республики.

Под руководством Ю. А. Спиридонова были разработаны и утверждены 
важнейшие документы государственного устройства национального реги-
она: новая Конституция РК, принятая Верховным Советом РК 17 февраля 
1994 года; законы «О государственных языках Республики Коми» (1992), 
«Об образовании» (1993), «О культуре» (1994), «О национально-культур-
ной автономии» (1996), «О науке и государственной научно-технической 
политике в Республике Коми» (2001) и др. Один из дарителей вспоминал 
«о романтическом времени совместной работы над первым законом новой 
формации — о недрах», принятом Верховным Советом Коми ССР ещё в 
1992 году18. 

Как член Совета Федерации Федерального Собрания РФ Ю.  А.  Спи-
ридонов принимал активное участие в  формировании российского фе-
деративного государства, участвовал в  подписании Федеративного До-
говора  (1992). При  его активном содействии разработана и  утверждена 
Правительством  РФ «Федеральная целевая программа экономического 
и социального развития Республики Коми на 1998–2005 гг.».

В государственной деятельности Ю.  А.  Спиридонов уделял большое 
внимание развитию экономики республики, стоял у  истоков появления 
в регионе с  1996  года новой отрасли промышленности, горнорудной  — 

по  переработке бокситов, баритов, освоению марганцевых и  титановых 
руд. Он участвовал в  выдвижении проекта меридиональной железнодо-
рожной магистрали «Архангельск — Сыктывкар — Пермь».

В 2003  году Спиридонов был избран депутатом IV  Государственной 
Думы РФ и как член Комитета по природным ресурсам и природопользо-
ванию энергично и постоянно отстаивал интересы Республики Коми. Один 
из дарителей отметил заслуги Спиридонова как «охранителя северных ру-
бежей России»19.

Ю. А. Спиридонов по духу являлся преобразователем с сильной ха-
ризмой и мощным оптимизмом, стал лидером в период политико-эко-
номической переломной эпохи постперестроечного времени в нацио-
нальной республике. Активная жизненная позиция определила такую 
черту государственного деятеля, как любовь к книге, которую он рас-
сматривал как источник информации. Условия жизни публичного че-
ловека в годы государственной деятельности объясняют наличие в его 
служебном кабинете нескольких сотен книг, ставших основой рабочей 
библиотеки первого Главы Республики Коми.

Прежде чем характеризовать рабочую библиотеку, подчеркнём, что 
Ю. А. Спиридонов лично с 2001 года передавал в Научный архив Коми 
научного центра УрО РАН вместе с документами и книги, отражающие 
государственную, политическую и научную деятельность доктора эконо-
мических наук. После кончины Спиридонова книги продолжали прино-
сить люди из его ближайшего окружения. Выбор архива Коми НЦ УрО 
РАН определялся тем, что Ю.  А.  Спиридонов возглавлял Межведом-
ственный совет по  науке при  Главе Республике Коми, входил в  состав 
президиума Коми НЦ УрО РАН с 1996 года20. Доктором экономических 
наук Юрий Алексеевич стал в 2001 году. С 18 марта 2002 года по 15 дека-
бря 2003 года Ю. А. Спиридонов являлся главным научным сотрудником 
президиума Коми научного центра.

Источниками формирования его рабочей библиотеки являлись да-
рения и  республиканские официальные издания, в  создании которых 
Спиридонов принимал личное участие, или они являлись итогом управ-
ленческой деятельности. 42 издания за 2002–2010 годы, которые заинте-
ресовали Спиридонова, позже передали в архив друзья и коллеги.

В общей сложности было получено 484  издания, в  том числе 15  — 
не на русском, а на других языках. Набор книг свидетельствует о развитии 
книжной культуры республики в конце XX — начале XXI века: 31 издание 
увидело свет в 1976–1989 годах, остальные — в 1990–2002 годах.
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19Морозов В. В. Россия: век уходящий глазами замечательных людей. М., Фонд содействия 
развитию социальных и политических наук, 1999. 286 с.
20Научный архив Коми НЦ УрО РАН. Оп. 4в. Д. 288. Л. 61–62.

17Инструкция по делопроизводству в Администрации Президента Российской Федерации. 
М., 1997. 136 с.; Правила оформления документов в Администрации Президента Российской 
Федерации, утверждённые распоряжением Администрации Президента РФ 15 января 1997 г. 
М., 1997. 115 с.
18Ткачев Ю. А. Плата за недра / отв. ред. В. А. Витязева. СПб. : «Наука», 1998. 167 с. : ил., 
табл.
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Научные труды Спиридонова по  экономическому развитию региона 
(около  30) можно выделить в  первую самостоятельную группу, во  вто-
рую  — выступления по  общественно-политическим проблемам, в  тре-
тью  — публикации в  СМИ. Из-за отсутствия библиографического ука-
зателя трудов Спиридонова невозможно определить полноту этих групп 
изданий, но общий объём его опубликованных произведений значительно 
больше.

В составе библиотеки явный приоритет — у научной профессиональ-
ной геологической литературы. Литературы, необходимой для подготовки 
к защите докторской диссертации по экономическому развитию региона, 
меньше. Кроме того, в библиотеке присутствует политическая литература, 
подшивки или разрозненные номера более 20 журналов, а также презенто-
ванные художественные произведения.

В коллекции преобладают книги о Республике Коми. Интерес пред-
ставляет литература о  реформах и  государственном устройстве респу-
блики, официальные опубликованные документы о Республике Коми (14), 
статистические сборники о регионе (10).

Литература о  государственных преобразованиях в  республике  
в  1990-х  годах после развала СССР и  о  формировании новой государ-
ственной системы представляет наиболее значимую часть рабочих книг 
Главы. В этой группе назовём официальные публикации о конституцион-
ных преобразованиях21, создании новых органов власти, первых итогах ра-
боты Государственного совета как нового органа государственной власти 
республики22, 23, а  также красочное издание о  государственных символах 
Республики Коми (герб, флаг, гимн).. В  разработке герба и  гимна респу-
блики участвовали сотрудники Института языка, литературы и истории 
Коми научного центра24. Эта новая общественно-политическая деятель-
ность привлекла большое общественное внимание жителей.

Отличительной особенностью рабочей библиотеки являются ведом-
ственные официальные издания постановлений исполнительной ветви 
власти — Совета Министров Республики Коми — и некоторые аналитиче-

ские работы25, а также доклады Главы Республики Коми Государственному 
Совету «О положении и программе деятельности исполнительной власти 
на предстоящий период» за 1996, 1999 и 2000 годы и примыкающий к этой 
группе проект экономической программы Правительства Республики 
Коми на 2001–2005 годы.

К серийным статистическим данным относятся издания Госкомстата26 
и  тематические издания, в том числе о  крупнейшем нефтедобывающем 
центре республики — г. Усинске27. Кроме энергетических ресурсов и демо-
графической динамики движения населения, Главе важны были земельные 
площади и проблемы их перераспределения. Не случайно в рабочем каби-
нете отложились каталоги инвестиционных проектов и справочные изда-
ния о  социально-экономическом положении населения28. Сложное время 
коренной реконструкции системы власти отчасти отражает литература о 
межнациональных отношениях в  республике. Здесь прежде всего следует 
назвать научные исследования29. В процентном отношении названные из-
дания не  составляют большинства, но их наличие в  рабочей библиотеке 
символично, т. к. демонстрирует законодательную и исполнительную ветви 
власти как отражение в книжной культуре социальных, политических, эко-
номических и административных преобразований, которые сумел возгла-
вить и провести первый Глава Республики Коми. Недаром на одной из книг 
выявлен символичный автограф Ю. А. Спиридонову — «автору региональ-
ной модели госнацполитики».

На некоторых книгах имеются автографы на финском и английском 
языках. 83 издания, преимущественно художественной и общественно-
политической литературы, имеют дарственные автографы известных де-
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21Конституция Республики Коми: Официальное издание Государственного Совета Республи-
ки Коми. Сыктывкар, Коми кн. изд-во. 2001. 112 с. (на коми и рус. языках).
22Первый созыв. Государственный Совет Республики Коми. 1995–1999 / Сб. материалов / Со-
авторы: Кулаков И. Е. и др. М., «Милета», 1999. 112 с.
23Народные избранники. Верховный Совет Коми АССР — Государственный Совет Республи-
ки Коми. 1938–1998 / Управление документационного обеспечения аппарата Государственно-
го Совета Республики Коми. Сыктывкар, 1998. 96 с.
24Государственные символы Республики Коми : Официальное издание Государственного Со-
вета Республики Коми. Сыктывкар : Коми книжное издательство, 2001. 80 с.

25[Ковалев В. А.] Государственный Совет Республики Коми — у «экватора» (январь 1995 — 
июнь 1997) // Информационно-аналитическое издание Государственного Совета Республики 
Коми. Сыктывкар, 1997. 100 с
26Женщины и мужчины Республики Коми: [стат. cб. К научно-аналитической конференции 
«Человек на Севере: условия и качество жизни»] / ред. кол. Сквозников В. Я., Витязева В. А. и 
др. Сыктывкар : Госкомстат РК, 1998. 108 с.
27Демографическое развитие Усинского района: история и современное состояние /  
[В. В. Фаузер и др.] ; отв. ред. В. В. Фаузер / РАН, Уральское отд-ние, Коми науч. центр, Ин-т 
социально-экономических и энергетических проблем Севера, Муниципальное образование гор. 
окр. «Усинск». Сыктывкар — Усинск, 2007. 139 с. : ил., табл.
28Социально-экономические условия жизни населения на Европейском Севере: статисти-
ческий сборник. Сыктывкар, 1998. 128 с.; Социально-экономическое положение Республики 
Коми. Январь–август 2001 года. Доклад. Сыктывкар, Госкомстат РК. 102 с.
29Котов О. В., Рогачев М. Б., Шабаев Ю. П. Современные коми. Екатеринбург, 1996. 176 с.; 
Коренные этносы Севера европейской части России на пороге нового тысячелетия: история, 
современность, перспективы. Сыктывкар, 2000. 566 с. (КНЦ УрО РАН) и др.
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ятелей культуры — И. Д. Кобзона, М. М. Жванецкого, Б. Т. Штоколова 
и других. Но установить принадлежность многих автографов довольно 
трудно, т.  к. подписи неразборчивы. Анализ содержания дарственных 
автографов показывает, что в 1990-х годах в традиции письменной пре-
зентации проникли лексические штампы из  средств массовой инфор-
мации. Оригинальных посвящений совсем немного. Только один авто-
граф свидетельствует о  понимании обязанностей и интеллектуальных 
потребностей Главы: «Уважаемому Юрию Алексеевичу Спиридонову 
для служебного пользования» (1997)30.

Личная библиотека использовалась владельцем как источник для ре-
шения конкретных задач по  руководству республикой и  продумыванию 
модернизации её развития в один из сложных этапов её истории. Рабочая 
библиотека является важным историко-культурным источником, потому 
что в ней важнее было не книговедческое содержание, а общегуманитар-
ный подход. Складывается убеждение, что книги выступали не только как 
аккумуляторы информации, но и как инструмент в работе государствен-
ного деятеля и как источник. Данная рабочая библиотека не есть результат 
целенаправленного собирательства (кроме дарений), но является ярким 
свидетельством времени в  силу неповторимого сочетания книги и  дар-
ственных надписей. Всё это совершенно оригинальные источники, кото-
рые характеризуют владельца, его отношение к книге и методы работы.

Особенности библиотеки Ю. А. Спиридонова заключаются в пре-
обладании не развлекательной, а интеллектуальной литературы. Мно-
гогранность состава (по видам изданий, содержанию, тематике и т. д.) 
выделяет её как уникальное явление региональной культуры конца 
XX  — начала XXI  века, как особый тип рабочей, творческой библи-
отеки человека с  государственным масштабным типом мышления, 
направленным на преобразования и модернизацию общества. Библи-
отека выполняла информационную, коммуникативную, воспитатель-
но-образовательную, просветительскую и социальные функции.

К сожалению, полностью комплекс книг из  рабочего кабинета Главы 
Республики Коми не  удалось сохранить. Он оказался раздробленным. 
Книги с дарственными автографами и книжные редкости предполагает-
ся поместить в личный архивный фонд. Ещё одна часть книг поступила 
позже, и пока неизвестно, как решится их судьба. Часть книг была пред-
ложена в библиотеки, но в связи с ограниченностью площадей они могли 
брать только те книги, которыми не располагали. Приходится с сожалени-
ем констатировать, что ещё до оформления личного архивного фонда про-
изошло распыление библиотеки, но сохранены перечни литературы, что 
позволяет охарактеризовать рабочую библиотеку Главы РК, выявить его 

интересы, круг общения, необходимую для государственной деятельности 
литературу и книги «для души».

В течение десяти с небольшим лет функционирования библиотеки 
значительно изменился уровень развития общества. Это проявилось 
в формировании государственной власти в стране и в Коми республи-
ке, в политических изменениях и пристрастиях общества, социально-
экономическом уровне его развития, духовно-интеллектуальных за-
просах населения и лидера — Главы Республики Коми.

Среди сохранённой художественной литературы (около 40  назва-
ний) почти половину составляют сочинения писателей, поэтов и дра-
матургов Республики Коми, альманахи и издания журнала «Арт».

Новые полиграфические возможности 1990-х годов позволили вы-
пускать красочные, со сложным графическим дизайном издания и до-
вольно большое количество ведомственных изданий. Приблизительно 
две трети изданий принадлежали типографиям Сыктывкара и  Респу-
блики Коми, второе место занимали центральные издательства, тре-
тье — других регионов страны.

Итак, личная рабочая библиотека является уникальным комплексом 
опубликованной в  Республике Коми продукции. Её информационные 
возможности служат материалом для изучения научных и социально-
культурных коммуникаций, для описания созидательной роли лично-
сти владельца. Книги из рабочего кабинета Ю. А. Спиридонова отража-
ют духовный облик владельца, свидетельствуют о  широчайшем круге 
общения из  разных социальных слоёв общества, но главное  — набор 
книг свидетельствует об уровне книжной культуры Коми республики 
конца XX — начала XXI века.

ЕКАТЕРИНА ЛЕОНИДОВНА ДАНЬЩИКОВА
Главный библиотекарь отдела краеведческой и национальной литера-

туры Национальной библиотеки Республики Коми.

Составление библиографического указателя работ Ю. А. Спиридо-
нова и публикаций о нём (как государственного, общественного и на-
учного деятеля)

29 марта 2023 года на заседании Республиканского оргкомитета по рас-
смотрению мероприятий, посвящённых 85-летию со дня рождения перво-
го Главы Республики Коми Ю.  А.  Спиридонова, доктором исторических 
наук А. А. Поповым в адрес Национальной библиотеки Республики Коми 
была высказана рекомендация о необходимости подготовки библиографи-
ческого указателя работ Ю. А. Спиридонова как государственного, обще-
ственного и научного деятеля (в 1982 году им была защищена диссертация 
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30Вестник «Сосногорского Мемориала». 1992. № 1. Сосногорск, 1992. 96 с.
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на соискание учёной степени кандидата технических наук, в 2001 году — 
на соискание учёной степени доктора экономических наук). 

На научном симпозиуме, прошедшем 19 апреля 2023 года в Институте 
языка, литературы и истории Коми НЦ УрО РАН, от Национальной библи-
отеки РК был заслушан на эту тему доклад, в котором дана информация 
о первых результатах проведённой работы31. К настоящему времени (ок-
тябрь 2023 года) выявлено около 300 наименований: авторские публика-
ции Ю. А. Спиридонова, его работы в составе редколлегий и публикации 
о  нём (включая периодическую печать). В  данном издании представлен 
библиографический список без учёта периодики. Автор выражает благо-
дарность доктору исторических наук А. А. Попову за оказанную практиче-
скую помощь и консультации. Работа по составлению полного библиогра-
фического указателя продолжается с целью его опубликования отдельным 
изданием.     

АВТОРСКИЕ СВИДЕТЕЛЬСТВА НА ИЗОБРЕТЕНИЯ 
1.  Авторское свидетельство №  446631 СССР, МПК Е21b43/18. Термо-

шахтный способ разработки нефтяных месторождений  : №  1826418/22 : 
заявл. 04.09.1972  : опубл. 15.10.1974 / Гуров Е. И., Рузин Л. М., Спиридо-
нов Ю. А., Тюнькин Б. А. ; заявитель Печор. гос. науч.-исслед. И проект. 
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Тюнкин Б. А., Табаков В. П. ; заявитель Печор. гос. науч.-исслед. И проект. 
ин-т нефтяной пром-сти и Ярег. нефтешахт. упр. Коми АССР. — 1 с.

3. Патент № 1112561А Канада, МПК С10В53/06 ; Е21Б43/24 ; Е21Б43/241; 
Е21Б43/30 ; Е21С41/24  ; Е21Б43/14. Метод термической добычи нефти 
и жидких битумов  : № 311115 : заявл. 12.09.1978  : опубл. 17.11.1981 / Ру-
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НАТАЛЬЯ ЮРЬЕВНА ЛИНКОВА 
Директор ГТРК «Коми гор» (2005–2016). Журналист. Кандидат исторических 

наук.

«Этюды к портрету. Ю. А. Спиридонов»

Фильм с таким названием вышел в эфир ГТРК «Коми гор» в день рож-
дения Юрия Алексеевича 1 ноября 2000 года. Инициатором его создания 

была администрация Усинска: Ю. А. Спиридонов — почётный гражда-
нин этого города. Однако Усинск  — лишь один из  фрагментов, пусть 
и очень яркий, жизни героя, поэтому нелогично было бы ограничиваться 
лишь усинской темой. Своего рода стержнем фильма, по моему замыслу, 
должны были стать размышления Юрия Алексеевича о том, что особен-
но волнует его как Главу Республики Коми сегодня, а также своего рода 
«блиц»: ответы на так называемые «неудобные» вопросы. Этот момент 
важен для  того, чтобы герой очерка не  показался слишком «причёсан-
ным» и идеальным — таких людей не бывает. Запись в идеале необходи-
мо было провести вне помещения, «на пленэре». 

Большую роль в создании фильма должны были сыграть (и сыграли!) 
фрагменты видеоархива пресс-службы, которая наблюдает Главу практи-
чески ежедневно во  всевозможных ситуациях. Очень кстати пришлось 
и использование некоторых «золотых фраз», которые очень ярко характе-
ризуют суть его натуры. Кроме того, мой журналистский стаж — это тоже 
своего рода многолетний «архив» наблюдений за этим человеком на сесси-
ях Госсовета, пресс-конференциях, мероприятиях разного уровня: между-
народных, всероссийских, республиканских. По сути, всё сказанное за ка-
дром «от автора» как раз и стало «выжимкой» из моего личного «архива», 
выражающей отношение к этому яркому, неординарному, очень сильному 
и вместе с тем очень сентиментальному человеку. 

Однако замысел — замыслом, а реалии сделали своё. «Пленэром» ста-
ла Стефановская площадь Сыктывкара, а времени на запись интервью 
было отведено не более получаса. День выдался ненастным, дождливым 
и ветреным. На  фоне всего этого абсолютно естественны слова, про-
звучавшие в начале фильма: «Каждый день Главы „расписан“ по часам, 
нередко по  минутам. Именно каждый день  — выходных у него прак-
тически нет. Из семи дней недели четыре он, как правило, в разъездах. 
И это не только Москва и Санкт-Петербург, Рио-де-Жанейро и Лондон. 
Ещё — Усть-Цильма и Воркута, Летка и Руч, Сосногорск и Вотча… Со-
вещания в Совете Федерации и районных администрациях, заседания 
правительства, рабочие встречи с зарубежными и российскими делега-
циями — состоявшимися или потенциальными деловыми партнёрами, 
поездки в посёлки лесозаготовителей и на шахты, в школы и дома вете-
ранов, в роддом, заводской цех, на колхозное поле. И везде — встречи 
с людьми. Чаще — с их проблемами, реже — с радостями. Умение вы-
слушать, понять и помочь, найдя выход из, казалось бы, безнадёжной 
ситуации. И в то же время нетерпимость к безответственности, потре-
бительскому отношению. Его темп жизни не позволяет расслабляться, 
однако даёт возможность ощущать её ритм. <…>

Спиридонов как-то по-особому заинтересованно, с  нескрываемой 
болью относится к жизни сельчан. Сказанные им слова на пятом Съезде 
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коми народа: «Крестьянин — это не специальность, это образ жизни», — 
или на недавней конференции в Прилузье: «Нельзя на земле быть безра-
ботным», — достойны стать афоризмами. <…>

Ещё в  1989  году, во  время выборов в  Верховный Совет СССР,  своей 
предвыборной программе Юрий Спиридонов убеждённо отстаивал не-
обходимость предоставления республике полной политической и эконо-
мической самостоятельности, конечно, в составе Советского Союза и Рос-
сийской Федерации.

Между прочим, тогда, 11 лет назад, хоть курс и был взят на перестрой-
ку, подобного рода заявления воспринимались с некоторой опаской. Ведь 
это было ещё до  Ельцинского «возьмите суверенитета столько, сколько 
проглотите». Брать надо было столько, сколько под  силу». Спиридонов 
подтверждает: именно этот курс позволил республике выжить!

«Наверное, именно талант просчитывать ситуацию на несколько шагов 
вперёд, абсолютная уверенность в своей правоте и способность убедить 
в  этом людей и  ещё одно качество  — неумение отступать перед ответ-
ственностью — позволяют Спиридонову всегда быть на коне, побеждать…

Помните классическое: „Я  знаю, город будет, я знаю, саду цвесть“? 
Эти слова с полным правом можно отнести к Усинску — городу, кото-
рому сегодня 16. Прекрасный возраст… Усинск вырос среди тайги и бо-
лот, как цветок, чудом пробившийся сквозь толщу асфальта. И именно 
с Усинском, со строительством и становлением этого замечательного го-
рода нефтяников связывает Юрий Спиридонов и своё становление. <…> 
Усинск — это действительно жизнь. Жизнь тысяч людей. Эти малыши — 
коренные усинцы. И  они уже не  представляют, что когда-то на  месте 
этих светлых широких улиц чавкала шикарная грязь шоколадного цвета 
и стояли балки».

Далее «картинка» переносит нас из современного Усинска в Усинск 
года  1984-го. В  кадре  — панорама от  балков к  новостройкам. Стоя 
на  крыше строящегося здания, говорит первый секретарь Усинского 
райкома Ю. Спиридонов: «Здесь, среди болот, среди тайги начал возво-
диться город Усинск. Сегодня город как таковой создан. Созданы мощ-
ные производственные базы для  того, чтобы решать главную задачу, 
для чего нас сюда прислали на Север: дать стране нефть. Вот то, что мы 
здесь видим, открывает вид на  строительную площадку нашего Дома 
техники, это первый такой настоящий культурный центр, где молодые 
усинцы смогут найти второй дом. Мечта дальнейшая — в нашем Доме 
техники установить орган, потому что наши люди и до этого уже дожи-
ли. Нужно красиво жить, полно жить, интересно жить, чтоб интереснее 
было и работать. Точка!» <…>

«Люди, работавшие со Спиридоновым в его „усинский период“, до сих 
пор вспоминают, что он и сам спокойной жизни не искал, и другим спо-

койно жить не давал. Впрочем, этому качеству не изменил и сегодня. Ему 
до всего есть дело… И эта вездесущность не поверхностна: он способен 
разобраться в любом вопросе. И ещё: для него не существует так называе-
мых «мелочей». Вот несколько „картинок из жизни“.

Если Спиридонов приезжает на  стройку, он интересуется не только 
наличием материалов и  сроками сдачи объекта, но, казалось бы, самым 
обыденным: „Где питаются строители?“. И реплика, как бы между прочим:  
„Я приеду как-нибудь, с ними поем“.

Или ещё: в  Сыктывкаре — крупнейший на  Российском Европейском 
Севере Кардиологический центр. Архисовременное оборудование. Слож-
нейшие операции. Высококвалифицированный персонал. А это — одежда 
для  персонала (медицинский халат после обработки в  автоклаве). „Зачем 
строим дворцы, чтобы в этих лаптях потом сюда заходить? Что, модель нель-
зя разработать, пригласить кого-нибудь?“ — вполне адекватная реакция.

Возмущение Спиридонова обычно настолько справедливо и естествен-
но, что обижаться на него практически невозможно. А речь Главы образна 
и цветиста: „Мать — это не только родить. Матерями потом становятся… 
Если бы мужики могли рожать, может быть, и дети были счастливее…“.

Одно из завораживающих качеств Спиридонова — искренность. По-
этому рядом с ним люди чувствуют себя комфортно. Старики ощущают 
нескрываемое уважение. Мужчины  — неподдельный интерес к  своим 
проблемам и незаурядность собеседника. А лица женщин сразу украшает 
улыбка… В данном случае дети — как лакмусовая бумажка.

Спиридонов: „В аттестате одна четвёрка — по русскому. Не всегда пра-
вильно ставил запятые. Зато точки я ставил всегда, где надо“. 

Впрочем, всегда ли „точка“ — повод для подведения итогов?
Спиридонов: „Я каждый день подвожу итоги несделанного: не успел, 

не пробил, не доказал… А что сделано — то сделано“.
И в этом — весь Спиридонов. Требовательный к себе и другим, близко 

к сердцу принимающий чужую беду и боль, умеющий радоваться чьим-
то успехам, определивший для себя среди многих суть таких качеств, как 
гордость и порядочность.

Спиридонов: „Порядочность — это когда ты сделал что-нибудь для людей, 
для человека — для любого: заботу проявил, посоучаствовал — это порядоч-
ность. А гордость как раз за порядочность: построил, создал, поддержал“.

Юрием Спиридоновым уже многое сделано. Для республики в целом, 
а значит, для каждого из нас, её жителей… Время быстротечно. И сейчас, 
в году 2000-м, на стыке веков и тысячелетий, можно не только помечтать 
о том, что будет, скажем, году в 2005-м, но и представить это реально, по-
тому что фундамент, основа закладываются сегодня.

Спиридонов: „2005-й год?.. У людей нет проблем с жильём и рабо-
той, благоустроенные города. Много кранов. Куда ни  посмотришь  — 
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везде башенные краны, идёт строительство. И  дети… Везде дворцы: 
Дворец здоровья, Дворец культуры, Дворец спорта. Хорошее будущее 
у республики…“.

…Прошло более двух десятков лет. Каждый год и даже каждый день 
вносят свои коррективы. Но  позитивная энергетика Юрия Алексеевича 
Спиридонова — талантливого руководителя и замечательного человека — 
по-прежнему в  Яреге и  Усинске, Кардиодиспансере и  гимназии для  ода-
рённых детей, республиканском телеканале „Юрган“, Стефановском собо-
ре, в тысячах состоявшихся людских судеб».

P.S. Фильм «Этюды к портрету. Ю. А. Спиридонов» размещён на офи-
циальном сайте ГТРК «Коми гор».

* * *
Издание книги к  85-летию со  дня рождения Ю.  А.  Спиридонова 

подразумевает, на наш взгляд, целесообразность представления вни-
манию читателей перечня некоторых материалов с участием первого 
Главы республики, хранящихся в  фондах ГТРК «Коми гор». Они де-
монстрируют открытость и  искренность Юрия Алексеевича, много-
гранность его кругозора и  интересов, готовность к  дискуссии в  пу-
бличном пространстве. 

МАТЕРИАЛЫ ГТРК «КОМИ ГОР»
1. «Инаугурация Главы Республики Коми Ю. А. Спиридонова». Хроно-

метраж 1 час 13 мин., 1994 год.
2.  «О пребывании Председателя Правительства Российской Федера-

ции В.  С.  Черномырдина в  Республике Коми». Глава Республики Коми 
Ю. А. Спиридонов говорит о важности этого рабочего визита для решения 
многих вопросов, особенно по  Тимано-Печорскому комплексу, важных 
не только для Республики Коми, но и для всей России. Автор Н. Линкова, 
хронометраж 43 мин., 1995 год. 

3. «Вопросы правительству». Репортаж о подписании в Москве Дого-
вора о разграничении предметов ведения и полномочий между органа-
ми государственной власти Российской Федерации и органами государ-
ственной власти Республики Коми (документы подписывают Президент 
Российской Федерации Б. Н. Ельцин и Глава Республики Коми Ю. А. Спи-
ридонов). Авторы Н. Боброва, Н. Линкова, режиссёр Э. Волонцова, хро-
нометраж 22 мин. 30 сек., 1996 год. 

4. «Всё — о нём». Герой передачи Ю. А. Спиридонов. Режиссёр Ю. Хо-
рунжий, хронометраж 52 мин., 1996 год.

5. «Инаугурация Главы Республики Коми Ю. А. Спиридонова». Хроно-
метраж 1 час 32 мин., 1997 год.

6. Сюжет о митинге работников лесной отрасли региона у здания Госу-
дарственного Совета Республики Коми. Хронометраж 5 мин. 46 сек., пред-
положительно 1997 год.

7.  «Вспоминая историю». Ю.  Спиридонов. К  60-летию законода-
тельного органа государственной власти Республики Коми. Автор 
Т.  Полуэктова, режиссёр Г.  Суворова, хронометраж 26  мин. 20  сек., 
1998 год.

8.  «Республика  — моя судьба». Юбилейный вечер Главы Республики 
Коми Ю. А. Спиридонова. Автор Т. Фельдшерова, режиссёр Н. Чадором-
цева, хронометраж 59 мин., 1998 год.

9. «Белкомур — дорога в будущее». Начало строительства железной до-
роги. Автор Т. Жукова, передача 1-я, хронометраж 15 мин., передача 2-я, 
хронометраж 13 мин., 1999 год.

10.  Фрагмент праздника, посвящённого 160-летию И.  А.  Куратова 
в с. Куратово Сысольского района. Хронометраж 9 мин., 1999 год. 

11. Информационный сюжет на коми языке о закрытии смены в лагере 
детского отдыха «Радлун» с участием Главы Республики Коми Ю. А. Спи-
ридонова. Хронометраж 2 мин., 2000 год.

12. «Этюды к портрету». Ю. А. Спиридонов. Автор Н. Линкова, режис-
сёр Э. Волонцова, хронометраж 22 мин. 20 сек., 2000 год.

13. «Завтра начинается сегодня». О состоянии и перспективах разви-
тия геологической отрасли в Республике Коми. Автор Т. Белова, режиссёр 
Г. Дорошина, хронометраж 30 мин., 2000 год.

14.  «Чечня мирная. Спецрейс». Визит Главы Республики Коми 
Ю. А. Спиридонова в Чечню. Автор Е. Красильникова, режиссёр А. Попов, 
хронометраж 15 мин. 20 сек., 2001 г.

15.  «Родительское собрание». Передача о  республиканском родитель-
ском собрании, инициатором проведения которого был Глава Республики 
Коми Ю. А. Спиридонов. Автор Г. Чарин, режиссёр Э. Волонцова, хроно-
метраж 1 час, 2001 год. 

16. «Крепись, геолог, ты ветру и солнцу брат». Ко Дню геолога. Автор 
Т. Белова, режиссёр Г. Дорошина, хронометраж 34 мин. 20 сек., 2001 год.

17.  «Спиридонов». Телефильм к  70-летию со  дня рождения 
Ю.  А.  Спиридонова с  использованием фрагментов документальной 
кино- и  видеохроники. Режиссёр Е.  Буткин, хронометраж 10  мин. 
25 сек., 2008 год.

МАТЕРИАЛЫ ДРУГИХ ТВОРЧЕСКИХ ОРГАНИЗАЦИЙ
1. «Спиридонов». Телефильм о Главе Республики Коми Ю. А. Спиридо-

нове. Комикинокомпания «Парма Ёль». Автор В. Лифляндский, режиссёр 
И. Трахтенгерц, хронометраж 19 мин., 1994 год. 

2. «Без ретуши». Гость пресс-центра Глава Республики Коми Ю. А. Спи-
ридонов отвечает на вопросы журналистов российских СМИ. ТО «Респу-
блика», г. Москва. Хронометраж 55 мин., 1995 год.

3. «Глава». Телефильм о Ю. А. Спиридонове. Пресс-служба Главы РК.
Хронометраж 30 мин. 40 сек., 1997 год.
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ПРИЛОЖЕНИЯ

ПРИЛОЖЕНИЕ 1
Программа совершенствования национальных отношений в  Коми 

АССР
«Программа совершенствования национальных отношений в  Коми 

АССР» принята на  пленуме Коми обкома КПСС 16  декабря 1989  года. 
Это первый из  числа системных документов, разработанных под ру-
ководством Ю. А. Спиридонова. «Программа совершенствования наци-
ональных отношений в  Коми АССР» была признана лучшей в  стране, 
опубликована в журнале «Известия ЦК КПСС» в качестве рекомендации 
для изучения и обмена опытом в области гармонизации межнациональ-
ных отношений. В этом документе заложены основы региональной моде-
ли государственной национальной политики, созданной и реализованной 
в Республике Коми под руководством Ю. А. Спиридонова в конце XX века.

МЕЖНАЦИОНАЛЬНЫЕ ОТНОШЕНИЯ: 
ПРОГРАММА ПАРТИЙНОГО КОМИТЕТА
«Известия ЦК КПСС», № 2, 1990 год 

Исходя из решений сентябрьского (1989 г.) Пленума ЦК КПСС, многие 
партийные комитеты с учётом специфики своих регионов разрабатывают 
свои программы действий по совершенствованию межнациональных от-
ношений. Ниже публикуется «Программа совершенствования националь-
ных отношений в Коми АССР», принятая пленумом Коми обкома КПСС 
16 декабря 1989 г. 

Программа совершенствования национальных отношений в Коми 
АССР 

Областной комитет партии поддерживает платформу КПСС «Нацио-
нальная политика партии в современных условиях», принятую сентябрьским 
(1989 г.) Пленумом ЦК КПСС. Она учитывает реальности и отвечает назрев-
шим потребностям, служит хорошей основой для совершенствования нацио-
нальных отношений во всех регионах страны. 

Перед Коми областной партийной организацией стоит задача обеспечить 
в  соответствии с  платформой КПСС максимальный учёт национального 
фактора во всей организационно-политической, идеологической и кадровой  
работе. 

Коми АССР  — многонациональная республика. В  ней проживают 
представители более 100 национальностей и народностей. Новая нацио-
нальная политика призвана обеспечить широкие возможности для удов-
летворения специфических интересов каждого народа и  вместе с  тем 

укрепления гарантий прав граждан вне зависимости от их национальной 
принадлежности. Все люди должны чувствовать себя равноправными хо-
зяевами единого дома. 

Наряду с этим программа совершенствования национальных отношений в ре-
спублике не может быть реализована без всестороннего учёта интересов коми на-
рода. Как и в других автономиях Севера, коми национальность не составляет боль-
шинства в республике. Сужается сфера применения коми языка. Эти проблемы 
требуют самого пристального внимания. 

Конечная цель партийных организаций республики — добиться интернаци-
онального сплочения трудящихся республики на базе подлинного равенства всех 
национальностей. Основными принципами осуществления национальной поли-
тики в Коми АССР являются: 

развитие республики в рамках совершенствования советской федерации, еди-
ного народнохозяйственного комплекса страны; 

комплексный подход к преобразованиям в социально-экономической, полити-
ческой и духовной сферах; 

равноправие, взаимное уважение, дружба и сотрудничество всех националь-
ностей; 

регулирование национальных отношений на строго правовой стороне; 
научный подход, постоянное обновление и  совершенствование принципов 

осуществления национальной политики. 
I. Политико-правовое регулирование национальных отношений
Обком КПСС считает, что права автономных республик должны быть су-

щественно расширены, а по ряду вопросов приравнены к союзным республи-
кам. В  Конституции СССР необходимо указать, что автономная республика 
имеет право законодательной инициативы в  отношении не  только автоном-
но-республиканских, но и союзно-республиканских сфер деятельности. Целе-
сообразно признать действие Закона о руководстве экономикой и социальной 
сферой в союзных республиках и на автономные республики. 

Необходима целостная программа перевода национальных отношений 
на строго правовую основу. В этих целях обком КПСС предлагает: 

1.  Разработать законодательные меры по  обеспечению равенства прав 
всех граждан, независимо от их этнической, религиозной и языковой при-
надлежности, а также времени проживания в республике. Предупреждать 
и  пресекать по  всей строгости законов любые действия, направленные 
на  разжигание национальной розни, проявления национализма и  шови-
низма. Образовать в Верховном Совете Коми АССР постоянную комиссию 
по национальным отношениям. 

2. В соответствии с законами Союза ССР (после их принятия) «О га-
рантиях прав граждан СССР, проживающих за  пределами своих нацио-
нально-территориальных образований или не имеющих их на территории 
Советского Союза» и  «О  свободном развитии и  равноправном исполь-
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зовании языков народов СССР» принять аналогичные законодательные 
акты в Коми АССР. 

3. С целью всестороннего учёта и удовлетворения этнических потреб-
ностей коми народа и  других национальностей, проживающих в  респу-
блике, изучить и  рассмотреть вопрос о  целесообразности образования 
в местах компактного проживания различных национальностей по воле-
изъявлению жителей национальных районов и сель(пос)советов, облада-
ющих определённой этнокультурной автономией. 

4.  Разработать законодательные акты, защищающие приоритет мест-
ного населения при  промышленном освоении территорий в  местах их 
традиционного проживания. Для  обеспечения данных правовых гаран-
тий создать при Верховном Совете Коми АССР службу этноэкологической 
экспертизы. 

5. По мере расширения социальных функций коми языка в законода-
тельном порядке придать ему статус государственного, закрепив русский 
язык как общегосударственный. В Конституции Коми АССР гарантиро-
вать равноправие языков и свободный выбор языка обучения. 

6. В кадровой работе стремиться к представительству в партийных 
и государственных органах всех национальностей, проживающих в ре-
спублике, без льгот и ущемлений, с учётом деловых и профессиональ-
ных качеств людей. 

II.  Социально-экономическое развитие республики, вопросы  
экологии

Совершенствование национальных отношений тесно связано с  эко-
номической самостоятельностью республики. Обком КПСС выступает 
за комплексное социально-экономическое развитие Коми АССР как состав-
ной части единого народнохозяйственного комплекса страны на принципах 
хозрасчёта, самоуправления и самофинансирования республики. 

1. Цели регионального хозрасчёта: 
— рациональное развитие народного хозяйства республики, обеспечи-

вающее повышение его потенциала; 
— укрепление социальной справедливости, основанной на зависимо-

сти доходов населения от результатов его труда; 
— приоритетное развитие социальной сферы, всё более полное удов-

летворение потребностей трудящихся в  хороших условиях труда, быта, 
отдыха, образования и  медицинского обслуживания, забота о  духовном 
богатстве и культуре.

2.  Перестройка системы территориального хозяйствования позволит 
республике: 

— самостоятельно выбирать структуру управления, разрабатывать 
имеющие силу закона комплексные пятилетние планы социально-эконо-
мического развития с учётом нужд местного населения; 

— установить в рамках союзно-республиканских норм и правил поря-
док исполнения финансово-бюджетных и кредитных операций, включая 
свободное финансовое и кредитное планирование; 

— вести внешнюю торговлю и иметь валютный фонд, получить допол-
нительные права регулирования уровня жизни населения и социального 
обеспечения; 

— законодательно закрепить право Коми АССР на  её собственность 
и все виды ресурсов. 

3. В ходе перестройки управления социально-экономическим развитием 
республики наделить население, проживающее на её территории, реальными 
правами хозяев производства, усилить социальную направленность эконо-
мики республики, обеспечить рациональное природопользование. 

Ведомственный диктат и  бесхозяйственность в  использовании природ-
ных ресурсов привели к  серьёзному обострению экологической ситуации 
в республике. Обком КПСС считает необходимым: 

— разработать генеральную схему природопользования, которая бы 
учитывала своеобразие и самобытность национальных интересов республи-
ки; 

— усилить научные исследования по  воспроизводству биологических 
природных ресурсов, их обогащению, обосновать вопрос о создании на тер-
ритории республики национальных парков и заповедников; 

— обеспечить комплексное использование лесосырьевых ресурсов, ста-
билизировать объём лесозаготовок на уровне, не нарушающем экологическое 
равновесие. Прекратить вырубку лесов вокруг населённых пунктов, не  до-
пустить уничтожения традиционной среды обитания коренного населения. 
Принять меры к прекращению молевого сплава; 

— пересмотреть правила охоты и  рыболовства с  учётом традиций 
местного населения, принять меры к  сохранению запасов уникальных 
промысловых рыб Печоры; 

— при строительстве новых предприятий и  производств осущест-
влять этноэкологическую экспертизу, всесторонне учитывать обще-
ственное мнение; 

— расширять компетенцию автономной республики в вопросах пла-
нирования природоохранных мероприятий, предоставить республикан-
ским органам право приостанавливать реализацию проектов, не обеспе-
ченных надёжной экологической экспертизой; 

— принять меры по изучению и регулированию демографической си-
туации в республике. 

4. Советско-болгарское сотрудничество в  области лесозаготовок осу-
ществлять на основе межправительственных соглашений, в которых равно-
правными партнёрами выступают СССР, НРБ и Коми АССР. Соглашение 
должно предусматривать безусловное соблюдение правил рационального 

ПРИЛОЖЕНИЯ
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лесопользования, воспроизводство леса, комплексное использование древе-
сины, её переработку, создание совместных предприятий, активное участие 
болгарской стороны в решении социально-экономических задач на терри-
тории Удорского района. 

5. Эффективная национальная политика — это прежде всего сильная 
аграрная политика. Обком КПСС важнейшими задачами считает: 

— осуществление программы возрождения сёл и деревень, первый этап 
которого предполагает обустройство 9 совхозов и 13 населённых пунктов; 

— увеличение строительства дорог в сельской местности, чтобы 
к 1991 г. соединить все центральные усадьбы совхозов, а в XIII пятилетке 
почти в три раза увеличить объёмы капитальных вложений на эти цели; 

— развитие новых экономических отношений на  селе (аренды, кол-
лективного подряда, кооперации), а  также подсобных хозяйств граждан 
и предприятий. 

III. Развитие коми языка и культуры, подготовка национальных  
кадров

Областной комитет партии путём изучения общественного мнения, 
на  основе глубокого анализа и  объективных оценок осуществляет про-
грамму национального развития коми народа. В ней предусматриваются 
следующие мероприятия: 

1. Разработать систему мер по расширению социальных функций коми 
языка, изучить этнолингвистическую ситуацию в республике, сформиро-
вать общественное мнение о необходимости двуязычия. Создать при Коми 
научном центре Уральского отделения АН СССР научно-методический 
центр по проблемам изучения, развития и пропаганды коми языка и куль-
туры, координации проводимой в этом направлении работы. Продолжить 
исследования по истории культуры, искусства, коми языка, перспективам 
его функционирования. 

2. Продолжить работу по разработке концепции коми национальной 
школы. Расширить сеть национальных школ, укрепить их материальную 
базу, укомплектовать высококвалифицированными педагогическими ка-
драми, владеющими коми языком. Актуальной задачей является совер-
шенствование системы обучения коми языку и литературе, приобщения 
к национальной культуре всех учащихся школ и профтехучилищ, студен-
тов вузов и техникумов, воспитанников детских дошкольных учреждений. 
Для этого надо обновить и привести в соответствие с требованиями вре-
мени учебники по родному языку и литературе, издать учебные пособия 
и самоучители коми языка для других групп населения республики. Орга-
низовать в детских дошкольных учреждениях обучение детей коми язы-
ку согласно программе «Ознакомление с окружающим миром и развитие 
речи», а также подготовку родителей по внедрению коми языка в сферу 
семейных и бытовых отношений. В высших и средних учебных заведени-

ях республики ввести факультативы по изучению коми языка, спецкурс 
«История Коми АССР». 

3.  В целях улучшения подготовки педагогических кадров для  наци-
ональных школ увеличить приём на  коми отделения в  Сыктывкарском 
государственном университете им. 50-летия СССР, в педагогических учи-
лищах, организовать изучение коми языка и методики его преподавания 
в  Коми государственном педагогическом институте. При  направлении 
на внеконкурсную учёбу в центральные высшие учебные заведения стра-
ны преимуществом пользуются выпускники, окончившие национальную 
школу. Улучшить отбор и направление на учёбу талантливой молодёжи. 

4. Использовать имеющиеся возможности для  дальнейшего разви-
тия национальной культуры. Организовать широкую пропаганду тра-
диций, обычаев, самобытной культуры коми народа, шире знакомить 
трудящихся республики с  произведениями коми писателей, художни-
ков, музыкантов, используя в этих целях средства массовой информа-
ции. Изучить вопрос об открытии в Сыктывкаре центра народного ис-
кусства и дома национальной культуры, организовать коми народную 
филармонию, фольклорный ансамбль при  Гостелерадио Коми АССР, 
кукольный театр. Расширить репертуар и  постановку пьес на  коми 
языке. Литературно-мемориальный музей И.  А.  Куратова преобра-
зовать в  Государственный литературный музей Коми АССР. Изучить 
вопрос о  создании в  Сыктывкаре заповедной зоны с  традиционными 
национальными постройками для музея коми быта, открыть в респу-
бликанском краеведческом музее отдел коми письменности и  культу-
ры, истории коми школы и дошкольного воспитания. Расширить отдел 
природы. 

5.  Особая забота партийных организаций республики  — укрепле-
ние материальной базы и улучшение работы культпросветучреждений 
на  селе. Необходимо организовать подготовку национальных кадров 
в Ленинградском государственном институте культуры им. Н. К. Круп-
ской, учредить государственные стипендии им. В. Савина и И. Куратова 
студентам, обучающимся в учебных заведениях культуры и искусства. 
Рассмотреть возможность открытия факультета культуры СГУ. 

6. Принять меры по увеличению выпуска книг на коми языке, особен-
но для детей дошкольного и школьного возраста, способствовать увеличе-
нию тиража газеты «Югыд туй», журналов «Войвыв кодзув», «Чушканзі», 
«Би кинь». Увеличить объём вещания на коми языке по республиканскому 
телевидению и  радио. Поддерживать инициативу по  изданию республи-
канской газеты и журнала на коми языке для пионеров и школьников. 

7.  Партийным организациям уважительно относиться к  националь-
ным чувствам коренного населения. Необходимо установить регулярные 
культурные связи республики с  коми населением, проживающим за  её 
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пределами  — в  Мурманской, Архангельской, Тюменской, Омской обла-
стях, Коми-Пермяцком национальном округе, Москве, Ленинграде и дру-
гих местах. Поддерживать научные и культурные контакты с финно-угор-
скими республиками Поволжья и Приуралья, Эстонией, Карелией, а также 
финно-угорскими странами — Венгрией и Финляндией. 

IV.  Формирование культуры межнационального общения. Интер-
национальное воспитание. Научно-теоретическая разработка нацио-
нальных проблем

1.  Обком КПСС считает необходимым усилить фундаментальные на-
учные исследования по проблемам национально-государственного строи-
тельства и совершенствования межнациональных отношений в республике 
с целью разработки общей концепции решения национальных проблем в 
Коми АССР. Для чего: 

— регулярно осуществлять этнографические и социологические иссле-
дования; 

— проводить научно-практические конференции по проблемам наци-
ональных отношений, вопросам республиканского хозрасчёта, экологии, 
социального и культурного развития республики; 

— при Коми научном центре Уральского отделения АН СССР образо-
вать терминоорфографическую комиссию с участием литературной обще-
ственности. 

2. В практической работе партийных организаций по регулированию на-
циональных всемерно учитывать результаты научных исследований, этногра-
фическую и психологическую экспертизу, экономический расчёт, социологи-
ческое исследование, общественное мнение. Улучшить изучение и пропаганду 
ленинского теоретического наследия, современной национальной политики 
партии в системе партийного и комсомольского политпросвещения, эконо-
мического образования трудящихся, других формах массово-политической 
работы, в учебных заведениях республики. Расширить тематику научных ис-
следований по истории и культуре Коми АССР. 

Обновить всю идейно-политическую и воспитательную работу в сфе-
ре национальных отношений. Нужна полная правда о  проблемах наци-
ональных отношений во  имя укрепления доверия и  взаимопонимания. 
Важнейшая задача партийных организаций — создать в каждом населён-
ном пункте, трудовом коллективе атмосферу непримиримого отношения 
к проявлениям национальной розни, национализма и шовинизма. 

3. Обком КПСС предлагает рассмотреть вопросы совершенствования 
межнациональных отношений, улучшения интернационального воспи-
тания населения на  пленумах городских и  районных комитетов партии, 
сессиях Советов народных депутатов. Образовать при гор(рай)советах на-
родных депутатов постоянные комиссии по  межнациональным отноше-
ниям. Разработать план мероприятий по улучшению интернационального 

и  патриотического воспитания, дальнейшему развитию национальных 
культур. Оперативно реагировать на  запросы отдельных национальных 
групп по  созданию культурных центров, землячеств и  т.  д. Изучить по-
требности отдельных национальностей в изучении родного языка, разра-
ботать меры по оказанию им практической помощи. 

4. Партийным организациям содействовать развитию духовной жизни 
всех национальностей, проживающих в республике, налаживанию контак-
тов с национальными образованиями в стране, а также в других государ-
ствах, с которыми их объединяет общее этническое происхождение и куль-
турное наследие. Разработать территориальную культурную программу 
«Европейский Север», заключить договоры по развитию межнациональный 
связей с Карельской АССР, Архангельской, Вологодской, Кировской, Перм-
ской и Мурманской областями на 1990–1995 гг. Особое внимание обратить 
на экономические, культурные и научные связи с угро-финскими народами 
СССР и мира. Рассмотреть вопрос об организации в Коми АССР отделе-
ний дружбы СССР — Венгрия, СССР — Финляндия, возможности научного 
и культурного обмена, издания там произведений коми литературы, музы-
ки, изобразительного искусства. 

*** 
Областной комитет партии выражает удовлетворение тем, что в ре-

спублике национальная ситуация отличается стабильностью и  отсут-
ствием ярко выраженных негативов. Есть уверенность, что напряжённо-
сти в этой сфере можно избежать. Для этого необходимо в полной мере 
осуществить основные положения платформы КПСС «Национальная 
политика партии в  современных условиях», проявлять взвешенность 
и  высочайшую ответственность при  решении национальных проблем, 
создать в республике атмосферу взаимного уважения, дружбы и сотруд-
ничества всех национальностей. Наш святой долг сохранить и приумно-
жить дружественные, уважительные отношения между людьми, населя-
ющими нашу республику, — это поистине драгоценное наследие наших 
предшествующих поколений.

ПРИЛОЖЕНИЕ 2

Республика Коми: прошлое, настоящее и будущее вместе с Россией.
Ю. А. Спиридонов, Глава Республики Коми

Работа Главы Республики Коми Ю.  А.  Спиридонова «Республика 
Коми: прошлое, настоящее и будущее вместе с Россией» опубликована 
в сборнике «Республика Коми — 80 лет» накануне юбилейных меропри-
ятий в республике в августе 2001 года. По сути, она является докумен-
том, в  котором представлены комплексный анализ и  итог развития 
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региона в  сложнейший период радикальных преобразований всех сфер 
жизни общества в конце XX века. Это период, когда республику возглав-
ляли Ю. А. Спиридонов и его команда соратников, единомышленников.

Республике Коми 80  лет. Это возраст национально-государственного 
образования субъекта Российской Федерации на пороге ХХI века. Однако 
совместная история, общность исторических судеб Коми края и  России 
восходят к седой старине, к самим истокам создания единой Российской 
государственности. Это XIV век, век эпохальных событий, когда само бу-
дущее России было предопределено на Куликовом поле в 1380 году. Несо-
мненно, выдающимся историческим явлением для коми и русского наро-
дов в ряду этих событий стало образование на Зырянской земле в 1383 году 
Пермской епархии во главе со Стефаном Пермским, единомышленником 
и соратником великого князя Московского Дмитрия Донского. С тех пор 
судьбы коми-зырян и русского народов неразделимы, они воедино связа-
ны общей историей Государства Российского, связаны не огнём и мечом, 
а  кропотливым повседневным совместным трудом на  благо Отечества. 
Наша общая многовековая история не знает фактов серьёзных конфлик-
тов на почве межэтнических отношений.

Можно с уверенностью утверждать, что не менее выдающимся историче-
ским событием для Коми края стало образование 80 лет назад автономии, по-
ложившей начало развитию его государственности в  составе Федеративной 
России. И все эти 80 лет история нашего северного края, нашей республики 
является неразрывной частью общей российской истории. Это были великие, 
эпохальные десятилетия. Они вобрали в себя радость побед и горечь пораже-
ний, море людского горя и всеутверждающее величие человеческого духа. Они 
многому нас научили, они стали нашей общей исторической памятью и нашим 
историческим достоянием. 

Именно об этом пишут авторы настоящей книги, анализируя и оце-
нивая различные исторические события, факты, явления, процессы и це-
лые периоды из этих 80 лет. В многовековой истории Коми края ХХ век 
занимает особое место. Это столетие по  интенсивности исторических 
событий, масштабности перемен не  имеет аналогий в  нашем истори-
ческом прошлом. Оценивая предшествующее столетие, мы видим, как 
Коми край в ХХ веке в результате сложного, противоречивого развития 
в экономическом отношении прошёл путь от отсталой лесной окраины 
России, от традиционной «крестьянской цивилизации» к индустриаль-
ной. В политическом развитии — от истории «уездного масштаба» до на-
ционально-государственного образования и  равноправного субъекта 
Федеративной России. 

В ХХ веке Коми край дал миру великого учёного, основателя современ-
ной социологической науки Питирима Сорокина, олимпийских чемпио-

нов Р. Сметанину, Н. Бажукова, В. Рочева. ХХ век Коми края — это и цар-
ская политическая ссылка, и  сталинский ГУЛАГ, и  всесоюзные ударные 
комсомольские стройки. Это гражданская война и шахтёрские забастовки 
начала 1990-х годов. Это и репрессии, и перестройка, становление власти 
и формирование гражданского общества. Это огосударствление экономи-
ки и становление равноправия всех форм собственности. Это формирова-
ние современных отраслевых комплексов и городов, развитие науки, куль-
туры, образования. Это три Конституции республики всего за несколько 
десятилетий: «сталинская» 1937 года, так называемого «развитого социа-
лизма» 1978 года и нынешняя Конституция Республики Коми 1994 года — 
национально-государственного образования в составе Российской Феде-
рации. 

Я не ставлю перед собой задачу дать исторический анализ прошедшим 
восьми десятилетиям. Тем более что это сделано, на мой взгляд, вполне 
объективно авторами настоящего издания. Однако не могу не выразить 
своего личного глубокого уважения и чувства сопричастности главной 
движущей силе исторического прогресса республики — к её людям, чьим 
самоотверженным трудом она и была создана. Их много, представителей 
разных поколений. Это и целые трудовые коллективы, и отдельные яркие 
личности. Специально хотел бы выделить два поколения руководителей 
республики, объединённых, на мой взгляд, незримой исторической свя-
зью времён. Первое поколение — это те, кто стоял у  истоков государ-
ственности в  1920-е  годы. Это первые авторы и  руководители автоно-
мии, государственные и общественные деятели: Д. Батиев, Д. Селиванов, 
Е. Мишарин, А. Маегов, И. Коюшев, В. Савин, В. Лыткин, В. Молодцов 
и другие.

Их было немного, они были первыми, и всё, что они делали, они дела-
ли впервые. Не  может не  вызвать восхищение и  даже удивление то, как 
эта немногочисленная, молодая по  возрасту плеяда созидателей брала 
на себя ответственность решать и успешно решала судьбоносные вопро-
сы государственного строительства. Появление Декрета ВЦИК от 22 ав-
густа 1921  года «Об  автономной области Коми (Зырян)» и  то, что Коми 
автономия состоялась уже в первое своё десятилетие, — это во многом их 
заслуга. Достойны уважения их высочайшая ответственность, мужество, 
компетентность и, конечно же, большая любовь и преданность своему на-
роду, своей родной земле. 

Глубокое уважение вызывает масштабная и  дальновидная деятель-
ность руководителей республики послевоенного времени. Именно в этот 
период, в  рамках существовавших конкретных исторических условий, 
наша республика добилась выдающихся результатов в  своём прогрессе. 
Под руководством И. П. Морозова, З. В. Панева, П. А. Безносова она пре-
вратилась в  высокоразвитый перспективный индустриальный регион. 
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В служении родной республике и стране их всегда отличала политическая 
мудрость и высочайшая профессиональная компетентность. 

Подробнее остановлюсь на новейшем периоде истории республики, 
на её последнем десятилетии. В своём Ежегодном Послании Федераль-
ному Собранию РФ 3 апреля этого года Президент страны В. В. Путин 
так оценил период реформ: «Прошедшее десятилетие для России было 
бурным, можно сказать без всякого преувеличения  — революцион-
ным». И  это действительно так. По  своим масштабам, последствиям, 
фундаментальности изменений, произошедших буквально во всех сфе-
рах жизни общества, последнее десятилетие сопоставимо с революци-
онными переменами начала ХХ столетия. Республика в этих переменах 
не была изолирована от страны. Процессы, происходящие в республи-
ке, являлись составной частью общероссийских и в значительной мере 
определялись ими. 

Будущие исследователи будут иметь возможность в  спокойной об-
становке оценить все «за» и «против» состоявшегося в стране сценария 
её реформирования. Но сегодня ясно одно, что предпринятые на рубе-
же 1980–1990-х  годов попытки преодоления социально-политического 
и экономического кризиса выявили безальтернативность перехода стра-
ны к  рыночной модели развития и  дальнейшей демократизации всех 
сторон жизни общества. Политическая борьба по этим вопросам между 
«демократами» и «консерваторами» перешла в радикальную стадию. 

В  то же время снижение темпов роста промышленного производ-
ства необратимо перешло в  экономический спад; финансы вышли 
из-под  контроля; бюджетный дефицит, внутренний государственный 
долг и объём денежной массы резко возрастали; способность платить 
по  внешним долгам и  импортировать товары падала; потребитель-
ский рынок был практически полностью вытеснен нормированным 
распределением продуктов питания и  предметов первой необходимо-
сти; союзные органы государственного управления не  имели чёткой 
программы действий. Социальная напряжённость возрастала, только 
за  1991  год в  обращение было выпущено 127  млрд  руб., столько же, 
сколько за предыдущие 25 лет. 

Системный кризис завершился всеобъемлющим коллапсом, который 
привёл к  радикальным по  своему содержанию и  последствиям измене-
ниям буквально во всех сферах общественной жизни. Распад Союза ССР 
и роспуск КПСС в 1991 году, роспуск Съезда народных депутатов и Вер-
ховного Совета России в  1993  году имели своим результатом не  только 
изменения во  внутреннем политическом и  государственном устройстве 
страны, но и  фундаментальные геополитические последствия для  всего 
мира. Социально-политический обвал сопровождался переходом к  ры-
ночным отношениям в режиме «шоковой терапии». 

Именно в таком контексте происходили изменения в  политической, 
духовной, экономической жизни Республики Коми как субъекте Россий-
ской Федерации  1990-е годы. 

Особую роль в  этих условиях, а  именно в  сохранении политической 
стабильности, а  затем в  эволюционном реформировании общественно-
политической системы на региональном уровне в Республике Коми сыграл 
высший орган региональной государственной власти — Верховный Совет 
XII созыва. Конструктивная деятельность депутатского корпуса Верховно-
го Совета в значительной степени предопределила успешное проведение 
реформирования и  дальнейшее функционирование органов госуправле-
ния в условиях формирования многоукладной экономики и новых отно-
шений собственности, политического плюрализма и  многопартийности, 
государственного строительства в системе федеративных отношений

Этот период можно разделить на два крупных этапа: от прекращения 
монополии на  власть КПСС и  стремления впервые на  практике осуще-
ствить лозунг «Вся власть Советам!» (первая половина 1990-х годов) до ре-
ализации принципов классического парламентаризма в  условиях верхо-
венства сильной исполнительной власти (вторая половина 1990-х годов). 
Первый этап можно охарактеризовать как переходный, в  ходе которого 
решалась двуединая задача: необходимо было не только сохранить преем-
ственность власти, избежать её очередной революционной ломки, но и пу-
тём законотворчества создать правовые основы эволюционного развития 
политической и государственной системы в регионе. 

Верховный Совет с этой задачей справился. Приняв в августе 1990 года 
Декларацию о  государственном суверенитете республики, он завершил 
свою деятельность в 1995 году после принятия в феврале 1994 года новой 
Конституции, на  основе которой были проведены первые всенародные 
выборы Главы РК и Государственного Совета РК. Второй этап характери-
зуется стабильностью в  функционировании общественно-политической 
системы в регионе. Следующие выборы в высшие органы исполнительной 
и законодательной власти прошли соответственно в 1997 и 1999 годах. Это 
свидетельствовало о  жизнеспособности всей системы органов государ-
ственного управления в республике. 

В этот период республика активно участвовала в  процессе выстраи-
вания, по существу на пустом месте, российского федерализма. Можно и 
нужно дискутировать о том, какой тип федерации у нас получился. Но ни-
кто не в состоянии аргументированно оспорить тот факт, что после распа-
да Союза ССР в 1991 году в условиях, когда суверенизация российских на-
ционально-территориальных образований в  значительной степени была 
инициирована ещё в  1990  году Союзным и  Российским федеральными 
Центрами, подписание в марте 1992 года в Москве Федеративного Дого-
вора предотвратило неизбежную в  тех условиях политико-правовую де-
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зинтеграцию России. В полном соответствии с Конституцией РФ 1993 года 
и с Конституцией РК 1994 года в Москве в 1996 году состоялось подписа-
ние Президентом России и Главой Республики Коми Договора «О разгра-
ничении предметов ведения и полномочий между органами государствен-
ной власти Российской Федерации и  органами государственной власти 
Республики Коми». Данная правовая база составила основу развития ре-
спублики в качестве субъекта российского федерализма.

Специалисты отмечают, а жизнь подтверждает, что по  предметам 
совместного ведения мировая практика так и  не  выработала эффек-
тивного механизма, при  котором учитывались бы в  равной степени 
интересы федерации и её субъектов. Российские федеральные законы 
по предметам совместного ведения на практике лишают субъекты фе-
дерации их конституционного права участвовать в  законотворческой 
деятельности. 

Логичной является задача, поставленная в  качестве приоритетной 
Президентом России В.  В.  Путиным   ежегодном Послании Федерально-
му Собранию по  определению конкретных, чётких полномочий центра 
и  субъектов Федерации в  рамках их совместной компетенции... Сегод-
ня это потенциально конфликтное поле следует минимизировать, точно 
определить, где должны быть полномочия федеральных органов, а где — 
субъектов Федерации. 

Политико-правовой федерализм не  может быть вне  экономического 
федерализма. Последний может быть реализован при том условии, что все 
уровни власти имеют свои первоисточники формирования соответству-
ющих бюджетов. Неизбежное в нынешних условиях межбюджетное пере-
распределение должно учитывать определение бюджетного трансферта 
в соответствии с природными, климатическими, демографическими, эко-
номическими и другими объективными особенностями регионов. Для Ре-
спублики Коми как северной территории это жизненно важно. Являясь 
регионом-донором, мы постоянно испытываем на  себе несовершенство 
бюджетного федерализма. 

Как субъект Федерации республика в последние годы активно использует 
своё конституционное право на межрегиональные и международные связи. 
К настоящему времени у нас заключено около 40 договоров с регионами Рос-
сии. И если раньше многие договоры носили формальный, разовый характер, 
то к настоящему времени большинство из них представляют собой совмест-
ные долгосрочные проекты и программы. Например, по сооружению транс-
портной железнодорожной магистрали «Белкомур» «Архангельск  — Сык-
тывкар — Кудымкар — Пермь». Или совместные программы с Вологодской 
и Кировской областями, Дагестаном и Карелией, соглашение с Екатеринбур-
гом по развитию сырьевой базы металлургии, более 10 соглашений с региона-
ми по строительству и приобретению жилья для северян и другие. Важнейшее 

значение мы придаём межрегиональным интеграционным процессам в рам-
ках недавно созданного Северо-Западного федерального округа. 

С 1997 году у республики налажено тесное сотрудничество с Органи-
зацией по  промышленному развитию ООН (ЮНИДО). В  Сыктывкаре 
открыто её региональное представительство  — единственное в  России. 
Налажено взаимодействие с  ПРООН. Подключается к  сотрудничеству 
глобальный экологический фонд — Фонд Дикой природы. 

Республика открыта для международного сотрудничества на Севере Ев-
ропы. Ещё в  1998  году в  Сыктывкаре состоялся международный научный 
семинар, где идеи «Северного измерения» Евросоюза получили первую рос-
сийскую апробацию на  региональном уровне. В  2000  году в  рамках «Дней 
Финляндии в Коми — 2000» в Сыктывкаре уже прошёл международный Фо-
рум по «Северному измерению», который стал вкладом в развитие отношений 
между Россией и ЕС. Плодотворно развивается ставшее уже традиционным 
сотрудничество между Коми и Финляндией, координируемое совместной Ра-
бочей группой, созданной в рамках Российско-Финляндской межправитель-
ственной комиссии по экономическому сотрудничеству. 

Таковы наиболее важные политические аспекты государственного стро-
ительства и жизнедеятельности республики в минувшие десять лет. Но ре-
шение политических, пусть и самых актуальных, проблем — это не самоцель. 
Основное их назначение — обеспечить условия для экономического развития 
и на этой основе выполнить главную задачу: повысить уровень благосостоя-
ния наших людей. 

Однако следует признать, что именно в экономической сфере реформы 
отличались наиболее сложным и противоречивым характером. Для север-
ных ресурсодобывающих территорий, какой является Республика Коми, 
они имели весьма неоднозначные результаты. Как и  в  целом по  России, 
в  республике происходило снижение объёмов производства промышлен-
ной и сельскохозяйственной продукции, перевозок, освоения капитальных 
вложений. В  результате, прямо скажем, неимоверных усилий всех уров-
ней власти и хозяйствующих субъектов ситуация стала меняться к лучше-
му во второй половине и особенно к концу 1990-х годов. В 1999 году спад 
производства был остановлен, а в 2000 году началось заметное оживление 
во всех отраслях экономики. Насыщался потребительский рынок, заметно 
сократилось число нерентабельных предприятий, снизился уровень зареги-
стрированной безработицы. Все эти сложнейшие годы в республике на пер-
вом плане были проблемы социальной защищённости населения. 

Мы высоко оцениваем большое личное внимание в это непростое вре-
мя к проблемам республики Президента России Б. Н. Ельцина. Во время 
своих визитов к нам он непосредственно на месте подписал важнейшие 
документы: в  июне 1991  года  — «О  регулировании хозяйственной дея-
тельности на территории Коми ССР» — и в мае 1996 года — Указ № 777 
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«О первоочередных мерах по снижению социальной напряжённости в Пе-
чорском угольном бассейне».

Сегодня Республика Коми — один из ведущих регионов страны, об-
ладающий богатой материально-сырьевой базой, развитой промыш-
ленностью и  производственной инфраструктурой. К  началу нового 
века, по  оценке Председателя Совета Федерации Е.  Строева, «Республи-
ка Коми стала высокоразвитым регионом, имеющим многоотраслевую 
структуру экономики и поддерживающим федеральную казну в качестве 
одного из немногих регионов-доноров». 

По основным социально-экономическим показателям в расчёте на душу 
населения республика имеет высокий рейтинг среди регионов России. По ва-
ловому региональному продукту в  последние годы она уверенно занимала 
пятое–шестое места, по инвестициям  — восьмое, по  уровню оплаты труда 
работников отраслей экономики — девятое место. 

В 2000 году объём промышленного производства в  среднем на  душу 
населения составил 47  тыс.  руб., превысив средний показатель по  стране 
в 1,4 раза. По этому показателю республика занимает 13 место в целом по Рос-
сии и третье место среди регионов Северо-Запада страны, после Вологодской 
и  Мурманской областей. В  сравнении с  1950  годом объём промышленно-
го производства в республике возрос в шесть раз, с 1940 годом — в 24 раза, 
с 1928 годом — в 177 раз. 

Ведущее место в экономике занимают отрасли топливно-энергетиче-
ского комплекса (угольная, нефтяная и газовая отрасли промышленности, 
электроэнергетика). Доля этих отраслей в  структуре промышленности 
превышает 70 процентов. В республике сегодня добывается 7 процентов 
от всего добываемого в стране угля и 98 процентов от объёма его добычи 
в Северо-Западном федеральном округе — мы занимаем по этой позиции 
третье место в России. В 2000 году добыто более 18 млн тонн угля. Круп-
нейшие предприятия  — ОАО  «Воркутауголь», ОАО  «Шахта Воргашор-
ская», ОАО «Шахта Западная».

По уровню добычи нефти Республика Коми входит в четвёрку ведущих 
нефтедобывающих регионов страны. В 2000 году добыча нефти составила 
более 3 процентов от общего объёма добычи в стране и почти 80 процен-
тов — по федеральному округу. Годовая добыча нефти, включая газовый 
конденсат, достигла 10 млн тонн. В числе крупнейших нефтедобывающих 
предприятий  — ОАО  Нефтяная компания «КомиТЭК», ЗАО  «Нобель 
Ойл», ЗАО  «КомиАрктикОйл», ОАО  «Тэбукнефть». Ключевое звено не-
фтепереработки  — ОАО  «ЛУКОЙЛ-Ухтанефтепереработка», выпускаю-
щее автомобильный бензин, дизельное топливо, мазут, технические масла 
и битумы. 

Объём добытого естественного газа в 2000 году составил 4 млрд куб. м, 
что позволило республике занять четвёртое место среди газодобывающих 

регионов. Газовый комплекс находится в ведении ООО «Севергазпром». 
Технический углерод, сжиженный газ, газоконденсат, гелий выпускает Со-
сногорский газоперерабатывающий завод.

Республика производит порядка 8 млн кВт.ч электроэнергии в год. Это 
9,5  процента всей электроэнергии, вырабатываемой в  Северо-Западном 
округе. 

Вторым по значению в экономике республики является лесопромыш-
ленный комплекс, представленный предприятиями лесозаготовительной, 
деревообрабатывающей и  целлюлозно-бумажной и  гидролизной про-
мышленности. Крупнейшие предприятия отрасли  — ОАО  «Сыктывкар-
ский лесопромышленный комплекс», ОАО  «Сыктывкарский лесопиль-
но-деревообрабатывающий комбинат», ООО  «Жешартский фанерный 
завод», ООО  «Княжпогостский завод ДВП». В  лесопромышленном ком-
плексе республики заготавливается сегодня 7 процентов всей произведён-
ной в стране деловой древесины (четвёртое место в России), пиломатериа-
лов — 4 процента (седьмое место), фанеры — 12 процентов (первое место), 
бумаги — 14 процентов (четвёртое место).

Динамично развивается горнорудная промышленность. Осуществля-
ется комплексное освоение Ярегского месторождения высоковязкой неф-
ти и титановых руд, предполагающее организацию добычи и переработки 
нефтетитановой руды, производство титановых концентратов, пигмент-
ного диоксида титана, лакокрасочных материалов. Разрабатывается Хой-
линское месторождение баритов при плановых объёмах добычи барито-
вых руд в 110–120 тыс. тонн. 

С целью освоения Парнокского месторождения марганцевых руд стро-
ится карьер мощностью 80  тыс. тонн в  год с  обогатительной фабрикой 
мощностью 50 тыс. тонн марганцевого концентрата в год. Идёт строитель-
ство Средне-Тиманского бокситового рудника с подъездной железной до-
рогой мощностью 6 млн тонн руды в год и глинозёмным заводом.

В последние десятилетия в  республике активно развиваются строи-
тельный, машиностроительный и агропромышленный комплексы, лёгкая 
и пищевая отрасли промышленности, ряд других направлений экономики.

Производственная и  социальная инфраструктура Коми полностью 
обеспечена транспортными путями. Сеть транспортных коммуникаций 
состоит из  1,7 тыс.  км железнодорожных, 2,8  тыс.  км судоходных путей, 
3,5  тыс.  км газопроводов, 0,7  тыс.  км нефтепроводов, 6,3  тыс.  км автомо-
бильных дорог (более 80 процентов из них — дороги с твёрдым покрытием).

Республика является одним из крупных экспортёров в стране. По сред-
негодовому объёму экспорта в 2000 году она занимала 20-е место среди ре-
гионов России. Основу экспорта составляет продукция топливно-энергети-
ческого и лесопромышленного комплексов, главным образом, нефть, уголь, 
пиломатериалы, фанера, бумага и картон.
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Инвестиции в основной капитал в Республике Коми в среднем на душу 
населения составили 13,5 тыс. руб. (в целом по России — 8,0 тыс. руб.). Среди 
регионов Северо-Запада республика по объёму инвестиций в основной капи-
тал в расчёте на душу населения уверенно занимает первое место. 

По темпам роста строительства жилых домов мы опередили в 2000 году 
все регионы Северо-Запада, кроме Мурманской области, а по темпам роста 
строительства жилья индивидуальными застройщиками заняли восьмое ме-
сто по стране и первое — в Северо-Западном федеральном округе.

Как видно, налицо не только стабилизация положения в экономике, но 
и её устойчивое развитие в последние три года, особенно после августов-
ского дефолта 1998 года. Эти позитивные процессы не являются результа-
том «удачного стечения обстоятельств». В их основе лежит планомерная 
и целенаправленная политика. Среди важнейших её составляющих следу-
ет, прежде всего, выделить следующие.

Во-первых, последовательные и скоординированные действия пра-
вительства, депутатского корпуса, руководителей муниципальных об-
разований, хозяйствующих субъектов и профсоюзов. Чтобы перейти 
от выживания к развитию, республика прошла «долгий путь» длиной в де-
сять лет. Базовыми принципами политики были определены: ориентация 
на развитие человеческого потенциала, социальная направленность эко-
номики, приоритетное развитие реального сектора экономики (промыш-
ленная политика), сочетание государственного регулирования и либера-
лизации экономики, краткосрочного и  стратегического планирования, 
программно-целевой метод государственного управления, опора на науку 
при принятии важнейших решений, информационная открытость, консо-
лидация усилий всех ветвей власти и населения в решении общих задач 
социально-экономического, национально-государственного и  духовного 
развития. 

Правительству удалось обеспечить согласование интересов и на этой 
основе консолидировать промышленную, финансово-экономическую 
и политическую элиту республики на реализацию стратегии экономиче-
ского и социального развития. Учитывая опыт первых лет «шоковой те-
рапии», мы ввели определённую систему планирования в виде «Основных 
направлений экономической и  социальной политики правительства», 
утверждаемых на два года, и практику разработки комплексных целевых 
программ. Ход их выполнения регулярно обсуждается на заседаниях пра-
вительства. 

Выход на устойчивое экономическое развитие позволил нам пере-
йти на долгосрочное планирование. В этом году Правительство впервые 
приняло пятилетнюю программу социально-экономического развития 
республики, в которой чётко обозначены основные количественные и ка-
чественные параметры. В дальнейшем предусматривается формирование 

системы планирования разных уровней: краткосрочного (на год), средне-
срочного (на пять лет) и долгосрочного (на семь–десять лет).

Важная роль в  стабилизации социально-экономического положения, 
снижении напряжённости в городах и районах, поиске взаимоприемлемых 
путей решения экономических проблем отводится социальному партнёр-
ству. Принят Указ Главы Республики Коми «Об итогах реализации Регио-
нального соглашения по социально-экономическим вопросам между пра-
вительством Республики Коми, Федерацией профсоюзов Республики Коми 
и Союзом предпринимателей Республики Коми на 1998–1999 годы и о Ре-
гиональном соглашении по  социально-экономическим вопросам между 
правительством Республики Коми, Федерацией профсоюзов Республики 
Коми и Союзом предпринимателей Республики Коми на 2000–2001 годы». 
Проводятся заседания трёхсторонней комиссии по регулированию соци-
ально-трудовых отношений, на которых ежеквартально рассматриваются 
вопросы реализации Регионального соглашения

Во-вторых, социально-экономические проблемы правительство ре-
спублики решает на  основе научных методов и  подходов. Технология 
принятия наиболее важных решений правительством следующая: сначала 
проводится научно-практическая конференция, парламентские слушания, 
на  которых принимаются рекомендации. На  их основе разрабатывается 
проект Концепции, он направляется для обсуждения в министерства, ве-
домства, экспертам, в Высший Экономический Совет, который возглавля-
ет первый заместитель Главы республики. Далее Концепция обсуждается 
на заседании правительства и утверждается Указом Главы РК. Только по-
сле этого принимаются конкретные решения. Правительством республи-
ки разработаны и  утверждены концепции экономической безопасности, 
промышленной, социальной, национальной политики, развития и рефор-
мирования здравоохранения, занятости населения. В  настоящее время 
разрабатываются проекты концепции кадровой, информационной, ген-
дерной и банковской политики. 

По инициативе и  при  участии правительства республики только 
в 2000 году проведены научно-практические конференции по различным 
актуальным и перспективным проблемам, что позволяет органам государ-
ственного управления иметь достаточно чёткое научное представление 
о путях их решения. Назову некоторые из них: «Научно-технический про-
гресс в  лесопромышленном комплексе», «Север и  экология в  ХХI  веке», 
«Нравственно-правовые и управленческие аспекты молодёжной полити-
ки», «Семья на рубеже веков», «Организация информационно-аналитиче-
ской поддержки процесса принятия управленческих решений», «Коренные 
этносы Севера европейской части России на пороге нового тысячелетия», 
а также «Россия, Республика Коми в ХXI веке: социальная самоорганиза-
ция в контексте универсальной истории», прошедшая в начале 2001 года. 
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Обеспечивать научность государственного управления, так  же как 
и  осуществлять государственную политику в  области науки помогают 
созданные при  Главе республики Межведомственный Координацион-
ный Совет по науке и Высший Экономический Совет. В их деятельности 
принимают участие самые авторитетные учёные республики. Высоко-
квалифицированные кадры управленцев готовит Коми республиканская 
академия государственной службы и  управления при  Главе республики. 
В  правительстве республики создана система информационно-аналити-
ческого «отслеживания» всей совокупности социально-экономических 
проблем, общественно-политических процессов, изучения общественно-
го мнения. Эта информация оперативно доводится до Главы республики, 
членов правительства.  

В-третьих, в республике ведётся активная работа по созданию зако-
нодательной базы, «правового пространства» для успешного социаль-
но-экономического развития. Большинство законопроектов вносится 
на рассмотрение Государственного Совета РК по инициативе Главы респу-
блики и правительства. 

В 2000–2001  годах проводилась большая работа по  приведению Кон-
ституции Республики Коми и других нормативных актов в соответствие 
с  федеральным законодательством. Эта работа продолжается. Советам 
и  главам администраций муниципальных образований также предстоит 
активизировать работу по  приведению в  соответствие их нормативных 
актов федеральному и республиканскому законодательству. 

В-четвёртых, в   республике созданы благоприятные обществен-
но-политические условия для успешного решения социально-эконо-
мических проблем. Даже в самый острый период реформ нам удалось 
сохранить гражданский мир и межнациональное согласие, а в послед-
ние три года в республике вообще не было массовых акций протеста. 
Существенно сократилось и  количество забастовок, других активных 
форм социального протеста. По итогам ежегодного социологического 
мониторинга «Социальное самочувствие населения», проведённого 
Управлением информации и  общественных связей Администрации 
Главы РК в октябре–ноябре 2000 года, население более позитивно оце-
нивает общественно-политическую ситуацию и  экономическое поло-
жение республики по сравнению со страной в целом. 

Всё это стало возможным благодаря тому, что органы государственной 
власти республики последовательно осуществляют политику, направлен-
ную на консолидацию общества, в том числе политику социального вза-
имодействия, политику, обеспечивающую преемственность поколений. 
В нашей республике не разрушаются памятники, не переименовываются 
в  угоду политической моде названия улиц, проводится большая работа 
по увековечению памяти знаменитых сограждан, среди которых — П. Со-

рокин, К. Жаков, И. Куратов, В. Савин, Н. Оплеснин, П. Чисталёв, И. Мо-
розов, отец и сын Налимовы и многие другие выдающиеся личности. 

В республике реализованы крупные программы по увековечению па-
мяти ратного и трудового подвига наших земляков в годы Великой Отече-
ственной войны. Среди них — девятитомный мартиролог «Книга памяти 
Республики Коми».

Наша республика стала одним из первых регионов России, в кото-
ром начали восстанавливать справедливость в отношении жертв поли-
тических репрессий, увековечивать их память. До сих пор в России нет 
аналогов республиканской Программе по увековечению памяти жертв 
политических репрессий: издано три тома мартиролога «Покаяние», 
подготовлен к изданию четвёртый том, в Сыктывкаре возведён мемо-
риал жертвам политических репрессий. Действующая на  мемориаль-
ном месте часовня напоминает всем нам о прошлом и предостерегает 
будущее поколение. Всего в  республике проживает около семи тысяч 
реабилитированных граждан и более тысячи человек, признанных по-
страдавшими от политических репрессий.

Правительство республики поддерживает процесс формирова-
ния структур гражданского общества. Ежегодно у нас создаются новые 
общественные объединения, число которых достигло более тысячи. Это 
молодёжные, женские, этнокультурные и другие организации. С большин-
ством общественных объединений правительство осуществляет постоян-
ный и конструктивный диалог. 

Развитию политической культуры общества способствует активно 
продолжающееся партийное строительство. Системообразующую и кон-
структивную роль играет в  нём республиканская организация партии 
«Единство». Показательно и  то, что в  республике  — одной из  первых 
в России — объединились все общественные организации демократиче-
ской ориентации в союз «Преображение Севера». Государственный Совет 
принял в  первом чтении представленный Главой республики проект за-
кона об уполномоченных по правам человека. 

У нас накоплен позитивный опыт взаимодействия государства и раз-
личных конфессий. Большую роль в духовном развитии населения играет 
православная церковь. Воркутинская и Сыктывкарская епархия отметила 
пятую годовщину со дня основания. Минувший век ознаменовался бес-
прецедентным по своим масштабам разрушением храмов и монастырей, 
и нынешнее поколение несёт нравственную и материальную ответствен-
ность за  поруганные святыни. Пятилетие епархии отмечено созданием 
на  территории республики 68  приходов, семи монастырей, восстановле-
нием трёх церквей, созданием Духовного училища, Православной гимна-
зии, открытием филиала Свято-Тихоновского Богословского института. 
Подлинно народной стройкой стало возведение Духовного Центра право-
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славия в Сыктывкаре. Мы с благодарностью отмечаем выдающийся вклад 
в возрождение духовности Патриарха Московского и всея Руси Алексия II, 
дважды посетившего Коми.

На ближайшую перспективу мы ставим задачу сохранить достигнутые 
темпы экономического развития, придать позитивным тенденциям в эко-
номике необратимый характер, создать надёжную финансовую базу для 
улучшения жизни людей.

Для этого у нас есть все необходимые предпосылки: природные ресур-
сы, промышленность, представленная развитыми отраслями, мощный 
строительный, машиностроительный и  агропромышленный комплексы; 
транспортная система, энергетические мощности на  собственных энер-
гоносителях, квалифицированный кадровый и научный потенциал и, как 
основа всему, — политическая стабильность, гражданский мир и межна-
циональное согласие. 

В начале этого года Правительство республики приняло Экономиче-
скую программу на  среднесрочную перспективу до  2005  года. В  рамках 
программы определены цели, приоритеты и основные задачи социально-
экономической деятельности Правительства в  предстоящий пятилетний 
период, основные качественные и количественные параметры социально-
го и экономического развития республики. 

*** 
Республика Коми отмечает свой знаменательный юбилей  — 80-летие 

автономии и государственности в составе многонациональной Федератив-
ной России. Последние десять лет этого периода — целая эпоха в истории 
как всей страны, так и нашей республики. Это годы сложнейших истори-
ческих вызовов и таких же судьбоносных ответов на эти вызовы. Это вре-
мя, когда на наших глазах в декабре 1991 года в одночасье произошло дра-
матическое крушение Союза ССР, когда, извлекая уроки из  трагических 
событий октября 1993 года, мы, пожалуй, впервые начали по-настоящему 
учиться жить по Основному закону страны, по её Конституции, которая 
провозгласила федерализм единственно возможным и  исторически вы-
страданным средством сохранения и укрепления целостности подлинно 
демократической многонациональной и неделимой России. 

Это сложное, порой даже жестокое, время всё же не стало лихоле-
тьем для нашего северного края. На великий вопрос «Как нам обустроить 
Россию?» мы дали, не боюсь этой оценки, достойный ответ в Республике 
Коми. Дали сообща, всем миром — в коми Ижме и в древнерусской Усть-
Цильме, в интернациональной, вечно молодой Воркуте и в историческом 
центре коми-зырян Сыктывкаре, в больших и малых городах и весях на-
шего северного российского края. 

Оценивая события конца минувшего века, вновь и вновь утвержда-
юсь в мысли, что в столь бурное время мы не поддались политической 

конъюнктуре в самом главном — в сложнейшей и очень ранимой сфере 
повседневной жизни наших людей, в сфере межнациональных отноше-
ний. Готов, как и более десяти лет назад в декабре 1989 года, будучи пер-
вым секретарём обкома партии, вновь подписаться под всеми решениями 
его пленума, принявшего Программу совершенствования национальных 
отношений. Она действительно родилась в результате всенародного об-
суждения и была мудра и сильна именно коллективным разумом и до-
брой волей представителей более ста национальностей нашей республи-
ки. Эту Программу мы подняли на уровень государственной политики. 
Могу утверждать, что все эти годы последовательно и взвешенно руко-
водствовался в своей деятельности её принципами и в качестве Предсе-
дателя Верховного Совета, и в качестве Главы Республики Коми. 

Сегодня у нас создана не только эффективная государственная нацио-
нальная политика, но и сформированы первые реально действующие де-
мократические общественные институты полиэтнического гражданского 
общества. Это Съезд коми народа и национально-культурные автономии 
народов, для  которых республика стала второй родиной. Сохранить, га-
рантировать, приумножить традиционные для  нас, северян, межнацио-
нальный мир и согласие возможно только сообща. 

Юбилей республики — это хороший повод, чтобы остановиться, огля-
нуться, подытожить сделанное с  тем, чтобы уверенно двигаться вперёд. 
Главный итог — мы живём в мире, мы вместе, а значит, у нас есть будущее 
в столь ответственном для каждого из нас деле: в дальнейшем обустрой-
стве нашего общего дома — России. 

Республика Коми — 80 лет. Очерки, посвящённые 80-летию государ-
ственности Республики Коми в составе Российской Федерации  / сост. 
О. Ю. Кузиванова, науч. ред. А. А. Попов. — Сыктывкар : Коми книжное 
издательство, 2001. С. 313–328.

ПРИЛОЖЕНИЕ 3

Состав организационного комитета по подготовке и проведению 
юбилейных мероприятий, посвящённых 85-летию со дня рождения 
Ю. А. Спиридонова

Утверждён Главой Республики Коми В. В. Уйба

Уйба В. В., Глава Республики Коми, председатель организационно-
го комитета.

Усачёв  С.  А., Председатель Государственного Совета Республики 
Коми, сопредседатель организационного комитета (по согласованию).

Габушева Г. И., заместитель Председателя Правительства Республи-
ки Коми, заместитель председателя организационного комитета.
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Попов А. А., главный научный сотрудник сектора отечественной 
истории Института языка, литературы и истории Федерального ис-
следовательского центра «Коми научный центр Уральского отделе-
ния Российской академии наук», доктор исторических наук, про-
фессор; заместитель председателя организационного комитета 
(по согласованию).

Чуяшкова М. В., начальник отдела государственных языков Ми-
нистерства национальной политики Республики Коми, секретарь 
организационного комитета.

Члены оргкомитета:
Агиней Р.  В., ректор федерального государственного бюджет-

ного образовательного учреждения высшего образования «Ухтин-
ский государственный технический университет», доктор техниче-
ских наук, профессор (по согласованию).

Балмастова М. А., исполняющий обязанности министра культу-
ры, туризма и архивного дела Республики Коми. 

Боровинских А. П., в 1989–2009 гг. председатель исполкома Ин-
тинского городского совета народных депутатов, председатель Го-
сударственного комитета Республики Коми по геологии и использо-
ванию недр, министр природных ресурсов и охраны окружающей 
среды Республики Коми; доктор геолого-минералогических наук 
(по согласованию).

Бутырева Г. В., член Союза писателей России, член Союза писате-
лей Республики Коми, поэт (по согласованию). 

Волокитин З. А., начальник Управления по государственной вну-
тренней политике и взаимодействию с институтами гражданского об-
щества Администрации Главы Республики Коми.

Габов А.  И., председатель межрегионального общественного дви-
жения коми народа «Коми войтыр» («Коми народ»), генеральный ди-
ректор АО «Агрокомплекс» (по согласованию).

Ганов М.  А., заместитель министра образования и науки Респу-
блики Коми. 

Гурьева Л. А., директор Сыктывкарского лесного института (фи-
лиала) федерального государственного бюджетного образователь-
ного учреждения высшего образования «Санкт-Петербургский го-
сударственный лесотехнический университет имени С.  М.  Кирова, 
кандидат юридических наук, доцент (по согласованию).

Голдин В. Б., глава муниципального образования городского окру-
га «Сыктывкар» — руководитель администрации (по согласованию).

Гуторов В. А., в 1991–2001 гг. председатель районного Совета на-
родных депутатов, глава администрации Прилузского района (по со-
гласованию).

Дзуцев Г. М., в 1993–2003 гг. министр здравоохранения Республи-
ки Коми, заместитель Главы Республики Коми (по согласованию).

Жеребцов И. Л., директор   Института языка, литературы и исто-
рии Федерального  исследовательского центра «Коми научный центр 
Уральского отделения Российской академии  наук», доктор историче-
ских наук (по согласованию).

Жукова Л. А., председатель Коми республиканской общественной 
организации ветеранов (пенсионеров) войны, труда, Вооружённых 
Сил и правоохранительных органов (по согласованию).

Карина Н. В., министр физической культуры и спорта Республики 
Коми.

Колмаков Ю. А., президент Торгово-промышленной палаты Респу-
блики Коми (по согласованию).

Кузнецов А.  Ю., генеральный директор акционерного общества 
«Коми республиканский телевизионный канал» (по согласованию).

Кузнецова В. А., в 2003–2007 гг. помощник депутата Государствен-
ной Думы Федерального собрания Российской Федерации Ю. А. Спи-
ридонова (по согласованию).

Кулимова В. В., директор образовательного муниципального  ав-
тономного учреждения «Женская   гимназия» (по согласованию).

Носков Р. В., министр национальной политики Республики Коми.
Осипов В.  В., исполняющий обязанности министра цифрового 

развития, связи и массовых коммуникаций Республики Коми.
Османов М. Н., глава муниципального образования городского 

округа «Ухта» — руководитель администрации муниципального обра-
зования городского округа «Ухта» (по согласованию).

Ревунець В. М., директор государственного профессионального 
образовательного учреждения «Гимназия искусств при  Главе Респу-
блики Коми имени Ю. А. Спиридонова» (по согласованию).

Рощевский М. П., академик Российской академии наук, главный 
научный сотрудник Института языка, литературы и  истории Феде-
рального исследовательского центра «Коми научный центр Уральско-
го отделения Российской академии наук», доктор биологических наук 
(по согласованию).

Самоваров Д. В., руководитель Администрации Главы Республики 
Коми.

Сотникова О.  А., ректор федерального государственного бюд-
жетного образовательного учреждения высшего образования «Сык-
тывкарский государственный университет имени Питирима Соро-
кина», доктор педагогических наук, доцент (по согласованию).

Суворкина С. Ю., председатель Комитета по молодёжной полити-
ке Республики Коми.
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Такаев Н.  З., глава муниципального образования городского 
округа «Усинск» — руководитель администрации муниципального 
образования городского округа «Усинск» (по согласованию).

Ткачев С. А., исполняющий обязанности ректора государственно-
го образовательного учреждения высшего образования «Коми респу-
бликанская академия государственной службы и управления», канди-
дат экономических наук, доцент (по согласованию).

Хатанзейский Г. Ф., председатель Общественной палаты Республики 
Коми, директор государственного автономного учреждения Республики 
Коми «Дом дружбы народов Республики Коми» (по согласованию).

ПРИЛОЖЕНИЯ

План основных мероприятий,
посвящённых 85-летию со дня рождения Ю. А. Спиридонова 

Утверждён Главой Республики Коми В. В. Уйба

№ Наименование мероприятия Сроки
исполне-
ния

Ответственный испол-
нитель

I. Научно-издательская деятельность
1. IV республиканская олимпиада 

«Опора Республики», посвящённая 
85-летию Государственного Совета 
Республики Коми и юбилею со дня 
рождения Ю. А. Спиридонова

март–
апрель
2023 г.

ГОУ ВО «Коми респу-
бликанская академия 
государственной 
службы и управления»

2. Пленарный доклад, посвящённый 
вкладу Ю. А. Спиридонова в раз-
витие государственности Респу-
блики Коми, на Х чтениях «Россий-
ское государство и право: вектор 
развития с опорой на традиции» 
и на XVI Всероссийской научной 
конференции (с международным 
участием) «Политические, эконо-
мические и социально-культурные 
аспекты регионального управле-
ния на Европейском Севере»

7 апреля,
26 апреля 
2023 г.

Государственный 
Совет
Республики Коми,
ФГБОУ ВО «Сыктыв-
карский
государственный уни-
верситет имени
Питирима Сорокина»,
ГОУ ВО «Коми респу-
бликанская
академия государ-
ственной службы 
и управления»

3. Круглый стол «Ю. А. Спиридонов 
и его время»

1 ноября 
2023 г.

Министерство на-
циональной политики 
Республики Коми, 
Институт языка, 
литературы и истории 
ФИЦ «Коми НЦ УрО 
РАН», ГОУ ВО «Коми 
республиканская ака-
демия государствен-
ной службы и управ-
ления», Общественная 
палата Республики 
Коми

4. XI межрегиональная конференция 
«Спиридоновские чтения»

23 ноября 
2023 г.

ГПОУ «Гимназия 
искусств  при Главе 
Республики Коми» 
имени Ю. А. Спири-
донова
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5. Всероссийская научно-техниче-
ская конференция  с международ-
ным участием  «Проблемы  геоло-
гии, разработки и эксплуатации  
месторождений, транспорта  и 
переработки трудноизвлекаемых 
запасов тяжёлых нефтей», посвя-
щённая памяти Главы Республи-
ки Коми Ю. А. Спиридонова

ноябрь 
2023 г.

ФГБОУ ВО «Ухтин-
ский государствен-
ный технический 
университет»

6. Научно-практические площадки:
— круглый стол «Глава республи-
ки. Друг университета»;
— круглые столы «Научно-прак-
тический вклад Ю. А. Спиридо-
нова в социально-экономическое 
развитие северных территорий» 
и «Ю. А. Спиридонов. Человек, По-
литик. Организатор»

ноябрь 
2023 г.

ФГБОУ ВО «Ухтин-
ский
государственный
технический универ-
ситет» 
ФГБОУ ВО «Сык-
тывкарский государ-
ственный университет 
имени Питирима 
Сорокина»

7. Издание книги «Ю. А. Спиридонов 
и его время»

2023 г. Министерство нацио-
нальной
политики Республики 
Коми,
Институт языка, 
литературы и истории 
ФИЦ «Коми НЦ УрО 
РАН»

II. Культурно-просветительская деятельность
8. Показ видеоматериалов, посвя-

щённых Ю. А. Спиридонову, с по-
следующим обсуждением в рамках 
Форума молодых государственных 
служащих

март 2023 г. Комитет по молодёж-
ной политике Респу-
блики Коми,
ГАУ РК «Ресурсный 
молодёжный центр»

9. Открытие раздела экспозиции 
на базе постоянно действующей 
выставки «От Ревкома до Госсове-
та» к 85-летию законодательного 
(представительного) органа госу-
дарственной власти Республики 
Коми

июнь 2023 г. ГБУ РК «Националь-
ный музей Республи-
ки Коми»,
Государственный 
Совет
Республики Коми

10. «Парламентская неделя» в учебных 
заведениях в Республике Коми, по-
свящённая 85-летию законодатель-
ного (представительного) органа 
государственной власти

1–10 сентя-
бря 2023 г.

Государственный Со-
вет Республики Коми

11. Выставочная деятельность:
— выставка, посвящённая 
Ю. А. Спиридонову, на базе Сык-
тывкарского государственного 
университета имени Питирима 
Сорокина;
— выставка «Ю. А. Спиридонов: 
человек-эпоха» (к 85-летию 
со дня рождения первого Главы 
Республики Коми);
— выставка «Память сердца», по-
свящённая 85-летию со дня 
рождения Ю. А. Спиридонова;
— фотовыставка, посвящённая 
85-летию Ю.А. Спиридонова, 
с применением виртуальной 
и дополненной реальности;
— книжная выставка, посвящён-
ная 85-летию со дня рождения 
Ю. А. Спиридонова

сентябрь 
2023 г.

октябрь–но-
ябрь 2023 г.

октябрь–де-
кабрь 2023 г.
ноябрь 
2023 г. 

ноябрь 
2023 г.

ФГБОУ ВО «Сыктыв-
карский
государственный уни-
верситет имени
Питирима Сорокина»,
Государственный Сове
Республики Коми
ГБУ РК «Националь-
ный музей Республи-
ки Коми»
ГПОУ РК «Колледж 
искусств Республики 
Коми»
ГАУ ДО РК «Республи-
канский
центр дополнительно-
го образования»
ГБУ РК «Националь-
ная библиотека Респу-
блики Коми»

12. Тематические, библиотечные 
уроки, классные часы, беседы, 
мини-конференции, внеурочные 
занятия, общешкольные меро-
приятия, олимпиады, посвящён-
ные 85-летию со дня рождения 
Ю. А. Спиридонова

сентябрь–
ноябрь 
2023 г.

Государственные 
общеобразовательные 
организации  
Республики Коми

13. Творческий конкурс, посвя-
щённый Ю.А. Спиридонову (по 
разным номинациям)

октябрь 
2023 г.

ГПОУ «Гимназия 
искусств при Главе 
Республики Коми» 
имени Ю. А. Спири-
донова

14. Концерт обучающихся и препода-
вателей Гимназии «Посвящение»
Выставка, посвящённая памяти 
Ю. А. Спиридонова

17 ноября 
2023 г.

ГПОУ «Гимназия 
искусств при Главе 
Республики Коми» 
имени Ю. А. Спири-
донова

15. Творческая встреча. Концерт «Вос-
поминание»

ноябрь 
2023 г.

ГБУ РК «Республикан-
ский Дом творчества»

16. Концерт, посвящённый 85-летию 
со дня рождения Ю.А. Спиридо-
нова

ноябрь 
2023 г.

ГАУ РК «Коми респу-
бликанская филармо-
ния»
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III. Информационная деятельность

17. Просмотр документальных филь-
мов, видеоматериалов из цикла 
«Лица истории. Ю. А. Спиридо-
нов», оформление информаци-
онных стендов и фотовыставок, 
посвящённых 85-летию со дня 
рождения Ю. А. Спиридонова, 
размещение материалов к юбилею 
Ю. А. Спиридонова на офици-
альных сайтах образовательных 
организаций

сентябрь–
ноябрь 
2023 г.

Государственные 
общеобразователь-
ные организации и 
организации дополни-
тельного образования 
Республики Коми

18. Кинопоказы фильма «Спиридо-
нов» (Россия, 1994 г., 19 мин.) на 
площадках районных кинозрелищ-
ных учреждений Республики Коми

ноябрь 
2023 г.

АУ РК
«Комикиновидеопро-
кат»

19. Показы документального фильма 
«Всегда Первый», посвящённого 
Ю. А. Спиридонову, в эфирах 
телеканалов «Юрган», «Известия 
Сыктывкар»

в течение 
2023 г.

Акционерное обще-
ство КРТК (телеканал 
«Юрган»)

20. Информационная поддержка 
мероприятий, посвящённых 
85-летию со дня рождения 
Ю. А. Спиридонова, размещение 
информации о Ю. А. Спиридонове 
и его деятельности

в течение 
2023 г.

Министерство 
цифрового раз-
вития, связи и мас-
совых коммуни-
каций Республики 
Коми,
органы государ-
ственной власти 
Республики Коми,
Общественная 
палата Республики 
Коми

IV. Спортивные мероприятия
21. Спартакиада среди обучающихся 

вузов Республики Коми, посвя-
щённая памяти Главы Республики 
Коми Ю. А. Спиридонова

1–5 ноября 
2023 г.

ФГБОУ ВО «Ухтин-
ский государственный 
технический универ-
ситет»

22. Республиканский турнир по хок-
кею с мячом «Кубок знакомства», 
приуроченный к 85-летию со дня 
рождения Ю. А. Спиридонова

ноябрь–
декабрь 
2023 г.

Министерство фи-
зической культуры 
и спорта Республики 
Коми;
ГАУ РК «Центр спор-
тивной подготовки 
сборных команд»;
КРСОО «Федерация
хоккея с мячом»
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